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 व्यवस्था  जिस  से  कि  देहता  में

 लोक-सभा कक  बहुत  भ्रमित  संख्या  में  डाकखाने  हो  सकें  |

 बहुत  अधिक  डाकखाने खोलने  से  कुछ  गांवों

 ४  १९५५  में  डाक  att  जल्दी  बटने  लगी  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 लोक-सभा  ग्यारह  TH  समवेत  हुई  seq  उत्पन्न नहीं  होता

 जिध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 श्री  डाभी
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  बम्बई

 weal  के  मौखिक  उत्तर  में  ऐसे  कितने  गांव  जहां  सप्ताह  में  केवल

 देहाती  क्षेत्रों  में  डाक  का  बांटा  जाना  एक  बार  डाक  बँटती  या  जहां  सप्ताह  में

 एक  बार  भी  नहीं  बंटती  है
 ?

 * 9230,  श्री  sat:  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  राज  बहादुर

 :
 ऐसे  गांवों  की  संख्या

 उन  गांवों  जहां  इस  समय  जहां  सप्ताह  में  केवल  एक  बार  डाक  बंटती

 प्रति  सप्ताह  एक  बार  डाक  बांटी  जाती  है  पूरे  भारत  में  8, FR, 323  कौर  बम्बई

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  काल  में  झ्धघिक  मंडल  में  १३,६६६  है  ।  उन  गांवों की  संख्या

 बार डाक  बांटने  के  लिये  क्या  कार्यक्रम  जहां  डाक  सप्ताह में  एक  बार  से  भी  देर  में

 रखा  गया  >
 Q  }  बंटती  पूरे  भारत  में  २७,३१३

 इस  समय  तक  इस  कार्यक्रम  की  बम्बई  मंडल  में  २,१५२ है  ।  उन  गांवों की

 संख्या  जहां  सप्ताह  में  एक  से  अधिक  बार

 डाक  बंटती  है  पूरे  भारत  में  BYR, ORY

 इससे  बम्बई  मंडल  केਂ  प्रत्येक
 कौर  बम्बई  मंडल  में  १९,८४४  है  ।

 राजस्व  जिले  के  कितने  गांवों  को  लाभ

 ?  श्री  डाभी  :  क्या  डाक  अधिक  बार

 बांटने के  लिय  कोई  भावी  काय  क्रम  बनाया

 + संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर  )  गया  ठ
 ?

 जिन  गांवों  में  जहां  इस  समय  प्रति

 सप्ताह  एक  बार  डाक  बांटी  जाती  अधिक
 श्री  राज  बहादुर :  जसा

 में
 ने

 बार  डाक  बांटने  के  लिये  पहली  पंचवर्षीय  डाकखानों  की  संख्या  जितनी  अ्रधिक

 योजना  काल  के  कार्यक्रम  में  कोई  गांव  के  डाकिये  का  क्षेत्र  उतना  ही  कम  होता

 स्पष्ट  निदेश  नहीं  हैं  ।  कार्यक्रम में  जनसंख्या  जायगा  डाक  बांटने  की  संख्या  में  स्वतः

 र  दूरी  के श्राधार  पर  डाकखाने  खोलने  वृद्धि हो  जायेंगी
 43  1.  5.12,
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 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  माननीय  मंत्री जी  हामीयों  थिक  पद्धति

 *
 १८३१.  श्री  कृष्णाचाय  जोशी  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री ara  गांवों  में  कौर  विशेषकर  पर्वतीय

 इलाकों
 में  डाक

 पहुंचने
 में  बहुत  देर

 हो  जाती  करेंगे  कि

 है  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विक्षेप  होमियोपैथिक  चिकित्सा  पद्धति

 यतें
 दी  गई  हैं  या  दी  जा

 रही  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार
 की  कया  नीति

 ate

 को  राज  जहां  बरसात
 के

 कारण  मागं  दुर्गम  हो  जाते  हैं  कौर  पोस्टमैन  किन
 किन

 राज्यों  ने  इस  पद्धति

 को  मान्यता दी  है  ? at
 जा  नहीं  सकते  यह  समस्या  |

 के
 सामने

 विभाग
 इस  को  हल

 करने  स्वास्थ्य  मंत्री (  रा  कुमारी  अमृत  :

 की  यथाशक्ति  कोशिश कर  रहा  है  केन्द्रीय
 सरकार  की  नीति  यह  है

 कि

 कि  ऐसे  होमियोपैथिक
 डाक्टरों  का  एक  वर्ग

 बनाया  जिन्हें  किसी  संस्था  से  शिक्षा सकता
 हुं

 कि  क्या  कोई  ऐसा  प्रयत्न  किया
 मिली

 हो
 ।

 इस  के  लिये
 केन

 जा  रहा  है  कि  ग्रामीण  इलाकों  में  नित्य
 ने  राज्य  सरकारों  से  भ्रनुरोध  किया  है  कि  वे

 चिट्ठियां
 बांटी  जाय  कौर

 जो  बाजारों
 होमियोपैथिक

 के  उप-स्नातकों  के  लिये

 में  चिट्ठियां बांटी  जाती  हैं  वह  देर
 से  मिलती

 पाठ्य-क्रम
 की

 सुविधाओं
 का

 प्रबन्ध  करें
 ।

 पाठ्य-क्रम  साढ़े  चार  वर्षों  का  हो

 उस  में वे
 विद्यार्थी

 दाखिल  किये  जायें
 श्री  राज  बहादुर

 :

 में  समझा  नहीं  सवा
 क्या है

 ?  जिन्होंने  विज्ञान  के  साथ

 मीडिएट
 पास  किये  हूँ  ।  यह

 भी
 विचार में

 ः  डी०  एन०  तिवारी  :  मेरा  सवाल

 यह  है  कि  कई  बार  पोस्टमैन  चीटियां  पर  कौर  अनुसन्धान  करने  वालों  को  श्रमिक

 बाजारों  में  जाते  हैं
 ।

 कौर  वह  गांव  के
 लोगों  सहायता  दी

 जाये  ।

 को
 देर

 से
 पहुंचती

 क्या  कोई
 ऐसा  प्रयत्न

 उत्तर
 किया

 जा
 रहा

 है
 कि  ग्रामीण  इलाकों  में

 जा  मध्य

 और  भोपाल

 श्री  राज  बहादुर
 :

 ऐसा  देखने  में  प्राया
 श्री  कृष्णाचार्य

 जोशी
 :

 क्या
 सरकार

 ने

 है
 कि  गांवों  की  डाक  बजाय  गांवों  में  जा

 कर  के  किसी
 जानकार

 आदमी  को
 प्रणाली के  रूप  में  मान्यता  प्रदान  कर  दी

 जो  उस  विशेष  गांव  का  हो  दे  दी  जाती  है  ।  ह ै?

 इस
 तरह

 से  उन  को
 सुविधा

 भो  हो  राजकुमारों  अमृतकौर  :  केन्द्रीय

 eat  डाक  भी  जल्दी
 लोगों  मिल  सरकार

 ने  ?
 है

 ।
 नगर  इस

 के
 बारे  में  कोई

 अध्यक्ष  महोदय  :  हां  ।
 होतो  में  आभारी  हूंगा  ं

 तय
 मेरे  नोटिस  में  लायगे  कौर  हम  देखेंगे  कि  राजकुमारी  अमृतकौर  :  उस

 कार

 की

 क्या  किया  जा  सकता  है  ।
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 श्री  ई कृष्णाचाय  जोशी  :  क्या  में  जान  १९५५  तक  तैयार  हो  जाने  की  आशा

 सकता हूं  कि  क्या  होमियोपैथी  में  कुछ

 गंवेषणा  कार्य  हो  रहा  है  |  ग्रोवर  यदि  हो  श्री  झूलन  सिह
 क्या  में  पूछ  सकता

 रहा  तो  क्या  सरकार  ने  कोई  सुविधायें
 च्  हूं  कि  चावल  के  मशीन  द्वारा  कूटे  जाने  के

 प्रदान की  हैं
 ?

 कारण  गांवों  में  गह-उद्योगों  पर  पड़  रहे  बुरे

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  यदि  माननीय  प्रभाव  को  ध्यान  में  रखते  क्या  सरकार

 सदस्य  भारत  में  होमियोपैथी  केਂ  सम्बन्ध में
 ने  इस  समिति  को  कोई  अन्त:कालीन  रिपोर्ट

 इस  समय  हो  रहे  काम  का  उल्लेख कर  रहे
 भजने  को  कहा  कौर  क्या  वह  उसे  यथा

 ट
 >  संभव  शीघ्र  कार्यान्वित  करना  चाहती

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  अभिप्राय
 a?

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  कोई  अन्त
 गवेषणा ae  से  है  ।

 रिम  रिपोर्ट  आवश्यक  नहीं  क्योंकि

 राजकुमारों  अमत  कौर  :  अब  समिति  नियुक्त  करते  समय  हमें  रिपोर्ट

 होमियोपैथी  में  कोई  गवेषणा  कार्य
 नहीं  कें  तीन  महीने  में  तैयार  हो  जाने  की  आदा

 has
 हुआ  पर  हम  ने  बम्बई  या  कलकत्ते  में  थी  ।  se  सभी  राज्यों  म  जाना  पड़ा

 ऐसा  गवेषणा  काय  होने  के  लिये  सुविधायें  कौर  इस  में  एक  महीना  कौर  लग  और

 देने  का  वचन  दिया  है  ।
 हमें  आद्या  है  कि  रिपोर्ट  एक  महीने  में  तैयार

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  में  जान  हो  जायेंगी ।

 सकता  हूं  कि  aret  होमियोपैथिक  शिक्षा
 ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक :  क्या  समिति

 देने  के  लिये  जिस  इंस्टीट्यूशन  को  सेन्ट्रल  ने  कोई  प्रश्नावली  निकाली  और

 गवर्नमेंट  भदद  देगी  वह  कब  तक  खोला  यदि  at,  तो  क्या  उसे  संसद  सदस्यों  में  भी

 जायगा  ?  परिचालित  किया  जायेगा  ?

 राजकुमारों  अमृत  कौर  :  बहुत  देर  श्री  एम०  की  कृष्ण प्पा  :  उन्होंने  सभी

 राज्य  सरकारों  को  एक  प्रश्नावली  भेजी  है के  बाद  हमारे  पास  एक  कालेज  का  नाम  आया

 है  जो  कि  कलकत्ता में  है  कौर यह  मामला
 alt  यदि  संसद  सदस्य  उसे  प्राप्त  करना

 चाहें  तो  में  इस  बात  पर  विचार  करूगा । हमारे  विचाराधीन है  ।  हम  उम्मीद  करते  हे

 कि  जल्दी  ही  इस  को  सहायता  दी  जा  सकेगी  ।
 श्री  खुन्नस  क्या  सरकार  को  पता  है

 कि  कुछ  समय  पहले  त्रावनको  र-कोचीन  राज्य
 चावल  कटना

 द्वारा  एक  जांच  की  गई  कौर  क्या  सरकार
 *

 L232  को  झूलन  सिंह
 :  क्या  खाद्य  को उस  के  प्रतिफल  बताये  गये थे  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि
 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  केवल

 देश में  चावल  कटने  के  विभिन्न  तरीकों  की
 कोर-कोचीन  सरकार  ने  ही  नहों  अपितु

 जांच  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने
 बहुत  सी  अन्य  संस्थानों  कौर

 कुछ  अन्य  सरकारों अब
 तक  क्या  प्रगति की  है  ?  शर  कुटीर  उद्योग  संगठनो ंने  अपने  अपने

 खाद्य  कृषि  उपमंत्री  एम०  क्षेत्रों  में  सर्वेक्षण  किया  है  ।  परन्तु  पह

 वी०  :  समिति  की  पड़ताल  अभी  सर्वेक्षण पुरे  देश  में  जायेगा  ate

 पूरी  नहीं  हुई है  ।  समिति  की रिपार्ट  एकरूप  नीति  बनायी  जायेंगी ।
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 नील  की  खती  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरकार  को

 पता  है  कि  जहां  इंडिगो  की  खेती  होती  है *
 १८३६.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  करेंग
 वहां  खेती  की  उपज  भी  बढ़ती  है  ग्रोवर  साथ

 ही  इंडिगो  रंग  भी  निकाला  जाता  है  र
 कि

 इस  तरह  से  दोनों  तरह  से  फायदा  होता

 ७५
 क्या  सरकार  नील  की  खेती

 क्या  सरकार  इस  शर  भी  ध्यान  देगी  ?

 को  पुनरुज्जीवित  करना  चाहती  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 इस  के  बारे
 यदि  तो  किन  किन  राज्यों

 में  किसी के  रास्ते  में गवर्नमेंट की तरफ की  तरफ  से  तो

 में  यह  काम  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ;
 कोई  रुकावट  नहीं  थी  कौर  न  ही  होगी  ।

 क्या  यह  सच  है  संश्लेषित

 पान
 रंग  गुण  प्रकार  में  नील  से  निम्नकोटि  के  है  ;

 और  ४9८३८.  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  FAT

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा यदि  तो  किस  सीमा  तक ?
 करेंगे  कि  भारत  में  पानों  का  कुल  वार्षिक

 मंत्री  (  डा०  पो०  एस०  उत्पादन  शर  खपत  कितनी  है  ?

 :  से  सुचना  एकत्र
 कृषि  मंत्री

 पी०  एस०  :
 की  जा  रही  है  श्र  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।
 अपेक्षित  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  व्या  में  जान  सकता
 श्री  विभूति  मिश्र

 :  कब  तक  यह  सारी

 हूं  कि  क्या  पान  देश  से  निर्यात  होने  वाली
 इन्फॉरमेशन  इकट्ठी  हो  जायेंगी  ?

 वस्तु  नहीं  और  यदि  तो  उस  का  निर्यात

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  ज्यादा

 किन  किन  देशों  को  होता  है  ?

 नहीं  लगेगा  ।  कुछ  इंफारमेशन  हमारे  पास

 है  मगर  वह  कमप्लीट नहीं  है  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :

 में  जानता

 हूं  कि  यह  सच  है  कि  पान  कुछ  समय  पहले
 श्री  विभूति  क्या  सरकार  इस

 पाकिस्तान  भेजे  जाते  थे  ।  पर  वे  किन  अन्य

 बात  का  ख्याल  रखेंगी  कि  अगर  फिर  सरकार
 देशों  को  भेजे  जाते  हूं  तथा उन  के  ग्रोवर

 ने  इस  को  जारी  करना  चाहा  तो  उन  स्थानों
 ब्यौरे  आदि  के  प्रइन  वाणिज्य तथा  उद्योग

 पर  जहां  पहले  खेती  होती  थी  उन  को
 मंत्रालय से  जा  सकते  है ं।

 प्रारंभ  देगी  ?

 श्री  डी०  सी०  शर्मा :  क्या  में  जान  सकता

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  ऐसा  देखने
 हैं  कि  लगभग  कितने  क्षेत्र  में  पान  की

 में  आया  कि  इंडस्ट्री  सिथेटिक  इंडिगो  खेती  होती  है  ?

 को  पसन्द  करती  है  ।  लड़ाई  के  दिनों  में
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  श्रीमान ्

 बाहर  से  यह  रंग  नहीं  आते  थे
 ।  तो

 उस
 वकत

 इन  की  खपत  भी  ज्यादा  होती  थी  ate  भाव
 मेरे  घास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 भी  अच्छे  मिलते  थे  ।  मगर  जब  से  यह  मिलने  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  सरकार

 लगे  हूं  तब  से  यह  बात  नहीं  रही  हैं  ।  फिर  भी  को  पता है  कि  लन्दन  की  एक  भारत

 गवर्नमेंट  का  इरादा  है  कि  जितना  भी  हो  सके
 से  पानों  का  निर्यात  करती  क्या  वह

 इस  को  उतनी  प्रेस  दी  जाये  ।  wa  भी  होता है  ?
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 डा०  पी०  Yao  देशमुख :  मुझे  ऐसी  यदि  तो  इस  स्रोत
 से

 किसी बात  का  पता  नहीं है  कलकत्ता प्रौढ़  मद्रास  में  2euy A में  कितनी

 प्राय हुई  ? सरदार  हुक्म  एक  औचित्य

 प्रश्न  के  सम्बन्ध  जब  कोई  स्पष्ट  प्रश्न  रखा
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 हां  श्रीमान । जाता  भ्र ौर  मंत्री  को  यह  उत्तर  होता

 है  कि  सुचना  उपलब्ध  नहीं  क्या  सूचना  रुपये  २१०  |

 उपलब्ध न  होने  पर  श्रनुपुरक प्रश्न पूछे जा प्रश्न  पूछे  जा  कलकत्ता  प्रौढ़  मद्रास--कुछ नहीं

 सकते हैं  ?  alo  रघुवीर  सिह  :  क्या  यह  सच

 अध्यक्ष  महोदय  यह  ग्रौचित्य  है  कि  सरकार दरें  घटाने जा  रही  है
 ?

 wet  नहीं  है  ।  यदि  में  कहूं  तो  यह  एक

 सुविधा का  प्रश्न  है  ।  म्रध्यक्ष के  लिये  सभी

 श्री  राज  बहादुर
 :  १५  मिनट

 की  एक  उड़ान  के  लिये  यह  दर  प्रति  यात्री
 प्रश्नों को  रोक  देना  कठिन  संभव  है  कि

 १५  रुपये  थी--पर  यात्रियों  की  न्यूनतम
 वह  विद्वेष  जानकारी  उपलब्ध  न  पर

 संख्या  १६  होने  की  ad  थी  ।  फिर  इसे  कम
 यह  भी  संभव है  उस  मुख्य  प्रश्न  से  सम्बन्धित

 कर  के  20  मिनट  की  उड़ान  के  लिये  १०

 कुछ  प्रासंगिक  बातों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी
 रुपये  प्रति  व्यक्ति  किया  arc  यात्रियों

 उपलब्ध  हो  |  अत: यह अ्रच्छा यह  प्रिया  है  कि  मंत्री
 की  न्यूनतम  संख्या  १५  रही  ।

 निगम
 ने

 अब

 को  यह  कहने  के  लिये  छोड़  दिया  जाये  कि
 २१  सीटों  वाले  डकोटा  के  लिये  २००  रुपये

 उस  सम्बन्ध में  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 मिलने  मनोरंजन  उड़ाने  देने  का  निश्चय

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  किया  भले  ही  यात्रियों की  संख्या  कितनी

 क्या  श्रनूपूरक प्रदन दी प्रदान  दी  गयी  सूचना से  उत्पन्न  भी  हो  ।

 होते  या  वे  किसी  भी  सुचना  के  भ्रनपेक्ष  श्री  पुन्नू  :
 में  जान  सकता  हूं  कि  कितने

 स्वतंत्र रूप  से  उत्पन्न  हो  सकते हैं  ।  हवाई  अड्डों  पर  मनोरंजन-उड़ानों  यह

 अध्यक्ष  महोदय  ये  न  केवल  उत्तर  सुविधा  समाप्त
 कर  दी  गयी  थी

 ?

 से
 ही  उत्पन्न  होते  बल्कि  मुख्यतः  प्रश्न  श्री  राज  बहादुर  प्रेस  विज्ञप्ति के

 के
 लक्ष्य

 से  उत्पन्न  होते  हें
 ।

 सदस्य  कुछ  अ्रनुसार  ये  सुविधायें

 सूचना  चाहता  है  wet  रखता  है  ।  कलकत्ता  श्र  मद्रास  में  उपलब्ध  थीं  ।

 मंत्री की  सूचना  हो  सकती  है  ।  ऐसी  श्री  पुन्नू  :  में
 जानना  चाहता

 था  कि

 बात  नहीं
 कि  अनुपूरक yea  मंत्री  के  उत्तर

 किन  हवाई  पर  ये  सुविधायें समाप्त
 तक  सीमित  हों  ।  प्रश्न  के  विषय  को

 कर  दी  गयी  थीं  ?

 ध्यान  में  रखना  होता  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :
 भाग  लेने  वालों को

 मनोरंजन  उड़ानें
 संख्या  बहुत  उत्साहवर्धक नहीं  है  ।  हम  इस

 प्रयोग के  सफल  होने  की  प्रतीक्षा कर  रहे  है  ।
 *

 १८४०,  चौधरी  रघुवीर  सिह  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  लोगों  को

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  हवाई  यात्रा  के  प्रति सजग  बनाने

 qe  हवाई  प्रश्नों  पर  जनता  के  मनोरंजन  रंजन  उड़ानों  को  प्रोत्साहन देने  के  लिये

 उड़ानों की  व्यवस्था  कीਂ  गयो  है  ;  कार  ने  क्या  किया  है  ?
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 उन्हें  हवाई
 खानों  में  दुर्घटना  यें शी  राज

 बहादुर

 यात्रा के  प्रति  सजग  बनाने  के  ही  लिये  एक  *
 १८४२.  श्री  तुषार  चटर्जी  :

 क्या

 कदम है  ।  अम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  Payy  से

 विभिन्न  खानों  में  कुल  कितनी  दुर्घटनायें

 टिड्डी  नियंत्रण  योजना
 हुईं  ;

 CCR,  श्री  इब्राहीम  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कितनी  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध

 में  सरकारी  जांच  की  गई  ;
 fe  प्रविधिक  सहायता  कार्यक्रम  के  gent

 नियंत्रण  की  समन्वित  योजना  की  कितने  मामलों  में  सम्बन्धित

 प्रबन्धकों  खान  PEXR
 कार्यान्वित के  लिये  नियुक्त  किये  गये

 के  उपबन्धों  का  परि  पालन  न  किये  जाने  की

 चोरियों  ने  कया  प्रगति  की  है
 ?

 रिपोर्ट दी  गई

 ata  मंत्री  (Sto  पी०  एस०  देशमुख  )  :  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 टिड्डी  विरोधी  समन्वित  योजना  किसी  PEUv  में  २८६  घातक  श्र

 विदेश के  प्राविधिक सहायता  कार्यक्रम  के  ४,३६७  गंभीर  दुर्घटनायें  हुई  ।

 अधीन नहीं  चलती  यद्यपि  व्यक्तियों  के

 पावर  स्प्रेयर  कौर
 सभी  दुर्घटनाओं  की

 बेतार  सेटों  प्रौढ़  कृमिनाशक शादी  के  रूप
 जांच  खान  विभाग  के  पदाधिकारियों द्वारा

 की  गई  दो  मामलों  में--एक तो  स्वांग
 में  कुछ  सहायता  प्रविधिक सहयोग  सहायता

 रेलवे  कोयला खान  PeUuy
 कार्यक्रम के  अधीन  मिली  है  ।

 में  हुई  कौर  दूसरी  न्यूटन  चिकली  कोयला

 खान  Pau  में  हुई योजना के  प्रस्तुत  हुई  प्रगति को

 दिखलाने  वाला  एक  विवरण सभा  पटल  पर  झ्र दाल तें

 भी  बनायी  गयीं  ।  गंभीर  दुर्घटनाओं में रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध
 से  भी  ६७२  मुख्य  मामलों की  पड़ताल

 संख्या  १]
 की  गयी थी  ।

 श्री  इब्राहीम
 :

 विवरण  से  पता  चलता  २७६  |  इस  में  परिपालन  के

 है  कि  भारत  ard  वाले  दलों  की  संख्या  छोटे  मोटे  मामले  शामिल  नहीं  जिन  क

 सामान्य रूप  में  खान  विभाग के  निरीक्षणालय वर्ष
 बढ़ता  गयी  है

 ।
 में  जान  सकता  हूं  कि

 टिड्डी दलों  की  संख्या  बढ़  रही  है  ?  द्वारा  मौखिक  निदेश  दे  कर
 कौर  कार्यकारी

 area  निकाल  कर  निपटाया  गया  था  |

 डा०  पी०
 एस०  देशमुख :  एक  चक्र के  श्री  तुषार  चटर्जी  :

 खान  अधिनियम

 अनुसार  चलना  शुरु  करती  हैं  ।
 का  किस  किस  ware  उल्लंघन  किया  जाता

 दुर्भाग्य  से  हमारे  ऊपर  टिड्डियों के  अधिक
 ह ै?

 बड़े  शर
 अधिक  देर

 तक
 हमले  हो  रहे

 थे  ।

 चूंकि  वे  बहुत  दूर  से  यह  कहना  श्री  आबिद  अली  :  लगाने  के  प्रबन्धों

 कठिन है  कि  वे  बढ़  क्यों  रहे  हैं  ।  तथा  ७५  अन्य  मामलों
 में  खान

 अधिनियम
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 केਂ  उपबन्धों  का  अनुपालन नहीं
 जाता  शौर  PEYI—YY  में  विदेशों  को  कितना

 @  वनस्पति निर्यात  किया  गया  ?

 श्री  सी०  आर०  तर सिं हन  :  प्रदान
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख

 उपायों  के  परिणाम  स्वरूप  कितने  व्यक्तियों
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  है  ।

 पर  अभियोग  चलाया  गया  ate  कितने  दोषी
 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 ठहराये गये  ?
 ao  गोबिन्द  दास  :  माननीय  मंत्री  ने

 श्री  आबिद  अली  :  जो  व्यक्ति  दोषी
 प्रभी  जो  अंक  उन  के  अनसारी  सन्

 ठहराये  उन  के  बारे  में  कभी  तक  हम  को
 PEYR  में  इस  का  निर्यात  इतना  घट  जाने

 सूचना  नहीं  मिली है
 ।  १९५४  के  अधिकांश

 का  कारण  क्या  है  Ruy 7 में  इस  के
 मामले  wa  भी  विचाराधीन हैं  ।  एकदम  इतना  बढ़  जान  का  कारण

 > श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  यह  सच

 है  कि
 इन  में  से  अधिकांश मामले

 सरकारी

 निरीक्षकों  जैसा  कि  खान  ऑ्रधिनियम
 डा०  पी०  एस०  ७५ ददामख भ्  :  Raye  में

 निर्यात  की  मात्रा  के  अत्यंत  से  बहुत  कम

 में  उपबन्धित  नियमित  रूप  से  थोड़े
 हो  जानें  से  इस  को  खुली  सामान्य  अनुज्ञप्ति

 थोड़े  समय  sora  निरीक्षण  न  किये  जाने

 में  रखा  गया
 ।  १९५३  में  मूंगफली की  फसल

 अच्छी  होने  तथा  क  में  चर्बी  पर  से  नादान

 श्री  आबिद  अली  :  इन  म  से  अधिकांश
 हटने  के  कारण  वनस्पति  का  भूतत्व

 मामले  इसलिये  दर्ज  किये  गये  थे  क्योंकि  निर्यात  gat  ।

 ने  खानों  का  निरीक्षण  किया  कौर
 ae  गोविन्द  दास  यह  जो  निर्यात

 की  काय  प्रणाली  में  अनेक  दोष  देखे
 ।

 वनस्पति का  इस  देश  से  बाहर  वह

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  यह  सच  है  किन  किन  देशों  में  गया  है  और  ज्यादातार

 fe  हाल  ही  में  खान  दुर्घटनायें बढ़  गई  यह  किस  देवा  को  गया  है  ?

 क्या  सरकार  निरीक्षण श्र  यदि  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यूनाइटेड
 शर  कड़ा  करने  का  विचार  कर  रही  है

 किंगडम  कौर  हालेंड  |  कुछ  हिस्सा  उस  का
 दुर्घटनायें रोकी  जा  सकें  ?  फेडरेटेड  स्टेटस  श्राफ  पशियन

 श्री  आबिद  अली  :  हम  निरीक्षणालय
 गल्फ  पाकिस्तान में  भी  जाता है  ।

 विभाग में  कर्मचारियों  की  संख्या बढ़ा  रहे

 यह  सत्य  नहीं  है  कि  दुर्घटनायें  बढ़ती  अति वयस्क  कर्मचारी

 जा  रही हैं  ।  इन  वर्षों  में  दुर्घटनायें  *
 १८४४,  चौधरी  मुहम्मद  शफी :

 कम  होती रही  १९५४ में  न्यूटन  चिकली
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 की  एक  गंभीर  दुर्घटना  हो  जाने  के  कारण  करेंगे कि  :

 ही  संख्या  कुछ  बढ़  गई  है
 ।

 इस  समय  इस  मंत्रालय में

 वनस्पति  निर्यात  वर्ष  की  चय  से  भ्रमित के  कितने

 नन
 कारी  a

 id  ;  शर *
 ४८४३,  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५४ में  ५५  वर्ष  की  og

 श  €  ४  ६-४७,  g  ४१  XR,  PE4R—-KR  प्राप्त  करने  के  पूवे  कितने  पदाधिकारियों
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 ~  aq का  सेवा-निवृत्त  होने  q  लिये  बाध्य
 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 किया  गया  ?  a

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 Yo  |

 इस  मंत्रालय  के

 विजय  सरकारी  पदाधिकारियों  को  नौकरी
 जो  नहीं  ।

 के  भ्र योग्य  घोषित  कर  दिया  गया  उन  दो  पदाधिकारियों  में  से  एक

 है  ।  को  खपाने  के  लिये  डाक  तथा  तार  विभाग

 पंडित  डो ०  एन०  दीवारों  :  क्या  में  इन  को  समान  पदाली  में  स्थायी  पद  बनाने  में

 दोनों  पदाधिकारियों  के  नौकरी  के  लिये  zara  कुछ  क  ठिनाई  हुई  क्योंकि  एकीकरण

 घोषित  किये  जानें  के  कारणों  को  जान  सकता  से  पूर्व  वह  राज्य  टेलीफोन
 व्यवस्था  में

 हूं  ।  उस  पद  पर  केवल  स्थानापन्न  के  रूप  में  ही

 काम  कर  रहा  था  ।  डाक  तथा  तार  विभाग
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  ५७  व्यक्तियों

 के  महानिदेशक  ने  इस  कठिनाई  को  दूर  करने
 में से  ६  विस्थापित  व्यक्ति  हैं  ।  दोष ४५१  में

 के  लिये  एक  प्रस्थापना  का  सुझाव  दिया
 से  ३३  व्यक्ति  मंत्रालय  के  भ्रनुसचिवीय

 सरकारी  कर्मचारी  हें  और  १८  घोषित
 कौर  मामला  सरकार  के  विचाराधीन

 उस  प्रस्थापना  को  स्वीकार  कर  लिये  जानें
 पदाधिकारी  हैं  ।  अधिकांश  घोषित

 कारियों  को  प्रशासन  सम्बन्धी  विशेष
 की  अवस्था  उत  पदाधिकारियों  को  १

 PeU2  से  इन  स्थायी  पदों  में  खपा
 झावद्यकता के  कारण  रहने  दिया  गया  है  |

 लिया  जायेगा  |

 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  मेरा

 बाद के  दो  के
 बारे

 में  था  ।  उन  दोनों को  श्री  तिम्मय्या :  यह  देखते  हुए कि  उन

 पदाधिकारियों  के  स्थायी  पदों  में  न  खपाये नौकरी के  लिये  क्यों  अ्रयोग्य घोषित  किया

 गया ?
 जाने  से  उन्हें  वेतनवृद्धि  ate  भविष्य  निधि

 तथा  वरिष्ठता  की  हानि  उठानी  पड़ी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 शारीरिक  ग्रक्षमता के कारण के  कारण
 क्या  सरकार  उन  को  यथाशीघ्र  स्थायी  पदों

 पर  नियुक्त  कर  देने  को  प्रस्थापना  करती

 मंसूर  टेलिफोन  व्यवस्था  ह ै?

 क
 TAA  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  संचार

 श्री  राज  बहादुर  :  हम  भरसक  प्रयत्न
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर  रह ेहें  |  कठिनाई  यह  है  कि  इन

 राज्य  टेलीफोन  व्यवस्था  का  शिकारियों  की  ८५  राज्य  सरकार  में  भो

 केन्द्रीय  टेलीफोन  व्यवस्था के  साथ  एकीकरण  उन  पदों पर  जिन  पर  वे  थे  पुष्टि नहीं

 होने  के  बाद  मंसूर  राज्य  केਂ  कितने  की  गई  थी  ।  उन  की  सेवाओं  के  हमारे

 कारियों को  श्रेणी  २
 पदाधिकारियों  प्राधिकार  में  कराने  से  ga  यदि  उन  की  पुष्टि

 के  समान  कर  दिया  गया  ;
 हो  गई  होती  तो  स्थायी  पदों  पर  उन  का

 क्या  उन  पदाधिकारियों  को  खपਂ  हमारे  लिये  कदाचित  सरल  हो  जाता

 खाने  के  आदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ;  art  जब  तक  ऐसा  नहीं  होता  उन  को  कुछ

 at  न  कुछ  हानि  तो  उठानी  ही  पड़ेगी  ।
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 att  तिम्मय्या  :  जब  कि  ga  की  पुष्टि  तो  भी  माननीय  सदस्य  की  जानकारी के

 लिये में  उन्हें  सूचित  कर  देना  चाहती  हूं भी  नहीं  हुई  तो  सरकार  ने  उन  को  श्रेणी

 २  के  पदाधिकारियों  के  समान  कैसे  कर  दिया  ?  कि  ait  के  रोगियों  की  संख्या  ger a में

 १,८८२  PEUv  में  यही  १,५४२  रह श्री  राज  बहादुर  :  यह  अधार  पर

 है  ।  Rey  में  केवल  १३७

 रोगियों  की  जानकारी  मिली  ate

 अगरतला  के  लिए  जल  संरक्षण
 Seuy F Rae में  केवल  ७२  रोगी थे  ।  इस  प्रकार

 *
 १८४८  श्री  बीरन  दत्त  :  क्या  स्वास्थ्य  से  सर्वतोमुखी सुधार  gar  है

 मंत्री  ३०  १९४३  को  पूछें गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४३६  के  उत्तर  के  धान  शौर  घो रा कोला  में  कर्मचारियों

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  के  लिए  क्वाटर

 क्या  प्रांतों  के  रोगियों  जिन  के  *
 22ER  श्री  नागवार  प्रसाद  सिन्हा

 सम्बन्ध  में  प्र गर तला  के  नागरिकों  ने  शिकायत  कया  श्रम  मंत्री  ७  2euy AT TS को  पूछे

 की  की  संख्या तब  से  PeXy  गये  तारांकित wea  संख्या  ८१७ के  उत्तर

 तक  बढ़  गई  है  ;  तथा  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  क्या  उन्हें  निथारा  क्या  wit  घाव  श्र

 पेय  पानी  संभरित  करने  सम्बन्ध  में  धोराकोला  में  औषधालय  भवन  कौर

 कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?  चोरियों  के  लिये  क्वार्टरों  का  निर्माण-कार्यो

 पुरा  हो  चुका  है  ;  तथा स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत
 :

 हस्पताल  के  से  पता  चलता  यदि  तो

 है  कि  भ्र गर तला  में  aia  के  रोगियों  की  संख्या  श्रम  उपमंत्री  आबिद
 में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 तथा  धान  में
 यह

 कार्य
 २०

 इस  समय  लोगों  के  मकानों  में  १९५४  को  पूर्ण  हो  गया  था  ।

 लगे  हुए  कई  नेल  कूपों  के  अतिरिक्त ७८  धो रा कोला  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  आशा  है  कि

 सार्वजनिक  नल-क्यांकि के  द्वारा पेय  जल  यह  कार्य  इस  मास  के  ग्रस्त  तक  पूर्ण
 रित  किया  जा  रहा  जिन  का  संधारण

 हो  जाएगा  |

 नगरपालिका  शर  लोक
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  कया

 निर्माण  विभाग  करते  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 केन्द्रीय  जल  ae  विद्युत  आयोग  के  वहां  पर  भेषज  चिकित्सक  नियुक्त  किए

 परामर्श से  अ्रगरतला  के  जल  संभरण  जा  चुके हें  ?

 तथा  नाली  बनाने  की  एक  योजना  पर  सोच  श्री  आबिद  इसके  बारे  में

 विचार  कर  रहा  है  ।  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  बीरेन  दत्त  :  परीक्षण  के  परिणाम  श्री  भागवत  Al  आज़ाद  :  काम  पर

 स्वरूप  कितने  नल-कप  ऐसे  पाये  गये  लगाए  गए  उन  श्रमिकों  की  तुलना  में
 जिनके

 जिंन  का  पानी  गन्दा  है  ।
 लिए  कभी  मकानों  का  निर्माण-कार्य  पूर्ण
 pee  का

 राजकुमारों  अमृत  कौर  :  इस  के  सम्बन्ध  नहीं  हुआ  इन  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों

 की  क्या  स्थिति  हे
 ?

 में  तो  हमारे  पास  कोई  जग्नकारी  नहीं
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 श्री  आबिद  अली  :  खान-प्रबन्धकर्ताओं
 श्री  विश्व  नाथ  राय  :  क्या  प्रतिवेदन

 में दी  गयी  किसी  सिफारिश  को  ot  तक
 तें  उनके  लिए  स्वयं  ही  डाक्टरी  सुविधाएं  a?

 कार्यान्वित  किया  गया
 प्रदान  की  हें  ।

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  में  यह  जानना
 श्री  अलगे शान :  रादेश  जारी  किये  जाने

 वाले
 हूं  कि  इस  काम  पर  लगाए

 श्री  fara  नाथ  राय  :  प्रतिवेदन  कब  प्रस्तुत गए  श्रमिकों  की  तुलना  जिनके  लिए

 जैसे  कि  माननी  मंत्री ने  कहा  है  कि  ait  किया गया  था  ?

 मानों  का  निर्माण-कार्य  पूर्ण  नहीं  हुआ  श्री  यह  बहुत  समय

 इन  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  की  क्या  Reus  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।

 स्थिति  है  ?
 श्री  विश्व  नाथ  राय  :  विधि  सम्बन्धी

 कार्यों के  लिये  कितने  रेलवे
 कर्मचारी

 लगायें श्री  आबिद  चलो  हस्पताल

 लिए  !  गये थे  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  हस्पताल  के  लिए  श्री  अलगेश्नन
 :  इस  समय  मेरे  पास

 अथवा  श्रमिकों  के  लिए  !  यह  संख्या नहीं  है  ।  यदि  माननीय सदस्य  कोई

 विशेष  प्रदान  तो  में  उत्तर  देने  के  लिये श्री  भागवत  झा  आजाद  :  हस्पताल  तथा

 श्रमिकों-दोनों  के  लिए  |  तैयार हुं  ।

 श्री  आबिद चलो  :  इस  प्रदान  का
 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद

 सम्बन्ध  हस्पताल-भवन  निर्माण-कार्य  *
 WCKR  श्री  बौछार  :  स्वास्थ्य

 स  a
 }  जहां  पर  हस्पताल  का

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निर्माण-कार्य  अभी  तक  gt  नहीं  हुआ
 प् «a  क्या  यह  सच  है  केन्द्रीय
 1  वहां  पर  कर्मचारियों  के  लिए

 स्वास्थ्य  ने  मंसूर  सरकार से  यह
 क्वार्टरों  का  प्रश्न  ही  नहीं  उत्पन्न  होता

 सिफारिश  की  है  कि  वहां  पर  सामुदायिक

 परियोजना  क्षेत्रों  में  स्वास्थ्य  कर्मचारियों  को
 रेलवे  के  विधि  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये

 भर्ती  करने  कौर  नियुक्त करने  केਂ  सम्बन्ध
 समिति

 मं  सोच  विचार  किया  जाये  ai  उन
 *

 १८५१.  श्री  विश्व  नाथ  राय :  क्या
 क्षेत्रों  में  बी०  सी  ०

 शर  राष्ट्रीय
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रमों  को  प्रारम्भ

 क्या  कुछ  ए  भारतीय  किया  जाये  ;  तथा

 रेलवे
 की  विधि

 सम्बन्धी
 are  की

 जांच  करने

 के  लिये  एक  विशेष का  पदाधिकारी
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  मैसूर

 सरकार ने  क्या  कार्यवाही की  है  ;
 नियुक्त किया  गया  था  ;

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 यदि  तो  क्या  उस  ने  wat
 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  ने

 प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  है  ?
 Qeuy a में  प्रायोजित  प्रपनी  बैठक में  पारित

 ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 किये  गये  संकल्पों में  से  संकल्प  में

 :  तथा
 यह  सिफारिश  की  कि  सभी  राज्य  सरकारें

 श्रीमान  |
 amd  सामुदायिक परियोजना  क्षेत्रों  में
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 बी०  ato
 जी०  के  टीके

 लगाने
 कोचीन  के  तट  के  साथ  साथ  दो  या  तीन  मील

 क्रमों  कौर  राष्ट्रीय  मलेरिया
 तक  की  स्थिति  से  सम्बन्ध  है  ।

 कार्यक्रमों के  लिये  भ्र पनी  स्वास्थ्य सेवाशर्तों

 स्वास्थ्य  कर्मचारियों  को  स्थायी  रूप  से
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :  क्या  ये  अंकड़े

 होने  के  सरकार
 इस  बात

 का भर्ती
 करने  भर  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में

 ध्यान  रखेगी  कि  गहरे  समुद्र  में
 से

 मछलियां

 si  वाले  जहाज  उन  क्षेत्रों  के  स्थानीय
 इस  संकल्प  की  एक  एक  प्रति

 सभी  राज्य  सरकारों  जिन  में  मैसूर  राज्य

 मोरों  को  पहुंचाते  हुए  मछली  नहीं

 पकड़ेंगे  ?
 सरकार

 भी
 सम्मिलित

 भेज  दी  गयी  है

 झर  यह  मामला
 at

 उन  के  विचाराधीन  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरा  ख्याल

 है  है  कि  इस  बात  का  तो  ada  ध्यान  रखा

 मछली  पक इन  के  तट

 *
 १८५३.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  सर  किया  जाये  यह  श्रनावक्यक

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १४  १९५२  क्योंकि
 मेरे  इतने  गहरे  पानी  में  मछलियां

 नहीं  पकड़ते  हैं  ?

 नदियों  के  लिये  खादों

 क्या  अभी  भारतीय
 ACU  पंडित  डी०  जून  तिवारी  :

 समुद्र-तट
 से  परे  मछली  पड़कने  के

 तटों
 का  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कोई  सर्वागीण  सर्वेक्षण किया  गया  है  ;  कि

 तथा

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग
 के

 कर्मचारियों  के  नदियों  और  पोशाकों

 मछली  पड़ने  के  ऐसे  तटों  के  सम्बन्ध  में

 कोई  ्  जल-जीव  विभागीय  ७

 एकत्र किये  गये  हें  ?  यदि  तो  PR4R TAT VaXY तथा  १६५४

 में  खरीदी गयी  का  परिमाण तथा कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :

 sit  हवा  मूल्य  कितना  है
 ?

 जी  हां  ;  इन  आंकड़ों  का  मुख्य
 संचार  उपमंत्री  राज

 रूप  ग्रीन  शर  हां  ।

 खरीदा  गया  माल  मलय

 िननननणननणण कणणएणत कना a  —  ae  ey
 PEXQ—KF

 (१
 ना

 ७,७४०  गज  प- (३१-२-५३

 PEYR-UY

 कडा  बाक  ee  लका  काक  अन्यकानयधानक  RR,9X0  गज  प  ५४,४७०-१४-०

 ४
 तक (३१-२-५  ४  तके
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 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  जितनी  यदि  तो  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 खादी  खरीदी गई  वह  सब
 पोस्टमैनों

 के  लिये  को  १९५४-५५  में  के  लिये  कितनी

 काफी  होगी
 ?

 वित्तीय  सहायता  दी  गई  ;  कौर

 श्री  राज  बहादुर  :  जो  खादी  PEXQ—YR
 चालू वर्ष  में  अर्थात्  PeKY—US

 म्यार  2EXR-YY  में  खरीदी  गई  वह  केवल
 में  कितनी  सहायता दी  जायेगी  ?

 उन  चपरासियों के  लिये  थी  जो  कि  विभिन्न  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 प्रशासनिक  कार्यालयों  में  काम  करते  हें  ।  है
 ्  से  सभा  पटल

 पर  एक  विवरण
 पोस्टमैनों  कौर  दूसरे  स्टाफ  के  लिये  खादी  रखा  जाता  ol

 का  इंडेक्स  PEYV—YY  के  लिये  दिया

 गया है  ।  मला

 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  इस  बात  के  भी

 कोई  aren  दिये  गये  हैं  या  परामर्श  दिया  विवरण

 गया  कि  डाक  तार  विभाग के  जो  बड़े

 बड़े  अधिकारी  जसे  डाइरेक्टर  जेनरल  जी

 तथा  सन्  PERV—HN
 कौर  पोस्ट  मास्टर  वह  स्वयं

 खादी  का  प्रयोग  करें  ?
 तथा  PEYY—-UG  के  लिये  वास्तविक  सहायता

 के  परिमाण  का  wet  विचाराधीन है  ।
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 ——  ee

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  भक्त  दान  :  यह  जो  विवरण रखा
 श्री  डाभी  :  PRY Y—YY  में  कितने  की

 गया हूं  उस  में  बताया  गया  हैं  कि  PRKV— KY

 खादी  खरीदी  जायेगी  ?
 में  जो  सहायता  दी  जानी  वह

 श्री  राज  बहादुर  :  G4Y—kY  में  जितनी  धीन है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जबਂ  झ्राधिक

 खादी के  लिये  ग्लाइडर  गया  वह  वर्ष  निकल  गया  हें  तो  यह  प्रश्न  क्यों  तक

 PRX, OKAY  गज  ह  आर  उसकी  कीमत  विचाराधीन है  ?

 खादी  wa  संभरित  की  जा  रही  हे  ग्रोवर  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  यह  बहुत  बड़ी
 यह  संभरण  भ्रामक  दो  मासों  तक  पक्ष  स्कीम  इसलिये  wa  विचाराधीन  है

 होगा--  ३  ६  पाई
 कि  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  कोई  खर्चे  किया  है

 यह  अर
 हमें  कोई  कंट्रीब्यूशन रखना  है  तो  क्या

 हम  उसे  करें  । पीलीभीत बस्ती  बसाने  को  योजना

 *
 १८५७.  श्री  भक्त  क्या  खाद्य  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  मे  जान  सकता

 तथा  कृषि  मंत्री  ३०  ae as  को  दिये  सकता  हूं  कि  इस  योजना  के  अन्तर्गत

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २१७७  के  उत्तर  के  बर कार पप  की  परिभाषा  क्या

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  और  क्या  राजनीतिक  और  संसद

 क्यां  तब  उत्तर  प्रदेश  में
 सदस्य  भीਂ  उसਂ  =  अन्तर्गत  त्र  सकते

 हैं खीरी  कौर  पीलीभीत  जिलों  की

 बस्ती  बसाने  की  योजना  को  स्वीकृति  दी  जा  Elo  पी०  एस०  देशमुख  ख

 में
 नहीं

 चुकी है  ;  समझता  कि  इसमें  उनके  लिये  रुशाद
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 RVR  atfas  उत्तर

 a  होता है  वहां  पहुंच  जाता
 अगर उस पर

 उस  पर
 ठीक

 गे  lame  कुछ  कंडीदान्स  हमने ते  की

 उनके  मुताबिक  कारवाई  होगी  ।  पता  लिखा  हो  ।  जो  कम्बाइन्ड  झाफिसेज

 3 IPRA  तक  खोले  गये हैं
 उनकी  संख्या

 हिमाचल  प्रदेश  में  डाक
 व

 तार  घर
 से

 १€  है  ।  जो  झाफिसेज  RL-VR—o

 *
 १८५९.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  संचार  RQ—VR—-UV  तक  खोले  गये  हें  उन  की  संख्या

 मेरे  पास  हूं  ।  अगर  आप  चाहें  तो  में  दे  सकता
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 हिमाचल  प्रदेश  में  REXo  से

 डा०  सत्यवादी  :  क्या  को  ऐसी
 ~

 गये  ;  शिकायत  मिली  है  कि  चम्बा  और  मंडी  में

 जो  टेलीफोन  हें  वह  ठीक  काम  नहीं
 उक्त  कालावधि  में  किन-किन

 थानों  पर  टेलीफो  नों  की  व्यवस्था  की  गई  ?  उन
 में  ग्रा वाज़ ठीक  से  नहीं  सुनाई

 देती ?

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 डाक  घर  @RV83  तार
 घर  (१)  श्री  राज

 बहादुर
 :  मुझे  पहली

 सम्मिलित  कार्यालय &,  मरतबा  मेम्बर  साहब  से  मालूम  gar  हैं  कि (२)  विभागीय

 तार  घर  कोई  नहीं  ।  मंडी में  कोई  इस  किस्म  की  शिकायत  है  ।

 झगर  वह  कोई  ऐसी  शिकायत  लिख  कर
 (१)  टेलीफोन

 में
 ~

 मंडी  कौर  चम्बा  में  स्थापित  किये
 भेजेंगे तो  में  उसके  बारे  दरियाफ़्त

 करूंगा  कौर  जांच  करूंगा
 |

 गये थे  ।

 (२)  सार्वजनिक  केन्द्र  डा०  सत्यवादी  हिमाचल

 कोटखाई  जोगेन्द्र  प्रदेश  के  जुगराफिया यी  हालात  को

 नगर  में  खोले  गये  थे  ।  देखते  हुए  हर  पलिस  स्टेशन  को  टेलीफोन

 डा०  सत्यवादी  :  क्या  में  जान  सकता
 वायरलेस  के  द्वारा  जिला  हेडक्वार्टर्स

 कें  साय  मिलाने  की  कोई  योजना

 हूं  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  तारघरों  से  कितने
 चीनी है  ?

 wat में  तार  मामूली  कैसे में  तकसीम

 किये  जाते  हें  सनौर  कितने  फासले तक  कुली  श्री  राज  बहादुर  हमारी

 मौजूदा  प्लान हू  उसके  मुताबिक  तार  घर

 दूसरी  बात  यह  है  जेसा
 तिवारी

 जी  ने  तहसील  हेंडक्वाटंसं  पर  खोल  रहे

 खेतों  के  बारे  में  क्या  ऐसी  शिकायत  हैं  और  पबलिक  काल  श्राफिसेज  डिविजनल

 मिली  है  कि  तार  बांटने  वाले  खुद  तार
 न

 ले  हेडक्वार्टर  पर  खोलने  का  इन्तजाम

 जाकर  इस  क्षेत्र  के  देहातियों  को  तार  दे  देते  किया  जा  रहा  है  ।  थानों  पर  तार  घर

 हैं  और  इसलिये  वह  तार  कई  कई  दिन  में  सिवा खोलने  का  कोई  प्लान  नहीं

 पहुंचे  उड़ीसा  और  बंगाल  के  जहां

 श्री  राज  बहादुर
 :

 तार  के  बारे  में  तो  कि  तहसील  हैडक्वाटर  नहीं  हें  ।  और

 ऐसी  शिकायत  नहीं  मिली  हे  ।  कौर  जहां  कहीं के  लिए  यह  नहीं

 तक  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  तार  जहां  के  लिये  ह
 ट

 म vil
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 सेनीटेशन  भी  होगा  ।  दोनों  चीजें  एक  साथ

 के
 CK.  श्री  के०  सो०  सोनिया  चलेंगी ।

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  श्री  के०  सी०  सोनिया  यह  जिप्स

 किः  कौर  एयर  वाटर  सप्लाई  में

 f  देंगे  ?
 fers  सहयोग  far  से

 किये  गय  करार  के  अधीन  गांव  की  सफाई

 ara के  किस  प्रकार का  सामान
 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  पास  चाहियें

 कुँवें डालने  के  लिये  दौर  यह  तो  टेक्निकल

 प्राप्त  किया  जा  रहा  है  ;
 सवाल  है  ।  जिस  चीज  की  उन्होंने  जरूरत

 इस  योजना  के  मुख्य  लक्षण  बतलायी  उसे  हम  ने  मंगाया  है
 ।

 क्या  हैं  ;  यह  योजना  कब  तक  कार्यान्वित  श्री है०  सी०  सोनिया  :  मध्य  प्रदेश  में

 की  जायेगी ;  तथा
 यह  स्कीम  कहां  कहां  चलेगी

 ?

 क्या  इस  उद्देश्य  के  लिये  किसी  राजकुमारी अमृत  कौर  :  मुझे  तफसील

 विशेष  अभिकरण  को  नियुक्त  करने  के  बारे  नहीं  मालूम  ।  इतना  में  जानती  हुं
 कि  हम  ने

 में  कोई  प्रस्थापना  कौर  यदि  तो  वह  किस  मध्य  प्रदेश  के  लिये  कितना  रुपया  aaa

 किया है  । प्रकार का  BAHT  है  ?

 खराब  हो  गई  चोरी
 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमत  :

 *
 R2RR  डा०  रामा  राव  :  क्या  खाद्य

 तथा  (a)  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  हे
 ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  पहली

 इस  योजना  को  कार्यान्वित करने
 १९५५  खराब  हुई  कुछ  बेंचने के

 लिये  खुली  छोड़  रखी  है  ;

 के  लिये  कोई  विशेष  अभिकरण  नियुक्त  नहीं

 किया  यह  कार्य  राज्य  लोक  स्वास्थ्य
 यदि  तो  mit  तक  कितनी

 मात्रा  खुली  छोड़ो  गई  है  ;
 इंजीनियरिंग विभागों  के  द्वारा  किया  जा  रहा

 श्र  श्रावश्यकतानुसार इन  विभागों  में  काम
 भंडार  में  कुल  कितनी  खराब

 करने  वाले  कर्मचारियों की  संख्या  बढ़ा  दी  हो  गई  चीनी  है  ;

 जायेंगी  ।  चीनी  में  किस  प्रकार  की  खराबी

 हुई  है  ;
 श्री  के०  Ato  सोनिया

 :
 यह  जो

 मेंट  दिया  गया है  इसके  अनुसार  जो  सामान  क्या  इसका  चीनी  के  बाजार  पर

 टेक्निकल  कोग्नापरेदान  से  मिलने  वाला  कोई  प्रभाव  पड़ा  है  ;  तथा

 उस  में  से  कौन  सा  सामान  वाटर  सप्लाई  क्या  सरकाने  फफूंदी  तथा

 के  लिये  काम  में  डट प्रा वग  अर  कौन  सा  रूरल  अन्य  छत  की  बीमारियों के  कीटाणुओं  के

 सेनीटेशन के  लियें  काम  में  जावेगा  यह  बता  लिये इस
 चीनी

 का  परीक्षण कराया  है  ?

 दिया  जाये  ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  यह  जो  सामान  ऐसा  प्रतीत  drat है
 कि  उस  चीनी

 मंगाया जा  रहा  है  यह  नेशनल वाटर सप्लाई वाटर  सप्लाई  के  विषय  में  निर्देश  किया
 जा

 रहा  जो

 बढ़ाने के  लिये  ate  साथ  ही  साथ  रूरल  सरकार  ने  आयात  की  थी  ।  यदि  ऐसा  ही
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 तो  सरकार  ने  खराब  हो  गयी  चीनी  तम्बाकू  के  आन्तरिक

 में  से  कुछ  चीनी  बन्दरगाहों  पर  सार्वजनिक  बाजार  खोजने  के  सम्बध  में  कौन  कौन  सें

 नीलाम  के  द्वारा  अधिक  बोली  प् टेन  वाले  प्रयत्न  करने  प्रस्थापना है  ?

 व्यक्तियों  को  बेच  दी  है  ।
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 लगभग  २,२६३  टन  ।
 प्रचलित  मौसम  में  देसी  कौर

 लगभग  ६००  टन  ।
 तम्बाकू  के  उत्पादन  के  आंकडे

 जहाज  पर  यहां  आते  हुए  समुद्र  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 के  पानी से  गरम  वायु  की  कमी  से  गीली
 तम्बाकू  के  लिये  आन्तरिक

 हो  कर  खराब हो  गयी  थी  ।
 बाजार  पहले  ही  पर्याप्त  रूप  में  विद्यमान

 जी  नहीं  ।
 है  ।  यदि  भविष्य में  इस  दिशा में  कौर

 नहीं  ।  परन्तु  उस  गीली  अधिक  दृष्टिगत  हुई  तो  उस  की

 चीनी  का  सर्वेक्षण  किया  गया  था  और  खोज  की  जायेंगी

 समुद्री पानी  से  मिली  हुई  इस  चीनी  के  नमूने  श्री  एस०  ato  एल०  AAA: क्या
 भारतीय  खांड  प्रौद्योगिक  कानपुर  कोई  ऐसा  अभिवेदन  प्राप्त  द्र  है  कि  देश

 में  परीक्षण  किया  गया  था  ।  सर्वेक्षण  में  सिगरेट-निर्माण की  स्थिति  को  सुधारने
 वेदन  are  संस्था  के  प्रतिवेदन  से  ऐसा  के  लिय  एक  सिगरेट-निर्माण-फैक्टरी

 प्रकट  नहीं  होता  कि  इस  में  फफूंदी  wear  पित  की  जाय े?

 अरन्य  प्रकार  की  छत  की  बीमारियों  के  कीटाण

 पाये  गये  ।
 डा०  पी०  एस०  इस  के  सम्बन्ध

 में
 कई  सुझाव  भराये  परन्तु  वे  व्यक्ति

 जिन्होंने  एक  नयी  फैक्टरी  स्थापित  करने  के
 मछली  पालने  की  हिन्देशिपाई  प्रणाली

 सम्बन्ध  में  सुझाव  दिये  ऐसा  जानते  हैं

 के  223.0  को  कासलीवाल  :  क्या  खाद्य  fe  पूर्व-स्थापित  फैक्टरियों  के  कारण  इस
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  नवीन  फैक्टरी  को  बड़ो  ही  क्षति  उठानी

 कि  क्या  इस  देश  में  पालने  की
 पड़ेगी ।

 त  प देशियाई  को  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  कोई  विचार  किया  जा  रहा  है  ?
 खोज  सम्बन्धों  नल-कप

 कृषि  मंत्री  पो०  एस०
 arg nd  मि च्

 *
 १८६६.  को  सारंग धर  दास  कया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगें
 कि

 किन  राज्यों  में  वर्ष  PEYY—-NE

 तम्बाकू  के  दौरान  खोज  सम्बन्धी  नल-कप  खोदे

 क १  CRY.  st  एस०  ato  एल ०  at

 सितम्
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृषि  मंत्री  पी०  एव०  :

 की  कृपा  करेंगे कि  :  नल-कूप  मध्य  सौराष्ट्र

 शर  कच्छ  में  खोदे  जायेंगे  ?
 क्या  मौसम  में  कुल  कितने

 त्र तम्बाकू--देती  वर्जीनिया--का  श्री  सारंग धर  दाव :  क्या  इसका

 उत्पादन  किया  गया है  ;  तथा  जन  यह  है  कि  जहां  वर्तमान  व्यवस्था  में
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 नलकूप  नहीं  हें  वहां  भूमिगत  जल  का  पता  रेलवे  परिवहन  मंत्री  के

 लगाया  जाये  ?  सचिव  शाहनवाज  :  सरकार

 (८ ह ज
 द्वारा  ऐसे  व्यक्तियों की  कोई  पूर्ण  सूची  नहीं

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी  हां  2  SAIN

 सम्बन्धी  कार्यक्रम  लिये  जाने  का  aif
 रखी  जाती है

 प्रयोजन यह  भी  है  ।  जी  नहीं  ;  किन्तु  ऐसे  wat

 जारी किय  गये  हैं  कि  बड़े  स्टेशनों को  छोड़
 श्री  सारंग धर  यह  खोज

 ठेका  देते  यदि  wea  चीजें  समान
 बंगाल  माननीय  मंत्री  द्वारा  नहीं  Shea

 खित  राज्यों  में  क्यों  नहीं  की  जा
 हों  art  शरणार्थी  भोजन

 की

 व्यवस्था  करने  वालों  अथवा  सामान  बेचने

 ह ै?  वालों  को  श्रीमान  दिया  जाये  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  खोज  करने
 किसी  भी  स्टेशन  जहां

 का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  में  प्रश्न  के
 वे
 श्रावक

 स्तर  की  सेवा  प्रदान  करने  में

 अनुसार  ही  उस  का  उत्तर  दिया  है  ।  उड़ीसा
 समर्थ  समझे  जायें  ।

 शामिल  है  तथा  हम  वहां  खोज  सम्बन्धी

 २०  नलकूप  खोदेंगे  किन्तु  यह  बहुत  बड़े  स्थान  में  सामान  बेचने

 के  सके  नहीं  दिये  जाते  ।
 की  योजना  का  होगा  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  प्रइन  केਂ  भाग
 सामान  बेचने  के  चमक

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  में यह  जानना
 *

 १८६७.  श्री  भागवत  झा  आजाद
 चाहता  हूं  कि  यदि  कोई  ऐसी  सूची  नहीं  है  तो

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 सरकार  किस  प्रकार  एक  झूठे  तथा  सच्चे

 शरणार्थी  के  बीच  विभेद  करती  है  ?

 क्या  सरकार के  पास  ऐसे  व्यक्तियों

 की  कोई  सुची  है  जिन  के  पास  उन  स्टेशनों
 श्री  aerate  प्रत्येक  शरणार्थी

 जो  पश्चिमी अथवा  पूर्वी  पाकिस्तान से  पाया  [

 पर  सामान  बेचने  की  श्रनुज्ञप्तियां थीं  जो

 अब  पाकिस्तान में  है  ;
 यहां  विधिपूर्वक  पंजीकृत है  ।  उस  के

 पास  दारणार्थी  पंजीयन पत्र  रहता  है  ।

 क्या  सरकार ने  ऐसे  अनुदेश  जारी
 श्री  भागवत  झा  आजाद

 :
 क्या  सरकार  को

 किये  हूं  कि  सामान  बेचने  को  श्रनुज्ञप्तियां
 मालूम  है  लखनऊ  तथा

 उन्हीं  विस्थापित  व्यक्तियों  के  नाम  जारी
 मुरादाबाद  विभागों  में

 कई
 मामलों

 की  जायें  जिन  केਂ  पास  विभाजन के  पूर्वे  खोमचों में  सामान  बेचने  की  श्रनुज्ञप्तियां
 शसी  भ्रनुज्ञप्तियां थीं  ;  दारणाधियों के नाम पर के  नाम  पर  ऐसे  व्यक्तियों  को

 क्या  विस्थापित  व्यक्तियों को  ऐसी  दी  गई  जो  कि  वास्तव  में  शरणार्थी

 भ्रूण  प्तियां  उन  के  घर  के  निकट  के  स्टेशनों  नहीं हें  ?  क्या  सरकार इन  बातों  का

 के  लिये  दी  जाती  हैं  waar  प्राय  स्टेशनों  पन  करेगी ?

 के  लिये  भी  दी  जाती  हें  ;  तथा
 श्री  शाहनवाज  खां  यदि  माननीय

 क्या  ऐसे  विस्थापित  व्यक्तियों  सदस्य  झ्र पने  द्वारा  निर्देशित  व्यक्तियों  की

 in  aos

 सीमा है  ?  करेंगे  ।
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 श्री  भागवत  झा  अजाद
 यह

 मेरा  निश्चित  बड़े  स्थानों  एवं  एकाधिपत्यों  को

 काम  नहीं  |  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  समाप्त करने  जा  रहे  हैं  ।

 कर  कि  जिन  व्यक्तियों  को  श्रनुज्ञप्तियां  दी

 गई  उन  की  संख्या  बहुत  wie  है
 क्या  द्वितीय  पंच  auia  योजना  में  रेलवे

 सरकार  बहुत  श्रनुज्ञप्तियों  को  एक  ही
 *

 १८६८.  श्री  राधा  रमण  :  क्या

 शरणार्थी
 को दूसरों  के  मुकाबिले  में  देना  उचित  twa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 समझती है  ?  क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  झ्र वधि  में  सरकार  रेलों  क  विस्तार
 श्री  गाह नवाज  खां  मुझे  माननीय

 सदस्य
 से  यह  सुन  कर  श्राइचये  gat  कि  की  योजनाओं  ८००

 करोड़  रुपये  व्यय

 करने  का  विचार  कर  रही  है  ;
 यह  उन  का  कार्य  नहीं  है  तो  उन्होंने यह  प्रदान

 ही  क्यों  उठाया  ?  यदि  तो  मुख्य  परियोजनाओं

 के  नाम  क्या  हैं  ;  तथा
 श्री  भागवत  झा  आजाद

 नीति  निर्देशन  का  न  कि  सी०  कराई  डी०  क्या  उन  को  क्रियान्वित  करने

 का 1  पूर्ववर्तिता अपेक्षित  कौर  यदि

 तो  वह  क्या  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  यदि  माननीय  सदस्य

 को  जानकारी  भत  है  तो  वह  सार्वजनिक  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 हित  के  न  कि  ato  भाई  डी०  की  द्वितीय  पंच
 वर्षीय  योजना

 जानकारी  तथा  उसे  सरकार  के  की  wat में  रेलों  को  दी  जाने  वाली  राशि

 sa  नहीं  की  गई  है  ।

 गर  योजना  निर्माण  की
 श्री  भगवत  झा  आजाद  :  हम  वेतन

 क्यों  देते  हैं  ?  स्थिति  में  इसलिये  ली  जाने  वाली  oe

 योजनाओं  तथा  उन  को  क्रियान्वित  करने  की

 श्री  सारंग धर  दास  प्रशन के  भाग
 पूर्ववतता  के  सम्बन्ध  में  अभी  निश्चित

 के  सम्बन्ध  में  यदि  रेलवे  बहुत  रूप  से  कुछ  कहना  समय  से  बहुत  पहले
 की

 बड़  स्थानों  में  खों मचों  में  सामान  बेचने
 बात  होगी  |

 के  ठेकों  को  प्रोत्साहित  नहीं  करती  तो

 श्री  राधा  रमण  क्या  सरकार  को
 क्या  वह  वर्तमान  कुछ  बड़े  हाथों  के  इतने  बड़े

 स्थानों  को  बन्द  करने  का  विचार  कर  रहे  पता है  कि  दिल्ली  के  चारों  चलने  वाली
 >

 ह  एक  रेल  की  मांग  उत्तरोत्तर बढ़  रही  है  ;

 क्या  सरकार  इसे  भी  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 श्री  शाहनवाज  खां  :  कदाचित  माननीय
 योजना  में  शामिल  करने  का  विचार  कर  रही

 सदस्य  को  ज्ञात  होगा  कि  इस  मामले  पर
 ह ै?

 विचार  करने  के  हेतु  श्रलगेदान  समिति  नाम

 कीं  उच्चाधिकार  युक्त  भोजन  व्यवस्था  श्री  अलगे दान  :  ऐसी  मांग  है  ।  जब

 समिति  नियुक्त  की  गई  थी  कौर  उसे  ने  एक  हम  योजना  के  अधीन  प्रिय  =

 विचार  करेंगें  तो  इस  पर  भी  विचार  किया निश्चित  नीति  बनाई  जिस  के  द्वारा

 भोजन  व्यवस्था  एवं  सामान  बेंचने  के  लिये  जायेंगी ?

 43  L.S.D.
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 श्री  राजा  रमण  क्या  सरकार  ने  कास गंज  चय  ड़ी
 के  पटरी  से  उतरने

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अधीन  प्रस्तावों  के  कारण  जन  तथा  धन  की  हानि के

 में  दिल्ली  तथा  उस  के  पड़ोसो  राज्यों  के
 सम्बन्ध

 में  कोई  भ्र ग्रे तर  विस्तृत  जांच  को

 लिये  कुछ  योजनायें  बनाई  हें  ?  है  ;  तथा

 श्री  sonata  :  मेरे  विचार  से  we  यदि  at  तो  उसका  क्यो  परिणाम
 9

 faa  पंच  वर्षीय  तक  रुकने  को
 for
 1.0  ण

 TatATAT  नहीं  होगी  1  कुछ  ऐसे  प्रस्ताव
 रेलवे  तथा  परिवहन  के  सभासचिव

 भो  waft  में  इस  समय  उन्हें  विशिष्ट  रूप

 शाहनवाज  शौर
 बता  सकता  हूं  ।

 रेलों  सरकारों  इंसपेक्टर  के  अन्तिम

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  प्रतिवेदन  को  प्रतीक्षा  को  जा  रही  है  ।  रेलों

 fe  afer  बंगाल  कांग्रेस  समिति  के  के  सरकारो  इंसपेक्टर  की  जांच  केवल  संग्रहित

 तत्त्वाधान  में  हुए  एक  सम्मेलन  में  माननीय  जांच  हो  नहीं  विस्तृत  जांच  भी

 मंत्री  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  कुछ  थी  ।  इसलिये  श्रप्रेतर  जांच  की  कोई

 परियोजनाओं  को  सम्मिलित  करने  के  सम्बन्ध  कता  नहीं है  ।

 में  ग्रसने  वक्तव्य  दिये  हैं  ?

 श्री  एस०  एल०  अग्रवाल  :  दुर्घटना  से

 श्री  sent :  जी  ऐसे  वक्तव्य  सल
 ्र

 रेलवे  को  क्या  हानि  उ  a  का  विस्तृत
 @  at  उन  से  केवल  अ्रचूमानों

 का  पता  चलता  है  ।  विवरण

 क्या  है  ?

 श्री  श्ञाहनवाज  खां  :  रेलवे  को  ५०,९०० श्रीसती  तार कद वरी  सिन्हा  क्या  यह

 सच  है  फि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में |
 ष

 रुपये  तक  की  हानि  हुई  ।  यदि  माननीय

 सिगनल  संचालन  सर्वाधिक  मान्यता
 सदस्य  विस्तृत  ब्यौरा  चाहते  हैं  तो  में  वह  भी

 दी  ate  यदि  तो
 उस  पर  कितना

 दे  सकता  हूं  ।

 व्यय  होगा  ?
 ब्यौरा अध्यक्ष  महोदय  जी  विस्तृत

 दीजिये  । श्री  अलग दान  :  में  नहीं  बता
 बह

 सकता  कि  सिगनल  व्यवस्था  में  हम  कितना
 ब्यौरा

 व्यय  किन्तु  उन  को  अवद्य  ही

 श्री  दा हु नवाज  विस्तृत

 यह
 >

 al  स्थान  प्राप्त  होगा  ।

 इंजन--रे  रुपयें  ;  इंजन-डिब्बे
 mea
 Bu  स्थायी रेलवे  दुर्घटना  श्रीश्री--

 २,६४१  रुपये
 * 9288.  है क  एम०  एल०  अभाव

 क्या  twa  मंत्री  २३  १९४५  को

 केन्द्रीय  चावल  ७ गवेषणा  कटक
 पुछ  गये  प्रदान  संख्या  १३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 ~

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 के  G90.  श्री  संगण्णा  क्या  खाद्य

 क्या  भोगीपुरा  जंक्शन
 के  तथा  कृषि  मंत्री  चावल  गवेषणा

 में ७  १९५४५  को  १9-१४  म०  qo  कटक के  सम्बन्ध  में  १६  १९४४  को

 yeaa aN  सख्या  ७०  के  उत्तर पर  उत्तर  पूर्वे  रेलवे  की  ४५०  डाउन  पूछे  गये  तारांकित
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 के  सम्बन्ध  में  यह  तान  की  कपा  करेंगे  क्या  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना

 फि  की  अवधि  के  ea  तक  इन  सभो  गांवों  में

 या 4  iat  al  समिति  डाकखाने  खोले  जायेंगे  ;  तथा

 रिपोर्ट  की  परीक्षा  की  गई  है  ;  तथा
 क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  रोजना

 (@)  प्रति
 तो  उस  पर  क्या  की  अवधि  के  लिये  १,०००  शिरकत  इस  से

 सिंग  विया  गया  ?
 प्रतीक  की  जन  संख्या  वाले  गांवों  अथवा

 कि  मंत्र

 पी०  एस०  ः  ग्राम समूहों हों  में  डाकघर  खोलने  की  कोई

 रोजना है  ? ute  प्रतिवेदन  पर  गौर  किया

 a rs जा  रहा  तथा
 यथोचित  समय  पर  उसे

 संचार  उपमंत्री ी  (att  राउ  .
 सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  |

 सभा  पटल  एक  विवरण  रखा

 संगण्णा  कृषकों  के  तथा  जाता

 cera  प्रतिनिधियों  ने  समिति  के  समक्ष  बन्ध  संख्या  ४]  यह  उल्लेखनीय

 कोई  साक्ष्य  दिये  ?  यदि  तो  क्या  साक्ष्य  हैं
 कि

 इन  की
 संख्या  बदल  सरकती  है  क्योंकि

 ay  ,)  निकटस्थ  गांवों  के  विभिन्न  एकलों  का  समूह

 कब
 पो  ०  एस  ०

 देशमुख  समिति  का  बना  कर  टि
 न  सघन  समूह  बनाये जा  सकते

 ्
 ्  |

 t
 मुख्य  निर्देश-पद  यह  थ  कि  वह  इत  संस्थानों

 के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  विशिष्ट  सिफारिशें  यह  इम  बात  पर  निर्भर  है  कि

 करें  तथा  यदि  कहीं  दो  वार  कोई  चीज  हुई  इन  समूहों  के  डाकखानों  की  वार्षिक  हानि

 हो  उस  का  पता  लगायें  ।  ऐसी  जांच  ७५०  रुपये  तक  AMT  उन  की  दूरी  वर्तमान

 q  साधारण  कृषक  को  कोई  स्थान  नहीं  डाकघरों  से  तोन  मील  से  अधिक  है  ।  प्रथम

 > >  ।  पंच  वर्षीय  योजना  की  शारवती  के  oa  तक

 बम्बई  क्षेत्र  में  लगभग  कौर  ४००  कार्यालय
 at  बीज  की

 कितनी  किस्मों  का  प्रस्ताव  रखा  गया  खुलने  की  ग्रा  है  ।

 PERS AY  के  दौरान  कितनी  किस्मों  सामान्य  seq  विचाराधीन  है

 के  सम्बन्ध  में  काम  पूरा  हो  चुका  है  ?  तथा  योजनाओं  का  अन्तिम  रूप  से  निइ

 नहीं  हुमा  है
 ।

 ि
 ar ८ ia  सरदी कारी  नहीं  द  सकता  i

 श्रनूमतियुवत  हानि  से  अधिक  हानि  न  होने
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाकघर

 *QZ9X.  श्री  डाभी  व्या  संचार  में  डाकखाने  खुल  जायेंगे
 ?

 मची  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 भी

 राज  बहादुर
 :  जी

 हां
 ;

 यदि  वापस
 (a)  बम्बई  क्षेत्र  के  प्रत्येक  राजीव

 में  २,०००  अथवा  इस  से  अधिक  की
 द  |

 जनसंख्या  वाले  ऐसे  कितने  सघन  ग्राम  समूह

 जहां
 रखी  डाकखाने  नहीं  खोले  गये  sit  stat  किन  परिस्थितियों में

 श
 प्र नुम ति युक्त

 हानि  से  अधिक  हानि  के  लिये
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 भ्र त्या भूति ली  जाती  तथा  वापस  लौटाये  कलकत्ता  में  विमानों  के  लिये  यंत्र

 जाने  वाला  चन्दा  कब  मांगा  जाता  है
 ?  द्वारा  उतरने  की  व्यवस्था

 0K
 १८७८.  चौ०  रघुवीर  सिह  क्या

 श्री  राज  बहादुर  :  विंमान  नियमों  के

 यदि  डाकखाना  खोलने  में  who
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार रुपये
 प्रति  डाकखाना  से  झ्र धिक  हानि  नहीं

 होती  हो  तो  हम  २,०००  जनसंख्या  कलकत्ते  में  एक  प्रामाणिक  यंत्र  द्वारा  विमानों

 के  लियें  उतरने  व्यवस्था  को  स्थापित चाले  गांवों  WAaT  २०००  की  जनसंख्या

 वाले  ग्राम  समूहों  में  डाकखाने
 खोलते  हैं  तथा  करने की  प्रस्थापना  करती  है  ;  कौर

 हानि  भ्रमित  होने  पर  यदि उस  क्षेत्र  के  लोग

 ५  कर  aq  लौट
 ७

 त  संभाव्य  व्यय  कितना होगा  ?

 देने
 की  प्रत्याभूति  देते  हैं  तो  हम  वहां  डाक  घर  संचार  उपमंत्री  राज

 खोलते  हैं  |  ।

 श्री  डाभी  :  में  न  लौटायें जाने  वाले  ७.५  लाख  रूपये  ।

 चन्दे
 के

 सम्बन्ध  में  पूछना  चाहता हूं
 यदि  .  .

 ato  रघुबीर  सिह  :  उसे  पूरा  करने  में

 सरकार
 को  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :
 में  ने  उस  का  उत्तर

 श्री  राज
 बहादर

 :
 वह  कार्य  झपने  समय दिया है  ।

 से  पुरा  होगा  ।

 श्री  हेमा
 :

 उन  क्षेत्रों  में  जहां  कि  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान  सकती

 वासी  रहते  हैं  अ  वे  बहुत  दर  दूर  रहते  हूं कि  कलकत्ते  में  इस  पद्धति  के  स्थापित
 हैं  क्या  वहां  पर

 भी
 नुक्सान  की  सीमा

 \gYo

 —  2  ?  हो  जाने  पर  क्या  विमानों  को  बहुत  गहरे
 रुपये  ही  है  या  ज्यादा  | र  कुहरे  में  भी  उतरना  संभव  हो  जायेंगी  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  वह  इलाकेਂ  जो  पिछड़े  श्री  राज  बहादुर  :  यह  अवतरण के

 a
 हुए हैं  वहां  पर  लौस  की  सीमा  १,०००  रुपये
 a  |

 लिये एक  सहायता  है  कौर  बुरे  मौसम  के

 @  q  लिये ही  ag  यंत्र  स्थापित  किंया  जा  रहा  है

 ठीक  इसी  उद्देश्य  के  लिये  स्थापित
 श्री  गोपी  राम

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 किया  जा  रहा  है  । कि
 पहाड़ी  इलाकों  में  जहां  जिन  की  आबादी

 दूर  दूर  होती  है  कौर  कई  मीलों  तक
 भी  १,०००  वनस्पति

 और  २,०००  की  शत  प्री  नहीं  होती  हैं
 *

 १८७९.  सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या

 वहां  गवर्नमेंट किस  प्रकार  लोगों
 को

 डाकखानों  ख

 कि
 य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 की
 सहूलियतें  पहुंचा  रही  है

 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 प्रभी  में  ने  बताया  कि  क्या  यह  सच  है  कि  किसान के

 ऐसे  इलाकों  में  इन  डाकखानों पर  १०००
 ग्राम  जीवन  तथा  पद  त  पर  वनस्पति  घी

 a  AHS रुपये  तक  का  नुकसान  उठाया  जाता  है  |
 को  मालूम  करने  के  लिये  पहले

 दो  हजार  की  नहीं  होती  PvE  में  सरकार  ने  श्री  प्रफुल्ल  चन्द्र  घोष

 है  वहां  दो  हजार  की  आबादी  करने  के  लिये  की  wera  में  एक  समिति  बनाने  का
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 क्या  बाद  में  यह  निश्चय  पंडित  ठाकुर  दास  सागव  कया  मिनिस्टर

 किया  कि  समिति  न  बनाई  साहब  मेहरबानी कर  के  फरमायेंगे  कि  किस

 अर  को  az  कमेटी  ्  हई

 किस  तारीख  को  दूसरी  कमेटी  मकसद
 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 एडलट्रेशान  कमेटी  ॥

 कि  मंत्री  पी०  एस०

 ली  हां  डा०  पी०  एस०  देशम  मझ  ज्ञात

 जी  हां  |  नहीं है  कि  माननीय सदस्य  किस  समिति

 सन्  PEKE  में  पंडित  ठाकुर  दास
 निर्देश  कर  रहे  हं  ।  जहां  तक  मुझ  प्राप्त

 जानकारी का  सम्बन्ध  वह  यह  है  कि  खाद्य भागव  तथा  अरन्य  सदस्यों  ने  वनस्पति

 के  निर्माण  तथा  विक्रय  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  श्र  कृषि  मंत्री ने  १९४९  में  श्री  पी०
 सी

 ०

 घोष  की  अध्यक्षता में  घी  पर  वनस्पति का
 कें  seer  से  एक  विधेयक  उपस्थित किया

 जिस  के  फलस्वरूप  वनस्पति  उद्योग  का  प्रभाव  जानने  के  एक  समिति  बनाने

 का  निर्णय किया  था  ।  विधेयक के  फलस्वरूप
 भविष्य  बिल्कुल  निश्चित हो  उठा  शभ्रतएव

 यह  निर्णय  किया  गया  कि  उक्त  समिति  का  मंत्रालय ने  यह  निर्णय  किया  कि  वह  विषय

 मंत्रालय के  एक  पदाधिकारी को  सौंप  दिया निर्माण  न॑  किया  जाये  किन्तु  उस  के  स्थान  पर
 जाय  |

 एक  विभागीय  जांच  की  जाये  ।  यह  जांच

 मंत्रालय के  एक  कर्मा  द्वारा  परिगणित
 पंडित  ठाकुर  दाप  भाग  यह

 हुई ।  दुरुस्त है  कि  इस  बिल  का  नतीजा  तो
 ae

 सेठ  गोविन्द  दास  :  माननीय  मंत्री  ने
 कहीं  सन्  ५२,

 ५३
 में

 निकला
 प्रेस  वह

 oat  बताया  कि  पंडित  ठाकुर  दास  arta  कमेटी  सन्  288 A TAA F में  बनाने  की  तजवीज

 थी  f
 के  विधेयक  के  कारण  इस  समिति का

 निर्माण  नहीं  क्रिया  गया  था  ।  उस  के
 डा०  पी०  Uqo  नहीं

 स्वरूप  श्र  उस  विधेयक  का  क्या  फल
 बनाई गई  कौर  वह  सब  काम  हमारे  fage निकला यह  भी  मंत्री  जी  को  ज्ञात  है  ।  में  a

 जानना  चाहता  हं  कि  क्या  कोई  समिति इस

 सम्बन्ध में  बनाने  का  विचार  किया  जा  रहा  पड़त  ठाकर  दास  भाग  सन  PEUR

 के  नतीजे  से  जो  उस  कमेटी  केਂ

 सन्
 ४९  म |  बनायें  जाने  से  उस  पर  क्या डा०  पो०  Uao  देशम  :  जी  नहीं  ।

 मुमकिन  पड़  सकता  था
 ?

 सेठ  गोबिन्द  दस  अभी  प्रभी  माननीय

 मंत्री  जी  ने  कहा  कि  एक  इस  सम्बन्ध  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  के  बारे में

 में  नियुक्त  किया  गया  इस  अफसर ने  में  नोटिस  चाहूंगा

 क्या  रिपोर्टे  दी
 ?

 क्या  हम  को  उस  का  विवरण
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  यह

 प्राप्त  हो  सकता  है
 ?

 दुश्मन है  कि  एक  मुक़र्रर  किया  गया

 था  व  ७ डा०

 पी०
 एस०  देवामख झ :  फिलहाल  मेरे मेरे  उस  ने  यह  रिपोर्ट की  थी  कि  कुटिल

 गट  नहीं  है  शौर  यदि  माननीय  सदस्य  इन् डस्टी पर  वनस्पति  का  बड़ा  खराब

 मम  र  नहीं  हैमर  नीटिस  दें  ।  पड़ा ह
 ?
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 गय अ्रतारांकित  सख्या  २१३

 के  उत्तर

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में इस  के  लिये

 नोटिस  चाहूंगा ।  केਂ  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सेठ  गो  वेद दास  :  क्या  इस  समय  की  मेसर्स  सीमा  लिमिटेड

 द्वारा  रक्तचाप  की  अ्रधिकता के  इलाज  के जो  परिस्थिति  उस  में  सरकार  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  करने  की  बात  सोच  रही  या  यह  लिये  भारतीय  जड़ी  बटी  से  की  गगरी

 मला  बिलकुल  दफना  दिया  गया  है  कौर  सर्प सिल  भ्रौषधि  के  प्रयोगों का  क्या  परिणाम

 इस
 मामले  में  सोचने  की  बिलकुल  जरूरत  निकला  ;  शौर

 क्य  ae  तथ्य है  लकड़ी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  समझता  के  गये  git  सोयाबीन से  प्राप्त  रासायनिक

 g

 em

 पदार्थों के  भी  रक्तचाप की  अधिकता  के
 ar Q  ! भी  प्रभावपूर्ण पाये  जाने  संभावना

 तै
 क

 भारतोय  वन  अधिनियम

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अभृत *
 १८८२.  श्री  बीरेन  इत  :  क्या  खाद्य

 गौर  सरकार  क  जानकारी तथा
 कृषि  मंत्री  १९  EUs  को  पूछे  ory

 नहवा
 न्य

 | | गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  १८७४५  XN

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  है

 किं  क
 एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  पह  तथ्य

 कि  भारतीय  चिकित्सकों  द्वारा  सर्प सिल

 क्या  भारतीय  वन  श्रीहीन  शर  श्रप्रेसोलीन  दोनों  एक  साथ  रक्तचाप

 2842  के  अधीन  बनायें  गये  नियमों  में  अब  के  इलाज  के  लिये  दिये  जाते  हैं

 कोई  परिवर्तन किया  गया  श्र

 तो  ब्यौरा
 URSA  अपत  कौर  :  हां  ।  ये

 यदि
 मियां  रक्तचाप  को  कम  करने के  लिये  भारत

 क्या है  ?  में
 सदियों  से  काम  में  लायी  गयी  हैं

 कृषि  मंत्रो  Glo  एस०  देवदास
 श्वा  एस०  Alo  सामन्त  क्या  यद  तथ्य

 श्रीमान |

 नहीं है  कि  स्पेनिश  भारत  में  पायें  जाने  वाले
 wet  उत्पन्न नहीं  होता  है

 एक  पौधे  की  जड़  से  तयार  की  जाती  BS  are
 थी  बीरेन  दत  क्या म  जान  सकता  क्या

 भारत  सरकार  ने  इस  तथा  अरन्य  पौधों

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  किसान  सभाश्रों व की
 को  काम  में  लाने  के  लिये  कोई  कार्यवाहियां

 से  कोई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त  gar  है  ?

 की
 हें

 ?
 डा०  पी०  एस०  aaa  :  मेरी  जान

 विधि

 अमृत  कौर
 :  श्रीमान्  |

 कारी  में  नहीं  है  ।1  में
 सर्पेन्टीन  पौधे का  निर्यात

 संपि  औषधि
 बन्द  कर  दिया  गया  है  क्योंकि  हम  नहीं  चाहते

 * ROC  बोएल  पो  ay  कि  lar  प्राप्त  हो  जायें  ;  कौर वह

 स्वास्थ्य  मंत्री  १  १९५३  को  सधी भारत  में  भी  तेयार की  जा  रही  है  ।

 —————— ब  —

 बाद  में  शुद्ध  किया  गया  था  ।  देखिये  स्तम्भ  २२०४
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 मोनो  fas  श्री के०  सी०  सोनिया  :  सारा  का  सारा

 *  AAS  श्री  के०  सी ०  सोनिया

 रुपया  खच म

 गया  या कुछ उस  में  से
 बच

 क्या  खाद्य  तथा  Hig  मंत्री  सभा  पटल  पर  गया थ

 एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  डा०  पी०  एस०  देवदास  सूचना

 यह  दिखाया गया  हो  कि  वाहगा  |

 उन  चीनी  के  मिलों  के  नाम  क्या

 हैं  जिन्होंने  PENZ—UW  में  चीनी  के  aaa  डकोटा  विमानों  का  आपत्  म  करा  जाना

 निर्यातों  के  लिये  प्रतिकर  क  11१1  नल
 न

 AAC)  भी  साबित  झा  आजाद
 :

 2  ड  क्या  संचार  मंत्री  ह  बताने  की  कपा  करेंगे

 fo
 द

 प्रत्येक  को  कितनी  धनरादि
 (oe)

 दी  गयी  1१४ /  क्या  यह  सच  है  कि  a

 भी  १९५५  को  इंडियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन क्या  अब
 कोई

 बकाया  बाकी
 के  द दो  डकोटा  विमान  पदम  हवाई  श्रे Q)
 पर  जोन  से  उठते  समय  परस्पर  टकरा

 १९५३-५४  में  कुल  कितनी  गये
 ~  पा

 चीनी  निर्यात  की
 गई

 ate  देय  प्रतिकर  की
 ै

 प्रतिमन  दर  क्या
 हैं  :  और

 यदि  तो  इस  से  उन  जहाजों

 न्  )  किन  कारणों  से  सरकार  ने  इस

 को  क्या  क्षति  पहुंची  शर  कितनी  हानि
 (

 e2  द  शौर
 निर्यात  को  प्रोत्साहन  दिया  ?

 क्या  यात्रियों  को  भी  कोई

 ata  पत्री  पी०  एस०  इेद्नमख  चोट  इरादी  लगो  ?

 से
 ३१  १९५३  से

 संवार  उपभो  राज

 का  ह  कि  ग  दी
 ग  श्रीमान  |  दोनों  विमानों

 गयी  aire  इसलिये  243.0  में  कोई  के  पंख  जो  उड़ान  के  पूरव  भू-धावति  कर  रहे
 चीनी  निर्यात नहीं  गयी  थी  ।  ३१  जनवरी

 वापस  म  रगड़  खा  गय  थ  |

 १९५३  के  पूर्व  किये  गये  निर्यातों के  बारे  क्षति  न्यून
 हुई

 ।
 में  भ्रपेक्षित  जानकारी देने  वाला  एक  विवरण

 )  नहीं  न
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ९,  अकबर  संख्या  ५  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  क्या  यह  बात

 सत्य  नहीं  कि  दो  विमानों  के  ara  में
 श्री  के०  सी०  सोनिया  a ||

 टकराव  से  यात्रियों  को  चोट  पहुंचो
 दीगर  के  ऊपर  जो  खास  ड्यूटी  लगाई

 थी  ?

 में  जितना  पैसा  इकट्ठा  प्र  उस में

 से  यह  रुपया दिया  गयਂ  था  ग्रोवर  कहीं से
 शी  राज  :

 qe mr >

 दो  प्लेटों  का

 दिया  गया  था  ?  लड़ना  नहीं  कहा  जा  सकता है  प्रौर न न  उन

 प्लेटों  के  किसी  यात्री
 को

 कोई  ड  पहुंची  है  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  az  उसी  में  हवाई  श्र
 पर  गहरा  कुहरा  छाया  मुद्रा

 से  दिया गया  था  इसी  सबब  वह  डयूटी  था  wit  इस  वजह  से  ही  प्लेटों  के  उड़ने  में

 लगाई गई  थी  ।  देरी  हुई  प्रौढ़  उस  हालत  म  ही  जब  एक  प्लेन
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 टेक्सी  करने  को  जा  रहा  था  तो  दूसरे  प्लेन  संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर
 )

 :

 की  विंग टिप  टच  हो  गई  थी  ।  २२  से  २६  Pay y  तक

 पंजीयन  बन्द  रहा  था  |

 इंडियन  टेलीफोन  लिमिटेड

 * 2200.  शो  तुषार  चटर्जी  क्या
 उस  कार्यालय  में  कर्मचारियों  की

 ग्रत्यधघिक  कमी  के  कारण  | संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 fr
 इस  विषय  की  जांच  की  जा  रही

 ३१  १९५१  को  इंडियन  है  ate  yeast  की  पुनरावृत्ति  को

 टेलीफोन  बंगलौर  में
 रोकने

 के  लिये
 x

 कार्यवाहियां  गयी

 कितने
 गैर-भारतीय  पदाधिकारी  सेवामुक्त

 थे

 ixe >
 श्री  एम०  Uso  अग्रवाल  :  क्या  कर्ब

 २८  १९५५  को  ऐ  ql

 कर्म  चोरियों  संख्या  कितनी  ey
 पंजीयन  चाल  हो  गया  है  ?

 कौर  श्री  राज  बहादुर  :  वह  ठीक  २६

 a
 ऐसे  कितने  aaa  जिन  में  १९५५  को  ही  चालू  हो  गया  था

 उक्त  अवधि  में  गैर-भारतीय  पदाधिकारियों

 उत्तर  प्रदेश  की  सीमा  पर  वन  रोपण के  स्थान  पर  प्रशिक्षित  भारतीय  पदाधिकारी

 wa गये  हैं  ?  * 2082,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २३ संचार  उपमंत्री  (att  राज  :

 ms  PaUY  को  दिये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 चार  ।
 १६२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 आठ  ।

 पोली  भीत  सिटी  डाकघर  राजस्थान  की  कौर  उत्तर  प्रदेश

 की  सीमा  पर  मील  चौड़ी  वन  की *
 20%.  ary  THo  एल०  अग्रवाल

 पट्टी  बनाने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 बया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 की  योजना  कब  कार्यान्वित  की  जायेगी  ;

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पीलीभीत

 के  सिटी  डाकघर  में  २२  ३ न  rea  से  )  उस  के  पूरे  होने  में  लगभग  कितना

 चिट्ठियां  att  ae  चीजों  को  पंजीयन  प  दि थ  छन  ह

 के  लिये  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ;

 केन्द्रीय  मिट्टी  संरक्षण  बोर्ड  द्वारा यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 मंजूर  किये  गये  PX, 20,000  रुपयों  के  ऋण
 हैं  ;  a

 के  भ्र ति रिक्त  बया  इस  प्रयोजन  के  लिये

 इस  कारण  जनता  की  हो  रही  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  कोई  ए  सहायता
 तकलीफ  को  दूर  करने  के  लिये  सरके र  क्या

 दी  गई  है  ;  रोक

 कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती

 ह ै?  यदि  तो  कितनी  ?
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमख ) कि
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  ने  पेशतर

 जो  जवाब  उस  से  मरा  मकसद  वन
 एक  विवरण  लॉक  सभा  पटल  पर

 ड  महोत्सव  से  ग्रोवर  उस  के  लिये  हम  कुछ \

 विवरण  नहीं  देते  हूं  ।  लेकिन  जहां  तक  इस  का

 सवाल  उस
 के  लिये  तो  हम

 ने
 सेंट्रल  सौयल राजस्थान  रेगिस्तान  के  सीमा

 कंजरवेशन  बोर्ड  नियुक्त  किया  है  जिस  के
 वाले  जिलों  में  वन  रोपण  कार्य  को  पूर्ण

 समय
 अ्रधीन यह  सब  मामले  जाते हैं  ।  मेरे  पास

 करने  के  लिये  कितना  ल

 वह  भ्रांकड़े  नहीं  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार
 यह  बताना  राज्य  सरकार  के  लिये  सम्भव

 ने  दीवानी  अ्राधिक  सहायता  केन्द्र  से  मांगी
 नहीं हैं  ।

 १५  कि  भूमि

 लब्ध  की  तथा  श्रावक  धन  प्राप्त  बोड़ी  कर्मचारियों  में  जीविका  विशेष  के

 ।  कारण  उत्पन्न  रोग ह

 तथा  wa  सहायता  के
 * PER,  श्री  डी०  सो ०  शर्मा  क्या

 प्रदान  का  प्रश्न  अभी  विचाराधीन  है  ।

 लि  ee  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 क्या  कर्मचारियों  के

 are:
 रोपण  कार्य  का  जो  काम  केन्द्रीय  सरकार  जा  वि

 का
 विशेष

 के  कारण  उत्पन्न रोगों  के

 के  भूतपूर्व  खाद्य  मंत्री  ने  प्रारम्भ  किया  सम्बन्ध में  कोई  अ्रग्रिम  सर्वेक्षण किया  जा  रहा

 है  ; agua छोड़  गया है
 ?

 यदि  तो  किस के  ain  ; डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी  नहीं  वह

 तो  वन  महोत्सव  यह  जो  रेगुलर  क्या  वह  सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया

 प्लांटेशन इस  में  फर्क  है  ।  है  ;  at

 श्री  भागवत  झा  आज़,द  इस  सम्बन्ध  यदि  तो  क्या  परिणाम  निकले
 ्

 ? में  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ह्

 को  सहायता  के  कितना  अनुदान  देती
 sm  उपमंत्री  आबिद  अली  )

 से  भारत  सरकार  की  देखरेख

 डा०  पी०  एस०  देशमख च्प्के  :  में  नहीं  समझता  के  अधीन  ऐसा  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  जा

 a fe  हम  कुछ  भी  पैसा  देते  यह  पैसा  तो  राज्य  रहा  ।  यहां  यह  बताया  जा  सकता

 कि  कुछ  समय  इस  मंत्रालय के

 पब्लिसिटी  के  ऊपर  खच  करने  के  से  राज्य  सरकारों  ने  बीड़ी  कारखानें  में

 हम  कुछ  खर्च  नहीं  करते
 ।

 सेवामुक्त  बच्चों  के  स्वास्थ्य के  सम्बन्ध  में

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  यह  जो  अभी
 अनुसन्धान  किये  गये  थे  ।  प्राप्त  उत्तरों  के

 आपने  बतलाया  कि  हज  सहायता  के  प्रदान  सारांश  दिखाने वाला  एक

 का  seq  अभी  विचाराधीन  तो  क्या  में  जो  २१  १९४५३  को  सभा  पटल  पर

 जान  सकता  हूं  कि  उत्तर-प्रदेश की
 सरकार  ने  रखा  गया  था  पटल  पर  रखा  जाता

 कितनी  सहायता  की  मांग  की  है  और  श्राप  o  |  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या

 उस  के  लिये  क्या  कर
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 शश कि क शो  डी०  ato  मुझे  दिये  गये  अल्पਂ  सूचना  नें  उत्तर

 विवरण  से  यह  ज्ञात  होता है  कि  इन  स्  i १९ “ब  गय  wera  और  waar
 कर्मचारियों  के  काम  करने  की  जगहों  की

 चलचित्रों  क  प्रदर्शन

 दिशायें  बहुत  ही  खराब  हूँ  ।  वहां  बहुत  भीड़
 अल्प  सुचना  घड़त  संख्या  ६,  को  एस०

 रहती  प्रकाशा  कम  होता  हवा
 [- दे & ५  TACT AT  सुचना  और

 के  कराने  जाने  के  प्रबन्ध  भी  बहुत  पूरे  हैं
 ।

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  सरकार

 उस
 विषय  में  कोई  कार्यवाही

 करने  जा  रही
 है  ?  समाचार

 :
 चलचित्रों

 कौर  प्रलेखित  चलचित्रों  प्रदर्शन  केਂ

 शो  शो  यह  राज्य  लिये  चलचित्र॒  उद्योग  के  साथ  कोई  ठेका

 किया गया  है  ; सरकारों से  सम्बन्धित विषय  है  ।  हम  ने

 समाचार उन्हें  लिखा  हे  ate वे  इस  विपय  में  घ्ञावस्यक  क्या  मद्रास  में

 कार्यवाही  कर  रही  हैं  ।  चलचित्रों  mit  प्रलेखित  चलचित्रों  का

 प्रदान  बन्द  कर  दिया  गया  है  कौर  यदि  हां

 a
 ५  rn

 डो०  सो०  शर्मा  :  क्यां  पह  भ्र  य्  तो  रक  त्  से

 नहीं  जैसा  कि  विवरण  में  दिया  गया
 यह  किस  कारण  बन्द  किया  गया

 कि  इन  बीड़ी  कम  चोरियों  के  काम  करने  के  कौर  किस  अभिकरण  द्वारा  बन्द  किया  गया

 हें  ।  ott  क्या  में  जान र घंटे  बहुत  भ्रमित
 है  ;  we

 सकता  हूं  कि  क्या  केद्रीय  सरकार  इस  कौर
 क्या  मद्रास  की  जनता  की  और

 ध्यान  दे  रही  है  कि  काम  के  घंटे  कम  किये
 ००५०  5  से  इस  सम्बन्ध में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 जाय

 st  ares  अली  सद्र  और  wary  मंत्री जैसा  कि  पहले  न

 ही  में  ने  निवेदन  राज्य  सरकारों  को  :  चलचित्र  उद्योग  क  साथ

 इसकी  ध्यान  देना है  sit  हमने  उनक का  ऐसा  कोई  ठेका  नहीं  किन्तु  चलचित्र

 ध्यान
 इस  आर

 ग्रा कर्षित  किया ह
 ।  विभाग  wa  चलचित्र  प्रदर्शकों  के  साथ

 समाचार  चलचित्रों  शहरों  प्रलेखित

 श्र  सारंग धर  दास  क्या  में  जान
 चित्रों  के  नियमित  रूप  से  उन्हें  दिये  जाने  के

 में  किराये  के  अधार  पर  एक
 सकता हूं  कि  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते

 प्रामाणिक  ठेका  करता  है  ।
 हुए  कि  सरकार  एक  कल्याणकारी  राज्य  की

 स्थापना  करना  चाहती  क्या  वह  ऐसे  हां  ।  १  Pau  को

 कारखानों में  बालक  मजदूरों की  नियुक्ति  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  बाद

 at  प्रतिबंध करने  के  कोई  विधान  से  अधिकतर  यल-चित्रालयों  ने  प्रदर्शन

 अधिनियमन  करने  की  प्रस्थापना  करती  बन्द  वर  दिया  था  ।  जिन्होंने  प्रदर्शन

 >  ल्
 ्र  बन्द  किया  उनमें  से  ५१  स्थायी

 चित्रालयों  कौर  २०  पर्यटक  चल-चि्ालथों

 ने  स्वेच्छा  से  ही  प्रदर्शन  प्रारम्भ  कर  दिया श्री  आबिद  अली  :  aft
 भी  कारखानों

 में  बच्चों  की  नियुक्ति  प्रतिनिधि  है  ।  है  ।  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  कुल  ३१४
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 से स्थायी  चल-चित्रालयों  में  चत  ७५  स्थायी  समाचार  पत्रो ंमें  जनता  का  विरोध  भी

 चल-चित्राल  २१  पर्यटक  चल-चित्राल  व्यक्त  किया  गया है  ।  तराशा  की  जाती  है

 समाचार  चलचित्रों  are  प्रलेखित  कि  १९५२  के  चलचित्र  प्रीमियम  की  घारा

 92  i’ VN  1.0 चित्रों  को  प्रदर्शित  कर  रहे  है ं?
 के  atest  wits  विधान  के

 =
 पारित  at  जाने  जो  कि  अ  i  मद्रास

 प्रदर्शन  उच्चतम  न्यायालय  के
 विवान  सभा  के  समक्ष  वर्तमान  स्थिति  में

 उस  निर्णय के  कारण  बन्द  किया  गया  था
 सुधार  हो  जायेगा  ।

 जिसमें  पुराने  els  चलचित्र

 अ्रधिनियम  के  अधीन  मद्रास  सरकर  द्वारा  जो  एस०  वी०  रामव्वामो  :  क्या  यह  तथ्य

 बनाये  गये  नियम  इस  प्राकार  पर  कि  है  कि  चलचित्र  गीतों  के  प्रसारण  के  सम्बन्ध

 में  चलचित्र  उद्योग  ग्रोवर  मंत्रालय
 के

 बीच उस  नियम  में  प्रदर्शित  किये  जाने  वाले

 चलचित्रों  के  न  तो  स्वरूप का  शर  न  उन  को  कोई  झगड़ा  चल  रहा  ate  अनुमोदित

 दिखाई  जाने  वाली  लम्बाई  का  निर्धारण  रया  चलचित्रों  का  प्रदर्शन  न  करना  उस  की

 गया  sara  घोषित  किया  गया  था  |  एक  दाखा  है
 ?

 अधिकतर  wer  राज्यों  के  मद्रास

 राज्य  ने  १९४२  के  चलचित्र  प्रीमियम  की  डा०  केसकर  श्रीमान्  ।
 मैं

 घारा  १२  (४)  के  जिस  पर  ऐसा  नहीं  समझता हुं  ।  जहां  तक

 वह  आपत्ति  नहीं  उठायी  जा  सकती  थी  जो  गीतों  से  सम्बन्धित  विवाद  का  प्रथम

 उच्चतम  न्यायालय  में  उठायी  गयीं  यह  विषय  कई  बार  सभा  के  समक्ष  प्रश्नों  के

 आवश्यक  विधान  अधिनियमित  नहीं  किया  रूप  में  रखा  गया  है  ।  कौर  पर्याप्त  विस्तृत

 था  उत्तर दिये  गये  हैं  ।

 उस  fara  से  लाभ  उठा  कर  दक्षिण  क्या  मैं श्री  एन०  एस०  लिंगम

 भारत  चलचित्र  वाणिज्य-मंडल  ने  ऐसे  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  मद्रास

 चित्रों  का  प्रदर्शन  wee  करने  के  लिये  एक  में  चलचित्र  प्रदर्शकों  समाचारीय

 संकल्प  पारित  क्रिया  था  ।  फिर  भी  अनेक  चित्रों  sic  प्रलेखित  चलचित्रों  का  प्रदर्शन

 चलचित्रालयों  ने  भ्र पनी  इच्छा  से  हीं  ऐसे  न  करने  को  कारण  प्रादेशिक  ware

 चलचित्रों  का  प्रदर्शन  या  तो  प्रारम्भ  कर  में  प्रलेखित  चलचित्रों  की  संख्या

 दिया  या  जारी  रखा  |  प्रदर्शन  प्रारम्भ  न  होना  भी  है
 ?  यदि  सर्कार

 करने  के  सम्बन्ध  में  हरनेक  चल चित्राल यों  इस  दोष  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  इच्छा  wt  प्रयत्न  कुछ  वितरकों
 के  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?

 विरोध के  कारण  जिन पर  कि  ये  चल चित्रा लय

 डा०  केसकर चलचित्रों  के  लिये  निर्भर  रहते  सफल  नहीं  में  नहीं  समझता

 हो  सके  कि  यह  एक  कारण  है
 ।

 वास्तव  में  मुख्य

 कारण  यह
 था  ।

 बहुत  समय  पहले  अर्थात्

 चलचित्रों  शौर  संविधान  लागू  होने  के  तुरन्त  मद्रास

 प्रलेखित  चलचित्रों  के  प्रदर्शन  के  बन्द  किये  के  वितरकों  ने  मद्रास  उच्च  न्यायालय  में

 जानें के  विरुद्ध  wae  व्यक्तियों श्र  यह  विवाद  प्रारम्भ किया  था  कि  मद्रास

 से  मंत्रालय  को  अनेक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  का  नियम  उचित  निबन्ध लागू  नहीं  कर
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 स्वा  ह  श्रीमती  श्रुति  निबन्ध  लाग  डा०  केसकर  जनमत  सरकार  ढारा

 किये  जा  रहे  हैं  कौर  वह  विवाद  सत्र  न्यायालय  बनाये  प्रलेखित  चलचित्रों  बहुत

 से  उच्च  न्यायालय  में  दौर  उच्च  न्यायालय  पसन्द  करता  है  ।  मझे  यह  पता  नहीं  कि

 से  च्चतम  न्यायालय  में  जाता  रहा  है  ।  जनता  उस  के  विरुद्ध  ।  परन्तु  जनमत

 उस  के  शक्ति  परस्तार  घोषित  किये  जाने  के  इस  झुकाव  का  एक  कारण  यह  हो  सकता

 1  एक  कारण  यह  था  कि  इस  बीच  मद्रास  Q  कि  गैर  सरकारी  तौर  पर  बनाये  गये

 सरकार  उश  पूराने  नियम  को  जो  कि  नये  प्रलेखीय  चलचित्र  बहुत  घटिया किस्म  के  होते

 संविधान  के  लाग  होने  से  पहले  बनाया  गया  3.0  ?

 qT  बदल  नहीं  सकी  थी  |

 थ्रो  ्  जो०  दमन  क्या  इस
 शो  एस०  वी०  रा मत् वासी  सरकार

 विनिश्चय  से  किसी  स्थान  पर  प्रलेखित  इस  के  लिये  क्या  उपाय  कर  रही है  कि

 मद्रास  नगर  के  नागरिक  इन  बहुमूल्य
 चलचित्रों  का  दिखाया  जाना  आंशिक

 aa  चल चिन भों  को  देखने  के  लाभ  से  वंचित
 रूप से  या  सम्पूर्ण  रूप  से  बन्द  कर  दिया  गया

 ह न  रख  जाय

 डा०  केसकर  मद्रास  को  छोड़  डा०  केसकर  मद्रास  सरकार  से

 <  |  इस  अधिनियम  को  शीध्र  से  शीघ्र  पारित

 कर  देने  को  कहा  गया  जब  तक

 श्री  कोकोम  आल्वा :  क्या  सरकार  को
 यह  भ्रधिनियम  पारित  नहीं  हो  जाता  है

 मालम  है  कि  जनता  चाहती  है  कि  सरकार
 इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  जा

 सूचना  अरे  नाट्य  खुद  बनाये  कौर
 सकता  हैं

 प्राइवेट  एजेंसी  के  हाथ  में  न  दे
 ?

 श्री  गाडगिल  :  जैसे  यहां पर  भाषण

 नहीं  पढ़ा  जाता  है  वेसे  सवाल  भी  नहीं  पढ़ा
 तारांकित सं  AACE} के  उत्तर

 जाना  चाहिये  |
 को  श्राद्ध

 डा०  केसकर  :  सवाल  मेरी  समझ  में

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 नहीं  पाया  हे  |

 क्या  में  शीराज़  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 श्री  जोखिम  आत्मा  :  क्या  सरकार  को  १८८२  के  सम्बन्ध में  दिये  गये  उत्तर को

 ra है  कि  जनमत  पूर्ण  रूप  से  इस  पक्ष  में  शद्ध  कर  सकता  प्रश्न  का  उत्तर

 है  राष्ट्रीय  प्रलेखीय  चल  चित्रों  तथा

 8  हुए  नें  नें  कहा  था

 कि

 जानकारों फीचरों  के  बनाने  तथा  उन  पर  नियंत्रण  रखने  मुझे  पता  चला  है
 कि

 का  काम  सरकार  द्वारा  किया  जाये  श्र  राज्य  सरकारों  को  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए

 र-सरकारी  अभिकरणों  को  न  सौंपा  थे  और  काइत  कारी  अघिनियम  के  संशोधन

 जाय े?  प

 वितर  फिल  जा  रहा  है

 ।

 7१  00]

 tefaq  स्तम्भ  २१९१  |
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 प्रश्नों  क॑  लिखित  उत्तर
 सल ि  a  इंजन

 *
 १८३७.  थ्री  टो०  alo  राव  :

 डाकघर  बचन  ब्रैंको  में  चेक  प्रणाली

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि is * 9233.  श्री  एम०  एल ०

 द्विवेदी  :

 क्या  संचार  मंत्री  ५  PEUX  को  दिये  रेलों  में  कितने  प्रकार  के  इंजनों

 गये  तारांकित  wet  सख्या  ६६६  के  उत्तर  के  को  काम  में  लाया  जाता  हैं  ;

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :  क्या  इंजनों  के  किस्मों  की  संख्या

 डाकघरों के  बचत  sal  के  लेखाओं  घटाने  के  कोई  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हे  ?

 में  चौक  प्रणाली चालू  करने  के  निश्चय  को  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 अब  तक  कार्यान्वित  क्यों  नहीं  गया  शाहनवाज़  छोटी

 है  ;  और  बड़ी  सभी  लाइनों  पर  २४८  जिस  में

 बिजली  डीजल  तेल  से  चलने  वाल
 इस  प्रथा  को  कब  तक  लागू

 सभी  प्रकार  के  इंजन  शामिल  हें  ।
 करने  का  विचार है  ?

 at

 संचार  उपयंत्री  राज
 सिचाई  की  दरें

 श्र  सरकार  सुझाव
 १८३९.  डा०  राम  सुलग  सिह

 :  क्या

 दिया  गया  है
 कि  डाकघरों  के

 सेविंग्स  बैंक
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 लेखाओं में  चैक  प्रणाली  चालू  करने  के  करेंगे कि  :
 नैगोशिएबिल  इंस्ट्रमेन्ट  एक्ट  के  प्रकरण

 ै  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  दिल्ली ३  में  संशोधन  भ्रावश्यक  है  ताकि  हीकर

 शब्द  केयर्न  ग  डाक  घर  के  सेविंग्स  बेक भी
 में  हुई  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  के

 सम्मिलित  कर  लिये  जावें  ।  यह  मामला  कारियों  के  सम्मेलन  ने  नहर  से  तथा  नल  कूप

 तथा  सम्बन्धी  कार्यविधि  से  की  जाने  वाली  सिंचाई की  दरों  के  समूहन चेक-व्यवहार

 विचाराधीन  2  ।  चेक-व्यवहार  जितनी
 की  सिफारिश

 की  है
 ?

 जल्दी  पंत्र  हो  वक  चान  कर  दिया  क्या  सरकार  ने  इस  सिफारिश

 जायेगा ।  पर  विचार  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में

 तै  9 कोढ़  नियंत्रण  क्या  निर्णय ora  किया  गया  र

 faut  रघुनाथ  सिंह  :  कृषि  मंत्री  पी०  एन०
 नें  PCR¥  |  |

 ato  मित्र  हा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  और  यह  सिफारिश

 सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  को  विचार  करने
 कृपा  करेंगी  fe  कोढ़  विस्तार

 योजना के  श्रन्तगंत  कितने  स्थानों  में  केन्द्र  के  लिये  भेज  दी  गई  हैं  ।

 खोलने  का  शभ्रायोजन  किया  गया  है  ?
 ala  विकास  ate

 i=  ==
 स्वास्थ्य  मंत्री  ,  ्य  कुमारों  अमृत  कौर  :  FIO,  ठाकुर  पुल  किशोर

 24  |  क्या  श्रम  मंत्री  २०  १९४५४  के
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 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४०५  के  अनुपूरक  स्वास्थ्य
 मंत्री  अमृत

 :

 wea  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने
 की

 कप  किसी  राज्य  द्वारा  ऐसी

 करेंगे कि  :  कोई  प्रार्थना  भारत  सरकार  से  नहीं  की

 गई  हें  | सरकार  ने  चीनी  विकास  ate

 के  लिये  मजूर  प्रतिनिधियों  के  नाम  निर्देशन  श्र  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 होते
 हैं

 । की  सिफारिश  करने  के  पूर्व॑  चीनी  उद्योग

 की  विभिन्न  मजदूर  सभाश्रों  की  सापेक्ष
 डाक  विभाग  के  wart

 प्रति  नारीत्व-प्रकृति  की  जांच  किस  प्रकार

 की  है  ;  atk
 *

 १८५०.  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  wa

 में  जनमत  संग्रह  कि  जाने  पर  ares
 क्या  यह  सच  ह  कि  डाकघरों

 केਂ  लेखा  उपविभाग  तथा  aa  उप विभागों
 एन०  eto  यह  सी०  मत  प्राप्त

 करने  में  ह अ्रसमथ  रहा  था  ?
 के  कर्मचारियों के  सेवा  के  निबन्धों  तथा

 दाँतों  तथा  उन  केਂ  कर्तव्यों  की  जांच  करने

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  ॥  के  fat  va  विद्वेष  अ्रधिकारी  सियासत

 किया  गया विभिन्न  संगठनों  की  प्रतिनिधित्व

 प्रकृति  की  जांच  मुख्य  श्रम  उपयुक्त  द्वारा  क्या  उस  के  द्वारा  कोई  प्रतिवेदन

 की  गई  थी  जिन्होंने  मजूरों  के  प्रमुख  केन्द्रीय  प्रस्तुत  किया  गया  है  ;  कौर

 aaa  भारतीय  संग  रनों  सहायता
 यदि  तो  उस  पर  क्या

 के  दावों  का  सत्यापन किया  ।  वाही की  गई  है  ?

 भारत  सरकार  की  जनमत
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 संग्रह
 के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  प्रधान  डाकघरों  तथा  चार

 @  |
 एम०  एस०  के  मुख्य  अभिलेख  कार्यालयों

 के  लेखा  उप विभागों की  कर्मचारी  संख्या
 स्वास्थ्य  कार्यकर्त्ता

 का  निर्धारण  करने  के  लिये  एक  aaa
 *

 LCCR  श्री  गिडवानी :  कया  स्वास्थ्य
 तैयार  करने  के  हेतु  एक  विद्वेष  अधिकारी

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :
 नियुक्त किया  गया  था

 उन  राज्यो ंके  जिन्होंने
 हां

 ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  के  स्वास्थ्य  कांयंकर्त्ताद्रों  के
 प्रतिवेदन  की  जांच  सरकार  द्वारा

 वेतन में  वृद्धि  करने  की  भ्र पनी  योजनाओं को

 वित्त  पोषित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार से
 की  जा  रही ।

 रेलों  में  पदोन्नति

 *
 224%,  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  रेलवे इन  राज्यों  ने  कितनी  धनराशि

 ?  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 २८  १९५५
 तक

 वास्तव  क्या  यह  सच  है
 fe  दक्षिण

 रेलवे
 में  चतुर्थ  श्रेणी

 के
 कर्मचारियों

 को कितनी  धनराशि उन  के  लिये  मंजूर

 की  गई  है
 ?.  afa  द्वारा  तृतीय  श्रेणी  में  नियुक्त  करने  की
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 may  सीमा  पांच  ay  से  बढ़ा  कर  सात  वर्ष
 काच  मंत्रो  पो०  Uqo  देश  मख  )

 (  जानकारी

 कर  दी
 गई

 है
 ;

 कौर

 कौर  wa

 ,  तो  इस  के  कारण  क्या
 देने  बाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 यदि  हां
 जाता  |  ह  दिखाये  परिशिष्ट  अनबया

 ह  ?

 संख्या  ७]

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 अमरीका  से  थो  का  आपात
 सचिव  शाहनवाज़  att

 *
 2624S  को  टो०  एस०  To  चेट्टियार

 दक्षिण  रेलवे
 ने  १  १६५४

 से
 चतुर्थ

 श्रेणी केਂ #  कर्मचारियों  को  पदोन्नति  द्वारा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  १४  मार्च

 तृतीय  तमिल  में  नियुक्त  करने  की  अवधि  १९४५  तारांकित  wet  संख्या  &29

 सीमा  पांच  वर्ष  से  बढ़ा  कर  सात  त्न  कर  दी  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 है  ।  कि

 उपाय
 क्या  सरकार  को  अमरीका  से  घो

 एसा  करने  का  मुख्य  प

 यह  था  कि  रेलवे  सेवा  आयोग दि  |  का  ग्रा यात  करने के  विरुद्ध  कोई  अभ्यावेदन

 कौर
 द्वारा  तृत  श्रेणी  की  सवों

 vr
 4  i  a (|  a  भारत हुए  a

 ~~  ५
 जान  वाल  we  अपराधियों  में  फली  यदि  तो  इस  के  सम्बन्ध में

 ा  इलियास  fear  गया  दे इस  धारणा  को  दबाया  जाये  जिस  के

 फलस्वरूप  वे  अल्प  समय  में  ही  ततैया  कृषि  मंत्रो  पो०  To

 श्रेणी में  पहुंच  जाने  की  oa  में  चतुर्थ  हां  ।

 श्रेणी में  सेवा  करना  स्वीकार कर  लेते  इन  अभ्यावेदनों  पर  विचार  किया

 इस  से  भ्रमित  सेवा  काल  वाले  जा  रहा  ह
 श्रेणी  के  साधारण  कर्मचारियों  को  शभ्रड़चन

 होती  थी  क्योंकि  पदोन्नति  की  वर्तमान  रेलव ेक्मेचारी

 प्रक्रिया  प्रवीण  करने  की  है  ।
 ने  PLR  पंडित  एन०  जली  भागते  क

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे अतर्राब्टोय  fear  यक  विनिमय  कार्यक्रम
 किं

 Sat  के०  सो०  जेना : *
 १८५६.  क्या  सच  है  रेलवे  ae

 ‘atts  एन०

 क्या  ae  तथा  कृषि  मंत्री  २३  नें  रेल  कर्मचारियों  के  समुचित  आधार  पर

 geys  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ४६  के  उत्तर  रेलवे  स्थानान्तरण ों की  एक  ए  रूप

 उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह  बताने  कृपा  नीति  निर्धारित  की  शौर

 करेंगे कि  यदि  तो  उस  के  परिपालन

 )  युवक  का  सुनिश्चय करने  के  लिये  प्रयत्न

 विनिमय  काय  क्रम  के  ग्रस्त  प्रशिक्षण  प्राप्त  किये गये  हूं  ?

 करने के  कितने  राज्यवार  रेलते  तथा  पारवहन  उप मंत्रो  (at
 किसानों से  प्राप्त  हुए  हैं  अनार

 अघोषित  रेलवे

 चूने  जाने  वाले  प्रार्थियों  चोरियों के  एक  रेलवे  से  दूसरी  रेलवे

 को  संख्या कितनी  है
 ?  स्थानान्तरण  किये  जाने  के  कोई  नियम
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 निर्धारित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  सामान्यतः  विशष  कर्मचारी  नियुक्त  किये  गये  हें  तथा

 किसी  भी  रेलवे  कर्मचारी  को  उस  के  समस्त  ऐसी  जालसाजी  में  लिप्त  संदिग्ध  अपराधियों

 सेवा  काल  में  उसी  रेलवे  में  सेवामुक्त रखा  का यं विधि  पर  पुलिस  निगाह

 जायेगा
 जिस  में  उस  की  प्रथम बार  नियुक्ति  रखी  जाती  है  ।

 हुई हो  तथा  वह  अधिकार के  रूप  में  किसी

 अन्य  रेलवे  में  भेजे  जाने  का  वह  दावा  नहीं  जाली  रेलवे  टिकट

 कर  सकेगा
 a PACES  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २१
 जाली  रेलवे  टिकट

 १९५५  को  उत्तर  कलकत्ता  में  पुलिस  ने
 *

 १८६५.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी
 :

 एक  छोटे  से  रेलवे  टिकट  घर  पर  छापा  मारा

 क्या  रेलवे  मंत्री  इन  बातों  को  दिखाने  वाला  था  ह  कौर

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने की
 यदि  तो  वहां  किस  प्रकार  के

 कृपा  करेंगे  :

 टिकट  तथा  वस्तुएं पाई  गई  थीं  ?
 गत  तीन  वर्षों  में  अंतर्राज्य

 a  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 गिरोहों  द्वारा  बेचे  गये  जाली  रेलवे  टिकटों

 में  कुल
 कितनी  धनराशि  अंतर्ग्रस्त  थी  ;

 सचिव  शाहनवाज़  :

 al
 क्या  इसी  अवधि  में  ज

 रेलवे  टिकट  बेचने
 के

 अपराध
 में  कुछ

 वहां  जाली  रेलवे  टिकट

 श्र  wath  रेलवे  टिकट  तथा  मुद्रण व्यक्ति  पकड़े  गये  हैं  ;

 व  तिथि  aq  करने  वाले  उपकरण  पुलिस यदि  तो  उन  की  कुल  संख्या

 कितनी  ्  श्र  वे
 किन

 राज्यों  के  हैं  ;
 द्वारा  बरामद  किये  गये  थे  ।

 +
 )  इसे  जाली  tra  टिकटों की  कृषि  अय  गवेषणा  पर  प्रतिवेदन

 बिक्री  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  कौन  *
 SACK  श्री  एम०  Tso  द्विवेदी  :

 से  विशेष  उपाय  fea  हें
 ?  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 रेलते  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 संयुक्त  राज्य  mata  के
 सचिव  (att  शाहनवाज़

 शअर्थशास्त्रियों  ग्र्थात भ  alae राशि  ज्ञात  नहीं  है
 '

 डी० विद्यालय  केਂ  प्रो ०  जोन

 (a)  it
 ब्लैक  तथा  संयुक्त  राज्य  के

 २२,  जिन  में  से  सात  पश्चिम  पथ  परिषद्  के  डा०  एल०  स्टीव टं  ने  देश  में

 बंगाल के  हूँ  ,  we  बिहार  के  छे  उत्तर
 ys

 कृषि  अथ  के  क्षेत्र में  सारे  गवेषणा  का

 प्रदेश  |  ह ा  हूँ  तथा  एफ  पंजाब  का  है  ।  समन्वय  करने  के  लिये  भारतीय  कृषि  ग्वंषणा

 टिकटों  की  जांच  करने  वाले  परिषद  के  तत्त्वावधान  में  एक  शक्तिशाली

 कर्मचारियों  को  ऐसे  मामलों  का  पता  लगाने  समिति  के  निर्माण के
 सम्बन्ध  में  जो  सुझाव

 के  विशेष  सकता  दिखाने  के  लिये  दिये  उस  के  विषय  में  सरकार  की  क्या

 कह  दिया  गया  है  ।  इस  काम  के  ite
 oa
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 कृषि  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 तथा  प्रशासन  श्र  सांख्यिकी  विभाग  अलगेशन )  नही ं।

 में  सुधार  करने  के  बारे  में  दोनों  विशेषज्ञों
 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 |
 की  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  सरकार  द्वारा  जो  कायंवाही  की  जा  रही
 रेलवे  के  इंजन  तथा  डिब्बे

 उसका  ब्यौरा क्या  है

 क्या  इस  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों
 न

 2294.0  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या

 की  मौत  काय  किया  जायगा  ;  कौर  रेलवे  मंत्री  १०  geuy a के  तारांकित

 प्रशन  संख्या  ६४५६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 यदि  तो उस  की  रूप-रेखा

 कया  है  उन्हें  केन्द्र  द्वारा  क्या  सहायता  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 दी  जायेगी  ?  अमरीकी  प्राविधिक  सहयोग  सहायता

 क्रम  के  अंतर्गत  कितने  इंजन  तथा  डिब्बे

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 .  ली

 faq ~~
 ry

 ?

 से  एक  विवरण  लोक  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (att

 विवरण

 :  (२५)  पच्चीस  ।

 कृषि  अर्थशास्त्र  के  गवेषण  की

 कमंचारो  राज्य  बीमा  योजना तथा  वित्त  सहायता  के

 लिये  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  में  एक  *
 29%.  डा०  राम  gat सिह  :

 कृषि-ग्रंथ  शास्त्रीय  समिति  स्थापित  की  गई
 a  क्या श्रम  मंत्री  यह  बताने  at  कृपा  करेंगे
 हूं  ।

 कि ॥

 से  की  गई  विभिन्न

 सिफारिश  भारत  सरकार  तथा  राज्य
 क्या  2euy a Haare से  कमंचारी

 राज्य  योजना  कुछ  नये  स्थानों में सरकारों  के  विचाराधीन  हें  ।

 लागू  की  गई  हे  ;

 इंजन  डिब्ब  आदि  के  निर्माण  सम्बन्धों  समिति  यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम

 क्या  हूं  ; *
 १८७४.  श्री  lo  बी०  विट्ठल  राव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  | कपा  करेंगे  इन  सब  स्थानों में  कितने

 कि
 चारियों

 को  लाभ  पहुंचेगा  ?

 क्या  छोटी  लाइन  के  इंजनों

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 तथा  माल  गाड़ी  के  डिब्बों  के  निर्माण  के
 हां

 ।
 सम्बन्ध में  परामर्श  देने  के  लिये  बनाई

 गई  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर
 मद्रास  राज्य  में  a

 दिया है  ;  air
 तथा  मध्य  भारत  में  ,  उज्जैन

 तथा  रतलाम
 यदि  तो  क्या  उस  की  एक

 प९€,०००  ॥

 43  L.S.D.
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 हल्के  q  र प  लाइन्स  कार्पोरेशन  द्वारा  इस  समय  काम  में

 *
 १८७७.  रघुनाथ  सिह  क्या  लाये  जा  रहे  डकोटा  वायुयानों  को

 स्थापित  करने  के  विभिन्न  प्रकार  के स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  वायुयानों  के  तुलनात्मक  गुणावगुण ों  के

 सम्बन्ध  में  wat  प्रतिवेदन  सरकार  को
 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटेन  में

 आजकल  नासूर  की  चिकित्सा करने  केਂ  लिये
 प्रस्तुत कर  दिया  है  ;

 एक  नई  विधि  का  प्रयोग  किया  जा  रहा है  प्रतिवेदन  की  विषयवस्तु  क्या

 जिसे  गनਂ  कहते  है  ;  कौर  दै

 यदि  तो  क्या  सरकार  भारत  क्या  सरकार ने  उस  को  स्वीकार

 के  अस्पतालों  में  भी  इस  को  चालू  करने
 का  कर  लिया  है  ;  शर

 विचार  करती  है
 ?

 यदि  तो  डकोटा
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 के  स्थान पर  किस  प्रकार  के  वायुयान wa
 हां  ।  ५४ ०७,

 ?

 अभी  यह  प्रशन  विचाराधीन

 है  ।
 संचार  उपमंत्री

 राज  :

 चिकित्सा  अध्यापक  &  ब्रिटिश  वाई काउन्ट  तथा

 *2CSo,  श्री  गिडवानी  :  क्या  स्वास्थ्य
 अ्रमरीकी  कौनवेयर  वायुयानों  की  विशेषतायें

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 तथा  तुलनात्मक  कार्यक्षमता  मूल्यांकन

 करने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त
 सरकार  का  ध्यान  केन्द्रीय

 की  गई  प्राविधिक  समिति  ने  aoa  प्रतिवेदन
 स्वास्थ्य  परिषद  की  इस  सिफारिश  की

 प्रस्तुत कर  दिया  जो  कि  दोनों  प्रकार के

 झोर  श्राकर्षित कराया  गया  है  किं  राज्य
 विमानों  तुलनात्मक  कार्यक्षमता  तथा

 सरकारों  श्रमिक  भ्रनुदान  दिया  जाये
 श्रमिक  विद्वेष ता त्रों  एक  ब्यौरेवार

 जिस से  कि  वह  चिकित्सा  संस्कारों  में  नियुक्त  प्राविधिक  व्याख्या  है  ।  इस  प्रतिवेदन  की
 अध्यापकों  के  वेतन क्रम  की  वृद्धि कर  सकें  ;

 अर
 जांच  करने  संचार  मंत्रालय  ने

 यह  निर्णय  किया  है  कि  भारतीय  एयरलाइन्स
 यदि  तो  इस  विषय  में  कया  कार्पोरेशन के  सीधे  मार्गों  के  लिये  वाई काउंट

 fia  किया  गया  है  ?
 विमान  अधिक  उपयुक्त हैं  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 ae  जी  हां  ।  यह  रेलवे  मेल  सर्विस  के  कमेंचारी

 *
 2224.0  डा०  सत्यवादी  क्या  संचार

 भारतीय  एयरलाइन्स  aria  को  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्राविधिक  समिति
 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे

 मेल

 *
 १८८१.  डा०  राम  सुलग  क्या  स्विस  के  कर्मचारियों  को  स्वीकृत

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लारा
 छुट्टियों  का  लाभ  नहीं  लेने  दिया  जाता  है

 ह
 /  BUSSE  mre  उन्हें  केवल  ऐसी  एक  तिहाई  छुट्टियां

 नियुक्त  की  गई  प्राविधिक  समिति  ने  मिलती  हूं  1  शौर
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 यदि  छुट्टियों
 में  कार्य  डिब्बों  में  बन्द

 करने  के  लिये  उन्हें  कोई  भत्ता  दिया  जाता  कुछ  डिब्बों  में  बन्द  सब्जियां  तथा

 डिब्बों  में  मछलियां  ।

 (

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 छोटे  स्टेशनों का  खोला  जाना
 )  रेलवे  मेल  के

 कार्यालय  के  कर्मचारियों  को  प्रयास  के  १८९०,  श्री  एस०  एन  ०  दास

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे क्यों  में  होने  वाली  समस्त  छुट्टियां  मिलती

 कि
 हें  ।  रिका  ग्रामीण  के  कर्मचारियों  को

 डाक-घर  की  समस्त  छुट्टियां  दी  जाती  हैं
 ।  क्या  यह  सच  है  fe  पूर्वोत्तर

 मेलਂ  कार्यालय  के  कर्मचारियों को  क्रमानुसार
 रेलवे  समस्तीपुर-दरभंगा  शाखा  के

 डाक-घरों की  छुट्टियों  के  दिन  भ्रवकाद दिया  लहारिया  सराय  तथा  हत्या  घाट  के  मध्य

 जाता है  ।  गाड़ी पर  चलने  वाले  कर्मचारियों  जाने  वाले  छोटे  स्टेशन

 को
 कोई  ऐसी  छुट्टी  नहीं  दी  जाती

 ।  जिस को  पहले  लैवल  क्रॉसिंग  के

 समीप  खोलने का  निश्चय  किया  गया
 कोई  भत्ता  नहीं  दिया  जाता ।

 श्र  दक्षिण  की  ate  ले  जाया  गया  है  ;

 खाद्यों को  डिब्बों  में  बन्द  करने  का  उद्योग

 *eece.  गोमती  इला  पाल चो धरों
 :

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  है
 !

 करेंगे कि
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 क्या  भारतीय  डिब्बों में  खाद्य

 को  बन्द  करने  के  उद्योग  को  कोई  संरक्षण
 सचिव  शाहनवाज़

 इन  स्टेशनों  के
 मध्य  हत्या  घाट से दिया  जाता  है  ;

 २.७६  मील  की  दूरी  पर  तथा  लहरिया
 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ;  सराय से  3,85  मील  की  दूरी  पर  एक

 किन  देशों  यदि  कोई  हों  क्रार्सिग  स्टेशन  खोलने  की  प्रस्थापना  को

 इन  डिब्बों  में  बन्द  खाद्यों  का  निर्यात iy  ति  PELY—UG  के  स्वीकृत  निर्माण  कार्यक्रम

 किया  जाता  और  में  सम्मिलित कर  लिया  गया  है  ।

 किस  किसਂ  किस्म  के  खा धान नों  इस  प्रस्तावित  क्रासिंग  स्टेशन

 का  निर्यात  किया  जाता  है  ?  का  स्थान  कार्य  संचालन  सुविधा  पर  चुना चु

 गया है
 कृषि  मंत्रों  पी०  एस०  :

 जी  जहां  तक  केवल  फल  उत्पाद  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र

 उद्योग का  सम्बन्ध  है  ;  *
 2233.0  सेठ  गोविन्दਂ  दास  क्या

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगें  जिस  में
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध

 संख्या  ८]  लिखित  बातें  दिखाई  गई  हों  :

 fF
 भारत में  प्रभी  sha  गर्भाधान

 बेहतरीन  तथा  पूर्वी  झ्र फ्री का  केन्द्र  कहां  कहां  पर  हैं  ;
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 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्नलिखित उन  पर  अलग  अलग  कितना

 अवत्तेंक  तथा  अना वत् तंक  व्यय  होता  है  ;  बातें  दिखाई गई  हों  :

 एक  केन्द्र  के  भवन  निर्माण  पर  जनवरी  ate  PER

 कितनी  की  झ्रावश्यकता

 पड़ती
 है  ;

 औजारों  भ्रमण  सामानों  के  ग्रेजुएटों  ने  भ्र पने  नाम  दर्ज  कराये  ;  कौर

 लिये  एक  केन्द्र  में  कितनी  राशि
 उन  में  से  कितने  व्यक्तियों  को

 की  आवश्यकता होती  है  ?
 काम  दिलाया गया  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट ९,  अनुबन्ध क
 ग्रेजुएट  उम्मीदवारों  गणना

 जनवरी wie  १९५५  अभी
 संख्या  ९]

 उपलब्ध  नहीं है  क्योंकि इन  की  गणना  प्रत्येक

 wat  अलग  केन्द्र  किये  हुए  तिमाही बाद  की  जाती  है  ।
 व्यय का  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 नौकरी  प्राप्त  करने  वालों  की
 भवन  निर्माण  के  fat  केन्द्रीय

 गणना उन  के  रजिस्टर  होने  के  मास  से  नहीं
 सरकार  द्वारा  अनुदान  नहीं  जाता

 है  ।
 की  जाती  अपितु  उन  की  गणना  लाइव

 रजिस्टर  तथा  उन  की  नौकरी  के  मास  कें  अ्रतुसार
 १३,४६०  रुपये  ।

 हाकी  जाती  है
 ।

 अक्टूबर  से  दिसम्बर

 gay  तक  रजिस्ट्रेशन  कराने  नौकरी

 प्राप्त  करनें  वालों  का  विवरण  सभा  पटल  पर
 *  १८९४.  श्री  टी ०  बनी ०  विट्ठल  राव  :

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ९,  अनुबन्ध

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  संख्या  १०]

 खान  दुर्घटना  परिवहन  व्यवस्था

 जांच  समिति  पर  EKY  तक  कुल  *  TASS  चौ०  रघवीर  क्या

 कितना  धन  व्यय  gat  है  ;
 रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उस  के  प्रतिवेदन के  प्रस्तुत  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  ि. खबवा

 किये  जाने  के  लिये  कोई  समम-सीमा  निश्चित
 तथा  बड़े  ना वन् तरण  वाले  स्थानों  पर  माल

 की  गई  है
 ?

 को  चढ़ाने  उतारने  के  ठेकों
 अवधि

 के

 सम्बन्ध में  रेलवे  बोझ  की  नीति  क्या  है  ;
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 १२१५  रुपये  ३  जाने  ।  क्या  यह  सच  है
 कि  मनिहारीघाट

 पर  माल को  चढ़ाने  उतारने के  ठेके  को
 सेवा

 जी  नहीं  ।

 के  संतोषजनक  होन ेके  कारण  PEK  से

 काम  दिलाऊ  दफ्तर  समय  समय  पर  बढ़ाया  जा  रहा  है  ;  और

 *  AAS  डा०  राम  सुभग  fag:  भागलपुर  तथा  मोकामा  और

 जेसे  vey  संयुक्त  फैरी  सेवा  स्टेशनों
 पर  माल

 क्या  श्रम  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण
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 के
 चढ़ाने  उतारने  के  ठेकों  की  wafer  के  जांच  सैनिक

 उड्डयन  के  महानिदेशक  द्वारा

 सम्बन्ध में  रेलवे  बोर्ड  की  नीति  कया  है  ?  स्वीकृत  जांच  करने  वाले  चालकों  द्वारा
 की

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 जाती है  तथा  उन  के  जांच  प्रतिवेदन पर

 अलग शन  )  ar  विमान

 नीति के  अनुसार  इस  प्रकार के  माल  चढ़ाने
 सर  किया जाता  है  ।  यदि  किसी  चालक

 उतारने के  ठेकों  की  अवधि  तीन  वर्ष  है  ।  को  उड्डयन  प्रविधि  में  भ्र पूर्ण  पाया  जाता

 वर्तमान  ठेकेदार  के  पास  यह  ठेका  तो  उस  की  भ्रनुज्ञप्ति के
 नवीकरण  से

 १९४१  से  है  ।  qd  उस  को  भ्र ग्रे तर  प्रशिक्षण  प्राप्त  करना

 अपेक्षित होता  है  ।
 मानदंडों

 को

 वाय  दुर्घटनायें पं
 लागू  करने  के  wa  अनुभूतियों का

 *
 १८९७.  श्री  गिडवानी  :  क्या  संचार  नवीकरण  सैनिक  उड्डयन  महानिदेशक

 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  के  कार्यालय में  किया  जाता  है  ।  पहले

 ज्ञप्तियों नवीकरण  विभिन्न  क्षेत्रों
 के

 क्या  सरकार  का  वायु
 एयरोड्रोम नियंत्रकों  द्वारा  किया  जाया

 करता
 परिवहन  अनुज्ञापन  ats  के  सभापति  दारा

 दिये  गये  उस  प्रेस  विवरण  की  जोर  आकर्षित

 किया  गया  है  जिस  में  बताय  गयो  है  कि  केन्द्रीय  सोलो

 न  १८९८.  डा०  सत्यवादी  :  कया  स्वास्थ्य

 से  हुई
 थीं

 तथा
 श्रापतकालीन  प्रक्रिया  के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सम्बन्ध  में  उन  को  ae  म्यूजिक  प्रशिक्षण
 केन्द्रीय

 गवेषण  कसौटी
 तथा

 की
 आवश्यकता  है  ;

 में  ऐसे  कितने  कर्मचारी  जो  २४  घंटे  निरंतर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में
 काम  करते  हें  ;

 सरकार ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?
 अतिरिक्त काम  करने  के  लिये

 तार

 seta
 (a रान  :

 उन्हें  क्या  पारिश्रमिक दिया  जाता  है  ?
 जी  हां  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत

 :

 देश  में  भारतीय  wens  सात  |

 तथा  एयर  इंटरनेशनल  जो  वेतन  के  अलावा  कौर  कुछ  नहीं
 कि

 देश  भर  में
 व्यवसायिक  चालकों

 के
 सब

 से  दिया  जाता  है  ।

 बड़े  नियोजक
 अपने  चालकों के  लिये

 मछलियों  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  के  कारखाने सावधिक  प्रशिक्षण  का  एक  प्रकृष्ट  प्रत्या स्मरण
 ं

 ू  किया  है  ।
 *  १८९९  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 ब्या
 थ  तथा  ata  मंत्री  एक  विवरण

 अनुसूचित  तथा  श्रननुसूचित  सेवायों

 को  चलाने  वाले  प्रत्येक  चालक  की  यंत्रों  की
 सभा-पटल पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में

 सहायता  से  उड़ान  करने  तथा  आपातकालीन  यह  दिखाया गया  हो  कि  :

 भारत  में  मछलियों  को  डिब्बों

 कम  छः  मास
 में  एक

 बार
 जांच  किये

 में  बन्द  करने  के  कारखाने  कितने  हैं ष  ह

 जाने  के  सम्बन्ध  में  भी  wer जारी

 कर  दिये  गये  हैं
 ।  कार्यक्षमता सम्बन्धी  यह  कौर
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 क्या  डिब्बों  में  बन्द  मछली  का  किये  गये  गवेषणा  कार्यों  के  परिणामों  ने

 तों  को  निर्यात  किया  जाता  है  ?  जनता  को  क्या  लाभ  पहुंचाया है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  । से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  जाता  है  ।  परिशिष्ट ९,  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  १२]

 ११]  रेलवे  क्संचा रो

 स्थान-रक्षण  फोन  ५४१.  चोरों  मुहम्मद  शफी  क

 ETA  श्री  एम०  अग्रवाल  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  श्रम  श्रावित  ने  यह  निर्णय  दिया है कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 कि  कर्मचारियों  की  वेतन  वृद्धि  को  अस्थायी

 रूप  से  अथवा  स्थायी  रूप  से  रोकना  अवैध

 क्या  यह  सच  है  संसद्  तथा  परस्तार  तथा  यदि  ऐसा
 सदस्यों  पर  आठ  कराने  की  स्थान  रक्षण  फीस

 नहीं  लगाई  जायेगी  ;  कौर
 तो  इस  सम्बन्ध  में  बया  कार्यवाही  की  गई

 है  ।

 यदि  तो  यह  निश्चय  किसि
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 तिथि  से  लागू  होगा  ?

 :  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  का  निर्देश  मुख्य  श्रम  आयुक्त  )
 :  जी  नहीं  ।

 द्वारा  प्रादेशिक  श्रम  आयतों  को  २-१  १-५४

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  को  भेजे  पत्र  की  श्रोर है । इस ।  इस  प्रश्न

 की  प्राप्ति  के  wear  उस  पत्र  की  प्रतिलिपि
 अखिल  भारतीय  मानसिक  स्वास्थ्य  संस्था

 प्राप्त  की  गई  है  तथा  यह  wet  परीक्षा धीन

 ५३९.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह :  है  |

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 कि  अखिल  मानसिक  स्वास्थ्य
 रेलवे  कुली

 द्वारा  मानसिक  स्वास्थ्य  सेवाशर्तों  के  GSR.  चौधरी  दारो

 संगठन  के  सम्बन्ध  में  क्या  सलाह  दी  गई  है  ?
 क्या

 रेलवे
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 कि

 अखिल  भारतीय  मानसिक  स्वास्थ्य  संस्था  दिल्ली  के  मुख्य  रेलवे  स्टेशन

 जिस  ३  geuy F ae से  कार्य  पर  काम  कर  बिना-श्रनुज्ञप्ति  वाले

 प्रारंभ  किया  अभी  तक  मानसिक  स्वास्थ्य  कुलियों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 सेवायों के  संगठन  के  सम्बन्ध  में  कोई  सलाह  उन  में  से  कितने  पदाधिकारियों

 नहीं दी  है  ।
 के

 बंगलों
 में  कार्य  करते हें  ;  प्रौढ़

 भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 ५४०.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :  दिल्ली  के
 मुख्य  स्टेशन

 fe  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद  द्वारा  पर  कार्य  कर  बिना-श्रनुज्ञप्ति  वाले
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 कुलियों  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  प्राप्त  में
 से  ही

 पदोन्नति
 करके  नियुक्तियां

 की
 जाती

 इंजीनियरिंग  का  न

 नहीं है  ।  रखने  वाले  स्वच्छता  सम्बन्धी  ज्ञान

 अ्रनुज्ञप्ति  वाला  था  बिना  प्राप्त  कर्मचारियों  को  afar  दिया

 है  । afer  वाला  कोई  भी  कुली  पदाधिकारियों

 के  बंगलों में  कार्य  नहीं  करता  है
 ।

 जी  नहीं  |

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  कम  चारी

 &S2  श्री  आर०  एन०  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 USS,
 {  a

 एम०
 एल०

 द्विवेदी  :

 १  १९५५  को  उत्तर  रेलवे

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 के  विभिन्न  कार्यालयों  के  स्वीकृत

 किये  जैनियों  के  स्थायी  तथा  अस्थायी
 करेंगे

 कि  :

 पदों  की  संख्या  कितनी  है  तथा  इन  पदों  के  रेडियो  टैलीटाइप  संचार  योजना

 लिये  कया  वेतन  क्रम  निर्धारित  किया  गया  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  आवश्यक

 मशीनें  श्र  सामान  किन  किन  देशों  से  खरीदा है  ;

 इन  पदों  पर  नियुक्ति  के  लिये  जा  रहा है  ;

 इस  परियोजना  पर
 कुल

 किये  गये  हें  तथा  उन  की  नियुक्ति  की  प्रक्रिया  व्यय  होगा  ;

 क्या  है  ड

 (7)  इन  जैनिटरों  को  सुरक्षा
 पर  रेडियो  टेली टाइप  पद्धति  की  व्यवस्था

 की  जा  रही  है  ;
 पुलिस  विभाग  के  अधीन  रखने  की  प्रस्थापना

 है  ;  att

 टैली टाइप  चालक  चला  सकेंगे  या  इन यदि  तो  सुरक्षा  पुलिस  में

 स्थायी  रूप  से  विलीन  किये  जाने  से  पूर्व
 को  कोई  विशेष  प्रशिक्षण  दिया

 जायगा
 x

 ? इस  समय  काम  कर  रहे  व्यि  ं  को  भी

 नियमानुकूल  चुनाव
 के

 लिये  भेजा  जायेगा
 ।  यदि  तो  ऐसे  व्यक्ति  कितने

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 होंगे र  उन्हें  किन  किन  देशों  में  प्रशिक्षण

 दिया  जायेगा  ;  श्र

 अलगे दान  उत्तर  रेलवे  में  २००--

 ३००
 रुपये  के

 वेतन  क्रम
 में

 जैनिटरों
 के

 इस  पद्धति  से  क्या  लाभ  होंगे
 ?

 एक  स्थायी  तथा  एक  अस्थायी  के  पद  हैँ  ।

 इन  पदों  के  लिये  कोई  शिक्षा

 श्रहतायें  अथवा  wer  स्तर  निर्धारित  नहीं  ु

 ि
 र

 जा  रही  हैं  शर  दस

 किये  गये  हैं  क्योंकि इन  पदों  पर  चुनाव  बोर्ड

 द्वारा  चुनाव  किये  जाने  पर  वर्तमान  योजना  द्वारा  प्राप्त  की  जा  रही  यह
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 ज्ञात नहीं  है  कि  प्रौद्योगिक सहयोग  सहायता  जी  हां  ।

 योजना किस  देश  से  यंत्र  सज्जा  प्राप्त  करेगी  ।  8  ।

 जालन्धर  रेलवे  स्टेशन
 संयुक्त  राष्ट्र  wafer  से

 जो  दो  यंत्र  सज्जायें  की  जा  रही  हैं
 ५४६.  को  डी०  Ato  wal  :  क्या

 उन  का  मूल्य  ३'२  लाख  रुपये  है  AK  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १५  १९४७
 के  न् प्रौद्योगिक  सहयोग  सहायता  योजना  के  द

 मंगवाई  जाने  वली  दस  यंत्र  सज्जाशद्रों  का  उत्तर  रेलवे  के  जालन्धर  रेलवे  स्टेशन  पर

 अभी  तक  क्या  सुधार  किये  गये  हैं
 ?  श्र

 मूल्य  २२५  लाख  रुपया  है  ।

 कलकत्ता
 )

 बम्बई  उपरोक्त  स्टेशन  पर  प्रथम

 दिल्ली तथा  मद्रास  ।  पंच  वर्षीय  योजना  waft  में  यात्रियों की
 )

 अर  इन  यंत्रों का  चालन
 कर्मचारियों की  सुख  सुविधा  तथा

 सुरक्षा  सम्बन्धी  कौर  कया  अरन्य  सुधार  किये
 साधारण  तार-प्रारूप  चालक  नहीं कर  सकेंगे  ।

 ने  हैं  ?

 इस  कार्य  के  लिये  विशेष  प्रशिक्षण  देना  होगा  ।

 असैनिक  उड्ड्यन  विभाग के  महा  निर्देशक
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  कौर  १५
 ने  अपने  कुछ  वरतन्तु-वालों

 रस
 )

 केਂ  प्रशिक्षण का  प्रबन्ध  अ्रसेनिक
 १९४७  के  स  जालन्धर  रेलवे  स्टेशन

 उड्ड्यन  प्रशिक्षण  केन्द्र  इलाहाबादा  में  किया
 पर  किये  गये  सुधारों  को  दिखाने  वाला

 एक  विवरण तथा  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना

 अवधि में  किये  जाने  वाले  अग्रेतर  सुधारों
 इस  पद्धति के  द्वारा  वैमानिक

 को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न
 तार-संचार-प्रणाली  बहुत  शरीक  परिमाण

 में  यातायात  का  प्रबन्ध  कर  सकेगी  कौर  बिन्दु

 है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या

 १३]
 से  बिन्दु  संचार  की  तीव्रतर  गति  का  निश्चय

 पंजाब  के  जिलों  में  डाक  तथा  तार  कमंचारो

 हो  जायेगा
 ।  USO,  श्री  डी०  Ato  संचार

 रेलवे  प्लेटफामं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Uy  श्री  डी०  सी०  शर्मा : क्या रलव :  क्या  रेलवे  कांगड़ा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  दासपुर  जिलों  में  डाक  तथा  तार  विभाग  के

 aga  श्रेणी  के  कितने  कर्मचारी हैं  ;  शर
 उत्तर  रेलवे  के  कितने

 उन  व्यक्तियों की  संख्या  कितनी
 कर  शरभ  तक

 ऊंचे  लेटफाम नहीं बनायें गये नहीं  बनाये  गये

 है  जो  सामान्य  भविष्य  निधि  का  लाभ  उठा

 क्या  उत्तर  रेलवे के  कुछ  स्टेशन

 ऐसे  हैं  जिन  की  कुरसी  प्लेटफार्म  स्तर  से  बहुत  सचार  उपमंत्रो
 राज

 नीची है  ;  कौर  होशियारपुर  &Q

 38 a
 तो  उन  की  क्या  संख्या

 ११
 ह ै?

 ग
 पु

 awe  oe

 ~
 (str  REY

 अलग  )  1  get  शद
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 कुल्लू  घाटी  में  पर्यटक  २५१६० करोड़  रुपया  व्यय  किया जा

 है  ।
 ५४८.  श्री  डी०  सो०  दार्मा  :  क्या

 काम  दिलाई  दफ्तर

 १९५३-५४  में
 कुल्लू  घाटी

 में  कितने  विदेशी
 ~

 ५५१,  श्री  डी०  Ato  Wat

 पर्यटक  जाये  थे  ?
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 त  )  Pe  में  पंजाब के  काम  दिलाई

 दफ्तरों  में  कुल  कितने  अ्रभ्यर्थी  पंजीबद्ध

 होटलों  तथा  विश्वास-गणों  में  द  के  ह  हुए ;

 विदेशी  पर्यटकों की  संख्या  इस  प्रकार  है
 :  उन  में  से  कितनों को  रोजगार

 EYR  3.0  दिलाया

 geyy  Yo
 नियुक्त  कराये  गये  प्रविधिक

 कलकत्ते  को  उपनगरों  रेलवे  लाइनों  का  लिपिकों  तथा  अरन्य  व्यक्तियों

 की  संख्या  क्या  है  ;
 विद्युतीकरण

 यह  आंकड़े  पिछले  दो  वर्षों के
 QBS  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :

 आंकड़ों  की  तुलना में  कसे  हें  ?
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 क्या  हावड़ा-खड़गपुर  सम्मान  के

 विभिन्न  स्टेशनों  पर  विद्युत  लगाने  का  विचार
 8,03, 308  |

 शर  १९५४  में  चालू है  ;  at

 रजिस्टरों  में  से  जिन  १५,८८२  व्यक्तियों  को

 यदि  तो  कब
 ?

 रोजगार  दिलाया  गया  उनका  ब्यौरा  नीचे

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 दिया  जाता है

 और  जी  at
 प्राविधिक  gree

 यात्री  सुविधा  कार्यों  के  श्रन्तगंत  धन तथा
 लिपिक  cee

 विद्युत्  afer  की  उपलब्धि  होने  पर  रेलवे
 ey  १३,६६०

 स्टेशनों  पर  बिजली  लगाई  जा  रही

 रेलों पर  व्यय  जोड़  RY, G52

 ५५०.  श्री
 डी०

 पी०  शर्मा  :
 क्या  रेलवे  एक  विवरण  लोक  सभा  पटल

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रथम
 पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ९.

 पंच  वर्षीय  योजना  में  रेलों  के  लिये  किये
 अनुबन्ध  संख्या  १४]

 गये  कुल  उपबन्ध  में  से  १  Pau

 तक  कितनी  धनराशि  व्यय की  जा  चुकी
 उपनगरीय रेलवे  सेवा

 ह ै?  ५५२.  श्री  डी०  Ato  क्या  रेलवे

 मंत्री  उन  स्टेशनों  के  नाम  बताने  की  कृपा
 wa  परिवहन  उप मंत्रो

 अलगे दान  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  करेंगे  जिन  के  मध्य  ae ot  में  उत्तर  रेलवे

 लिये  भ्रावंटित  किये  गये  Yoo  करोड़  रुपये  उपनगरीय रीय  रेल  सेवा  चालू  की  गई

 की  कुल  रकम  में  १  geyy  तक
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  इन  नल-कूपों  से  भ्र नमा नत

 ~
 १९४५४  में  उत्तर  रेलवे  पर  कोई  जितनी  कृषि  भू

 for +t  लाभ ध  नग  नख  पहुंचा ह  उसका अलगे दन

 उपनगरीय  सेवा  चाल  नहीं  की  गई  थी  ।  कुल  क्षेत्र  कोई  श्राठ  लाख  एकड़  है  ।

 सेक्टरों  का  आयात
 पशुओं  का  परिवहन

 ५५३.  श्री  इब्राहीम  क्या  खाद्य  तथा
 ्  सेठ  गोविन्द  दास  क्या  रेलवे

 कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  के  लेखे  में  प्रिया  गेर  सरकारी
 बम्बई  ait  मद्रास  से

 व्यक्तियों  द्वारा  PEYS FH ALT म॑  भारत  म  आयात

 गायों  शर  भैसों  को  वापस  लाने  के  लिये
 छोटे  तथा  भारी

 रेलवे  विभाग  द्वारा  १९४५२,  PeXR  ग्रोवर
 सेक्टरों  की  संख्या  तथा  मलय  था  ?

 geuy q fue में  किराये  में  की  गई  कमी  का  ब्यौरा

 क्या  है  ate  क्या  पहिले  भी  इस  प्रकार  की

 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  रियायत  दी  जाती  थी  ;  और

 QEYY  में  देश  में  R, 24,98  CUR  रु

 के  सत्य  के  २,६४४  सेक्टरों  का
 मद्रास  तथा

 उन  के  उप-स्टेदानों पर  १९५२,  १९४३  कौर

 किया  गया  TO
 gery  में  रियायती  किराये  पर  कितनी

 तथा  भारी  ट्रैक्टरों  के  गायें  और  भी  लाई  गई  तथा  वे  किन  किन

 सम्बन्ध में  पृथक  सूचना  प्राप्य  नहीं  है
 ।  राज्यों से  लाई  गई  ?

 तल-कप  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 श्री  गिडवानी  )
 (1)  दूध  न  देन  वाले  जानवरों

 Ry  कौर  उन  के  बच्चों  को  कलकत्ता  शर श्री  भागवत  झा  आज़ाद

 मद्रास से  देश  के  उत्तरी  क्षेत्र  के  स्टेशनों  पर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की
 चराने के  विचार  से  भेजने के  लिये  3-

 करेंगे कि  १९४३  से  भाड़े  की  रियायती  दर  लाग  की

 १९५१  से  PEXY  तक  नल-कूपों  गयी  |  यह  रियायती  चार  पहिये

 वाले  डिब्बे  पर  ४  ora  ६  पाई  प्रति  मील
 के  लगाने  पर  कुल  कितना  धन  व्यय  किया

 गया  है  }  शौर  हिसाब  से  लिया  जाता  जब  कि  भाड़े की

 सामान्य  नियत  दर  बड़ी  लाइन  पर

 इन  नल-कूपों  F  द्वारा  कुल
 और  मीटर  लाइन  पर  कराने  है  ।  जानवर

 कितनी  कृषि  भूमि  की  सिंचाई  होती  है
 ?

 भेजने  की  जिम्मेदारी  भेजने  वाले  पर  रहती

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  है  कौर  रेल  भाड़े  के  gaat  उसे  पूरी  दर

 टी०  सी०  म०  तथा  अधिक  wa  पर  चंगी  भी  देनी  पड़ती  है  ।  mat  यह

 उपजाओ  कार्यक्रम  के  सघन  नल-कपों  यती  दर  PEUR  के  तरन्त  तक  जारी

 निर्माण  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  स्वीकृत  रखने  की  मंजूरी  दी  गयी  है  ।  S—-F—-2 EUR

 किये  गये  ऋणों  तथा  भ्रनदानों की  कुल  रकम  से  पहले  इस  तरह  की  कोई  रियायत  नहीं

 9५४२३  रुपया  है  ।  दी  जाती  थी  ।
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 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  क्योंकि  उन  मामलों  की  संख्या  जो

 गाय  are  भैसों  को  बम्बई  कौर  (१)  हत्या  (2)  श्राप  is = q  क  मारपीट

 मद्रास  भेजने  के  लिये  भाड़े  में  कोई  रियायत  (3)  (*)  चोरी  तथा

 नहीं  दी गयी  थी  ।  (५)  जेब  काटने  के  भ्रपराधों  के  भ्रन्तरगंत  जाते

 =  2
 “  2

 रेलों  में  अपराध
 कितने  प्रतिशत  अपराधों  का

 bee  a+  तर ५६.  चौधरी  मुहम्मद  दारो  :  पता  हु  ||  है  ;  ौर

 कया
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  (7)  कितने  प्रतिशत  मा  दलों

 में  व्यक्तियों  को  दंड  गये  ?

 चलती  गाड़ियों  में  गये

 अपराधों  के  अतिरिक्त  रेलवे  भूगृहादि  (att

 १९५३-५४  में  कितने  अपराध  हुए  ;  :

 VSKR ३  RQay

 (*)

 २६,४९३ *  22,40 0%

 (१)  हत्या  uC  Ud

 (२)  आपराधिक  मारपीट  ECAC)  VS

 (३)  डकैती  २६  २९

 १९,८०९  24,998 (४)  चोरी

 *(4)  जेब  काटना  ६०६  दे, १६९ ३

 &R°R  URS

 (=)  Wwe  २६' ४

 sare  राज्य  के  अतिरिकत  केन्द्रीय  रेलवे  क  क्षेत्राधिकार  में  हुएं  जेब  काटने  के

 मामले  इनमें  सम्मिलित  नहीं  किये  गये  हैं  क्योंकि  उनके  ब्यौरे  तत्काल  ही  प्राप्त  नहीं  थे  ।

 ह  निशि

 नई  रेलवे  लाइनें  सम्मिलित  किये  जाने  का  विचार  किये  जाने

 श्री  भीखा भाई
 प्रस्थापना है  ;  शर

 R49
 श्री  कर्णी  सिहजी  :  उन  रेल  गाड़ियों के  नाम  जिन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 की  सिफारिश  राज्य  सरकारों  द्वारा

 करेंगे  कि  की
 गई  है

 ?

 राजस्थान  की  उन  रेलगाड़ियों  के  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 नाम  जिन  के  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  :
 कौर  इस

 प्रकार
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 को  सिफारिशों  को  साधारणतया  सभा पटल  रेलों  पर  भोजन  व्यवस्था

 पर  नहीं  जाता  है  ।
 ५५९,  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भोजनालयों  द्वारा  छः
 रेलवे  यात्री  यातायात

 ५  प्रति  प्लेट  की  दर  से  दी  जाने  वाली

 दाल  तथा  भाजियों का  कोई  परिमाण  तथा

 ५५८.  ठाकुर  युगल  किशोर

 गुण  प्रकार  निश्चित  किया  गया  है  ;  प्रौढ़
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  दिखाने वाला  एक

 विवरण सभा  पटल  पर  की  कृपा  क्या  यह  सच  है  fe  दरों के

 करेंगे  कि  १९५३  तथा  १९५४  में  पूर्वोत्तर  हाल ही  में  किये  गये  पुनरीक्षण के  कारण

 रेलव ेके  दरभंगा  ग्रोवर  रक्सौल  के  बीच  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  विंमान  अ्रधिततियमों

 के  प्रत्येक  स्टेशन  से  कितने  यात्रियों  ने  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  के  क्षेत्राधिकार  में प्रा नि

 यात्रा  की  तथा  इसी  अवधि  में  प्रत्येक  स्टेशन  वाले  भोजनालयों को  डालडा  का  प्रयोग  करने

 पर  कितना  राजस्व  प्राप्त  के  ग्र ति रिक्त  कोई  विकल्प  ही  नहीं  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रेलवे  परिवहन  उप मंत्रो  अलगेशन  पश्चिम  तथा

 :  भ्रपेक्षित  सुचना  दिखाने  वाला  पूर्वी  रेलवेज पर  दाल  तथा  भाजी की  प्रति

 एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  प्लेट  का  निर्धारित किया  गया  परिमाण  इस

 ९,  अनुबन्ध  संख्या  4]  प्रकार है  :

 «ण  न  —

 मद नद  यातायात दर  प्रति  प्ले  परिमाण

 आ०पा०

 उत्तर  दाल  o—3-§  ३  छटांक

 भाजी  o— —§
 ह

 छटाँक

 परिचय  दाल  लगभग  छ o—¥—o

 o—f—o  f  औंस

 पूर्वी

 केवल  हावड़ा  )

 ?  नाजी
 o=—{—o  ४  औंस

 wal में  न्

 हावड़ा के
 रिक्त  भूतपूर्व  #  भाजी  २  स  ५  आन  तक  ¥  ala

 ई०  आई०  भाग  में

 भाप  ato
 भाजी  ४  औंस

 एन०  भाग  म

 नि  eee  ee  ———
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 >
 दाल  तथा  भाजी  के

 गुण  प्रकार  कं  एस०  एस०  को  मुख्य  भूमि  से

 सम्बन्ध  में  कोई  चि शिष्टता यं  निर्धारित  द्वीप समूहों  तक  पहुंचने  में  ३  से  ४  दिन  का

 नहीं  की  गई  परन्तु  स्थानीय  स्वाद  के  समय  लगता  है  ॥

 अच्छी  किस्म  ही  रखी  जानी  अपेक्षित

 है  ।
 डाक  विभाग  को  परोक्ष

 ५६१.  श्री  देवगन  :  क्या  संचार  मंत्री

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  वर्तमान
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्रधिनियमों  के  लागू  किये  जाने  के

 उत्तर  प्रदेश  के  भोजनालयों  में  डालडा
 क्या  विभागीय  श्रभ्यधियों  की

 लिपिक  पदालियों  में  पदोन्नति  करने  के  लिये
 का  प्रयोग  होने  की  सुचना  रेलवे  प्रशासन  को

 नहीं है  ।
 R2Usy Wal में  रांची  में  हुई

 खाना  तथा  रेलवे  डाक  सेवा  के  कर्मचारियों

 wat  हाल  में  दरों  का  जो  पुनरीक्षण

 को  परीक्षा  में  कुछ  भ्रभ्यथियों  ने  दूसरे  श्रभ्यधियों

 के  उत्तरों  की  नकल  की  थी
 किया  गया

 है  वह  इस  पूर्वधारणा  के  आधार

 पर  किया गया  है  कि  प्रचलित भोजन  पकाने

 किन  परिस्थितियों

 अभ्यर्थी नकल  कर  सके  ;
 के  माध्यम  शुद्ध

 टेबिल  घी  होता  कोई  परिवहन  नहीं  किया
 क्या  परीक्षा  भवन  में  बैठने  की

 व्यवस्था का  कोई  चाट  बनाया  गया  था  ; जायेगा  ।  इस  संशोधन  के  भ्रनुसार  ठेकेदारों

 को
 घी

 के  प्रयोग  से  वंचित  नहीं  किया  गया
 जिन  श्रभ्य्थियों  ने  नकल  की

 >
 @)  fe  निश्चित  दरों  में  वृद्धि  न  बताई  जाती है  उन  के  विरूद्ध  क्या  कार्यवाही

 की  गई ; हो ।

 क्या  जिस  अभ्यर्थी  की  उत्तर

 भारत  तथा  अंदमान के  बीच  संचार  पुस्तिका से  नकल  की  गई  उसको  भी

 दोषी  ठहराया गया  था  ;  शौर

 ५६०.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या  पदाधिकारियों  को

 संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  भी  जो  परीक्षा के  सुचारु  संचालन  के  लिये

 भारत  गश्रदंमान के  बीच  भ्रावागमन  उत्तरदायी  तथा/श्रथवा जिन  के  पास

 के
 वर्तमान

 साधन  क्या  हैं  श्र  यात्रा  में

 कितना समय  लगता  है  ?  ह
 ? उत्तर

 पुस्तकों  दोषी  ठहराया  गया

 संचार  राज  :
 संचार  उपमंत्री

 राज
 :

 आजकल  भारतवर्ष की  मुख्य  भूमि  घौर  जी  हां  ।  पिछले at
 रांची

 से

 डा  खाना  तथा  रेलवे  डाक  सेवा  लेखा  पदाली  में अंदमान  att  समूहों  के  बीच  यातायात

 जलयानों  द्वारा  होता  सरकार  द्वारा  लिपिकों का  चुनाव  करने  के  लिये  की  गयी

 अधिकृत  जलपोत  एस०  एस०  है  जो  परीक्षा में  नकल  करने के  एक  मामले  की

 प्रतिवर्ष इस  मार्ग  पर  १८  बार  यात्रा  करता है  सुचना  मिली  थी  ।

 १२  बार  तो  कलकत्ता  शर ६  बार  मद्रास  जांच  कर्त्ता प्र ों  की  सुस्ती  के

 कारनीकोबार हो  जाता  जाता  है  ।  कारण  भ्रभ्यर्थी  नकल कर  सके
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 शुक सागर  जल

 संख्या के  बहुत  सीमित  होने के  कारण  बैठने  ५६३.  को  बीरेन  दत्त  :  क्या  खाद्य
 के  स्थान का  आवंटन  अधीक्षण  पदाधिकारी

 तथा  कृषि  मंत्री  2.0  १९४५४  के

 द्वारा  सभी  संभव  सावधानी किये  जाने  के
 तारांकित  संख्या  १७८४  के  उत्तर  के

 किया  गया  था  ।
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पांच  अभ्यर्थियों  को  भविष्य  क्या  त्रिपुरा  के  शुक सागर  जल

 में  होने  सभी  विभागीय  पदोन्नति  में
 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  का  कार्य

 परीक्षाओं में  बैठने  से  वंचित  कर  दिया  गया  है  ।  प्रारंभ  कर  दिया  गया  है  ;  are

 जी  नहीं  ।  इस  बात  का  कोई
 यदि  तो  att  तक  कितनी

 प्रमाण  नहीं  मिला है  कि  इस  काय  में
 भूमि  कृषि  योग्य  बना  दी  गई  है  ?

 उस  की  सहमति थी  ।  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 अभी  नहीं  ।
 जी  हां  ।  जिस  पदाधिकारी  की

 उत्पन्न नहीं  होता  है  ।
 निरीक्षण waft  में  नकल  हुई  वह  दोषी

 प्रतीत  होता  है  ।
 अगरतला  सामना  सड़क

 ५६४.  श्री  बीरेन  दत्त
 :  क्या  परिवहन

 त्रिपुरा में  सिचाई  सुविधायें
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ५६२.  श्री  सोरेन  दत्त  :  क्या  खाद्य  तथा  क्या  अ्रगरतला  से  सामना  जाने

 कृषि  मंत्री
 १४  Couey W

 के
 तारांकित  वाली  समस्त  वर्षा  ऋतु  में  मोटर  चलाने

 योग्य  रहती  है  ;  ग्रोवर प्रदान  संख्या  Loto  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  यदि  नहीं  तो  इस  मरम्मत

 कब  कराने  का  विचार  है
 ?

 क्या  त्रिपुरा के  उदयपुर  डिविजन
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 में  पुलिया  जल  द्वार  बनाये
 जाने

 इस  समय तो  यह  एक सम्बन्ध
 ्

 है  ;
 ad  भ्रच्छे  मौसम  वाली  सड़क  है  ;

 इस  वर्ष  में  इस  की  सतह को
 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यास

 पक्का  करने  के  कार्य को  प्रारंभ  करने

 का  विचार  है  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  रेलवे  कर्मचारियों  का  वेतन

 जी  हां  ५६५.  श्री
 ato  एस०  ब  क्या

 केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत  आयोग  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ने  त्रिपुरा में  स्थित  अगरतला में  एक  नया
 गाड  तथा  स्टेशन  मास्टरों  के  वेतन क्रम  में

 जांच  डिविजन के  नाम से  विभिन्नता होने  के  क्या  कारण  जबकि

 rat  १९४५४ में  चालू  किया  है  तथा इस
 पहले  को  दूसरे  के  अधीन  समझा  जाता  है

 ?

 डिविजन  को  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  ग्रा योग  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 द्वारा  सौंपे
 गये  कार्यों  में  से  कार्य  उदयपुर  अलगेशन) : जिन महत्त्वपुण :  जिन  महत्वपूर्ण  स्टेशनों के

 उप-डिविजन का  शुकसागर  जल  भी  है  ।  स्टेशन  मास्टरों के  वेतन  क्रम  ऊंचे  हैं
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 उन्हीं  स्टेशनों  पर  गाड  रखे  जाते  हें  ।  उन्हें  गाड़ियों  के  ड्राइवरों  की  संख्या के  सम्बन्ध  में

 निम्नतम  क्रम  के  स्टेशन  मास्टरों  के  aia  कोई  अभिलेख  रखती  >
 ष

 नहीं  जाता  है
 ।

 परन्तु  जब  गाड़ी  यदि  तो  उन  की  संख्या  क्या

 स्टेशन  की  सीमा  में  होती  है  तो  गाड़ी की
 है  ;  wit

 गतिविधि के  सम्बध  में  उन्हें उन  के  झ्रादेशों
 उन  में  से  कितने  बेकार  हैं

 ?
 का

 पालन  करना  होता  है  ।  सभी  उचित

 तथ्यों  पर  विचार  करने  केਂ  गरचा  दोनों  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्रो

 श्रेणियों के  वेतन  क्रम  निश्चित किये  गये
 a

 :  जी  हां

 a  |  PEYR-UY  में  भ्रनुज्ञप्ति  प्राप्त

 व्यवसायिक  ड्राइवरों की  संख्या  लगभग
 रेलवे पर  दावे

 2,9%, 200  थी  ॥

 ५६६.  Mt  पो०  एल०  बारूपाल  :  २८  १९५५  को  काम

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  दिलाऊ  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टरों में
 काम

 भारतीय  रेलों  पर  चाहने  वाल  ड्राइवरों  संध्या  लगभग

 €,८००  थी  |
 2EYo  से  Pau  तक  aaa

 ar  बुक  किये  गये  माल  सम्बन्धी  कितने
 आंध  में  सहकारों  समितियां

 काल  तिरोहित  दावे  प्राप्त  हुए  कौर

 लिखित  कालावधियों के  अलग  अलग  आंकड़े
 ५६८.  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  खाद्य

 क्या  थे  तथा  कृषि  मंत्री  are  राज्य  की  इन

 (१)  2-¥-Yo  से

 (२)  MEME  से  ३१-३-५२,
 लिपियां  सभा  पटल  पर  रखने  की  कपा

 (३)  8-8-4R  से  ३१-३-५३,  तथा  करेगा te

 (४)  2-8-4 3  से  ३१-३-४४;  और
 (१)  अनन्तपुर  जिले  की

 इस  काल  में  कितने  दावों  का

 भुगतान  किया  गया  ?  गल्त कल च्

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (2)  कुरनूल  जिले  के  श्रादोनी

 van  की  येम्मिगानूर  सहकारी :  ae
 सुचना  मंगाई

 बुनकर  उत्पादन  तथा  विक्रय
 गई  है  शर  जहां  तक  हो  सकेगा  जल्दी  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 समिति ;  कौर

 (3)  कुरनूल  जिले  के  शझ्रादोती

 मोटर  ड्राइवर  ललका  का  येम्मिगानूर  सहकारी

 टाउन an  लिमिटेड  ?
 ५६७.  पंडित  gto  एन०  दीवारों

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 करेंगे कि  (१)  से  (३).  weer  सरकार  से  सूचना

 सरकार  प्रशिक्षित  तथा  मंगाई गई  है  तथा  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल

 भ्रनुज्ञप्ति  प्राप्त  हलकी  तथा  भारी  मोटर  पर  रख  दी  जायेंगी
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 गुंटकल  सहकारी  कताई  मिलें  घी  को  बेचकर  प्राप्त  होने  वाले

 ५६९.  श्री  गा्डिलिंगन गौड  :  क्या  खाद्य
 धन  को  प्रयोग में  लाने के  बारे में

 चीत  चल  रही  परन्तु इस  का  कुछ  करदा

 कि  झा थिक  विकास के  लिये  रक्षित  होगा  ।

 Far  सरकार को  गुंटकल  में
 चावल  की  खेती  का  जापानी  ढंग

 गुंटकल  सहकारी  कताई  मिलों at  निधि

 ५७१.  श्री  के०  सी०  धरना  क्या  खाद्य के  दुरुपयोग  किये  जाने  के  बारे  में  कोई

 वेदन  मिला  है  ;  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 यदि  तो  इस  विषय  की  जांच

 किस  a  की  ;  at
 उड़ीसा  में  क्रमवार  चावल  की

 खेती  के  जापानी ढंग  कौर  साधारण  ढंग

 जांच  करने  पर  क्या  पता
 चला  ?

 से  चावल  प्रति  एकड़  उपज  में  )

 कृषि  मंत्री
 एस०  :

 से  are  सरकार से
 जानकारी

 क्या  चावल की  खेती  का  जापानी

 मांगी गई  है  ।  प्राप्त  होने  पर  उसे  सभा  पटल  ढंग  बाढ़  वाले  क्षेत्रों  में  सफल  हो  सकता

 पर  रख  दिया  जायेगा
 ह ै?

 घी  का  आयात  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 ५७०,  डा०  राम  सुलग  क्या  PEY3Z—VY  में  धान  उगाने  का  जापानी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  झ्र मरी का से  घी  के  ढंग  अ्रपनाने से  88  मन  ्र  साधारण  ढंग

 सम्बन्धी  तारांकित  संख्या  ३७  से  २२  मन  प्रति  एकड़  |

 के  १४  १९५५  को  दिये गये  उत्तर  के
 यह  इन  बातों  पर  निर्भर  करता

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  है  कि  उस  क्षेत्र  में  कितनी  बाढ़  ard  है  ग्रोवर

 प्रेषित
 घी

 भारत
 में  पहले  पहल  किस  समय  पर  जाती  है  ।

 कब  प्राप्त  होगा  ;

 अभाव  के  खनिकों  में  सिलिकोसिस  की भारत  में  यह  किस  प्रकार  बेचा

 बीमारी
 जायेगा ;  कौर

 YVR  डा०  रामा  राव :  क्या इस  से  प्राप्त  होने  वाले  धन  को

 किस  प्रयोग  में  लाया  जायेगा  ?
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :  QEYR—UY A TWH में  अ्रश्नक  की  खानों

 a  बातचीत चल  रही है  परन्तु  के  भ्रमर  बाहर  काम  करने  के  लिये  कितने

 आशा  है  कि  श्रमरीका  से  प्रेषित  घी  जून/जुलाई
 श्रमिक  att  रखे  गये  थे  :

 2EUY  में  भारत  पहुंचेगा  ।  उन  की  देखभाल  केਂ  लिये  कितने

 कलकत्ता  कौर  मद्रास  डिस्पैंसरियों  ai  owed  वैद्यक

 के  स्थानों  पर  व्यापारियों को  थोड़ी  थोड़ी

 मात्रा  में  घी  नीलाम  कर  दिया  जायगा  उन  के  रोगोपचार  के  लिये  कितने

 वह  इस  का  विक्रय  करेंगे  |  एक्सरे  संयंत्र  उपलब्ध  हैं  ;
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 १९५३-५४  में  fi कितने  लोगों  को  इस  रोग  की  रोकथाम
 के

 लिय

 सिलिकोसिस  रोग  gat  ;  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 उपरोक्त काल  में  पीड़ितों  को  १९५३  में  प्रतिदिन  रखे  जाने  वाले

 कितना  प्रतिकर दिया  गया  ;  कौर  व्यक्तियों  औसत  संख्या  :--

 खान  म  काम  करन  वा  काम  करने  वाले

 पुरुष  स्त्रियां पुरुष  स्त्रियां

 २५,६८२  2, Soo  ५,६२१  १६८

 ला  ला

 राज्य  सरकारों  श्र  खान के  खानों  में  काम  करने  वालों  के  स्वास्थ्य की

 मालिकों ने  चिकित्सा  dear की  देख  रेख  के  लिये  निम्नलिखित चिकित्सा

 व्यवस्था की  हे  उन  के  अतिरिकत  अभ्रक  खानों  aera  शौर  रहें  वदक  व्यक्तियों  की

 की  श्रमिक  कल्याण  निधि  में  से  प्रश्न  की  व्यवस्था की  गई  है

 अहं  व्यक्ति

 श्रेणी २  श्रेणी  3

 हस्पताल  थ  २

 स्थिर  १०  2a

 चलती  फिरती  डिस्टेंस  रियो

 एएए एएए एल् एएए  याप

 इस  के  अतिरिक्त  दो  चलते  फिरते  भारत  सरकार  ने  उन  सब  खानों

 चिकित्सा  एककों  की  भी  स्वीकृति  दी  गई  को  जहां  यांत्रिक  अथवा  बिजली  से  aa  की

 है  ।  सुखी  खुदाई  की  जाती  है  आदेश  दिये  हैं

 केन्द्रीय  वर्मा  म
 किये  aq  की  गीली  खदाई  करें  भ्रमणा  धल

 रोकने  वाला  प्रभावी  यंत्र  प्रयोग  में  लायें  ।
 एक  खानों  की  श्रमिक  scarey  निधि

 के  अन्तर्गत  }  ।
 वह  पल  जिस  से  सिलिकोसिस  रोग  होता

 उन  खानों  में  अधिक  मात्रा  में  नहीं  होती
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  जहां  बम  की  खुदाई  हाथ  से  की  जाती है  |

 gate  उचित  समय  में  उसे  सभा  पटल

 पर  रखा  जायगा  रांची  में  मेडिकल  कालिज

 सिलिकोसिस  को  अभी  उन
 ५७३.  श्री  जी०  पी०  सिन्हा

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि व्यवसाय  सम्बन्धी  रोगों  की  सूची  में

 लित  नहीं  किया  गया  है  जिनके  लिये  श्रमिक  नया  रांची  में  मेडिकल  कालिज

 प्रतिकर  अ्रधिनियम  के  अ्न्तगंत  प्रतिकर  खोलने  का  कोई  प्र  CATA  गया  हैं

 दिया जा  सकता  है  कौर

 43  L.S.D
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 रांची  में  पहले  कितने  मैडिकल  महा  सब  विभागों  के

 कालिज हैं
 ?  प्रमुख  a  लगभग  सब  प्रशासकीय

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत
 मुख्यालय  में  रहते  हें  जहां  से  रेलवे

 का  कार्य  संचालन  किया  जाता है  ;
 ऐसी  प्रस्थापना  है  ।

 स्वाभाविक  है  कि  उच्च  वेतन-क्रम  की
  ेगेई  नहीं  कांग  असामियों  उसी  कार्यालय  में  होंगी  ।

 स्टेनोग्राफर
 रेलवे  कम  वारी

 ५७४.  पंडित  एम०  बी०  भागंव  :  क्या
 419k  ta  मुहम्मद  दारो

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  tal  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ३१  2EUv  कों
 कि

 पश्चिम  रेलवे  में  प्रदेशानुसार  सब  विहित
 क्या  यह  सच  है  भूतपूर्व

 वेतन-क्रमों  में  कितने  अस्थायी  ate

 पूर्वी  भारत  रेलवे  के  टी०  टी०  ई  ०  जो  पहले
 स्थानापन्न  स्टेनोग्राफर  काम  कर  रहे  थे  ;

 ३०--६०  रुपये  के  वेतन-क्रम  में  थे  उन्हें
 क्या  यह  सत्य है  fe  पश्चिम

 Ro——kYo  रुपय  के  विहित  वेतन  क्रम  में

 रेलवे
 ने

 रुपय  कौर  २६०--
 रखा  गया  है  सनौर  उन  की  वरिष्ठता  उस  तिथि

 ३४५०  रुपये  के  १६--२०  प्रतिशत  अधिक
 से  गिनी  गई  है  जब  वे  ३०--६०  रुपये  के

 वेतन  करमों  के  लिये  संयुक्त  मंत्रणा  समिति  की
 पुराने  वेतन-क्रम  में  टिकिट  कलेक्टर  भ्रमणा

 सिफ
 स  गिरिश

 को  पूरी  तरह  लागू  नहीं  किया
 ato  zTo  स्थायी  हुए  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  zo——-fo
 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि

 रुपय  का  पुराना  वेतन-क्रम  YY——F Ro
 ग्राहकों  की  २००--३००  रुपय  बेसन-क्रम

 रुपय  के  विहित  वेतन-क्रम  के  समान  कर
 की  अधिकतम  शौर  २६०--३५०  रुपये

 दिया गया  है  ;
 की  लगभग  सारी  नौकरियां  बम्बई  में

 लय
 में  ही  रखी गई  हैं  ;  तौर

 क्या  यह  सच  है  भूतपूर्व

 पूर्वी  भारत  रेलवे  के  टी०  टी०  ई०  जो  पहले
 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 ६४--प४५  रुपये  के  वतन-क्रम  में  थे  उन्हें

 हे
 ?

 १००--१८५  रुपये  के  विहित  वेतन-क्रम

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  में  रखा  गया है  ;

 :  एक  विवरण  संलग्न  क्या  यह  सच  है  भूतपूर्व

 है  ।  परिशिष्ट  संख्या  ९,  अनुबन्ध  उत्तर  परिचय  रेलवे  के  टी०  टी०  ई०  जो  पहले

 संख्या  १६]  RX— SY  रुपये  के  वेतन-क्रम  में  उन्हें

 संयुक्त  मंत्रणा  समिति  ने  केवल  भूतपूर्व॑  पूर्वी  भारत  रेलवे
 के

 टी  ०  टी०  ई०

 Go=—Yoo  रुपय  सनौर  की  तरह  Poo——kay  रुपये देने
 की  बजाय

 रुपये  के  वेतन-क्रम में  नौकरियों  की  संख्या  ६०--१५०  रुपये  के  विहित  वेतन-क्रम  में

 के  बार ेमें  सिफारिशें की  थीं  ;  इसे  पुरी  तरह  रखा गया  है  ;

 कार्यान्वित  किया  जा  चुका है  ?  क्या  ag  भी  सच  है  कि
 भूतपूर्व

 जी  हों  ।  दत्त  पश्चिम  रेलवे  थ
 के  Alo  ato  ्  वर्ग



 VRES  लिखित  उत्तर  ४  अप्रेल  १९५५  लिखित  उत्तर  २२५०

 की  वरिष्ठता  का  आधार  वह  तिथि  बनाई  गई

 हैं  जब  GX SY  के  वेतन-क्रम में  1  ती

 टी ०  टी ०  ई०  पक्के  हुए  न  कि  जब  वे  zo—{o

 रुपये  के  वेतन-क्रम  में  पक्के  किये  गये  जसा  क्योंकि  दोनों  भूतपूर्व  पूर्वी

 कि  पूर्वी  भारत  रेलवे  के  टी०  eto  Fo  at  भारत  रेलवे
 का  रुपये  का

 के  सम्बन्ध  में  किया  गया  था  ;  क्रम  कौर  भूतपूर्व  उत्तर  पश्चिम

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 रेलवे  का  RX—-SY¥  रुपये  का  वेतन-क्रम

 a  रेलवे में  zo—fo  रुपये  का  वेतन-क्रम
 ह  ;  AR

 नहीं  ६०--१४५०  रुपये  के  सी०  पी०  सी ०
 इस  प्रकार  कितने  व्यक्तियों

 पर  प्रभाव  पड़ा है  ।
 व

 तन-क्रम  के  समान  कर  दिये  गये  इस

 लिये  वरिष्ठता  निश्चित  करने  के  लिये

 रेलवे  तथा  प  हत  उपमंत्री १५८०  (att  अनुसार  मुलेन-क्रम  में  स्थायी  करने  की

 अलगेशन )  तिथि  ली  गई  है  ।

 जी  नहीं  ।  जानकारी  एकत्र  की  जा  रहो

 जी  at  a
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 लॉक-समा  वाद-विवाद

 बग
 Q—TAATTT  के  अतिरिकत

 ३२०५  ३९०६

 द्वारा  पारित
 किये  गये  संसद्  सदस्य  वेतन  तथा

 लोक-सभा
 wa  )  विधेयक  पर  राष्ट्रपति ने

 ३१  १९५५  को  अनुमति दे  दी  है  ।
 ४  १९५५  a

 ee  ee

 परभा का कार्य का  काय
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत

 हुई
 ।

 संसद  कार्य  मंत्री  (at  सत्यनारायण महोदय  पीठासीन

 प्रश्नोत्तर  fag)  :
 श्रीमान्  श्राप  की  अनुज्ञा  से  में  सभा

 को  बताने के  खड़ा garg fe  सरकार भाग  १)
 ११  १९५५  को  ससद् ह च

 १२-०५  स०  प्०  की  संयुक्त  समिति  संशोधित  संविधान

 पटल  पर  रखें  गये  पत्र  विधेयक को  सभा  के

 बाढ  नियन्त्रण  के  उपायों  की  प्रगति  के  बारे  विचार  करते  ग्रोवर  पारित  करने  के  लिये

 में  विवरण  रखेगी  संविधान

 यो  बना  तथा  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  विधेयकਂ का  निबटारा  करन  वां

 :
 में  बाढ़  नियंत्रण के  उपायों  की  वित्त  मंत्रालय  की  की  मांगें  सभा

 प्रगति  सम्बन्धी  विवरण सभा  पटल  पर  रखता  का  मत  प्राप्त  करने  के  लिये  रखी  जायेंगी  |

 ह
 में  रखा  गया  |  देखिये  न ं०

 १९५५-५६  के  लिये  अनुदानों  की*

 केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  तथा  नमक  अधिनियम  मांगें---जारी

 के  अधीन  अधिसूचना
 अध्यक्ष  महोदय  wat  सभा  सुचना

 राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्री
 तथा  प्रसारण  मंत्रालय  सम्बन्धी  भझ्रनुदानों

 एस  :  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क
 की  मांगों पर  चर्चा  प्रारम्भ  करेगी  ।

 तथा  नमक  १९४४  की  धारा

 ३८  के  अ्रधीन  वित्त  मंत्रालय  की  अधिसूचना  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रों

 :  क्योंकि  बहुत  सी  बातें  कही  गई  हैं स०  ७,  दिनांक  १८  PEUY  की  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।  इसलिये में  ५०  से  ५५  मिनट  समय  लूंगा

 |

 में  माननीय  मंत्री
 में  रखी गई  ।  देखिये  स०  एस-१०८/५५]

 अध्यक्ष  महोदय

 को  इतना  समय  देने  से  इन्कार  नहीं  कर  सकता

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  क्योंकि  यह  वाद  विवाद  जानकारी  प्राप्त

 सचिव  :  मुझे  सभा
 को  सुचित  करने के  हेतु  ही  किया  जाता  है  ।  हमारे

 करना  है  कि  चालू  सत्र  में  संसद्  के  सदनों  पास  केवल
 डेढ़  घंटे  का  समय  है  |  एक  घंटे

 en

 राष्ट्रीय ताकि  सिफारि दा  से  प्रस्तावित  ।
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 का  समय  माननीय  मंत्री  के  लिये  रक्षित  ने  ऐसे '  निराधार  अ्रारोप  कर  अपनी

 रखने  से  केवल  साथ  घंटा  बचेगा  जिस
 में  गर-जिम्मेदारी  का  प्रमाण  दिया  है  ।

 केवल  दो  व्यक्ति  बोल  सकेंगे  ।
 आकाशवाणी  सम्बन्धी  मामलों  की

 इस  के  पश्चात्  उत्पादन  मंत्रालय  पर  बड़ी  आलोचना  की  गई  है  ।  देश  के  स्वतन्त्र

 चर्चा  aren  की  जिस  के  लिये  होने  से  पुर्व  इस  में  बड़ा  पक्षपात

 ४  घंटों  का  आवंटित  किया  गया  at  परिवार  पोषण  था  परन्तु  गत  तीन  वर्ष

 में  प्रशासन  ठीकਂ  करने  के  लिये  वड़ा  प्रयत्न

 किया  गया  है  ।  पक्षपात  भी  कम  हो  गया  है  ।

 श्री  गाडगिल  :  माननीय  मनोरंजन  के  चार  साधन

 सदस्यों  के  भाषण  सुन  कर  में  ने  ग्रनुभव  किया  रेडियो  तथा  चलचित्र  ह  शर  इन  सब  में  सुचना

 है  कि  त्रुटियों  को  छुपाने  के  लिये  लम्बे  लम्बे  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  बहुत  काम  करना

 भाषण  दिये  जाते  है  ।  माननीय  सदस्य  नीति  पड़ता  है  |

 पर  अपने  विचार  व्यक्ति  करने  की  बजाय
 यह  शभ्रालोचना  की  गई  थी  कि  समाचार

 व्यक्तिगत  मामलों  बोलते  रहतें  हें  ।

 पक्षपात  रहित  डंग  से  नहीं  सुनाये  जाते  ।

 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन  इस  बारे  में  मुझे  भी  शिकायत  है  ।  वैदेशिक

 ard  सम्बन्धी  मांग  पर  बोलते  समय  में  ने

 कई  भ्रच्छे  सुझाव  दिये  थे  परन्तु  मेरा  नाम  ही

 यह  अभिप्राय नहीं नहीं  है  fe  सभा
 नहीं  लिया  गया  ।  यह  म्रभियोग  भी  लगाया

 अथवा  सदस्यों  को  इस  का  अधि  कार  नहीं  गया कि  सरकार  मंत्रियों का  पक्ष  लेती है  ।
 है  पर  मेरा  विचार है  कि  स्थानान्तरण

 और  भर्ती  के  मामलों  का  भार  सरकार  पर

 श्रीमति  मणिबेन  पटल  ने  ठीक  ही  कहा  कि

 सरकार  की  नीति  की  व्याख्या  करन  के  लिये

 ही  छोड़  देना  चाहिये  ।  कर्मचारियों को  स्थायी
 समाचार  पत्रों  में  उचित  स्थान  कौर  रेडियो

 करने के  विषय  में  में  at  अनुभव  से  कह  पर
 पय  समय  लेना  पड़ता  है

 ।

 सकता हुं  कि  केन्द्रीय  वेतन
 आयोग

 ने
 जिस

 यह  भी  शिकायत की  गई  है  कि  हिन्दी
 का  में  भी  सदस्य  एक  यह  सिफारिश की

 की  उपेक्षा  की  जा  रही  है  परन्तु  मेरी  शिकायत
 थी  कि

 हर  एक  विभाग  को  दो  वर्ष  पश्चात्
 है  fe  प्रादेशिक  भाषाओं  की  उपेक्षा की

 पता  लग  जाना  चाहिये कि  कौन  सी  नौकरियां

 स्थायी  करनी  हें  कौर  कौन  सी  छटनी  करनी
 जा  रही  है  ।  यह  शिकायत  भी  की  गई  कि

 संविधान में  स्वीकार की  गई  हिन्दी  भाषा
 है  परन्तु  सरकार में  प्लान  पर  मुझे  पता

 जबलपुर की  हिन्दी  से  भिन्न  है  ।  परन्तु  मेरा
 चला  fa  वित्तीय  कारणों से  इस  सिफारिश  को

 कहना है  कि  हिन्दी  को  यथासम्भव  प्रोत्साहन
 लागू  नहीं  किया

 जा
 सकता

 ।

 दिया  जा  रहा  है  कौर  शन  :  हिन्दी  को

 माननीय  श्री  चट्टोपाध्याय  ने  संसद्  की  प्रचलित  किया  जा  रहा  है  ।  झ्राकाशवाणी

 स्त्री  सदस्य  के  पति  के  बारे  में  कुछ  कहा  |  की  इस  कायें में  बड़ी  सहायता है  ।

 जांच  करने  पर  मूझे  पता  चला  कि  संघ  लोक  यह  भी  कहा  गया  कि  भाग  लेने  वालों

 सेवा  आयोग  उन्हें  नियुक्त  था  म
 बालकृष्ण का  नाम  सम्मिलित  नहीं

 कौर  यह  सिद्ध  हो  गया  किਂ  श्री  चट्टोपाध्याय  किया  गया  है  ।  परन्तु  में  इस
 बात  को  अधिक



 ३२०९  १६५५-५६  के  लिये  ४  झ्रप्रैल  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  ३२१०

 महत्व  नहीं  देता  कौर न  ही  इस  की  श्रावइ्यकता  मनोरंजन या  समाज  का  स्तर  ऊंचा  करना

 समझता हुं
 |  नहीं  बल्कि  रुपया  कमाना  है  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  भारत में  फिल्मों  का  विवाचन
 शिक्षा  तथा  मनोरंजन के  लिये

 आवश्यकता  से  अ्रधिक  उदार  है  क्योंकि
 भ्राकाशवाणी  एक  बहुत  साधन है  ।

 इस  की  सहायता से  सारे  राष्ट्र को  एक
 फिल्म  बोर्ड  के  भ्र धि कतर  सदस्य  ग़ैरसरकारी

 जो  कि  धम  कौर  संस्कृति का
 सांचे  में  ढाला  जा  सकता  है  ।  इस  में  सन्देह

 नहीं  fe  इस  के  लिये  समय  चाहिये  |
 प्रतिनिधित्व  weed  सरकार को  चाहिये

 fe  वह  केवल  उन  फिल्मों  को  प्रदर्शन  केਂ  लिये
 दो  वर्ष  पहले  कलाकार  कहा  करते  थे

 पास  जो  हमारी  परम्पराश्रों  के  अ्रनुकूल
 fe  हमें  काम  नहीं  मिलता  हमारा  परीक्षण

 हों ।  यदि  हम  परम्पराश्रों को  बदलना  भी

 नहीं  किया  जाता  ।  परन्तु  जब  ऐसा  किया  जाने
 चाहें  तो  यह  करना  चाहिये  |

 लगा  तो  उन्हों  ने  सहयोग  नहीं  दिया  क्योंकि  a

 बड़े  लोग  परीक्षा  समिति  के  पास  नहीं  जाना
 में  ने  हिसाब  लगाया  है  कि  वयस्क

 जनसंख्या  में  से  २४५  प्रतिशत  पर  सिनेमा  का
 चाहते थे  |  उन्हें  इस  में  संकोच  नहीं  होना

 प्रभाव  पड़ता  है  ।  क्या  सरकार  के  लिये  इस  पर
 चाहिये था  क्योंकि  इस  के  बिना  उन्हें

 ग श्रेणियों में  से  रखा  जा  सकता  है  ।  कड़ा  रखना  झावष्यक नहीं  है  ?

 बाप  जानते &  कि  हमें  किस  प्रकार के  समाज

 का  निर्माण  करना है  ।  इस  के  लिये  आवश्यक चल  चित्रों  की  जांच  के  बारे  में  भी  कहा

 गया  है  ।  मेरा  भी  विचार  है  कि  इस  का  कुछ  है  कि  फिल्मों का का  विवाचन इस  प्रकार  हो  किਂ

 प्रभाव  नहीं  है  ।  भ्रांकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  कोई  ऐसी  चीज  न  प्रकाशित की  जिस

 चलचित्र  जांच  बोझ  को  २७०७  चलचित्र
 हि

 का  झ्राचरण पर  बुरा  प्रभाव  पड़े  या  जिस  से

 जांच के  लिये भी  दिये  गये  जिन  में  से  सेक्स  अपराधों  के  बारे  में  ग़लत  प्रवृत्तियां

 केवल  ws  स्वीकृत  किये  गये  |  पैदा  हों  ।

 यू  (U)  ae  su  (A)  फिल्मों  में  से  श्रीमती  sat  नेहरू  सीतापुर
 केवल  एक  फिल्म  स्वीकृत  की  गई थी

 जो  लोग  सिनेमा  देखते  वे  जानते  हें  कि

 व  ज़िला  खेरी-पश्चिम )  इन्फार्मेशन

 ब्रॉडकास्टिंग की  तरक्की  वो  उन्नति  को

 वहां  किस  प्रकार  के  गाने  गाये  जाते  हे  ।
 देख  कर  हमें  खुची  होती है

 |  अराज  में  मिनिस्टर

 आठ  या  नौ  साल  की  छोटी  छोटी  लड़कियां
 साहब  कौर उन  के  महकमे  को  इस  के  लिये

 |  मेरे  साजनਂ  गाती  हुई  सुनाई  देती

 बधाई  देती  हुं  ।  में  जानती  हुं  कि  मिनिस्टर
 जो  कि  ठीक  नहीं  है  फिल्मों में जो कुछ भी में  जो  कुछ  भी

 किया  जाता  पहले  से  तैयारी  कर  के
 साहब  के  सामने  कितनी  दिक्कतें  अर

 यह  भी  में  जानती  हूं  कि  वह  किस  तेजी  से
 किया  जाता  ताकि  उस  का  से

 तरक्की  करना  चाहते  हू  ।  लेकिन  तरक्की
 अधिक  प्रभाव  पड़े  |

 करने  में  उन  के  सामने  बहुत सी  afer

 चूंकि  फिल्म  व्यवसाय एक  बड़ा  उद्योग  भी  हे ंमें  यह  भी  जानती

 बन  गया  इसलिये  समाचारपत्रों  के  हूं  कि  जिस  ae  रेडियो  स्टेशन  हमारे

 स्वातन्त्र्य था  अभिव्यक्ति के  सिद्धान्त  इस  पर  हाथ  में  उस  से  पहले  वह  न्रग्न ज  के  पास

 लागू  नहीं  होते
 ।

 यह  एक  भिन्न  स्तर  पर  है
 ।  जब  सूरज  हटे  हिन्दुस्तान  कौर

 सरकार  को  बड़ी  नीति  अपनानी  पाकिस्तान  बना  ।  पाकिस्तान  बनने  पर  जितने

 चाहिये  ।  फिल्म  निर्माताओं का  उद्देश्य  हमारे  रेडियो  स्टेशनों  में  काम  करने  वाले  लोग
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 उमा

 वह  सारे  के  सारे  पाकिस्तान चले  गये  के  बारे  में  कोई  चर्चा  करें  ।

 ऐसी  हालत  में  हम  रेडियो  स्टेशनों  को
 इस  के  बाद  मुझे  कहना  है  कि  उनकी  स्पीच

 बढ़ाकर चरागे  ले  गये  भ्रमर यह  कहा  जाय  a

 fe  रेडियो  स्टेशनों  में  नुक्स  है  तो  यह  भी  के  बाद
 में  ने

 अपने  भाई  चट्टोपाध्याय

 साहब  की  स्पीच  सुनी
 ।

 उन  की  स्पीच  सुन हम  मानते हे  कि  नुक्स  पर  हम
 कर

 तो  में  हैरत  में  रह
 क्योंकि

 में
 समझती

 उन  को  मिटाते चले  जाते  हे

 थी  किਂ  वह  पिछले  साल  से  कुछ  ज्यादा  बातें
 भाई  साधन  गुप्त  जी  ने  जो  व्याख्यान

 हमें  बतायेंगे  ।  लेकिन  उन्होंने  वही  चन्द  बातें
 यहां  पर  दिया  उस  को  सुन कर  मेरी  समझ

 में  यह  बात  नहीं  श्राई  कि  उन्हों  ने  रेडियो  अब  की  भी  बतलाई  |  जब  वह  बोल  रहे  थे

 की  पालिसी की  तो  जरा  भी  चर्चा  नहीं
 तो  में  ने  देखा  कि  भ्र पनी  बातें  बताने  में  उन्हों

 ने  कहा fe  यूनियन  पब्लिक  सर्विस  कमीशन
 पर  ऐडमिनिस्ट्रेशन केਂ  नुक्स  दिखाये  ।

 हम  तो  यह  सोच  रहे  थे  किਂ  वह  बड़े  योग्य
 ने  जिन  लोगों  को  किया  है  वह  are  भी

 टेम्पोरेरी  हे  ।  उन  को  प्राप  परमानेन्ट  नहीं झ्रादमी  सब  बातों  को  वह  समझते

 इस  तरह  की  बातें  उन्हों  ने
 देखें  उन  की  शिकायतें  क्या  ह  ।  लेकिन  उन

 की  शिकायतें सिंह  यह  थीं  कि  लो  पेड  श्रार्ट्स्ट्स
 लेकिन उन  का  जोश  जबकि की  कम  था  ।

 पिछली दफा  जब  ag  फिल्म  पर  बोले थे क्यों  सिक्योरिटी  am  afaa  क्यों  नहीं

 इंजीनियसं  यस श्राफिशि्थधटिंग  रक्खे  od
 तो  उन  की  स्पीच  बहुत  जोशीली  लेकिन

 क्लासिकल  म्यूजिक  को  प्रिफरेन्स  क्यों है  ?
 उन्हों ने  जिस  वक्त  बेचारे  मुकर्जी साहब  का

 जिक्र किया  उस  कुछ  जोश  दिखलाया t
 मिनिस्टर को  दूसरी  पार्टीज़  के  मुकाबले

 में  ज्यादा  प्रिफरेंस क्यों  दिया  जाता  है  ?
 हर  साल वह  मुकर  साहब  की  चर्चा  यहां

 करते  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  उन्हों  ने
 यह  जो  बाते ंहू  वह  इतनी  छोटी  ह  किਂ  वह

 निश्चय  कर  लिया  है  कि  वह  इस  हाउस  में
 उन  को  बहुत  भ्रासानी  से  हल  कर  सकते

 पर  इन  छोटी  छोटी  चीजों  केਂ  वास्ते  वहू  कहते
 हर  साल  उन  के  नाम  का  मरसिया  पढ़ेंगे  ।

 मुझे  भ्र पने  दोस्त  से  यह  कहना  श्राज  शायद
 कया  हें

 ?
 वह  कहते हे  कि  में  चाहता हूं  कि

 इन  सब  बातों  क  वास्ते  एक  इन्क्वायरी कमीशन  वह  इस  हाउस  में  नहीं  मुझे  उन  से  कहना

 बैठे ।  वह  कमीशन  क्या  तय  करने  केਂ  लिये
 है  किजितने मित्र  उन  के  मुकर्जी  साहब  थे

 उतने  ही  भ्रमित  मित्र  वह  हमारे  भी
 इन  छोटी  छोटी  एडमिनिस्ट्रेशन  की

 बातों को  ।  में  जानती हूं  कि  ऐडमिनिस्ट्रेशन  हमें  भी  उतना  ही  दुःख  है  उन  के  गुजर  जाने  का

 के  अन्दर  बहुत सी
 दिक्कतें  होती

 कहना  एक  कवि  के  वास्ते  शोभा  नहीं  देता
 मि निस् ट्रेशन का  नक्शा  बाहर  से  दूसरा होता

 है  भ्रौर  भ्रमर  से  दूसरा  होता  है  ।  हम  तो
 है  ।  मेरा  तो  हमेशा  से  यह  ख्याल था  कि

 जो  कवि  होता  है  वह  समाज  को  बहुत  ऊंचा
 वहीं  सुनते  हें  जो  लोग  हम  को  सुनाते  हैं

 ।

 जाता  है  fe  ।  लेकिन  art  उस  कवि  की
 ऐसी  हालत  में  हम  इन्साफ  नहीं  कर  सकते

 क्योंकि जो  लोग  दुखी  जिन  को  तकलीफें  हालत  यह  है  कि  उस
 की

 कविता  तो  इतनी  मधुर

 भर  सुन्दर  पर  जिस  वक्त  वह  हाउस  में
 जो  समझते हे  कि  उन  के  साथ  न्याय

 नहीं  वही  हमारे  पास  भ»  हें
 ।

 ह्म  आता  है  तो  उस  के  मुह  से  ज़हर  भरे  शब्द

 meat  तस्वीर  भी  देखनी  चाहिये  पेशतर
 निकलते  हे  ।  यह  देख  कर  हमें  थोड़ी  तकलीफ़

 इस  के  किਂ  हम  हाउस  में  श्री  कर  ऐडमिनिस्ट्रेशन  होती  में  तो  उन  से  कहूंगी कि  उन  का  यह
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 है  कि  ag  इन  चीजों  को  छोड़ें  कौर  जो  दूसरी  चीज  यह  है  कि  हम  देखते  हें

 उन  का  पेशा  है  कविता  लिखने  का  उसकी  हमारे  देश  में  प्र मरी कन  फिल्म  बहुत  जाती

 तरफ  जायें  ताकि  समाज  में  उन  की  कविता  में  भी  फिल्म  काफी  देखा  करती  मेंने  भी

 से  सभ्यता फले  उन  अमरीकन  फिल्म  में  देखा  कि  बाज़  लड़कियां

 हमारे  यहां  की  अमरीकन से  चलती इन  सब  बातों  के  बाद  में  फिल्म  इंडस्ट्री

 के  बारे में  भी  थोड़ा  सा  कहना  चाहती  हूं  ।  भ्रमरी कन  तज  से  बोलती  हैं  कौर  रम्बा  सम्बा

 में  जानती  हुं  कि  जिस  प्रकार  से  ore  फिल्म  नाच  नाचती  हें  ।  हिन्दुस्तानी लड़कियां  जिस

 स्टेज  पर  हें  तो  अपने  कपड़े इंडस्ट्री  चल  रही  है  वह  सन्तोषजनक  नहीं  है

 ait  यह  भी  में  जानती  हूं  कि  जितनी  तेजी  से
 उतारती  धी  नंगी  होती  हैं  फिर

 हम  हिन्दी को  आगे  ले  जाना  चाहते  हैं  वह  कपड़े  पहनती  हें  ।  यह  बात  हमारी  सभ्यता

 के  खिलाफ  है  ।  ऐसी  फिल्मों  को  हमें  अपनी
 तेजी  प्रभी  नहीं  भाई  लेकिन  हमें  यह  देखना

 है  कि  हम  उस  को  आगे  ले  जाना  चाहते  हैं
 सभ्यता  को  कायम  रखने  के  अपने

 या  हमारी  कोशिश  हो  रही  है  या  नहीं
 देश  को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  बन्द  करना

 होगा  |  लेकिन जब  हम  वल्गर  कौर
 हो  रही  है  |  कोशिश  नहीं  हो  रही  है  तो

 हम  गुनाहगार  लेकिन  कोशिश हो
 ae  फिल्मों  को  बन्द  करते  हैं  तो  चारों  तरफ

 रही है  उन्नति  की  तरफ़  ले  जाने  तो  से  एक  पुकार उठती  वह  यह  कि

 साहब यह  महकमा जो  है
 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  हाउस  में  क्यों

 इतनी  बेताबी  है  |  वह  समझते  हें  कि  हम  जो  फिल्म्स  का  महकमा  है  वह  बहुत  अन्यायी

 हिन्दी को  बिल्कुल  ख़त्म  कर  देना  चाहते
 zat  वह  ग़लत  बातें  करता  है  ।  लेकिन

 इतने  सेन्सस  के  बाद  भी  में  ने  देखा  कि
 पर  हिन्दी  तो  सदा  रहने  वाली  चीज़  है  |

 में  प्राय  को  बताऊं कि  हमारी  मुश्रिकों  क्या
 वह  रम्बा  सम्बा  नाच  वाली  फिल्म्स  पास  हो

 क्या  हैं  |  कर  चलती  हैं  ।  में  कभी  कभी  सोचती  हूं

 कि  प्राचीन  क्या  बात  है  कि  इतनी  कड़ाई

 में  अक्सर  सोचती  हूं  कि  आखिर

 क्या  बात  है  कि  इतने  प्रोड्यूस  की  पौधें

 होने  पर  भी  यह  फिल्म्स  कसे  जाती  हैं  ।

 यह  लीकेज  किधर  से  होता  है
 ?

 में  इस  लीकेज

 हो  रही  हें
 ?

 जब  में  गौर  से  देखती  हूं  तो
 के  मामले में  ज्यादा  नहीं  जाना  लेकिन

 मालम  होता  है  कि  aa  नये  पौधे  इसलिये

 उग  रहे  जिन्हें  एमवी  प्रोड्यूस

 art  इस  लीकेज  को  हमारे  मिनिस्टर  साहब

 को  रोकना है  ।  अ्रगर वहू समाज वह  समाज  कौर  सम्यता

 कहते  कि  उन  के  पास  थोड़ी रकम  होती  है
 को  बनाना  चाहते  अगर  वहू  भारतीय

 वह  उस  से  फिल्म  तेयार  करते  तयार  करने  सभ्यता को  देश  में  लाना  चाह  हें  तो  उनको

 पर  मगर  फिल्म  चल  गई  तब  तो  वाह  वा  जहां जहां  पर  ऐसे  लीकेज  होते  हें  वहां पर

 होती  है  कौर  वह  फिर  कायम  रहते  लेकिन  ज़बरदस्त  रोक  लगानी  होगी  ।  में  को

 नगर  फिल्म  नहीं  चली  तो  उन  का  नाम  व
 जो  नये  प्रोड्यूसर  पदा  होते  हैं

 निशान भी  नहीं  रहता  |  हम  देखते  उनको न  देश  की  तरक्की  का  विचार है  न  उन

 हैं  कि  उन  में  वह  बैकग्राउण्ड  और  कल्चर  नहीं  को इस  इन्डस्ट्री की  भलाई  का  विचार  है

 है  जिस  को  हम  पैदा  करना  चाहते  हें  ।  यह  उन  को  तो  सिफ  सेल्फ  इंटरेस्ट  का  विचार  है

 बत  तो  तभी  होगी  जब  कि  जो  हमारे  वह  चाहते  हें  कि  उनकी  तरह  के  पौदे  जिन्दा

 ससे  हों  वह  मुस्तक़िल हों  i  ae  चीज़  भी

 cf  मुल्क  का  चाहे  जो

 हो  ।  wat

 हमारे  सामने  है  ।  गाडगिल साहब  कह  रहे  हवन  भी  यह  देख
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 उमा

 उन  का कर  दुःख  होता  कि  सोसायटी में  यह

 एक  ऐसा  विशस  सुनील  बन  गया  है  कि  नगर  सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्या

 ag  जिन्दा  रहें  तो  प्रेस  भी  इसलिये  को  बताना  चाहूंगा  कि  श्री  शभ्रग्रवाल  इस

 प्रेस  को  उन  को  साथ  लेना  पड़ता  है  ।  तो  यह  सदन  के  सदस्य  नहीं  हैं  ।  वें  प्रपनी  सफ़ाई

 तो  बाप को  मानना  ही  पड़ेगा  कि  एक  वीनस  नहीं  पेश  कर  सकते  उन  पर  करना

 सकील बन  गया  है  ।  उचित नहीं  होगा  ।

 श्रीमती  उमा  नहरू  :  ्झ चेश्नरमेन
 में  कहू  रही  थी  कि  हम  कोशिश  कर  रहे

 जो  श्राप ने  ठीक  कहा  है  मगर  में
 हैं  कि  हिन्दी art  बढ़े  ।  लेकिन  बहुत  से  फिल्म्स

 के  देखने  के  बाद  मुझे  मालूम होता  है  कि
 ama को  यकीन  दिलाती  हूं  कि  में  उन

 को

 जानती  भी  नहीं  दौर  न  ही  में  कोई  शिकायत
 इन  तोनों

 ज़बानों ने  पहले  बहुत  ज्यादा  उन्नति  की
 उन  के  खिलाफ  करना  चाहती  हूं  जो  कुछ

 है  ।  यहां  पर  मैँ  श्राप  से  यह  कह  दूं  कि  जो  में  कह  रही  थी  वह  fas  देश  भक्ति  कौर  eat

 प्रेम के  कारण कर  रही  थी  ।
 मराठी  फिल्म्स  हैं  उन  का  कौर  दूसरी

 फिल्मों से  बहुत  ऊंचा  है  ।  यह  देख  कर  मुझे  wa  मैं  तीन  चार  सुझाव  मिनिस्टर  साहब

 को  देना  चाहती हूं  ।  वेसे  तो  ara  इंडिया
 खुशी  होती  है  ।  जहां  तके  तामील  श्र  तेलगू

 का  सवाल  भ्राता  उन्हों  ने  भी  काफी  रेडियो
 की

 एक  बहुत  बड़ी  राम  कहानी  है

 तरक़्की की  लेकिन  वहां  पर  भी  ऐसी  बातें  जिसे  कि  समय  न  होने  के  कारण  चर्चा  नहीं

 हो  मगर  जो  तीन  चार  सुझाव  हैं हैं  जिन  का  वास्ता कि  फिल्म  इंडस्ट्री से  है

 शर  जो  कि  उन  को  आगे  बढ़ने  नहीं  देती  |  मैं  देना  चाहती  हूं  में  ar  करती  हूं  कि

 चूंकि  समय  कम  है  इसलिये  इस  बारे  में  में  मंत्री  महोदय  उन  तरफ  ध्यान

 देंगे  ।
 बहुत  ज्यादा  नहीं  कहू  सकती  ।  पर  मुझे यह

 कहते हुए  दुःख  होता  है  कि  जब  में  यह  सब  सब  से  पहले  तो  में  यह  कहना  चाहती  हूं

 चीजें  देखती  हूं  तो  मेरे  दिल  में  ag  सवाल  कि  प्रेस  कमीशन  की  जो  रिपोर्ट  है  उस  पर

 पैदा  होता  है  कि  afar  यह  कौन  साहब हैं  अमल  किया  जाय  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  केवल

 डे  अ्रमरीकन  फिल्म्स  की  यहां  पर  इतनी  जगह  सांइटीफिक  म्यूज़िक  प्रोग्राम  नहीं  होने  चाहियें

 दे  रहे  हैं  कौन  कौन  साहब  हैं  जो  हमारी  बल्कि  टैगोर  स्कूल  थाट  का  जो  म्यूजिक  है

 सभ्यता  में  दखल  दे  रहे  हैं  ।  पता  यह  चलता  है  वह  भी  जरूर  होना  चाहिये  ।  में  यह  भी  चाहती

 कि  एक  साहब  श्री  भ्रग्रवाल  यह  श्री  हूं  कि  गाने  जो  होते  हैं  वह  बड़े  सुन्दर

 भ्र ग्र वाल वह  जो  सेन्सस के  पहले  होते  हें  लेकिन  मासिस  उन  को  समझ  नहीं

 wat  थे  ।  लेकिन  वह  नहीं  हैं  पाते  उन  में  ज़रा  सुधार  करना  चाहिये  ।

 कौर  जो  श्री  भ्र ग्र वाल साइब  भगवान  जाने  फोक  सांगस  जिन  को  ढोलक  के  गाने  कहते  हैं

 क्या  वजह  है  कि  उन  का  ware  से  ज्यादा  वे  भी  बहुत  सुन्दर  होते  हैं  कौर  भारत  में

 प्रेम  क्यों  है  वे  उन  की  मदद  में  क्यों  लगे  वे  हर  मौसम  में  गाये  जाते  हैं  ।  में  चाहती

 रहते हें  प्रौर अप  मुल्क  की  ज़रा  भी  परवाह  हूं  कि  उन  का  ज्यादा  रिवाज  हो  कौर
 वे

 नहीं  करते
 ।
 में  अक्सर  सोचती  हुं  कि  यह  भ्र ग्र वाल  श्राल  इंडिया  रेडियो  पर  बजाये  जायें  ताकि

 साहब  जो  हैं  यह  कसे  हिन्दुस्तानी  हैं  कि  उन  को  मासिस  श्राप  के  प्रोग्रामों  को  पसन्द  करें

 ज़रा  भी  ख्याल  नहीं  प्राता  कि  किस  मुल्क  के  शर  उन  में  इंट्रस्ट  ले ं।
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 wa  सेंसरशिप  के  बारे  में  थोड़ा सा  मकान  इन्सान के  लिये  जरूरी  होती  zt

 कहना  चाहती  हुं  ।  अंग्रेज़ों  के  जमीनें  में  कड़ा  इन  का  स्टैंड  भी  ऊंचा  चाहिय े॥

 सेंसरशिप  करता  था  कौर  वे  चाहते थे  पंचवर्षीय  योजना  का  भी  हमें  प्रचार  करना  है  ।

 कि  कोई भी  बात  उन  की  पालिसी  के  खिलाफ
 मुझे  ज्यादा न  कह  कर  इतना  ही  कहना

 न  हो  aa  जबकि  हमें  अपनी  पालिसी  ज़  लागू
 है  कि  श्राप  का  mit  बहुत  कठिन  मार्ग  है

 ।

 करनी है  हमें  सेंसरशिप को  मजबूत  करना
 जो  हमारी  पंचवर्षीय  योजना  है  उस  को  श्राप

 होगा ।  क्योंकि  हम  स्टैंड को  ऊंचा  भी  को  सफल  बनाना  है  ।  श्राप  को  सब  से  बड़ी

 करना  चाहते  हें  इसलिये  भी  सेंसरशिप का  बात  जो  करनी है  वह  यह  है  कि  निजाम

 होना  बहुत  जरूरी  है  ।  जो  हम  एजुकेशनल
 भ्रच्छा हो श्रौर हो  are  डिस्पिलिन  लोगों  के  अ्रन्दर

 फिल्म्स  वना  रहे  हें  वह  बहत  प्रच्छी  हं  लेकिन  आय  |

 इन  फिल्म्स  में  एंटरटेनमेंट भी  इस  का  भी

 डा०  केसकर  :  इस  मंत्रालय  के  कार्यकरण हमें  ध्यान  रखना  चाहियें  ।  में  यह  भी  चाहती

 हूं  कि  जो  हमारा  राष्ट्रीय  गाना  जन  गण  के  बारे में  माननीय  सदस्यों  a  विभिन्न

 इसे  कम्मनिटी  गाना  समझ  कर  इस  रायें  प्रकट की  कुछ  मित्रों ने  सराहना  की

 को  रेडियो  से  गाना  चाहिये  ताकि  हम  झपने
 है  ।  में  इसके  लिये  उन  का  आभारी  हुं ।

 मासिक  को  भी  यह  गाना  सिखा  सकें  ।  राज  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  ने  जो  आलोचना की

 हालत यह  है  कि  चंद  एक  लोग  ही  इस  गाने  उसे  भी  में  ने  सावधानी  से  नोट  कर  लिया

 को  जानते हें  श्र  समझते  हें  श्राम  लोगों  है  ।

 को  इस  के  बारे  में  कुछ  भी  पता  नहीं  है  ।

 इस  वास्ते  यह  ज़रूरी  है  कि  हम  इस  गाने
 झालोचनाशओं का  विश्लेषण  करने  से

 मालम  होता  है  कि  इस  का  एक  महत्वपूर्ण को  रेडियो  से  लोगों  को  सिखायें  ।  इस  के

 बाद  में  यह  चाहूंगी  कि  सेंसरशिप  बोर्ड  के  भ्रंश  पदाधिकारियों की  शिकायतें हूं  ।  इस

 के  साथ  कुछ  पदाधिकारियों पर  भी जो  मेम्बर
 हूं

 वे  मौत  श्राफ  इमेजिनेशन  भी  हों

 किये  गये  थे  ।  ये  संभवतः  इसलिये  किये
 कौर  फैक्ट्स  श्राफ  लाइफ  से  भी  वाकिफ

 हों  जो  लोग  मौत  arn  इमेजिनेशन  नहीं हैं
 गरे  ताकि उन  लोगों  जो  wee

 तियों  में  उनका  स्थान  समर्थन  किया
 शर  फाटक  ग्राफ़  लाइफ  को  नहीं  समझते

 उन  के  लिये  सेंसरशिप  करना  awa  बात  जा  सके  |  मेरे  विचार में  यह  वांछनीय

 होती है  |  चिल्ड्रंस  फिल्म्स  की  तरफ  ज़्यादा
 प्रथा  नहीं  है  ।  संसद्  ऐसा  स्थान  नहीं  है  जिसमें

 पदाधिकारियों  पदोन्नति  ,  स्थानान्तरण
 ग़ौर  किया  जाय  ।  में  चाहती  हूं  कि  इन  के  बारे

 में  भ्रमर  श्राप  ने  कमेटी  बिठाई  है  तो  अच्छा  शर  wea  सुविचारों  के  लिये  चेष्टा की  जा

 लेकिन  इस  कमेटी  में  जो  लोग  हों  वे  एक्सपर्ट
 सके  |  में  यह  नहीं  कहता  कि  ऐसा  करना  बहुत

 बुरा  है  किन्तु  इस  का  परिणाम  यह
 होगा होने  चाहियें  जो  कि  चिल्ड्रन  की  साइक्लोथन

 को  समझते हों  कौर  एजुकेदनिस्ट हों  कि  संसद  के  सदस्यों  पर  कई  प्रकार  का  दबांव

 इस  कमेटी के  अन्दर  ले  मेन  को  रखना  डाला  जायेगा  जो  उन  तक  पहुंच  जायेंगें

 ग़लत  बात  होगी  ।  इन  के  लिये जो  fact  वें  तो  कुछ
 न

 कुछ  लाभ  उठा  जायेंगे  किन्तु

 बनाई  उन  में  एजुकेशनल  सस्पेक्ट  के  दूसरे  जिन्हें  ये  सौभाग्य
 प्राप्त  नहीं

 साथ  मनोरंजन का  होना  भी  बड़ा  चिल्लाते रहेंगे  ।  मेरे  विचार  में
 Warraredtear

 जरूरी  है  ।  मनोरंजन  का  होना  उतना  ही  कार्यक्षमता  झर  अनुशासन  कें  लिये  ऐसा

 ज़रूरी है  जितना कि  कपड़ा  कौर  होंने  देना  वांछनीय  नहीं  है
 ।

 सैद्धान्तिक
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 कसकर |
 कारी  सरकार  द्वारा  समय  समय  पर  जारी  की से  में  इसे  गलत  समझता हूं  कि  कोई  सदस्य

 यहां  किसी  पदाधिकारी के  गुणावगुण ों  पर
 गई  रियायतों  कौर  भ्रादेशों  के  ्  प्रयोग

 चर्चा  करे  या  इस  बात  पर  चर्चा  कि  उसे  eer  पुरा  करें  ।  पहली बात  यह  है  f

 पदोन्नति  मिलनी  चाहिये  थी  या  नही ं।  यह  मंत्रालय  ही  आकाशवाणी के  कार्यकरण

 तथापि में  दो  मामलों  की  are  निदेश  करूंगा  |  के  उत्तरदायी है  महा  निदेशक

 या  उपमहानिदेशक  छोटे  पदाधिकारी एक  मामला  एक  विशेष  पदाधिकारी के

 चुनाव  के  बारे  में  था
 ।

 समाचार  संपादक  के
 इस  के  लिये  उत्तरदायी  नहीं हैं  ।  यह

 पद  के  लिये  इस  का  चुनाव  संघ  लोक  सेवा  मंत्रालय  समद  के  प्रप्त  उत्तरदायी है  कौर

 आयोग के  द्वारा  लिखित  परीक्षा  श्र  इन्टरव्यू  इसी  मंत्रालय  को  प्रश्नों  का  उत्तर  देना  पड़त

 के  बाद  किया  गया  था  ।  किन्तु इस  चुनाव  के  है  ।  चाहे  यह  आकाश  वाणी  हो  या  कोई

 are  सरकारी  सचिव  से  ले  कर
 बारे में  कुछ  ऐसी  बातें  कही  गई  जिन  से

 यह  प्रकट  करने  की  चेष्टा  की  गई  है  कि  आयोग
 चपडासी  तक  सब  पदाधिक  राय  का  कत  व्य

 ने  उचित  ate  निष्पक्ष  कार्यवाही  नहीं  की  ।  है  कि  सरकार  द्वारा  समय  aaa  पर  जारी

 किये  आदेशों का  पालन  करें  प्री  उस  की
 मेरे  विचार  से  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 पर  इस  तरह  प्राप्त  करना  बहुत  अवांछनीय
 नीति  को  क्रियान्वित  करें  ।  यदि  कुछ  लोग

 है  ।  में  का  ध्यान  इस  मामले  की  AIX  ऐसे  है  जो  यह  समझते  हैं  कि  वे  इतने  बड़े

 दिला रहा  हूं  alt  मुझे  विश्वास है  कि  वह
 किਂ  उन  के  काम  में  हस्तक्षेप  होना

 संसद  या  सरकार के  साथ  इस  प्रदान का  निर्णय  तो  उन  के  लिए  झ्राकाशवाणी  या  किसी  अन्य

 करेगा  में  इस  के  परिणाम  सदन  के  सामने
 विभाग  में  कोई  स्थान  नहीं  कोई  सरकार

 ८  |  इस  सम्बन्ध  यह  भी  कहना  एं  स्थिति  स्वीकार  नहीं  कर  सकती

 चाहूंगा  कि  इस  प्रकार  किसी  पदाधिकारी  क्योंकि  यह  न  केवल  ग़त  है  मलिक

 का  समान  करने  या  wea  पदाधिकारियों  area  के  प्रतिकूल  भी  यदि  इत  मामले

 की  निन्दा  करने  से  किसी का  लाभ  नहीं  को  कुछ  श्रागे  ले  जाया  जाये  तो  में  कहुंगा

 किਂ  यह  मंत्रालय  भी  नीति  को  निर्धारित  करने
 होता  :  जो  पदाधिकारी अ्रपनी  शिकायतें

 दूर  करवाना  चाहते  उन  के  लिये  नियमित  या  क्रियान्वित करने  में  अरपना  स्वामी

 प्रक्रिया है  :  यदि  संसद  में  ऐसी  बातों  का  निर्णय  नही ंहै  ।  मंत्रालय  सरकार  शर  सद  के

 करने  दिया  जाय  तो  यह  काम  कभी  समाप्त  सामान्य  नियंत्रण  के  अधीन  है  कौर  सरकार

 ही  नहीं  होगा  में  यह  नहीं  चाहता  कि
 या  संसद  इसे  जो  निदेश  उस  का

 यहां  इस  प्रश्न  पर  वाद  विवाद  किया  जाये |
 सरण  उसे  करना  होगा ।  माननीय  सदस्यों

 विजयवाड़ा से  खाने  वाले  सदस्य
 को  बताना  चाहता  हूं  कि  यदि  किसी  को

 आकाशवाणी  जो  fe  सरक।र  का  एक
 शौर  एक  माननीय  सदस्य  ने  बार

 बार  यह  कहा  है  कि  सरकार  अपनी
 विभाग  काम  करना  उस  के  काम  में

 वासियों  द्वारा  भ्राकाशवाणी से
 अवश्य  gear  fear  जायेगा  शौर  अधिक

 रियों  के  काम  में  हस्तक्षेप  करती  है
 ।

 मुझे  यह

 से  अधिक  किया  जायगा  ।  यदि  वे  इसे  नहीं

 सुनकर बहुत  ae  ge  में  पसन्द  तो  झ्राकाशवाणी  में  उन  के

 कोई  स्थान  नहीं  है  ।  वे  बाहर  जा  कर
 बताना  चाहूंगा  कि  पदाधिकारियों के  काम

 के  बारे ऐं  सरकार के  arta ये  हैं  कि  परिधि  fam  नौकरी  कर  सकते  है  ।
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 यह  बड़ी  महत्वपूर्ण बात  है  क्योंकि  पिछडे  देना  ।  इस  प्रकार  rat  इडिया  रेडियो का

 ay  भी  इतन  का  कुछ  उल्लेख  किया  इतनी  बड़ी  के  रूप  में  विस्तार  हुप्रा  ।

 शौर  जब  इत  वर्ष  भी  इस  का  तीन  चार  तुरन्त  पश्चात  स्वतन्त्रता  मिली  ae  विभाजन

 बार  उल्फ़त  किया  गया  कि  श्रमिक  व्यक्ति  विभाजन  के  करण  कुछ  कुंवारी

 के  काम में  हस्तक्षेप किया  जा  रहा  तो  यहां  रह  गये  प्रौढ़  कुछ  पाकिस्तान  चले  गये  |

 चि, ५, मन  ota  किया  कि  इस  समय  इम
 बात

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पहचान  बहुत  से

 का  स्पष्टीकरण कर  दिया  जाय  |  स्टेशनों  कौर  कर्मचारियों  के  पाकिस्तान  में

 इत  सम्बन्धी  चर्चा  के  ग्रन्थ  पुनः  यह  चले  जाने  के  कारण  हमें  कम  वारी  भरती

 कहा  गया  था  कि  वह  बड़े-चौधरी  करने  थे  ग्रोवर  शीघ्र  ही  आकाशवाणी  का

 निर्देशक  के  काम  में  हस्तक्षेप  किया  जा  रहा  विस्तार  करना  था  ।  इस  का  परिणाम  यह

 है  ।  वह  सकार  सरकार  के  उच्च
 gu  कि  महानिदेशक  कौर उस  के  साथ

 अघिकारी  या  तन्य  किसी  महानिदेशक  के  काम  करने  वाले  कम  वासियों  को  यह  सारा

 सरकारी  नीति  के  अपार  कुछ  काम  शीघ्र  कर  के  इस  का  परिणाम  दिखना

 काम  करने  के  लिय  frat  किया  गया  सरकारी
 पड़ा

 अधिकारी  है  ।  ऐसा  कोई  ~

 या  wea  कोई  भी  व्यक्ति  यह  नहीं  कह  सकता
 इस  संक्रमण  काल  में  यह  gar  कि

 महानिदेशक  सब  काम  स्वतन्त्रतापूर्वक  कर
 कि  सरकार  उस  के  काम  में  हस्तक्षेप  नहीं

 सकता  था  ।  स्थायी  प्रजातन्त्रात्मक
 कर  सकती  |  जिन  लोगों  के  दिल  में  यह  विचार

 सरकार  बन  जाने  कौर  मंत्रालय  तथा  संसद
 है  में  उन्हें  यह  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं

 fe  इस  प्रकार  की  बात  नहीं  चल  सकती  |
 की  स्थापना  के  वह  बात  नहीं  चल

 सकती थी  ।  भ्रनियंत्रग  के  स्वभाव पर  नियंत्रण

 परन्तु  इस  के  पीछें  कछ  बात  है  ।  में
 करना  सहल  नहीं  इसलिए  उस  समय  कई

 सभा  को  इस  समस्त  मामले  की  पृष्ठभूमि  घटनायें  हुई  i

 बतलाना  चाहता  हुं  ।  जपा  कि  श्राप  जानते

 आकाशवाणी  इडिया  लगभग  श्राक्षाशवाणी  के  जीवन  में  सब  से

 महत्वपूर्ण  समय  बुखारी  समय है  ।  स्वतन्त्रता
 पचीस  ay  पहले  एक  छोटे  विभाग  के  रूप  में

 आरम्भ  किया  गया  प्रारम्भ  में  केवल  एक
 प्राप्ति  ्र  विभाजन  के  परिचित  सं  कप  काल

 उस  समय  adam  महानिदेशक  कौर सरकारी  सचिव  पौर  इस  विभाग  प्रभारी

 को  महानिदेशक का  नाम  दिया  गया  था  उस  के  साथी  अधिकारी  स्वतन्त्रतापूर्वक

 काम  करते  रहे  ।  उस  के  पश्चात  काम
 उप  समय  भारत  में  विदेशी  सरकार  थी

 और  गवर्नर जनरल  भारत  पर  शासन  करता  जमने  लगा  ।,  संविधान  पारित  gar

 संसद  तथा  सब  बातें  की
 था  da  महानिदेशक ध»  विभाग  का

 मुखिया  होता  था  अर  वह  उस  विभाग  के
 जांच  पड़ताल  घौर  नियंत्रण  के  लिय  नियम

 ait  विनियम बनने  लगे  |
 सचिव  मंत्रणा  दाता  के  उपदेशानुसार

 काय  किया  करता  था  |  उस  समय  इस  का
 इस  बात  को  कई  व्यक्तियों

 स्वरूप  बहुत  छोटा था  ने  पसन्द  नहीं  किया  ।  आकाशवाणी के

 रिक्त  रेलवे  तथा  प्राय  विभागों में  भी  हस्तक्षेप युद्ध के  कारण  इस  विभाग का  विस्तार

 ga  ।  उस  समय काम  शीघ्र  होना  चाहिये
 न

 करने  के  सिद्धान्त  की  चर्चा  होने  लगी  ।

 इसलिए  उस  व्यक्ति  को  एरिक  जहां  संद  मंत्रालय का  नियंत्रण  करती  है
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 गया  स्वाभाविक था  किਂ  लोक  सेवा ait  मंत्रालय  अपने  अधीनस्थ  विभागों

 पहां  सरकारी काम  में  हस्तक्षेप न  करते
 अ्रायोग  इस  मंत्रालय  कहता  कि  उसे

 का  सिद्धांत  निराधार  है  ।  सरकारी  सेवा  के  निर्णय  देने  से  पहले  सब  मामलों  की  Ger

 नियमों  शर  विनियमों  के  अधीन  हस्तक्षेप
 परीक्षा करने  दी  जाये  |  ग्रा योग ने ने  यह  काम

 न  करने  की  अथवा  अ्रनियंत्रित  नीति  ar  लगभग  पुरा  कर  लिया  है
 ।

 श्री  साधन  गुप्त

 चलाना  संपत  नहीं  है  ।  इसीलिये  वित्तीय  ने  इस  बार  कुछ  कार्यक्रम  श्रम  सहायकों के

 दृष्टिकोण  से  समाज  कौर  देश  के  हित  के  बारे  में  दोर  मचाया  ।  मेंने  पिछले  वर्ष

 इसी  प्रश्न  के  उत्तर में  सब  तथ्य  अ्राकड़ लिये  ऐसी  बातों  का  नियंत्रण  करना  अत्यावश्यक

 शर  इस  प्रकार  समय  समय  पर  नियंत्रण  तथा  लोकਂ  सेवा  ara  का  निर्णय  बताया

 रखा  जाता है  ।  सरकार का  उच्चतम
 मेंने  उन  सब  मामलों  को  नोट  कर  लिया

 कारी  भी  हस्तक्षेप  न  करने  के  ग्रधिकार  का  है  जिन  के  बारे  में  कहा  गया है  किਂ  लोक  सेवा

 दावा  नहीं  कर  सकता  ।  जो  लोग  अनुशासन
 अयोग का परामर्दा का  परामर्श  नहीं  लिया गया

 are  सरकारी  सेवा  के  नियमों  के  अनुसार
 में उन  सब  मामलों  काਂ  लोक  सेवा

 नहीं  चल  सकती  उन्हें  नौकरी  छोड  जाने  की  को  निर्देश  तथा  आयोग  का  उत्तर

 सभा  पटल  पर  रख  दूंगा  ।  स्थायीकरण  कौर
 सदा  पट्टी  है  :

 केਂ  प्रश्न  की  मंत्रालय  का

 मंत्रालय  द्वारा  की  गई  भर्ती  के  बारे  में
 ध्यान  आकर्षित किया  पया  है  ।  परन्तु  शायद

 बहुत  से  प्रश्न  पूछे  गय  हैं  ।  कायक्रम  सहायकों  सदस्यों  को  विदित  नहीं  है  किः  इस  मामले  में

 समाचार  सेवायों  श्र  इंजीनियरी  सम्बन्धी  इस  मंत्रालय  को  उन्हीं  कठिनाइयों  का  सामना

 कामना  रियों  शौर  स्थ:यीकरण  तथा  gear  करना  पड़ता  है  जो  wa  मंत्रालयों के  सामने

 के  सम्बन्ध  में  अनेक  प्रश्न  उत्पन्न  किये  गये  हैं  उपस्थित होती  हें  ।  १९४९  पश्चिम

 उन  सब  का  पृथक  पृथक  उत्तर  देना  संभव  पाकिस्तान  wa  वाले  शरणार्थियों के

 नहीं है  ।  परन्तु  में  बताना  चाहता  हूं कि  हितों की  रक्षा  के  हेतु  एक  रादेश जारी  किया

 PEK 4e  में  इत  संक्रमण  काल  के  समाप्त
 गया  था  कि  जब  तक  सब  दारणार्थी  कर्मचारी

 हो  जाने पर  हम  ने
 आकाशवाणी

 के  सब  न भ्राजायें र उन के दावे शौर  उन  के  दावे  प्रमाणित न

 स्थायी  कर्मचारियों  के  पुनर्गठन  का  प्रशन
 हो  तब  तक  किसी भी  कर्मचारी का

 संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  सामने  उपस्थित
 पुष्टीकरण  नहीं  होगा  ।

 उस  के  बाद  ही

 किया  ।
 शराब  यह

 दो
 तीन  साल  से  चल  रहा  ad इस  प्रश्न  को  करिया  जा  सकता  है  ।

 जब  इस  wary  का  निर्णय  साननीय  मित्रों  के
 हम  ने  भी  यह  प्रदान  नहीं  उठाया

 ।
 wa  जबकि

 पक्ष  में  होता  है  तो  वे  उस  का  उल्लेख  करते  बहुत  सा  काम  क्रम  बद्ध  हो  चुका

 sara  जब  निर्णय  उन  के  विपरीत  तो  स्थायीकरण  शारिवा  पुष्टीकरण  का  मामला

 वे  इस  झ्रायोग  के  निणय  को  मानने  को  तैयार  गृह-कार्यो  मंत्रालय  कौर  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 नहीं  होते
 ।

 दुर्भाग्यवश  संक्रमण  काल  में  के  सामने  उपस्थित  किया  गया  है  a  मुझे

 बहुत से  लोग  विभिन्न  प्रकार  से  भर्ती  किये  ara  है  कि  हम  शीघ्र  ही  इस  मामले  का

 गये  कुछ  तदर्थ  किय  कुछ  छोटी  निर्णय  कर  सका  ।  परन्तु  आकाशवाणी  के

 समितियों  द्वारा  नियुक्त किये  गये  पौ  कुछ  बाहर  झरा  नारे  लगाना  निर्थक है  ।

 लोगों को  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श  जब  सभी  मंत्रालयों  में  यह  अवस्था  फिर

 के  बिना  ही  विभिन्न  पदों  से  पदोन्नत कर  दिया  आकाशवाणी को  छटी  wrt  दोष  दिया
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 जाता  है
 ?

 फिर  भी  यह  मंत्रालय  अपने  लोक  कथा  कौर  विशेषतया  लोक  संगीत को

 कर्मचारियों के  इस  मसले  के  लिये  प्रयत्न  जीवित करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें
 ।

 कर  रहा  है  ।  क्रम  बद्ध  करने  का  पेचीदा

 प्रशन  सुलझाया  जा  चुका  है  |  यदि  यह  समस्या
 वही  शिकायत  की  गई  है  fe  हम

 संगीत की  संस्था  विशेष  को  पसन्द  करते  हैं  |
 हल  न  श्री-स्थायीकरण  या  स्थायीकरण

 में  माननीय  सदस्यों  से  विनती  करूंगा  कि

 के
 प्रदान

 का  निणंय  असंभव  था  ।  मुझे  विश्वास

 है  कि  कर्मचारियों  की  भावी  स्थिरता  के
 वे  जरा  संगीत  विद्या  को  समझें  प्रौढ़  तब  ऐसा

 लगायें  |  जब  मेंने  इस  विभाग का
 सम्बन्ध में  कोई  कठिनाई abe  शिकायत

 प्रभार  तब  संगीतज्ञो ंके  एक  fare
 नहीं  रहेगी  ।

 वर्ग का  आकाशवाणी पर  पूर्ण  नियंत्रण  था

 इंजीनियरी  सम्बन्धी  तथा  अन्य  प्रभार  संभालने से  पहले  में  जीवन भर  संगीत

 चोरियों के  उन  मामलों  निर्देश  संघ  का  विद्यार्थी  रहा  हूं  प्रौर  में  बहुत  से  संगीतज्ञों

 लोक  सेवा  आयोग  से  किया  जिनके  को  भी  जानता  हुं  ।  जब  में  ने  प्रभार  संभाला

 बारे  में  आयोग  का  परामर्श  नहीं  लिया  तब  ८०  प्रतिशत  संगिनियों को  आकाशवाणी

 गया  झर  उस  का  उत्तर  सभा  पटल  पर  में  प्रवेश  करने  की  भ्र नुम ति  नहीं  मिलती  थी

 रखा  जायेगा  |  तर  केवल  कतिपय  संगीतज्ञ ही  वहां  प्रवेश

 पा  सकते  थे  |  रेडियो  वाले  उन्हें  बुरे  संगीतज्ञ

 wa  मं  प्रा काश वाणी  की  विभिन्न  नीतियों  कह  कर  उन  की  उपेक्षा  करते  थे  ।  परन्तु

 सम्बन्धी  शिकायतों को  लेता  हुं  ।  संगीत  के  हम  ने  यह  प्रयत्न किया  कि  अधिक  से  अधिक

 सम्बन्ध में  यह  शिकायत  है  fe  शास्त्रीय  संगीत
 संगीतज्ञ  रेडियो पर  क्योंकि  अब

 कोई  सम्राट  बल्कि  सरकार  ही  संगीत  की बहुत  अधिकਂ  चलता  है  ।  यहं  बिल्कुल

 गलत  विभिन्न  प्रकार  के  संगीतों का  संरक्षक एवं  आ्राक्नघदाता  Ad: यह

 प्रतिशतक  देखने  पर  मालूम होगा  कि  सब  इक  हो  गया  है  कि  हम  अधिकतम  लोगों को

 संगीतों  प्रतिशत  सामान  अवसर  दें
 ।

 इस  नीति  का  यह  परिणाम  gat

 है  ।  थोड़ा  अन्तर  उपेक्षणीय है  ।  हमने  शास्त्रीय  है  कि  अब  संगीतज्ञ  कहलाने  वाले  €०  AT  gy

 संगीत का  स्तर  कौर  गुण  प्रकार  ऊंचा  उठाने
 प्रतिशतਂ  लोग  आकाशवाणी  के  संगीतज्ञों

 की  सूची  में  हें  ।
 का  भी  प्रयत्न  किया  क्योंकि  इसी  से  aq

 सब  प्रकार  के  संगीत  थि बदा  होते  हें  ।  शास्त्रीय

 संगीत की  उन्नति  के  कारण कुछ  लोगों  को  श्री  गुहा  ने  चार  या  पांच  संगीतज्ञों का

 यह  हो  गया  है  कि  हम  शास्त्रीय  संगीत  उल्लेख  किया  है  ।  मेंने  पिछले  वर्ष  एक  प्रशन

 के  पक्षपाती  हें  ate  दूसरे  किसी  प्रकार  के  के  उत्तर  में  विस्तारपूर्वक  बताया  था  कि

 संगीत के  लिये  कुछ  नहीं  कर  रहे  हें  ।  में  ये  संगीतज्ञ  किस  कारण  नहीं  पाए  ।  वे  चोटी

 बताना  चाहता  हूं  कि  लोक-संगीत  केਂ  लिये  भी  के  संगीतज्ञों  दिये  जाने  वाले  शुल्क  से

 हम  बहुत  प्रयत्न  कर  रहे  हें
 ।

 जो  हमारी  जनता  अघिक  मांगते  थे  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  उन्हें

 सांस्कृतिक  अभिव्यक्ति के  सर्वोत्तम  दूसरे  बराबरी के  संगीतज्ञों  की  अपेक्षा  अधिक

 प्रकारों  में  से  एक  श्र  भ्राकाशवाणी  केਂ  शुल्क दे  कर  प्राय  लोगों को  यह  कहने का

 पास  देश  में  उपलब्ध  लोक  संगीत  के  रिका  डॉ  अवसर  दें  कि  भ्र काश वाणी में  पक्षपात हो

 का  सब  से  बड़ा  भंडार  दौर हम  प्रति  रहा  है  ।  इस  प्रकार  की  कठिनाइयां सदा

 दिन  इस  को  बढ़ा  रहे  दूँ  तथा  कई  मत  प्राय  रहती  हें  ।
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 कार्यक्रम  नहीं  मिलेगा  और  उन्हों  ने  वाणी
 क्या  यह  सम्भव  समझते  हें

 कि

 श्रमिक  जो  कि  संगीतज्ञ  भरवा
 परीक्षा  के  खिलाफ  बड़ा  हों  हल्ला  मचाया

 अपने  श्राप  संगीतज्ञ  कहता  उसका  किन्तु जब  उनकों  सारी
 बात

 बताई  गई

 नाम
 भ्रमित  भारतीय

 आकाशवाणी
 के  तो  वे  स्वयं  ०५  शाये  कौर  सहयोग

 नामों की  सुची  में
 दर्ज

 हो  ?  ऐसा  करना
 दिया  |

 अतः
 संगीतज्ञों

 के  बारे  में  अथवा

 किसी  भी  प्रकार  संभव  नहीं  है  ।  किन्तु  इसके  बारे  में  कि  उन्हों  ने  हमारा  सहयोग

 राज  हम  यथासंभव  अ्रधिक  से  अधिक  संगीतज्ञों  नहीं  मुझे  शिकायत  करने  का  कोई

 कारण  नहीं  है  ।

 देते  क्योंकि  कुछ  व्यक्ति  उच्च  वर्ग  के  न
 माननीय  सदस्यों  ने  हलके  संगीत  का

 होकर  निम्न  वर्ग  के  हो  सकते हैं  ।  उनको
 निर्देशन  किया  है  ।  कुछ  लोग  हल्के  संगीत  का

 प्रोत्साहन देने  से  यह  संभव  है  कि  वे
 अच्छे  हो

 मज़ाक  उड़ाते  हैं  ।  वे  कहते  हैं  कि  इस  में  व्यर्थ

 जायेंगे  शौर  इस  प्रयोग  से  संगीत  की  उन्नति
 खर्चे  होता  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  दो

 होगी
 ।

 इसीलिये  हम  इस  बाते  का  ध्यान

 बातें  कहना  चाहता हूं  ।
 रख  रहे  हें  कि  सब  प्रकार  के  संगीतज्ञों को

 रेडियो में  art  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।
 प्रथम बात  इस  संगीत  के  गुण  के  बारे  में

 जब  हमने इस  को  प्रारम्भ  किया  तो
 संगीत  की  पद्धतियों  ate  घरानों  का

 aaa  व्यक्तियों  ने  हमारी  मजाक  उड़ाई  |
 निर्देश  किया  गया  है  ।  यदि  माननीय  मित्र

 संगीत  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त

 हमने  इस  को  दो  कारणों  से  प्रारम्भ  किया  ।

 की  स्मरण  होगा  कि  उस  समय  चलचित्र

 तो  उन्हें  मालूम  होगा  कि  इस  देश  में
 संगीत

 के  कुछ  लोगों  ने  यह  कह
 ठेके

 की  केवल  दो  या  तीन  पद्धतियां  ही  हें  ।  वे  वापिस
 ले

 लिये
 कि  वे  रिकार्ड नहीं  देंगे  हैं

 व्यक्तिगत  पद्धतियां  न  हो  कर  भौगोलिक

 पद्धतिया ंहैं  ।  जिस  को  हम  घराना  पद्धति
 खोला

 ।
 दूसरी  बात  यह

 जैसा
 कि

 मेंने

 कर  पुकारते  वह  यह  होता  है  कि  एक

 संगीत  शास्त्री  के  मरने  के  बाद  उस  के  दिष्य
 गत  वाद

 विवाद
 के  दौरान  में  भी  कहा

 कि  रेडियो
 से

 जो  संगीत  के  कार्यक्रम  चलते

 तथा  वंश  वाले  एक  घराना  बना  लेते  हैं
 ।

 उन  में  से  ५०  प्रतिशत  या  उस  से  अधिक

 बाप  इस  को  कम  खर्चे  पर  चलने  वाला  कार्यक्रम  चलचित्र के  रिकार्डों  के  होते  थे  ।

 एक  संगीत  एकक  कह  सकते  हैं
 ।

 यह  संगीत  की
 में  नहीं  समझता  कि  किसी  संघटन  के  सांस्कृतिक

 पद्धति  नहीं  है  ।  हिन्दुस्तानी  संगीत  की  केवल

 दो  या  तीन  पद्धतियां  हैं  att  उन  में  सब  प्रकार

 विकास
 के

 लिये  चलचित्रों के  गीतों  पर  ही

 निर्भर  रहना
 क  प्रदर्शित

 न
 के  संगीत की  शिक्षा  दी  जाती  है

 ।
 में  इतना

 करना  ठीक  है
 ।

 ऐसा  किसी  देश  में  नहीं  होता

 vie  कहना  चाहता  हूं  कि  मुझे  संगीतज्ञों  से
 कोई  शिकायत नहीं  है  क्योंकि उन  में  से

 है
 ।
 अमरीका

 जेसे  देश  जहां  इस  प्रकार के
 संगीत  का  प्रयोग  किया  जाता  श्रीकांत

 अधिकांश ने  पूरे  हृदय  व  उत्साह से  हमको

 सहयोग  दिया  है  कारण  कि  वे  जानते हैं  कि
 शर

 चलचित्रों
 के

 रिकार्डों
 गीतों  का

 ऐसा  करना  उन  के  हित  में  है
 ।

 प्रतिदिन  उन  के  कार्यक्रमों  में  बहुत  कम  रहता
 गत  वर्ष या  डेढ़  वर्ष  पुर्व  अनेक  संगीतज्ञों  हमने  इस  विभाग  को  यह  जान  कर

 को  यह  शंका  हुई  थी  कि  उन  को  अपना  reed  किया
 कि  ऐसे  विभागों की  स्थापना
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 करना सरल  नहीं  है  ।  एक  ऐसा  विभाग  बनाना  जाता  किन्तु जब  तक  उसके रिका

 कठिन  जो  साधारण मनुष्य  को  अच्छा  तैयार  नहीं  तब  तक  उस  गीत  की  बहुत

 लगने  वाला  संगीत  तैयार कर  सके ।  किन्तु  सी  प्रतियां  प्राप्त  नहीं  हो  सकतीं  ।  अतः

 साथ  ही  वह  किन्हीं  प्रमापों  अथवा  प्रधानों से

 बाध्य  नहीं  हो  ।  उसे  चित्त  करने  वाला
 हम  उनका  वितरण  सम्पूर्ण  भारत  में  नहीं

 कर  सकते  ।  यदि  हम  इस  बात  की  कौर
 और  साथ  ही  अच्छा भी  चाहिये  ध्यान दें  कि  कितने  गीत  बनते  हैं  कौर  उनकों
 हमने इस  की  aire  की  और  म  कहना

 चाहता हं  कि  इस  प्रयोग  में  सफलता  मिली
 कितनी  बार  गाया  जाता  तो  श्राप  देखेंगे

 कि  चलचित्रो ंके  रिकार्डों के  मुकाबले  में  वह है  ।  में  श्राप  को  एक  उदाहरण  देता  हूं  ।

 बरच्छा है  ।  इस  में  कुछ  अधिक खर्चे
 अनेक  लोगों  ने  हमारे  गीतों  पर  आपत्ति की

 ax  इस  लिये  हम  नें  इस  मामले की  जांच
 होता  है  ।  किन्तु  कुछ  समय  बाद  वह  चलचित्रों

 की  ।  कुछ  विषाक्त  जो  कि  चलचित्र के  के  रिकार्डों  के  बराबर  ही  जायेगा  ।

 गीतों  के  बहुत  शौकीन  सशस्त्र बल  के  आधिक  दुष्टि  से  भी  यह  कहना  ठीक  नहीं  है

 कि  यह  एक  व्यर्थ  तथा  खर्चीला  प्रयोग  है  । व्यक्ति  थे  ।  हम  ने  अपने  गीतों  को

 सशस्त्र  बल  के  कार्य कर्म  में  रख  दिया  श्र  मेरे  विचार  में  यह  बहुत  wear  प्रयोग  है
 उनको  यह्  नहीं  बताया कि  वे  गीत  किन के  श्र  हलका  संगीत  विभाग  स्थिर  रहेगा  ।

 थे  ।  हम  ने  उनको  चलचित्र के  गीतों  के  साथ  जनता  इस  की  मांग  करती  है  कौर  मुझे  विश्वास

 मिला  दिया  श्राप  को  यह  जान  कर  श्रामण्य  है  कि  भविष्य  में  इस  में  अधिक  बरच्छा  काम
 होगा कि  उन्होंने  कुछ  गीतों  को  दुबारा  गाये  होगा  ।

 जाने  के  लिये  लिखा  ait  उन  में  से  अधिकांश

 गीत  हमारे  हल्के  संगीत  विभाग  के  थे  ।  में  माननीय  सदस्यों  को  यह  सूचना

 देना  चाहता हूं  कि  एक  बहुत  बड़ी  संख्या  में में  प्रेस  का  बड़ा  कृतज्ञ  हूं  कि  उसने  इस  विभाग

 के  द्वारा  किये  गये  काम  की  बड़ी  प्रशंसा  की  है  रिकार्ड  तेयार  करने  की  बात  पर  विचार  किया

 अर  यह  स्वीकार किया  है  कि  इस  विभाग  जा  रहा  है  ।  वर्तमान  समय  रिकार्ड  तैयार

 का  काम  परिपक्वावस्था में में  पहुंच  गया  करने  का  हमारा  विभाग  बहुत  छोटा  है

 है  तथा  शभ्रनेक  जो  कि  बनाये  जा  रहे  शर यह  थोड़े  से  गीतों के  ही  रिकार्ड  तैयार

 अच्छा  प्रकार  के  हें  साधारण  मनुष्य  के  कर  सकता  है  ।  इसी  कारण  से  बहुत  से  गीतों
 चित्त को  प्रसन्न  करने  वाले  हैं  ।  में  समझता  के  रिकार्ड  तैयार  नहीं  हो  सके  ।  रिकार्ड

 हूं  कि  हम  ने  एक  बहुत  बड़ा  काम  पूरा  कर  बनाने का  संयंत्र  बहुत  कीमती  है  हम
 लिया  है  कौर  मेरे  विचार  में  श्री  गुप्ता  का

 संसद्  से  यह  प्रार्थना  करने  वाले  हें  कि  वह
 यह  कहना  ठीक  नहीं है  कि  इस  में  बड़ा  खर्चे

 पड़ता  ह  |
 हम  को  ग्रन्थ  प्रसारण  संस्थाओं के  समान  ही

 माननीय  सदस्य  रिकार्ड  बनाने  की
 रिकार्ड  बनाने  के  एक  बड़े  संयंत्र  को  खरीदने

 की  भ्र नुम ति  दे  ।  यदि  ऐसा  हो  जाता
 बात  करते  किन्तु  वे  यह  भूल

 जाते  हैं  कि  इस  से  क्या  ara  है  ।  रिको
 तो  मुझे  विश्वास  है  कि  सारे  केन्द्रों  को  अधिकांश

 बनाने की  इस  रीति  से  एक  गीत  के  सेकड़ों
 गीतों  के  रिकार्ड  का  वितरण  हो  सकेगा

 इस  से  बड़ी  बचत  प्राप को  यह रिकार्ड  तेयार  किये  जाते  हें  और  उन  को

 विभिन्न  केन्द्रों  में  वितरित  कर  दिया  जाता  है  ।  जान कर  भी  प्रसन्नता  होगो  किः  एच०एम०वी०

 यहां  wet  यह  है  कि  जब  एक  विशिष्ट

 केन्द्र में  एक  गीत  बनता  तो  वह  उसी  ने
 हम  से  कहा है  कि  उन्हें इस  बात  की  अनुमति

 केन्द्र में  एक  बार  अपितु  कई  बार  गाया  दी  जाये  कि  वे  हमारे  गीतों  के  fears  तैयार
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 कर  सकें  कौर  उन्हें  जनता  में  वितरित कर  की  बात  है  ।  किन्तु  में  कहता  हुं  कि  यदि  ऐसा

 कें  ।  इस  मामले पर  बातचीत चल  रही है  कोई  विभाग  जिसने  हिन्दी का  प्रचार

 झर  शीघ्र  ही  ये  सफल  गीतों  की  बिक्री  करने  में  पूरी  कोशिश  की  तो  वह
 अखिल

 साधारण  जनता  में  प्रारम्भ  हो  जायेंगी  भारतीय  आकाशवाणी  तथा  इस  मंत्रालय  के

 क्योंकि जो  रिकार्ड  अखिल  भारतीय  विभिन्न  विभाग  ही  हैं  ।  हम  ने  शीरानी  कौर  से

 वाणी  में  इस्तेमाल  किये  जाते  वे  ऐसे  नहीं  पुरी  कोशिश  की  इस  समय

 जिन  बाहर  की  जनता  साधारण  पत्रों  अन्य  पत्रों  में  हमें  हिन्दी  का  ही

 रूप  से  प्रयोग कर  सके  |  में  करता  हूं  प्रयोग करना  पड़ता  है  प्रौढ़  जैसा  कि  श्राप  जानते

 fe  am  को  इस  से  संतोष  होगा  fe  हल्के  हैं  दक्षिण  के  केन्द्रों  को  छोड़  कर  afar  भारतीय

 संगीत  के  विभाग  का  काम  काफी  अच्छा  अ्राकदावाणी  के  अ्रघिकांद  केन्द्रों  में  घोषणाओं

 है  ।  निस्सन्देह  इस  में  कुछ  श्रमिक  व्यय  होता  इत्यादि  के  लिये  हिन्दी  का  ही  प्रयोग  किया

 है  ।  में  ने  गत  ay  सभा  को  बताया  था  कि  एक  जा  रहा  है  ।  इसे  च  की  प्राप्ति के  लिये

 ऐसे  विभाग  की  स्थापना  करने  में  प्रारम्भ  में  अ्रखिल  भारतीय  आकाशवाणी  के  saa

 केन्द्र  चाहे  वह  दक्षिण  का  है  अ्रथवा  उत्तर
 कुछ  खर्चा करना  पड़ेगा  वह  खर्चे

 |

 किन्तु  अब  कुछ  के  बाद  मुझे  विश्वास  हिन्दी के  समाचारपत्रों  तथा  पाठों का

 है  कि  वह  खर्चा  दुबारा  नहीं  होगा  ।  प्रसारण किया  जाता  श्र  बहुत  से

 wa में  हिन्दी  के  प्रश्न  को  लेता  हुं  ।  उपाय  किये  रहे  हें  ।  स्वभावत

 यह  बात  बड़े  जोर  शोर  से  कही  गई  है  किਂ
 यह  प्रश्न  ऐसा  नहीं  जो  एकਂ  ही  दिन  में

 हल  हो  जाये  ।  वें  राज्य  सरकारें भी  जिन  की हिन्दी के  लिये  कछ  कोदिश नहीं कर रहे नहीं  कर  रहे

 हैं  ।  मुझे  इस  बात  से  श्राइचयं है  कि  अखिल  सरकारी भाषा  केवल  हिन्दी  ही  wa  भी

 भारतीय  आकाशवाणी से  हिन्दी के  प्रमाणों  अन्तिम  रूप  से  यह  निश्चय  करने  में  अ्रसमर्थ

 हू ंकि  वे  अपने काम  को  चलायें |  उनको निर्धारण  करने को  कहा  जाता है  ।

 अखिल  भारतीय  ATHY  का  यह  काम  बड़ी  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  हैं  प्रौर  यह  हमारे  लिये

 नहीं है  संविधान  में  हिन्दी  की  परिभाषा
 ठीक  नहीं है  कि  हम  हिन्दी  के  मानदंड

 का  अन्तिम  रूप  देनें  का  काय  झपने  ऊपर गई  हज़ारों  यह  काम  सरकार  का  है  तथा

 केन्द्र  में  और  राज्यों में  भी  ऐसे  मंत्रालय
 लेकर  दूसरों  से  संघर्ष  लें  ।  यदि  समय  से  पूर्व

 हम  कोई  काय  करना  चाहेंगे  वह
 हैं  जिन  पर  इस  बात  का  उत्तरदायित्व है  ।

 यह  उनका  काम  है  कि  हिन्दी के  मानदंड  व्यथ  हो  जायेगा ।  मेरा  विचार  है  कि

 निर्धारित  करें  कौर  उसको  स्थायी  बनायें  ।  इस  प्रकार  का  आरोप  युक्तिसंगत  नहीं  है  ।

 भारतीय  अझ्राकाशवाणी  अपने  कार्य
 मेरे  विचार में  हिन्दी का  मानदंड

 में  व्यस्त  तोः  सम्पूर्ण भारत  में  इसके  जो

 निर्धारित  करना  समय  से  पुर्व  है  ।
 कर्मचारी उनमें  से  कुछ  हिन्दी  के  सब  से

 हम  जब  हिन्दी  में  काम  करना  प्रारम्भ  कर

 रहे  किन्तु  इस  को  रूप  धारण  करने  तथा
 अधिक  प्रसिद्ध  विद्वान  हैं  और  आकाशवाणी

 का  विचार  है  कि  उन  की  संख्या  कौर  बढ़ाई
 होन ेमें  कुछ  समय  लगगा  ।  श्री

 जाये  |  मुझ  विश्वास  है  कि  हिन्दी  के  प्रचार  का
 गाडगिल  ने  ठीक  कहा  था  कि  हिन्दी  को

 काम  सरकार  के  wey  विभागों  तथा  अन्य

 राष्ट  भाषा  के  रूप  में  बनना  है  ।
 राज्यों  के  समान  ही  उचित  wana  में

 इस  के  प्रमापीकरण की  बात  कभी  दूर  है  द्वारा  जायेगा  ।  उससे
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 हिन्दी के  प्रचार  का  काम  करने  के  पूरे  श्रीमती  सभा  सेन  दक्षिण  )  :

 दायित्व को  लेने  के  लिये  नहीं  कहा  जा  सकता
 ग्रामोद्धार  के  लिये  कार्यक्रमों  का  स्तर  रना

 आर यह  उसका  काम  भी  नहीं  है  ।  चाहिये  ।

 डा०
 में

 माननीय  सदस्यों  के

 श्राप  की  अनुमति में  कुछ  शब्द  सारे  सुझावों  को  सुनने  के  लिये  तैयार  हूं  किन्तु

 कार्यक्रमों  के  सामान्य  प्रश्न  के  बारे  में  भी  मेरे  पास  समय  कम  है
 ।

 मुख्य  जो
 कि

 कहना  चाहूंगा
 ।

 गत  बार  मेंने  कहा  था  कि
 स्मरणीय  यह  है  कि  हमारे  कार्यक्रम  प्रंग्रेजी

 हमेशा  इस  बात  की  आलोचना की  जाती है  कि
 में  बहुत

 कम
 होते  हें

 ।
 कुछ  माननीय  सदस्यों

 ने  बी०  वी०  एन०  बी०  सी०  तथा

 इत्यादि  शर
 मुझे  उस  प्रशन का  बहुत  सी  अन्य  विदेशी  से

 अखिल

 उत्तर  देना  कठिन  क्योंकि  यह  मामला  ऐसा  भारतीय  आकाशवाणी  की  तुलना की

 है  जिस
 में  हर  एक  का  श्रपना  अपना  पृथक  किन्तु  में  कहता  हूं  कि  ऐसी  कोई  तुलना  नहीं

 पुथक  मत  हो  सकता  है  |
 हो  सकती ।  अखिल  भारतीय  झ्राकाशवाणी

 का  दृष्टिकोण  ढांचा  भिन्न है

 यदि  प्रखिल  भारतीय  आकाशवाणी में  भ्रंग्रेजी
 श्री  में  कुछ  शब्द  कार्यक्रमों के  सुधार  के

 बारे
 में  कहना  चाहता

 ।  प्रथमतः  सुधार
 के  कार्यक्रम  तो  हम  उस  की  तुलना

 बी०  बी०  सी ०  अथवा  एन०  ato  सी०
 निरन्तर  होता  ही  रहता  है  ।  एक  चीज़  का

 से  कर  सकते  थे  ।  मान  लिया  जाये  कि  में
 सुधार  होता  रहता  उस  सुधार की  कोई

 अन्तिम  सीमा  नहीं  है  ae  न  सुधार  का  उड़िया या  भ्रासामी  भाषा  में  कार्यक्रम  प्रारम्भ

 ऐसा  कोई  मानदंड  जिससे  श्राप यह  कह
 करता  तो  श्राप  यह  कैसे  कह  सकते  हैं  कि  यह

 कार्यक्रम  भ्रच्छा  नहीं  है  ?  ऐसे  मामले  में
 सकें  कि  यह  सुधार है  कौर यह  सुधार  नहीं

 सुधार  तथा  परिवर्तन  का  काम  निरन्तर  श्राप उस  की  तुलना  उन्हीं  बातों  से  कर

 चलता  रहता  इसलिये  यह  बताना  ठीक
 जो  कि  उड़िया  azar  की

 अथवा  wea  किसी  संस्कृति  में
 नहीं  है  कि  यहां  पर  सुधार  नहीं  शुभ्रा  है  प्रौढ़  यह

 व्यर्थ  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र
 प्रचलित  हैं  ।  में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि

 माननीय  सदस्य  मुझ  से  सहमत  नहीं  हें
 ।

 पूर्वकਂ  अ्रध्ययन  करें  तो  उन्हें  यह  मालूम

 कि  केवल  इस  सम्बन्ध में  ही  निरन्तर  प्रयत्न  ५ ८. है  के०  के०  बसु
 :

 नहीं  किये  जा  रहे  हें  कि  किस  प्रकार  का  सुधार  इसे  कोई  भी  स्वीकार  नहीं  करता  ।  बंगाली

 होने  के  नाते  में  जानता  हूं  कि  बंगाली  संस्कृत
 इस  बात  की  भी  कोशिश की

 जा  रही  है  कि  विभिन्न  प्रकार के  कार्यक्रम  के  कार्यक्रम में  हमें  क्या  करनी  चाहिये

 चलाये  जायें  ।  यदि  श्राप  उन  सारी  बातों  को  डा०  कसकर  :  माननीय  सदस्य  की  अ्रपनी

 ७७ ५  जिनका  उल्लेख  प्राक्कलन  समिति  के  राय  हो  सकती  परन्तु  में  यह  कह

 प्रतिवेदन  में  किया  गया  तो  आपको  रहा  हूं  कि  यदि  माननीय  सदस्य  तो  हमारे

 मालूम  होगा  कार्यक्रमों की  जो  कि  क्रम  की  तुलना  ato  alo  सी
 ०

 या  एन०  बी ०

 गत  पांच  वर्षों  में  बराबर  बढ़ी  दिन  सी०  के  साथ  नहीं  कर  रहे  परन्तु  कुछ  सदस्य

 far  बढ़ती  जा  रही  हें  सनौर  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  ऐसी  तुलना कर  रहे  हैं  कौर  माननीय  सदस्य

 कि  जनता के  समक्ष  यथा  संभव  अ्रधिक  संख्या  की  बंगाली  कार्यक्रमों के  सम्बन्ध  में  शीरानी

 में  कार्यक्रम  प्रस्तुत किये  जायें  ।  निजी  राय हो  सकती  परन्तु बी०
 बी०  सी  ०
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 एन ०  बी०  सी०  के  कार्यक्रमों के  साथ  भाव  नहीं  होता  जैसा  यहां  होता  है  ।

 तुलना  करना  ठीक  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  की  कार्यक्रम के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  चाहे वह

 वार्ता  रूपक  हो  या  कुछ  कौर  सदा  ही
 संगति  सिद्ध  करना  गलती  हमारे

 कार्यक्रमों के  सम्बन्ध  में  कोई  राय  विभिन्न
 भिन्न  भिन्न  रायें  होती  हें  कौर  किसी  के  लिये

 यह  कहना कि  बरच्छा  है  या  3.0  बहुत
 भाषाओं के  स्तर  के  पर  बनानी  चाहिये

 कठिन  है  कुछ  लोग  भिन्न  रायें  प्रकट
 जैसा  am  को  विदित  है  विभिन्न  arora

 करेंगे ही  और
 वे  कहेंगे  कि  इतना  अच्छा

 का  विकास  स्तर  विभिन्न  प्रकार  का
 परन्तु  में  माननीय  सदस्यों  को  यह  सूचित

 में
 यहां  तक  कह  सकता  हूं

 कि

 कतिपय  संस्कृति  कौर  भाषा  प्रधान  क्षेत्रों  में
 करना  चाहता  हुं  कि  कार्यक्रमों  के  सुधार  के

 सम्बन्ध  में  जो  भी  रचनात्मक  सुधार  दिये
 स्टेशन  स्थापित करने  से  ही  उन

 जायें  में  उन्हें  सुनने  के  लियें  तैयार  हं  और
 संस्कृतियों  अ्रधिकाधघिक  विकास  की

 प्रेरणा  मिली  है  भ्र  में  इस  सम्बन्ध  में  उन

 किसी  भी  are  से  जो  wees  सुझाव  मिलेंगे

 हम  निश्चय ही  उन्हें  प्रचलित करने  का  प्रयत्न
 चित्रों  के  लोगों  की  राय  कौर  तथ्य  तथा  अ्रांकड़े

 गे  ।  माननीय  सदस्यों  की  राय  कुछ  भी

 प्रस्तुत  कर  सकता  हूं  ।  यदि  श्राप  यह

 कहते  हैं  कि  ate  सुधार  होना  चाहिये  तो
 हो  भ॑  जनता  की  राय  को  भी  जानता हूं

 ax  में  कह  सकता  हूं  कि  जनता  अवद्य  ही
 यह  सर्वथा  सत्य  है  प्रौढ़  हम  भरसक  प्रयत्न  अ्राकादावाणी के  कार्यक्रमों  में  किये  गये

 कर  रहे  हैं  परन्तु  यह  कहना  कि  कोई  सुधार
 सुझावों  को  पसन्द  करती  है  |  इस  का  यह

 नहीं  gar  कौर कोई  कार्यक्रम  बरच्छा  नहीं है
 अभिप्राय  नहीं  कि  में  इस  सुधार  से  सन्तुष्ट

 बहुत  कड़ी  श्रालोचना है  ।  उन  लोगों को  मैं
 हूं  ।  में  सन्तुष्ट  नहीं  हूं  परन्तु  इस  का  यह

 यह  परामर्श  देना  चाहता  हूं  जो  हमारे
 प्राय  नहीं  कि  कोई  सुधार  शुभ्रा  ही  नहीं  ।

 क्रम  की  तुलना  बी०  ato  सी ०  और  एन  ०  बी०
 सुधार एक  सापेक्ष  शब्द  है  ।  में  अनुभव  करता

 सी०  से  करते  बी०  बी०  सी
 ०

 का  उल्लेख

 तो  कई  बार  किया  गया  ofa  ब्रिटेन
 हूं  कि  इस  में  शभ्रधिकाधिक सुधार  हम्ना  है

 श्र  मुझे  विश्वास है  कि  wa  जबकि

 के  समाचारपत्रों  को  पढ़ें  श्र  ब्रिटेन  के  समाचार  चोरियों  are  पदालियों  पुनर्गठन
 पत्रो ंसे  मेरा  अभिप्राय उन  दैनिक  पत्रों  से

 नहीं  है  जो  यहां  ara  हें--क्योंकि  भ्रंग्रेजों
 प्रायः  हो  गया  हमें  कार्यक्रमों  में  सुधार

 करने  के  लिये  कौर  अ्रधिक  समय  मिलेगा
 की  बहुत  सी  रायें  दैनिक  पत्रों में  व्यक्त  नहीं

 att  निकट  भविष्य  में  भी  हम  att  अधिक
 होतीं  बल्कि  मेरा  afore  साप्ताहिक

 ar  मासिक  पत्रों  से  है  जिन  में  उन  की
 सुधार कर  सकेंगे  ।

 भ्रालोचनायें  कौर  सांस्कृतिक  विषयों  के
 में  दूसरे  विषयों  के  सम्बन्ध  में

 भी

 सम्बन्ध में  उन  के  रायें  व्यक्त होते  हैं  ।  श्राप  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 ग्रामीण  कार्यक्रम
 देखेंग ेकि  बी०  बी ०  सी ०  के  विरुद्ध जो  हमारे  कार्यक्रमों  की  महत्वपूर्ण  बातों  में  से

 नायें  होती  हैं  वे  इतनी  ही  सख्त  हैं  जितनी  एक  है  हम  इस  माध्यम  के  महत्व  को

 श्राप  की  आलोचनायें  प्राकादावाणी के  सम्बन्ध
 अनुभव  करते  हैं  जिस  से  ग्रामीण  जनता

 में  परन्तु  निस्सन्देह  उन  की  का  बाहर  के  जगत  से  बनाया  जा  सकता

 बहुत  विवेकपूर्ण  कौर  नम्बर  ढंग  की  होती  हैं  उन्हें  समाचार  दिये  जा  सकते  हैं  उन

 और  उस  में  इस  wee  विरोध मात्र  का  के  लिये  आमोद  बहुत  सी  बातों  का
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 प्रबन्ध  किया  जा  सकता  है
 ।

 दुर्भाग्यवश  प्रेषक  यंत्र  स्थापित  करने  में  एक  या  दो  बर्ष

 इस  विषय  के  सम्बन्ध में  शरीक  नहीं  किया  लग  जायेंगे  |  यदि  यह  बाद  में  किया

 जा  सका
 क्योंकि

 गत  तीन  वर्षों  तक  हमारे  पहले  सेट  aa  किये

 बहुत से  स्टेशन  प्रयोगात्मक  स्टेशन  थे  जो  mak  प्रेषक  यंत्र  तो

 बहुत  थोड़े  क्षेत्र  में  सुने  जा  सकते  थे  ।  अतएव  लोग  कुपित  हो  जायेंगे  कि  उन्हों  ने  यूहीं
 हमारे  ग्रामीण  कार्यक्रमों  के  विस्तार के  लिये

 रेडियो  सेटों  पर  पैसे  खर्चे  किये  ।  हमारे

 सर्वप्रथम  बातों  में  से  एक  यह  है  कि  पास  पहले  शक्तिशाली  मध्य  तरंग  प्रात तु
 स्टेशनों की  शक्ति  बढ़ाई  जाये  ताकि  इस  से  प्रेषक  यंत्र  होने  चाहियें  ताकि  लोग  जब

 वे  और  श्रधिक बड़े क्षेत्र में बड़े  क्षेत्र  में  सुने जा  सकें  चाहें  उन्हें  सुगमता  से  सुन  सकें  ax  तब
 श्राकादावाणी की  विकास  योजना  में  भी

 हम  लोगों  से  कह  सकते  हें
 कि

 वे  एक  या

 इस  बात  को  लिया  गया  है  ।  इस  के  साथ  दो  बेड  के  सस्ते  रेडियो  सेट

 कौर  भ्रमित  गावों  को  सामुदायिक  रेडियो
 थी  साधन  गुप्त

 सेट  देने  के  लिये  हमारी  एक
 मेरी  बात  को  गलत

 पूर्ण  योजना  इस  वर्ष  या  अगले  वर्ष  हम  राज्यों

 पूवे
 )

 समझा गया  है  ।
 मेरा  कहने  का  अभिप्राय

 में  २४,०००  से  अधिक  रेडियो सेट  वितरित
 यह  था  कि  जब  मध्य  तरंग  पारेषका  स्थापित

 चाहते  हें  ताकि  वे  ग्रामीण  समाज  क

 लाभ के  लिये  गांवों में  रखे  जा  सके ं।
 हो  जायें  तो  सस्ते  रेडियो  सेटों  के  संभरण

 की  कोई  योजना  होनी  चाहिये  ।

 हम  इस  संख्या  को  कौर  अ्रधिक  बढ़ाना  चाहते

 हूं  और  यह  चाहते  हैं  कि  सभी  महीनों के  डा०  केसकर  :  ऐसे  सेटों  के  निर्माण

 गांवों  में  रेडियो  सेट  हों  जहां  लोग  एकत्र  होकर  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।  शीघ्र ही

 समाचार  और  अरन्य  रोचक  कार्यक्रमों  को  पारेषका  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  शौर

 सुन  सकें
 ।  इस  सम्बन्ध में  भी  कुछ  किया  जायेगा

 तो  में  यह  कह  रहा था
 पारेषका

 का
 सस्ते  रेडियो  सेटों  के  बारे  में  कुछ

 प्रदान  महत्वपूर्ण  है  कौर  उन  लोगों का

 कहा  गया  था  में  उससे  सौदा  सहमत  हुं  ।
 ध्यान  रखते  हुए  भी  जिन  के  पास

 में  उन  लोगों में  से  ह  जो  इस  बात  में
 रण  रेडियो  सेट  ये  यंत्र  पहले  स्थापित

 विश्वास  रखते  हें  और  वस्त तक  इस  बात  का

 anda  करने  से  कि  सस्ते  रेडियो  सेट  होन
 होने  चाहियें ।  उन  की  शिकायत है  किਂ

 वे  स्टेशनों  के  कार्यक्रम  नहीं  सुन

 नहीं  तो  जनता उन्हें नहीं
 खरीदेगी

 कभी  कभी  ये  सुनाई  देते  हें  कौर कभी

 मुझे  सारे  उद्योग
 के  कोप  का  निशाना

 उन्हें  कम  सुनाई  देता  है  कौर  बीच  बीच  में

 बनना  पड़ा  था  दुख की  बात  यह  है  फि
 सुनाई देना  बन्द  जाता है  ।  सस्ते

 एक  या  दो  बेंड  वाले  जो  किसान
 सेट

 रेडियो  सेटों  का  प्रदान  निश्चय  ही  अराज

 हैं  उनका  तब  तक  कोई  लाभ  नहीं  जव
 तरफ

 कल  का  महत्वपूर्ण प्रदान  है  प्रौढ़  सरकार

 स्टेशनों  की  afar न  बढ़ें  ओर  विशेषतः  मध्य
 का  ध्यान  इस  wit  दिलाया गया  है

 की  शक्ति  न  बढ़ाई  जाये  |  आर  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  भी  संभव

 है  हम  अवश्य  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 श्री  साधन  गुप्त  ने  कहा
 था

 कि  पहले  हमें

 ये  रेडियो  सेट  बनाने  चाहियें  और  फिर  एक  ames  दो  तीन  मिनट  में  में  एक  दो

 मध्य  तरंग  भ्र  प्रेषक  तैयार  करना  महत्वपूर्ण  बातों  उल्लेख  करूंगा
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 स्त  घ कन  क  रने  इन  aa  कामों  का  विभाजन  कर  दिया जो  आकाशवाणी  का  पुनरावलो

 पर  की  गई  हैं  ।  जैसा  मेंने  बताया  है  जायेगा  कौर  कार्यक्रम  बनाने  के  लिये

 स्थायी  कर्मचारियों  का  पुनर्गठन  ak  संगीत  अथवा  साहित्यकार

 विनियमन  श्री  पूरा  हो  गया  है  ।  अन्य  विषयों  केਂ  विशेषज्ञ  होंगे  ।  इस  प्रबंध

 गत  एक  या  दो  वर्षों  में  एक  कौर

 से  कार्यक्रमों  के  गणक  प्रकार  की  वृद्धि  में

 सहायता  मिलेगी  |  सब  प्रसारण  संस्थायें

 बात जो  हमने  की  है  वह  यह  है  ।  जेसा
 ऐसा  कर  रही  हें  ।  दुर्भाग्यवश  हम  ऐसा

 में  ने  बताया  अझ्राकादशवाणी  में  बहुत
 नहीं  कर  सके  थे  परन्तु  अब  हम  यह  काम

 गड़बड़  कौर  धनराशि  के  भुगतान

 ote  के  कोई  नियमित  वित्तीय
 कर  रहे हें  ।

 नियम  नहीं  थे  |  हमने  सारे  प्रश्न  की  हिकमत  पंच  वर्षीय  विकास  योजना

 परीक्षा  के  लिये  एक  उप  महा  लेखापाल  के  उल्लेख  नहीं  क्योंकि  हमने

 नियुक्त  किया  था  अर  अब  ये  सब  नियम  एक  विस्तृत  मुद्रित  टिप्पण  माननीय

 शर  विनियम  तैयार  कर  गये  हे  सदस्यों  को  भेजी  है  जिस  में  यह  सब

 शर  प्रत्येक  स्टेशन  का  काय॑  इन  नियमों  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  अतएव  में  यहां

 के  अनुसार  किया  जा  सकता  है  ।
 सरकारी

 उस  का  उल्लेख  नहीं  करता  |  में  माननीय

 सदस्यों  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  झोर धन  के  व्यय  करने  के  लिये  यह  बहुत

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  areal  के
 महत्वपूर्ण  बात  है  ।  में  यहां  उस

 कारी  के  प्रति  अवद्य  अभाव  प्रकट  करना  कार्य संचालन  केਂ  ब्यौरे  के  सम्बन्ध  में

 चाहता  हूं  जिसे  महालेखापरीक्षक  ने  प्राक्कलन  समिति  ने  जांच  की  है  रोक

 इस  प्रयोजन  a  लिये  नियुक्त  किया  था  उन्होंने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ।

 ौर  जिसने  हमें  इस  विषय  में  सहायता
 माननीय  सदस्यों  को  उन  में  wae  बातें

 दी  है  ।  यह  कार्य  पर्ण  हो  मिलेंगी  ।

 गया  है  |  में  एक  दो  बातें  प्रेस  सुचना  विभाग

 फिर  यह  तीसरा  पहलू  है  ।  जिस  के  बारे  में  कहूंगा  जिन  का  उल्लेख  यहां

 रेडियो  व्यवस्था  में  पांच  या  छः  द्र  है  |  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 कि  पी०  भाई  बी०  में  प्रादेशिक  भाषियों स्टेशन  थे  अब  उस  में  २२  स्टेशनों  से  अधिक

 की  उपेक्षा  की  जा  रही  यह  कथन
 हैं  झ्र ौर  निश्चय  ही  इस  का  विस्तार  gar

 पांच-सात  वर्षों  में  यह  व्यवस्था  बहुत  wa  नहीं  है  ।  गत  दो  वर्षों  में

 विस्तृत  हो  गई  है  ।  सभी  प्रसारण  संस्थानों  हम  प्रेस  सुचना  विभाग  के  प्रकाशन  के

 वितरण  के  भाषा  सम्बन्धी  केन्द्रों में  जो  are
 विभाजन  होता  है  उस  की

 को  निरन्तर  बढ़ाते  रहे  हें  ।  हम  ने  पहले यहां  भी  भ्रावश्यकता  है  ।  श्री  तक  यहां

 कोई  ara  विभाजन  नहीं  ही  बहुत  भाषाओं  का  प्रकाशन  प्रा

 कारियों  को  सभी  प्रकार  का  काय  करना  कर  लिया  है  wit  केवल  दो  या  तीन

 पडता  था  उन्हें  ऐसे  हर  किसी  काम  दो  भाषायें  ऐसी

 उत्तरदायी  समझा  जाता  था के  लिये  बची  हैं  fare  शीघ्र  ही  पूरा  कर  लिया

 जिस  में  कार्यक्रम  बनाने  से  ले  कर  संविदा  जायेगा  ताकि  कोई  भाषा  भाषी

 करने  शौर  लेखे  रखने तक  का  काम  था  प्रान्त  यह  शिकायत  न  कर  सके  कि  हम
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 किसी  विशेष  क्षेत्र  की  भाषा  के  सामाचार  श्री  पी०  एन०  हमारे

 पत्रों  श्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने  कटौती  प्रस्तावों  ave  श्रम्यावेदनों  के

 का  प्रयत्न नहीं  कर  रहे  हें  ।  सम्बन्ध में  भी  कहें  ।

 डा०  केसकर  :  उन्हें  भी  लिया  जायेगा  |
 प्रेस  सुचना  विभाग के

 रियों  के  कर्तव्यों  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 कुछ  मित्रों  ने  यह  प्रशन  उठाया  था  कि

 भ्रालोचना हुई  थी  ।  एक  माननीय सदस्य
 हमें  कड़ा  विवाचन  करना  चाहिये  अथवा

 नहीं
 ।

 में  यहां  यह  बात  संक्षेप  में  कह  देना ने  कहा था  प्रेस  सूचना  विभाग  के

 पदाधिकारी  इधर  उधर  जा  कर  मंत्रियों  चाहता  हूं  कि  विवाचन  प्रक्रिया  नैतिक

 अथवा वैध  नहीं  है  ।  विवाचन  सरकार के
 भाषण

 प्रकाशन
 के  लिये  देते  रहते है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  की  प्रेस  नहीं  करती  वरन  चलचित्र  विधायकों

 का  केन्द्रीय  बोर्ड  नाम  का  स्वतन्त्र  निकाय
 सूचना  विभाग  के

 कार्यों  के  बारे  में  कछ
 जो  संसदीय  संविधि  अधीन  स्थापित  किया

 wits  धारणा  इस  का उद्देश्य प्रेस  को
 गया  है  यह  कार्य  करता है  ।  इस  का  कार्य

 सरकार  की  नीति  ने  विभिन्न  पत्रकारों
 सामाजिक  कार्य  है  अर्थात  इस  का  कार्य

 से  परिचित  करना  है  oak  उन  पहलों

 के  विषय  में  उन्हें  सामग्री  देना  है  जिस  से
 यह  देखना  है  कि  कुछ  विशेष  चलचित्र

 सामाजिक  दृष्टि  अपेक्षित  समझे
 वे  सब

 Tel HY
 सब  पहलवानों से  जांच

 अथवा  श्रनापेक्षित  |
 कर  सकें  श्र  अपनी  इच्छा  के  अनुसार

 जा  सकते  हैं  .।

 संभव  है  विधि  ate  व्यवस्था  के  प्रशन
 निर्णय  कर  सकें  ।  यदि  ऐसा  करते  हुए

 बीच  में  पड़ें  परन्तु  वह  विरली  ही  बात  है  ।
 वे  मंत्रियों  के  भाषण  प्रकाशन  के  लिये

 देते  हें  तो  में  समझता  हूं  कि  वे  कोई
 मत  नैतिकता  शर  पवित्रता  का  प्रदान

 नितान्त  असंगत  है  ।  में  मानता  हूं  कि
 श्रनापेक्षित  गलत  बात  नहीं  रहे

 हैं  भ्र ौर  में  यह  नहीं  समझता  कि  वे  भाषण
 देव  में  लोग  श्राग्रहपूवेंक  चाहते  हैं  कि

 विवाचन  कड़ा  पर  इस  सडन  का
 प्रेस

 को
 केवल  मुद्रण  के  दिये  जाते

 प्रेस  सूचना  विभाग  ऐसी  बहुत  सी
 निर्णय  संसद्  को  करना  है

 मुझे  नहीं  ।

 यदि  जनता  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  संसद
 सूचना  देता  है  जिस  का

 समझती  है  कि  विवाचन  कड़ा  होना
 पत्र  wat  करते  वह

 केवल  मुद्रण  के  लिये  ही  नहीं  होती  ।
 तो  यह  उसे  कहना  चाहिये  कि  समाज

 कौर  जन  कल्याण  राज्य  के  हित  में
 प्रेस  सूचना  विभाग  का  कर्तव्य  एक  ars

 के  रूप  में  काम  करना  अ्रौर  प्रेस  को  सरकार
 विवाचन  कौर  कड़ा  होना  चाहिये  |

 ~  सरकार  बोर्ड  से  यही  कहती  रही  है  कि
 के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  वह  सब  समग्री

 देना  है  जिस  की  उन्हें  ग्रा वश्य कता  हो  |  वह  जनमत  कौर  समाज  के  रुख  के  अनुसार

 चले  ।  यदि  संसद्  वैसा  fata  करती

 तो  सरकार  निःसन्देह  उस  की  इच्छा

 मेरे  पास  थोड़ा  समय  रह  गया  है  ।  की  पूति  करेगी  ।

 क्योंकि  चल  चित्रों  के  सम्बन्ध
 re
 4  कुछ

 कहे  बिना  भाषण  समाप्त  करना  ठीक  फिल्मों  पर  भारी  शुल्क  के  प्रश्न  का

 भी  उल्लेख  किया  गया  है  ।  इसे  वाणिज्य
 नहीं  होगा

 ।  आप  मुझे  कुछ  मिनट  कौर

 दे  दें तो
 तथा  उद्योग  मंत्री  लेंगे  |  यह  ara
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 नेताओं  के  हित  में  इस  प्रयोग  का ठीक  नहीं  है  कि  हम  प्रादेशिक  भाषियों

 की  अवहेलना  कर  रहे  हैं  ।  हम  प्रादेशिक  करण  होना  चाहिये  ।  ate  प्रकार  के

 भाषाओं  में  बहुत  अधिक  फिल्म  बना  रहे  अभ्यावेदन  भी  ara  हैं  ।  यदि  सभा

 हैं  पर  माननीय  सदस्यों  को  यह  ध्यान  चाहती  तो  इस  बात  पर  किसी  दूसरे

 रखना  चाहिये  कि  यदि  हम  सभी  फिल्में  समय  भी  चर्चा  हो  सकती  है  ।

 सभी  भाषाओं  में  बनायें  तो  व्यय  बहुत

 प्रतीक  होगा  ।  मुझे  विश्वास  नहीं  कि
 खेद  है  कि  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 संसद्  वह  व्यय  मंजूर  करेगी  |  यदि  उस
 कही  गई  बातों  न  निपटा  सका  |

 ने  यह  मंजूर  कर  तो  हम  यथासंभव
 पर  विन्ध्य  प्रदेश  के  माननीय  सदस्यों  को

 प्रतीक  से  अधिक  भाषाओं  a  afar
 में  आश्वासन  दूंगा  कि  वहां  रेडियो  स्टेशन

 से  झ्र धिक  प्रतियां  तैयार  कराने  की
 खोलने  के  set  पर  शीघ्र  ही  सक्रिय

 चेष्टा  करेंगे  ।
 किया  जायेगा  |

 फिल्मों  का  निर्माण  भारत  में
 at  पी०  एन  राजाभोज  :  शर  मेरा

 यह  मांग  निश्चय  ही  उचित  है  ।  हम  निश्चय
 कटौती  प्रस्ताव  ?  क्या  भगवान  बुद्ध

 ही  देखेंगे  कि  इस  seat  पर  ध्यान  दिया
 के  बारे  में  कोई  फिल्म  बनेगी  ?

 जाय  ait  अ्रगली  पंचवर्षीय  योजना  में

 इसके  faa  कुछ  किया  जाये  ।  सिनेमा

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य
 श्र  फोटोग्राफी  फिल्मों  की  दुष्टि

 जो  एक  ही  चीज  यह  किया  जाना
 बैठे  बैठे  खड़े  हो  कर  प्रश्न  पूछ ७०३  +

 शअ्रावद्यक  है  \

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  में

 इस  तथ्य  की  दृष्टि  में  कि  मुझे  दो  बातें  पूछना  चाहता हूं
 ।  पहली  तो  यह

 अधिक  समय  नहीं  मिला  कि  आप  की  मिनिस्ट्री  में  शिड्यूल  कास्ट

 का  कितना  परसेंटेज  कौर  दूसरी
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  अस्पृश्यता

 यह  कि  गवर्नमेंट  ५  बुद्ध  के  टीसीएस
 दूर  करने  के  लिये  क्या  योजना  है  ?

 को  प्रोपेगेट  करने  के  लिये  क्या  कर  रही

 डा०  कसकर  :  श्रस्पुव्यता  दूर  करने
 है  ।  जाप  ये  दो  बातें  बताने  की  कृपा

 के  बारे  में  हम  एक  फिल्म  पहले  ही  बना  करें  ।

 चुके  हैं  at  हम  इस  के  बारे  में  एक  कौर

 बड़ी  ate  अच्छी  फिल्म  बनाना
 डा०  केसकर  यह  जाहिर  है  कि

 चाहते  हैं  ।
 as  बुद्ध  के  टीचिंग  को  प्रोपेगेट  करने

 खेद  ह ैकि  समय  की  कमी  के  कारण  का  काम  का  नहीं  हो  सकता  ॥

 में  फिल्मों  की  विस्तारपूर्वक  श्री  रही  लाड  बुद्ध  के  बारे  में  कुछ  कहने

 नहीं  ले  सका  ।  पर  यह  उद्योग  एक  निजी  की  तों  उन  की  जो  एनीवसंरी  ar

 उद्योग  है  कौर  उस  में  सभी  बातें  रही  है  उस  अवसर  पर  गवर्नमेंट  को  क्या

 हैं  ।  हमें  कुछ  सिने-ग्रभिनेताश्रों  से  करना  चाहिये  इस  पर  सोचा  जा  रहा  है  ।

 अभ्यावेदन  मिले  हें  कि  कम  से  कम  लेकिन  यह  बहुत  बड़ी  चीज  है  ।
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 झ्र पनी  मिनिस्ट्री  में  दिड्यूल्ड  कास्ट
 सूचना

 वालों के  बारे  में  में  इस  हाउस की  AW  प्रसारण  मंत्रालय  ,  ३७,९८,००९०  Fo

 पर
 परसेन्टेज रख  चुका  हूं  ।  लेकिन  में  मांग  संख्या  ६३  प्रसारण  २,८७,२  ४,०००  रु०

 श्रानरेबिल  मैम्बर  को  इत्मीनान  दिलाना  मांग  संख्या  सूचना

 चाहता हं  कि  अगले  वर्ष  ज्यादा  से  ज्यादा  तथा  प्रसारण  मंत्रालय

 दिड्यूल्ड  कास्ट  वाले  To  भाई  कार  के  विविध  विभाग

 की  भिन्न  भिन्न  सर्विसेज  में  लिये  तथा  व्यय  8,23, 5 &,000  रु०

 कौर  में  समझता  हं  कि  भ्र गले  वर्ष  उनको  मांग  संख्या  १२६-

 प्रसारण पर  पूंजी  व्यय  ३,६६,४२,०००  Fo
 नहीं  ।

 उत्पादन  मंत्रालय  को  मांगें

 श्री  बो०  डी०  शास्त्रो
 (

 सभापति  महोदय  :  कब  सभा

 \  शाह डोल  दन  मंत्रालय  को  मांग  संख्या  ८४,  ८६,

 :  विन्ध्य  प्रदेश  के  रेडियो  के  ८७,  ८८,  ८९  और  १३१  को

 ?  जिसके  लिये  चार  घंटे  का  समय  निश्चित बारे में
 किया  गया  है  ।

 डा०  केसकर  :  उस  के  बारे  में
 इन  मांगों  में  कई  कटौती  प्रस्ताव  हैं  ।

 माननीय  उन  चुने  हुए  कटौती
 में  ने  श्राप  को  कहा  था  ।

 प्रस्तावों को  १५  मिनट  में  टेबल  पर  दे

 भ्र  प्रस्तावों  के  सदन  में  उपस्थित
 सभापति  महोदय  श्री  में  कटौती

 होने  उन  के  नियमित  होने  पर
 अस्तिव  सभा

 में
 मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 उन  को  प्रस्तुत  किया  गया  मान  लूंगा  ।

 भाषणों  का  समय  सीमा  १४५  मिनट  होगी
 कटौती  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुए

 ॥  कौर  श्रावक  हुमा  तो  वर्गों  के

 नेताशओ्रों  के  २०  मिनट  ।

 मांग  संख्या  ६२,  ६२,  ६४  सभापति  महोदय  द्वारा  निम्न  मांगें

 १२६  स्वीकृत  हुईं  ।  सभा  में  प्रस्तुत  की  गयीं  :

 नालए एएएएसइएएएए एएए  ———  ह  ee

 मांग  संख्या  रानी दीपक
 SS  TS  AS  LE  SD  TS  SS

 रुपये

 oy  उत्पादन  मंत्रालय  €,६६,०००

 ८  नमक  2,28,  ५,०००

 पप्  उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन  अन्य  संगठन  2,92,  2,000

 oo  सरकारी  कोयला  खातें  2,58,02,000

 ce
 उत्पादन

 मंत्रालय  के  ware  विविध  विभाग  तथा

 व्यय  GE, EE, 000

 १३ र  ८,  २,  ५१,००० उत्पादन  मंत्रालय  का

 पूजी

 व्यय
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 डा०  रासा  राव  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  नाराज  हो

 आयव्ययक  सामान्य  चर्चा  करते  मद्रास  चले  गये  इरादी  आदि  |

 समय  में  ने  मंत्रालय  द्वारा  भारत  में  पहले
 उत्पादन  मंत्री

 फिर  रूस  ate  फिर  ब्रिटेन
 सभापति  महोदय  :

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकते से  सेवा  कर  के  इस्पात  के  संयंत्र  लगाने  के  a
 ह  |

 प्रयत्नों  की  चर्चा  कीं  थी  ।  सोवियत

 ठेका  कुछ  ऐसी  बातें  देता  जो  पहले  न  डा०  Wal  यह  संयुक्त  जिम्मेवारी

 पर  कुछ  भारतीय  ate  विदेशी  दो  के  बाद  तीसरा  संयंत्र  क्यों  बन

 निहित  स्वार्थ  उसे  नष्ट  करने  पर  तुले  रहा है  ate  दूसरा  मंत्रालय  बातचीत

 इस  सोवियत  संयंत्र  में  किसी  भी  क्यों  चला  रहा  है  ।  यह  तबादिला  क्यों

 विदेशी  को  अंशदान  नहीं  दिये  गये  |  यदि  प्रेस  की  यह  कल्पना  सच  है

 ब्रिटेन  कौर  जमंनी  के  ठेकों  में  हमें  यह  कि  वह  चाहते  थे  कि  यह  ॒  तीसरा  संयंत्र

 ध्यान  रखना  चाहियें  कि  इन  में  हमारे  निजी  खंड  में  जावे  ौर  इसी  बात  पर

 से  ही  सहयोजित प्रविधियों  को  शुरू  उन्होंने  त्यागपत्र  तो  यह  महत्वपूर्ण

 रखा  जाये  रोक  सब  बातें  उन्हें  बताई  जायें  बात  है  ।

 रूस  के  ठेके  के  बारे  में  यह  ध्यान  रखना
 दक्षिण  में  विवाह  के  समय  are

 होगा  कि  भारत  में  जो  माल  मिल  सकता

 वह  भारत  से  ही  लिया  जाये  ।  यह
 रूठ  कर  बनारस  पढ़ने  चलता  तब

 लड़की  का  पिता  अकर  उसे  मनाता  है ब्रिटेन  के  साथ  ठेका  कर  के  बनाने  वाला
 कौर  अपनी  लड़की  उसे  ब्याहने  को

 संयंत्र  क्या  राज्य-प्रधान

 या  उस  में  राज्य  का  ब्रिटिश  हित  रहेंगे
 वचन  देकर  उसे  गुड़  देता  है  ।  तो  क्या  वह

 या  राज्य  व  व  भारतीय  पूंजी
 ब्रिटिश  संयंत्र  मंत्री  जी  को  गुड़  के  रूप

 में  दिया  गया  है  ।
 के  हित  रहेंगे  ।  क्योंकि  wea  में  चतुर

 व्यापारी  अपनी  ही  बात  चलायेंगे  |
 इस  बारे  में  में  तुंगभद्रा  बांध  की

 भूतपूर्व॑
 वित्त  सचिव  सर  एरिक  कोर्स  alt  झ्रापका  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  ॥

 से  बातचीत  करते  समय  हमारे  बरच्छा  सा  बांध  बन  गया  |  पानी

 कारियों  को  ध्यान  रहे  कि  वे  अब  उन  के
 पर  नहरें  नहीं  हैं  झ्र ौर  ज़मीन  तेयार  नहीं

 अघीनस्थ  नहीं  हैं  ।
 है  ।  इस्पात  संयंत्र  तो  ठीक

 पर  खपत  की  प्रणालियां  भी  साथ  ही
 श्री  को०  ato  रहटी  :  ब्रिटिश  इस्पात

 तैयार  होनी  चाहियें  ।

 संयंत्र  संबंधी  बात  चीत  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  चलायी  जा  रही  में  कोयले  के  खानों  के  राष्ट्रीयकरण

 उस  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  के  पक्ष  में  हूं  ।  पर  मंत्री  जी  को  सरकारी

 में इस  पर  चर्चा उचित  रहेगी  ।  कोयला  क्षेत्रों  में  मजदूरों  के  क्वाटर

 स्वयं  जा  कर  देखने  चाहियें  ।  उनकी

 डा०  रामा  राव  :  माननीय  मंत्री  हालत  बहुत  बुरी  है  ।  सिंदरी  कारखाने

 कृपया  हमें  बता  दें  कि  ag  बात  वाणिज्य  में  बहुत  से  मजदूर  शझ्राकस्मिक  मजदूर  हैं

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  बांट  हक सी  पड़ी  ?  wt  बहुतों  के  पास  क्वाटर  नहीं  हें
 ।

 a.
 सब  तरद्  अफवाहें  उड़  रही  हैं  कि  क्वार्टर  काफी  नहीं  हें  सिर  कार  को
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 भ्र पने  उपक्रमों  में  इनकी  भोर  स्वच्छता  को  अवसर  न  दे  आपको  अपना  कारखाना

 की  उचित  व्यवस्था  चाहिये  |  चाहिये  |

 हमारे  कोयले  शरीर  लोहे  के  ala  नमक  उपकर  अधिनियम  पास

 राहें  ।  हमें  उनका  पुरा  उपयोग  करना  जाने
 पर  भी  कभी  नियम  नहीं बने  हैं

 चाहिये  ।  प्रो०  हात्डेन  के  भ्रनुसार  श्र  श्रम  कल्याण  शादी  पर  अपेक्षित  व्यय

 दवा  आदि  wae  चीजें  कोयले  से  बन
 नहीं हो  सके  हें  ।  नमक  की  बिक्री वज़न  से

 सकती  हैं  |  उत्पादन  मंत्रालय  को  इस  होनी  नाप  से  नहीं  ।  प्रकार  में
 दिशा  में  एक  परियोजना  चलानी  चाहिये  ।

 सुघार  करना  भी  महत्वपूर्ण है  ।

 बड़ी  बड़ी  कौर  सव  श्रेष्ठ  कोयला  खानें
 डी०  डी०  टी ०  कारखाने  को  उत्पादन

 विदेशियों  के  हाथ  में  हमें  सब  से  पहले

 उनका  भ्र धि ग्रहण  करना  चाहिये  |
 शुरू  करते  देख  मुझे  खुदी  है  ।  पर

 आई०  सी०  भाई  जैसी  ब्रिटिश
 डा०  मेघनाद  साहा  द्वारा  गत  वर्ष

 फर्मों  को  उन  दिशाओं  में  स्थान  न  देना

 कही
 गई  बात  मानते  हुए  लोहे  कोयले  के

 जहां  हम  उत्पादन  कर  सकते
 विचारों  का  एक  ब्यौरा  बनाया  जाना

 हे  ।

 चाहियें  ।  हमें  अतिरिक्त  कर्मचारी

 रख  कर  श्रधिकाधघिक  लोगों  को  श्री
 के०

 सो०  रही  :  जहां तक  मुझ क»

 प्रशिक्षित  बनाना  चाहिये  ।  पता  ऐसी  कोई  भ्र नुम ति  नहीं  दी

 गयी  |
 विशाखापटनम  में  हम  लक्ष्य  से

 aga  पीछें  हैं  ।  १६  १९५३  को
 डा०  रोमा  रवि  कल  या  परसों

 एक  जहाज  की  बनीਂ  वह  के  टाइम्स  श्राफ  इंडिया  का  समाचार  है
 तक  तैयार  नहीं  भ्र ौर  १६

 कि  दोष  २०००  टन  डी०  डी०  टी०
 EU  को  तैराया  गया  जहाज  तक

 का  उत्पादन  शराब  सी०  भाई  द्वारा

 कहीं  नहीं  चला  ।  वहां  के  फ्रांसीसी
 कलकत्ते  में  शौर  टाटा  केमिकल्स  हारा

 प्रविधि  सर्वथा  उपयुक्त  नहीं  हैं  |
 ि» |  मणिपुर  कारखाने  में  किया  जायेगा  |

 ec farqar s  में  श्रम  में  भी  संतोष  यदि  यह  हालत  तो  कोई  बात  नहीं  ।

 है  tare  सौ  की  छंटनी  हुई  पर  जस्टिस
 श्री  के०  ato  रेड्डी  :  यह  गलत

 महाजनी  समझौते  केअनुसार  कुछ  को

 रख  लिया  गया  ।  अ्रधिकारी  नियमित  है  ।

 प्रवीण  wea  के  स्थान  पर  अप्रेंटिस  डा०  रामा  रोव  एक  उर्वरक

 रख  रहे  हे  पहलों  को  ८०  रु०  प्रति  मास  कारखाना  विजयवाड़ा  में  बन  सकता

 |  ह भर  दूसरों  को  ५२  रु०  प्रति  मास  आशा  है  मंत्री  जी  उचित  ध्यान  देंगे  है

 दिन  २  रु० के  हिसाब  देने

 पड़ते  पर  यह  अन्याय  है
 ।  जो  व्यक्ति

 पेनिसिलीन  के  साथ  ही  हम  दूसरी

 ऐंटीबायोलिक्स खादें  दवायें  भी  बना  सकते
 फिर  रखे  जाने  योग्य  उनको  फिर

 रखा  जाना  चाहिये  |  हैं  ,  क्योंकि  हमारे  पास  काफ़ी  व्यक्ति  होंगे  ।

 mara  मंत्री  जी  इधर  ध्यान  देकर

 नान्दी कोंडा  परियोजना  के  लिये  इन्हें  भी  जनता  के  लिये  सस्ते  भाव  पर

 we  ato  ato  शादी  निजी  कारखानों  उपलब्ध  कर  देंगे



 रे२५ १  १९५५-५६  के  लिए  ४  अप्रेल  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  ३२५२

 न  बंसल  )
 =:

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  कौर  रूसी  संघटन

 में  मंत्रालय  के  भले  के  लिये  कुछ  बोलने  के  बीच  पारस्परिक  करार  द्वारा  निश्चय

 को  खड़ा  हुमा  हूं  ।  किया  जायेगा  ।  क्या  सरकार  अरब  जब

 इस  मंत्रालय  के  अधीन  विभिन्न
 परियोजना  प्रतिवेदन  शौर  अन्य  विभिन्न

 बातों  पर  इतना  झ्रधघिक  धन  व्यय  कर
 उपक्रमों  के  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि

 चुकी  हो  तब  वह  इस्पात  संयंत्र  का
 इस  वर्ष  के  बजट  का  पूरा  उपयोग  करने

 अपने  लिये  लाभदायक  मूल्य  निश्चित
 पर  मंत्रालय  का  कूल  विनियोजन

 ?
 पंचवर्षीय  योजना  के  ४०  प्रतिशत  a

 करवा  सकेगी

 कम  ही  होगा  ।  खेंद  है  कि  उद्योग  खंड  में  करार  में  इस  सम्बन्ध  में  भी  कोई

 जिस  मंत्रालय  का  मुख्य  अंश  होना  उल्लेख  नहीं  है  कि  रूसी  संघटन  ने

 उस  का  यह  हाल  है  ।  इस  तरह  हमारी  क्या  कार्य  करना  है  ।  जहां  तहां  इस  बात

 लगती  कुछ  न  होगी  ।  योजना  का  कार्यक्रम  का  उल्लेख  तो  है  कि  यदि  सरकार  कार्य

 तो  पूरा  हो  ही  इसी  लिये  में  यह  के  किसी  va  को  पूरा  न  कर  सकी  तो

 रचनात्मक  सुझाव  दे  रहा  हूं  ।  में  ब्यौरेवार  उस  पर  अमुक  प्रकार  का  भार

 आंकड़ों  में  समय  नष्ट  न  क्योंकि
 परन्तु  यदि  रूसी  संघटन  सभी  कार्यों

 मुझे  कई  महत्वपूर्ण  बातें  कहनी  हैं  ।  को  निजात  तिथि  पर  चालू  न  करवा

 सकी  तो  उन  को  दी  जाने  वाली  राशि
 में  प्रतिवेदन  में  दिये  गये  क्रम  के

 उतने  ही  काल  के  लिये  स्थगित  कर  दी
 इस  मंत्रालय  के  अधीन  विभिन्न

 जायेगी  |  उन  के  लिये  कंवल  यही  एक
 उद्योगों  को  लूंगा  ।  हिन्दुस्तान  इस्पात

 करार
 दत  है  ।  ऐसे  स्थगित  भुगतान  पर  ब्याज

 कारखाने  के  सम्बन्ध  में  जो
 भी  क्यों  दिया  जाना  चाहिये  |

 जमीनों  के  साथ  किया  गया  है  उस  के  अनुसार

 संयंत्र  के  स्थान  के  चुनें  जाने  की  कल  ही  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार

 तिथि  malt  १७  फरवरी  EY  के  था  कि  एक  ौर  इस्पात  संयंत्र  के  सम्बन्ध

 पश्चात्
 ४  वर्ष  के  बीच  उत्पादन  कार्य  में  इंग्लैंड  से  एक  शिष्ट  मंडल  wat  है  ।

 यदि  कोई  att  देश  भी  इस  सम्बन्ध  में आरम्भ  होना  चाहिये  ।  परन्तु  इन  १३

 मास  कौ  कालावधि  में  कितना  काय  वार्ता  करना  चाहे  तो  क्या  होगा  ?  wey

 यह  उत्तर  पर्याप्त  नहीं  होगा  कि  देशों  के  लोगों  को  यह  तो  पता  होना  चाहिये

 इस  संयंत्र  को  ५  लाख  टन  से  १०  लाख  कि  इस  मामले  fea  मंत्रालय से

 सम्बन्ध  है  । टन  का  कर  दिया  गया  है  ।  इतने  परिवर्तन
 च

 से  लक्ष्य  प्राप्ति  में  बाघा  नहीं  पानी

 चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  कार्य  से  इन  विभिन्न  कार्यों  के  सम्बन्ध  में

 सम्बन्धित  कर्मचारियों  को  नई  दिल्ली  नियुक्तियों  के  विषय  में  सरकार  की

 से  उस  स्थान  पर  स्थानान्तरित  कर  देना  क्या  नीति  है  ?  शिल्पी  पदों  के  लिये

 जिस  से  पदाधिकारी  अधिक  एक  विज्ञापन  निकला  जिस  पर  बिला

 शीघ्र  कार्य  कर  सकें  |  ही  इस्पात  परियोजना  के  संयुक्त  सचिव

 कौर  विशेष  कार्य  प्रभारी  पदाधिकारी  के

 रूसी  इस्पात  संयंत्र  से  सम्बन्धित  हस्ताक्षर  हैं  ।  तो  क्या  नियुक्तियां

 करार  में  केवल  यह  कहा  गया है  कि  मूल्यों  विभाग  करेगा  या  चुनाव  ats  करेगा  ॥
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 मेरा  सुझाव  है  कि  नियुक्तियां  ये  संघ
 ही  नियुक्ति  की  है  ।  यह  गलत

 प्र  क्रिया

 लोक  सेवा  आयोग  को  करनी  चाहियें  ।  है  ।

 यदि  यह  भय  हो  कि  संघ  लोक  सेवा
 जहाजों  के  कारखाने  के  सम्बन्ध

 आयोग  इस  कार्य  में  ६  या  दस  मास  लगा  में  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  यह  समाचार

 देगा  तब  एक  चुनाव  बोर्ड  नियुक्त  करना  छपा  है  कि  इंगलैंड  के  समवाय  ने  हमें

 चाहिये  जिस  सभापति  मंत्रालय  का  ठीक  समय  पर  बायलर  नहीं  दिये  जिस

 कोई  उच्च  पदाधिकारी  इस्पात  संयंत्र  के  फलस्वरूप  हमें  प्रति  जहाज  ३५,०००

 के  कार्यों  का  अनुभव  रखता  हो  ग्रोवर  ऐसे  रुपया  देना  पड़ा  यह  बहुत  बुरी  बात

 चुनावों  के  asa  हो  ।
 है  i  ब्रिटिश  समवाय  बायलर  इस  कारण

 नहीं  दे  सका  था  कि  उन  के  पास  इस्पात
 श्री  क्०  सो०  tet  ऐसा  बो

 पहले  बनाया  जा  चुका  है  ।  की  चादरें  नहीं  थीं  जिन्हें  विदेशों  से

 श्री  बंसल  :  जो  परियोजना
 मंगवाने  के  लिये  विजगापटम  के  जहाज  के

 कारखाने  ने  ३५,०००  प्रति  जहाज  दिये

 नियुक्त  किया  गया  है  उस  पर
 | id

 बहुत  कठिन  कार्य  भार  है  क्योंकि  उसका

 सम्बन्ध  केवल  उन  लोगों  से  नहीं  पड़ेगा  इस  प्रतिवेदन  के  बनाने  वाले  यह

 जिन्हें  वह  जानता  है  परन्तु  ऐसे  लोगों  से  कह  कर  न  जाने  किस  की  आंखों  में

 होगा  जिन्हें  ae  नहीं  जानता  |  धूल  झोंकना  चाहते  कि  जहाज  समुद्र

 में  उसके  लिये  शुभेच्छा  प्रकट  करता  में  डाल  दिये  गये  यद्यपि  भ्र भी  उन  में

 हूं  ।  बायलर  नहीं  लगे  थे  ।

 करारों  में  यह  निश्चित  उपबन्ध
 सिद्धि  परियोजना  तो  अब  भली

 किया  गया  था  कि  तेल  शोधक  कारखानों
 प्रकार  चल  रही  है  और  उस  के  पास

 में  भारतीय  कर्मचारियों  लगाया
 उर्वरकों  की  काफी  सामग्री  भी  है  ८.2 (२

 जायेगा  गौर  में  जानता  हूं  कि  मंत्री
 मेरा  सुझाव  है  कि  बजाय  इस  के  कि  वह

 Sil  प्रतिशत  ब्याज  की  दर  पर  सरकार  से  महोदय  ने  इस  सम्बन्ध  में  झ्रांकड़े  भी

 ऋण ले  जेसा  कि  उस  ने  लिया  उसे
 दिये  परन्तु  मेरी  जानकारी  के  अनुसार

 उन  लोगों  को  बहुत  छोटे  पदों  पर  लगाया
 बैंकों  से  ऋण  लेना  चाहिये  जो  उसे  कम

 दर  पर  मिल  सकेगा  ।
 गया  है  ।  प्रशिक्षण  ale  उच्च  पदों  के  लिये

 feat  प्रतिशत  लोगों  को  लिया  गया

 प्रबन्ध  निर्देशक  के  बदलने  के  है  ?

 सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  यद्यपि

 सिंदरी  श्र  मंत्रालय  के  अन्य  बहुत  से  इन  तेल  शोषक  कारखानों  की  फालतू

 गेस  को  उपयोग  में  लाने  के  ब्या
 उपक्रम  लिमिटिड  समवायों  के  रूप  में

 कार्यवाही  की  गई  है  ?  क्या  उन  के  समीप
 काम  कर  रहे  हें  परन्तु  उन  की  स्वतन्त्रता

 के  सम्बन्ध में  यह  स्थिति  है  कि  जैसा  उर्वरक  कारखाने  लगाये  जा  रहे  हैं

 अथवा  यह  काम  गैर  सरकारी  सेवायों को
 मुझे  पता

 चला
 है  एक  दो  मामलों  में  प्रबंध

 निर्देशक  की  अस्थायी  रिक्ति  में  सरकार  दिया  जा  रहा  है  या  यह  गेस
 ~

 नें  निर्देशकों  का  परामर्श  लिये  बिना  नष्ट  हो  रहा  है  ?
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 श्री  कासलीवाल  )  :  इस  पर  विचार  भ्र ौर  वहां

 में  इस  मंत्रालय  के  कार्य  के  लिये  उस  को
 एक

 कारखाना  स्थापित  करने  की  मंजूरी

 बधाई  देता  हूं  परन्तु  मुझे  एक  शिकायत  q  |

 व्यक्त  करनी  है  ।  वह  यह  है  कि  देश  में

 जहां  तहां  जो  sate  कारखाने  खोले  अराज  कल  fast  ale  अन्य  कारखानों

 में  केलसियम  सल्फेट  से  अमोनियम  सल्फेट जा  रहे  हैं  उन  के  लिये  राजस्थान  का  उपयोग

 तेयार  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  कैलशियम किया  जा  रहा है  परन्तु  इस  राज्य  के

 साथ  न्यायोचित  व्यवहार  नहीं  किया  सल्फेट  में  हरमोनिया  कौर  pra व

 गया  |  डाइआक्साइड  मिला  दिया  wa  at

 केलसियम  कार्बोनेट  तैयार  हो  जाता  है  ।
 सिंदरी  के  कारखाना  के  लिये

 यदि  उस  की  बजाय  उर्वरक  कारखाना  में
 ६०  प्रतिशत  कच्ची  सामग्री  राजस्थान  से

 सोडियम  सल्फेट  का  प्रयोग  किया  तो
 जाती  है  ।  राजस्थान  सरकार  ने  इस

 सोयम  कार्बोनेट  तैयार  हो  जायेगा  ।
 प्रदान  के  लिये  एक  जांच  समिति  नियुक्त

 सोडियम  सल्फेट  बारह  महीने  सांभर
 की  थी  जिस  ने  यह  बताया  कि  राजस्थान  में

 झील  में  बहुत  मात्रा  में  मिल  सकता  है  ।

 इतना  कच्चा  माल  है  कि  यदि  वहां  एक
 सोडियम  कार्बोनेट  इस  देश  में

 दे  १०
 उबर  कारखाना  स्थापित  किया  जाये

 रुपये  से  ३२०  रु०  प्रति  टन  बिकता  है  ।
 तो  लगभग  %0,000  टन  उर्वरक  तैयार

 देश  में  ६०,०००  ८०,०००  टन  तक

 हो  सकता  वहां  लिगनाइंट  की  खानें
 इस  की  निर्यात  होती  है  ।  यदि  एक

 भी  पानी  भी  है  श्र  भाखड़ा  नंगल
 खाना  खोल  दिया  जाये  जहां  ३०,०००

 परियोजना  के  चालू  होने  पर  20,000
 टन  सोडियम  सल्फेट  का  प्रयोग  हो  तो

 किलोवाट  बिजली  भी  मिल  जायेगी  ।
 २०,०००  से  २२,०००  टन  तक  का

 परन्तु  मुझे  खेद  है  कि  मंत्रालय  ने  इस
 सोडियम  कार्बनिक  तैयार  होगा  जिस  से

 शर  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।
 लगभग  ६०  लाख  रुपये  की प्राय  होगी

 इसके  लिये  राजस्थान  सरकार  ने  में  ने  सुना  है  कि  सारे  संसार  में  ऐसा  कोई

 हनुमानगढ़
 के  स्थान  का  सुझाव  दिया  है  संयंत्र  नहीं  है  ।  इस  बहुत  विदेशी

 जहां  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  मुद्रा  बचाई  जा  सकती  है  ।  अतः  मेरी

 सभी  प्राकार  सुविधायें  उपलब्ध  प्रार्थना  है  प्रयोगात्मक  परियोजना

 हैं  ।  में  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री  स्थापित  कर  के  सारे  प्रदान  की  जांच  की

 इस  विषय  पर  ध्यान  दें  ।  जाय े।

 अप  जानते  ही  हैं  कि  पंच  वर्षीय  योजना
 हिन्दुस्तान  शिष्यों  की  बहुत  ara

 में अन्य  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  राजस्थान
 चना  की  गई  है  ।  वह  शझ्रालोचना  जहाजों

 के  कौड़ी  भी  नियत  नहीं

 की  गई  ।
 के  संभरण  में  रोक  जहाजों  के  निर्माण

 के  ढंग  arts  के  बारे  में  है  ।  मुझे  पता  लगा

 के  विकास  बहुत  है  कि  क्योंकि  हिन्दुस्तान  शिया  जहाजों

 समय  से  आवश्यकता  है  कौर  यह  मामला  का  संभरण  नहीं  कर  सकता  इस  कारण

 केवल  समिति  के  हाथ  में  ही  नहीं  रहने  जर्मनी  सार्थो ंसे  १२  करोड़  के

 देना  चाहिये  वरन्  में  चाहता  हूं  कि  मंत्री  जहाज  मंगवाये  गये  हैं  ।  माननीय  मंत्री
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 को  इन  सब  आरोपों  की  जांच  करनी

 चाहिये  {  देश  इंगलेंड  में  निदेशक  बोर्ड  के  व्यक्तियों की

 नियुक्ति  के  बारे  में  एक  निश्चित  नीति  है  ।
 हम  अधिकाधिक  कोयले  का

 दन  कर  रहे  परन्तु  कोयले  का  निर्यात  उस  का  काम  नीति  बनाना  ही  कृत्य क़ारी

 कम  हो  रहा  है  ।  इस  स्थिति  की  जांच
 भी  होता  है  ।  उदाहरणों  सुन्दरी  कारखाने

 का  बोड़  इस  में  सरकारी  कर्मचारी भर
 होनी  चाहिये  |

 wei  उस  में एक  विशिष्ट  रसायन

 इसी  प्रकार  हमारे  सांभर  नमक  के  are  एक  इंजीनियर  भी  होना  चाहिये  था  ॥

 निर्यात  में  कमी  हो  रही  जिस  से  इस  अच्छे  निदेशकों के  में  यह  कारखाना

 उद्योग  को  पहुंचने  का  भय  है  |  विभागीय  रूप  में  चल  रहा  है  ।  राष्ट्रीयकृत

 बिजली  के  भारी  सामान  की  परियोजना  उद्योग  कहीं  भी  विभागीय  रूप  में  नहीं

 चलाया  जाता  ।  श्रद्धा  ५  से  इसका
 की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय

 मंत्री  को  बधाई  देता  हं  ।
 ध्यान रखा  जायेगा  |

 कुछ  कारखानों  के  बनने  में  बहुत  समय
 श्री  सपना  साहा

 लगा  है  ।  डी०  डी०  टी०  सब  से  साधारण
 :  इस  मंत्रालय  के

 ड  पर  उस  में  तीन  चार  ay  लग  गय े।
 बदन  से  पता  चलता  है  कि  इस  समय जो

 पेनिसिलीन  कारखाने  युद्धकाल में  यूरोप
 लगभग  १४  उपक्रम  इस  मंत्रालय  के

 अर  अमरीका  में  वर्ष  भर  में  बन  गये
 aia  हैं  वे  भिन्न  भिन्न  स्थितियों  में

 पर  यहां  छः  वर्ष  के  बाद  भी  वह
 अगली  पंचवर्षीय  योजना  में  सरकारी

 पूरा  नहीं  हो  सका  |  यह  मंत्रालय  की

 उद्योग  में  बहुत  विस्तार  की  अदया  है
 कुशलता है  ।  भारी  परियोजना

 अतः  वस्तुपरक  दृष्टि  से  इन  उपक्रमों
 लिमिटेड

 अवलोकन  करना  चाहिये  ।
 भी

 कभी  नहीं  बनी  ।  इन  सब  में  बहुत  देर

 केवल  सिंदरी  फर्टिलाइजर्स  कौर  लग  रही  है  ।  रूरकेला  लोहा  इस्पात  कारखाने

 कलस  fro  का  संतुलन  पत्र  घाटे  का  नहीं  है  को  गतवर्ष  फरवरी  के  चार  वर्ष  में

 यद्यपि  उसमें  लाभ  भी  नहीं  दिखाया  गया  ।  उत्पादन  शुरू कर  देना  पर  मंत्री

 उस  के  अतिरिकत  अन्य  कारखानों  में  जी  जानते हूँ  कि  यह  नहीं हो  सकता  |

 या  तो  निरन्तर  घाटा  है  या  वे  कठिनता  श्री  Go  ato  रेड्डी
 :

 क्यों  नहीं
 ?

 से  चल  रहे  हैं  ।

 श्री  मेघनाद  साहा
 :

 में  बता  रहा  हूं  ।

 इन  उद्योगों की  पूंजी कर  से  या  ऋण  से  स्थल  चुनने  H  बाद  बिजली कौर  यातायात

 जुटायी  गई  इन  में
 निरन्तर  घाटे  की  झ्रावश्यकताओओं पर  विचार  किया  गया

 होने पर  भी  बोझ  कर  दाता  पर  पड़ेगा  ।  ब्रह्माजी  नदी  पर  बांध  बनाना  आवश्यक

 ऋणों  पर  ब्याज  लगभग  १.०१  करोड़  रुपये  पाया  गया  आर  RXo  मील  की  रेलवे  लाइन

 होता  जो  कर  दाता  को  देना  होता  है
 ।  बिछानी  ५७  मील  की  अपेक्षतया

 कराधान  पहले  ही  युद्ध पू वें काल  से  गुना  कम  लम्बी  लाइन  की  भी  चर्चा  है  ।  यह  सेब

 है  ।  राष्ट्रीकरण का  we  निरन्तर  घाटा  कब  पूरा  होगा
 ?

 कहा  जाता  है  कि  हीराकुड

 से  बिजली मिल  पर  रास्ते में  विशाल
 नहीं  होना  ये  उद्योग  भ्रात्मनिभर

 तो  होने  ही  चाहियें  ।  जंगल  है  भ्र ौर  उस  की  पड़ताल  नहीं  हुई  है
 ।
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 मेघनाद

 में  पूछता हुं  कि  स्थल  राजनीतिक  शभ्राघार  पर

 चुने  गये  हैं  या  क्षमता  के  प्राचीन  पर
 ?

 क्या

 डेमाग
 ने  हर केला  के  बारे  में  रूसियों

 का
 परीक्षण  करने

 के
 लिये  एक

 '
 प्रयोग  नियुक्त

 किया  जाना  चाहियें  ।  बहुत से  पूंजीवादी  देशों
 ने  भलाई  के  बारे में  निष्पक्ष मत  दिया  था  ।

 में  भी  लोक  खंड  में  बहुत  से  उद्योग  हैं
 ।

 grate

 में

 २०००

 लाख

 पौड

 की  पूंजी  का
 विनियोजन

 हो  चुका  है  ax  नियम  है  कि  कुछ  समय  बाद

 उपक्रम  उन्हें  रिफ्रेक्टरियां भेज  रहा
 ak

 ४  प्रतिशत  अतिरेक  चाहिये
 । उस  ने  प्रबन्ध  कर  रखा  है  कि  एक  भी  रिफैक्टरी

 समाजवादी  et  व्यवस्था  तक  पहुंचने
 किसी  दुसरे  स्रोत  से

 न
 पहुंचे

 ।
 निजी

 लिये
 हमें  भी

 क्रमबद्ध
 att  सुसंगठित

 रूप
 में खंड  मात्र है  ।  फिर

 उत्पादन
 के

 arg  क्या  माल  का  संवारना
 ant  बढ़ना  चाहिये  ।  बच्चे  भेड़ियों  को  पालन

 पोषण नहीं  सौंपे  जा
 सकते

 ।
 वे  या  तो  उन्हें

 भी  निजी  खंड  पर  छोड़  दिया  जायेगा
 ?

 खा  जायेंगे  या  उन्हें  भेड़िया  ही  बना  देंगे  ।

 उद्योग
 में  ही  हम

 ३००
 करोड़

 > कल  यही हो  रहा है
 ।  तराशा  ९

 व्यय  करनें  जा  रहे  हें  कोई  भी  निजी  पूंजीपति  स्थिति  को  सुधारा  जायेगा  ।

 अपने  परामशंदाता  इंजीनियरों  से  gs  बिना

 एक  कदम  न  पर  सरकार  के  पास
 श्री  हंडा  उत्पादन

 कोई  परामशंदाता इंजीनियर  नहीं  है
 मंत्रालय  की  प्रगति  सन्तोषजनक  लगती  है  ।

 कभी  वह  टाटा  से  परिषद  ले  लेती  कभी

 मोमिन  बनें  से  श्र  कभी  किसी  कौर  से
 ।

 पर  ada  ३६  करोड़  जन  संख्या  पर

 ea  डेमाग  तो
 उस

 के  लिये सभी  कुछ
 प्रति  वर्ष  ४४  लाख  अतिरिक्त  व्यक्तियों  के

 हैँ  ।  सरकार  को  तुरन्त  इंजीनियर

 अपने  परामर्श  दाताओं के  रूप  में  नियुक्त  लिये
 र  देना  होगा  ।  जमीन  पर  दबाव

 कम  कर  के  हमें  उद्योगीकरण  बढ़ाना  होगा  |
 करने  चाहियें  ।

 कोयला  भी  शक्ति  का  बहुत  महत्वपूर्ण

 स्रोत  है  ।  उस  के  बारे  श्रापगकी  क्या  स्थिति  निजी  उद्योग  खंड  ने  न  पहले  वहां  कभी

 हमारे पास  कुल  ६०  बिलियन टन

 पास  ३०००  कौर  चीन  के  पास  १५००

 बिलियन  टन  पाउन्ड  विभिन्न  fooler  के

 नियंत्रण  में  ही  ।  वहां
 लोग

 मजा+  में  यहां
 तक

 कहते  हे  कि  रजाकारों  के  समय  वहां  उद्योग

 पढ़ने  से  चलता  कि  हम  बहुत  अघिक  पनप  रहे  थे  ।  गत  ८  वर्ष  में  एक  भी

 झिझकें  करते
 कारखाना  नहीं  बना  ।  इस  के  पहले  वहां

 श्रीपुर  कागज

 में  चाहता  हूं  कि  कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  सीर  रैदास  अश्विन

 के  सम्बन्ध  में  एक  पृथक  वाद  विवाद  होना
 ;

 टूल्स  तथा  वस्त्र

 मिल  थे
 ।

 जहां  निजी  उद्योग
 कभी  नहीं

 उत्पादन  मंत्रालय  का
 बहुत  विस्तार  उस  क्षेत्र  का  उत्पादन  मंत्रालय  को

 पने  जा  रहा
 है  पर  उसे  कुछ

 भी
 अनुभव
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 कच्चे  माल  की  दृष्टि  से  उस  का  दावा  प्रतिशतक भले  ही  कम  पर  विदेशों  में  भी

 पौर  है  रामग  डम  कौर  कोठाग  नियम  ऐसा  होता  है  wie  प्रक्रिया  सीधी  होने  से

 में  कारखाना  खोलने  के  बारे  में
 वह  महत्वपूर्ण भी  रहता  है  ।

 दोनों  सदनों  के  हम  हैदराबाद  के  सदस्यों  ने

 एक  ज्ञापन  भजा  है  ।  रामगुडम में  एक  भ्रालविन मेटल  प्राग  टल

 ३८,०००  किलोवाट का  ताप  at  बिजली
 निगम एक  ही  दहर  में  प्रबन्ध

 का  कारखाना  पुरा  होने  जा  रहा  कोयला  न  होने से  अनुभव होने  पर  भी
 बरच्छा

 पास  में  उपलब्ध  है  वह  हैदराबाद  काम  नहीं  कर  पा  रहे  हें  ।  सरकार  दोनों
 श्यान्ध्र  मध्यप्रदेश  कौर  पास के  राज्यों से

 को  एकत्र  कर  दे  या  उन  में  सहयोगिता

 रेल  से  भली  भांति  जड़ा  शुभ्रा  है  ।  MTA  है  पैदा  कर  के  या  प्रबन्ध  हाथ  में  ले  ले

 उत्पादन  मंत्री  स्पष्ट  बता  देंगे  कि  हैदराबाद  के  तो  ये  कारखाने देशी  की  श्रमिक  कर

 विषय में  क्या  क्योंकि सब  तरह  की

 चल  रही  हें  |  कच्चा

 सकते  हैं  ।

 बिजली  पानी  शादी  की  सुविधा  होने  से
 हैदराबाद  में  कच्चा  माल  कौर  बिजली

 वहां  सहज  ५०,००० टन  का  उर्वरक
 उपलब्ध  होने  श्र  श्रम  सस्ता  होने  से  वहां

 संयंत्र लग  सकता  है  ।  जिफम की  बहुतायत  नालगोंडा कौर  करीमनगर  में
 होने  से  गन्धक  भी  बन  सकती  जिस  को

 देव  को  भारी  आयात  करना  होता  है  |
 कुछ  शभ्रौद्योगिक  परियोजना चलाना  नितान्त

 बचत पूर्ण लाभप्रद  रहेगा ।  उत्पादन

 मंत्रालय  को  चाहिये  कि  इन  सब  बातों  का

 श्रादिलाबाद कौर  बस्तर  में  बहुत  सा  कौर  वहां  की  जनता  की  भावना  का  ध्यान

 are  कोक  उपलब्ध  है  ।  गोदावरी  के  एक  रखते  हुए  वहां  शीघ्र  कुछ  करे  जनता

 जोर  कोयला  दूसरी  लोहा  उपलब्ध  का  विश्वास  प्राप्त  करे  ।

 है  ।  इस्पात  के  नये  संयंत्र  के  सम्बन्ध  में

 भी  हैदराबाद  का  ध्यान  रखा  जायेगा  निम्न  लिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 हैदराबाद में  अन्य  स्थानों की  लोहे का  किये गये

 प्रस्तावक का  नाम  कटौती  प्राकार  कटौती

 रानी

 eS  ey

 श्री  साधन  गीत  तेल  wet  का  उत्पादन  पूर्णतः
 विदेशी

 हितों  को

 ala  जाना  १००

 1
 पशु  परिश्रमी  बंगाल  में  एक  इस्पात  सयंत्र  लगाने  में  १००

 FIRTH

 प्  श्री  प्यार  एन०  एस०  देव  हिन्दु  स्टील
 रूरकेला  के  SHAT  १००

 (  द्वारा  श्रम  का
 शोषण

 ा
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 सख्या  राशि

 िक नय ननायाकनयय ननि ण  SN  ि  ED  NS  कि  ि  ि  य  ग्या  य  SS  ey  अ  a

 रुपय

 ८५  श्रीधर  एन०  देव  हिन्दुस्तान  स्टील  रूरकेला  में  स्थानीय

 व्यक्तियों  का  अ्रपर्याप्त रूप  में  लगाया  जाना गिर  १००

 प
 हिन्दुस्तान स्टील  रूरकेला के  सम्बन्ध

 में  क्षतिपूर्ति  न  देता  और  जमीन  पर

 जबरदस्ती  अधिकार  १००

 प्
 पी

 हिन्दुस्तान  स्टील  रूरकेला  के  स्थल  पर

 पीते  के  पानी  की  अपर्याप्त  व्यवस्था  १००

 ”
 हिन्दुस्तान  स्टील

 रुरकेला
 में  स्थानीय

 व्यक्तियों  के  पर्याप्त  संख्या  में  शिल्पी  प्रशिक्षण

 की  व्यवस्था  का  अभाव  १००

 प
 प्  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  रुकेगा  में  उड़ीसा  के

 लोगों  तर  के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  १००

 पर्याप्त  कार्यवाही

 ध्  श्री  बब'राघस्वामी  वृद्धा चलम  में  एक  इस्पात  संयंत्र  बनाने  की

 जिस से  वहां  उपलब्ध  लोहा  शभ्रयस्क  १००

 का  उपयोग  हो  सके

 पी
 oy  पेराम्बलूर  में में  उपलब्ध  जिस  का

 उपयोग  करने

 के  लिये  वहां  एक  सीमेंट  और  उर्वरक  कारखाना  200

 बनाने  की  झ्रावस्यकता

 ्  डा०  रामा  राव  नादीकोंडा  परियोजना  में  राज्य-प्राप्त  सीमेंट  200

 पीपी
 कारखाना  बनात  म  श्रसकफलता

 4  तेल  दोहन  कारखानों के  बारे  में  नीति  १००

 ह
 पेनिसिलीन  के  afar  wer  एंटीबायोटिक्स  का

 उत्पादन  करने  मं  असफलता  १००

 bed
 ah  निर्मितियों  द्वारा  ane  के  उत्पादन  के  लिये  उन्हें

 200 वैज्ञानिक  सुविधायें  देने  में  सफलता

 a  डा०  लका  सुन्दरम  नौविशारदों  की  फ्रांसीसी  धर्म  के  अधीन

 पटना
 दिया  के  बनाते  योजना

 में  निर्माण  weary  लक्ष्य बिन्दुओं  का  पुरा

 १०० न  होना

 ete  teree
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 माग  कटौती प्रस्तावक  का  नाम  कटौती

 संख्या  राशि

 रुपये

 ८७  डा०  रामा  राव  हिन्दुस्तान  शिया  विशाखापटनम  म

 नये  जहाज  बनाने  में  देर  और  क्षमता  200

 oc
 ्

 कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  में  ग्र सफलता  १००

 ce  इम्पीरियल  न  केमिकल  इंडस्ट्रीज  को  च  डी०  डी०

 Roo to  कारखाना  बनाने  ४ द्  की  भरन  मति

 ee  +  ~~

 श्री  राधे  लाल  व्यास

 हमें  बहुत  ही  श्रीमान  है  कि  इस  मिनिस्ट्री  में एक  श्र  आवश्यकता की  शासन

 ने  पिछले  सालों  में  के  उत्पादन को  बढ़ाने  का
 ध्यान  खींचना  चाहूंगा

 ।
 हमारे  यहां

 में  काफी  प्रगति
 की

 दौर  इस  रिपोर्ट  में  मशीन टूल  ने  इसी  वर्ष  काम  शुरू

 राज्य  के  १२  कारखाने हें  उनके  नाम  किया  है  तौर  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  बड़े

 दिये  हुए  हैं
 ।

 इस  से  मालूम  होता  है  कि  हम  बड़े  मैथ्स  हमारे  यहां  बनने  दुरू  हो  गये  हं  |

 qq  तक  अपनी जिन  श्रावस्यकताओओं के  में  खुद  बंगलौर  गया  था  ग्रोवर  में  ने  यह  स्वयं

 लिये  विदेशों  पर  निर्भर  रहते  थे  वे  बहुत  ही  देखा  कौर  मुझे  यह  देख  कर  बड़ी  प्रसन्नता

 जल्दी  हमारे  देश  में  पूरी  होने  लगेंगी  ।  सब  हुई  ।  लेकिन जहां  हम  अपनी  आवश्यकताओं

 से  बड़ी  श्रावश्यकता  हमारी लोहे  की  को  पूरा  करने  ध्यान दे  रहे

 जिस  के  प्रभाव के  कारण  बहुत  से  कामों में  वहां हम  को  थोड़ा  इस  कौर  भी  ध्यान  देना

 रुकावट  थी  ।  हमारे  समुद्री  जहाजों  चाहिये कि  जो  माल  हम  बना  रहे  हैं  उस  में

 का  निर्माण  उस  की  वजह  से  रुका  ga  से  कुछ  विदेशों  निर्यात करें  कौर  वहां

 हमारे  रेलवे  के  बहुत  से  काम  उस
 की

 वजह  अपने  माल  का  प्रसार  ताकि  हम  वहां

 रुके हुए  थे  कौर  उन  के  लिये  हम  को  अपने  लिये  बाजार  बना  सकें  |  यदि  हम

 विदेशों के  पर  निरभर  रहना  पड़ता  ऐसा  करेंगे  बहुत  उत्तम  होगा  ।

 था  ।  श्र  भी  इसी  तरह  से  बहुत से  काम  क्योंकि हमारे  राज्य  के  पड़ौस  में  जो  देश  हैं

 रुके  हुए  थे  ।  यह  खुशी  की  बात  है  कि  इस
 वह  हमारे  मित्र  जैसे

 कि
 बर्मा  सीलोन

 मिनिस्ट्री ने  इस  कार्य  को  अपने  में  इंडोनीशिया कौर  इंडोचीन  ये  ऐसे

 लिया है  ।  हम  देखते हैं  कि  कुछ  ही  महीनों  देश  है ंकि  जिन  से  हमें  सहयोग  करना  बहुत
 में एक  नहीं  बल्कि  तीन  तीन  स्टील  प्लांटों  की  प्रावइ्यक है  कौर  करना  भी  चाहिये ah

 बातें  हुई  कौर  उनमें  से  दो  के  बारे  में  तो  पक्की  उन  की  जो  जो  श्रावइ्यकतायें उन  की  पूर्ति

 भी  हो  गयी  ।  तो  इस  तरह  से  जो  प्रगति  हम  की  ae  भी  हमें  ध्यान देना  चाहिये  ।  सम्भव

 कुछ  सालों  में
 करने

 की  सोच  रहे  थे  वह  है  कि  हम  जितना  माल  पैदा  करें  ag  ait

 कुछ  थोड़े  ही  दिनों  में  ae  हम  अपनी  हमारी  आवश्यकताओं के  लिये  भी  पूरा  न

 इस  शभ्रावश्यकता के  लिये  शीघ्र ही  प्रात्म  हो  लेकिन  फिर  भी  उस  में  से  कुछ  माल  हम

 न्
 e

 हो  ०७५० ४  |  विदेशों को  दे  कर  के  कुछ  बाजार  वहां



 २२६७४  १९५५-५६  क  लिये  ४  अल  १९५५  mara  की cal  QITl  Hl  ३२६८

 राधेलाल

 कायम  करें  जिस  से  कि  हम  आगे  जा  कर  के  बतलाई है  ।  में  नहीं  कहता  कि  at  उस  फर्म

 जो  भी  माल  पैदा  करें  वह  दूसरों  की  जरूरत  को  ta  लें  लेकिन  यह  जरूर  कहूंगा  कि  हमें

 के  लिये भी  हो  हमारे  लिये  भी  हो  ।

 इस  के  लिये  ज्यादा  wear  हो  कि  कुछ  कमीशन  की  बहुत  जरूरत  है
 ।

 मुझे  कौर  विश्वास

 ऐजेंट्स  वगैरह  किये  जो  बाजारों
 ५५

 है  कि  हमारे  कई  कारखानों में  फिजूलखर्ची

 में  विदेशों  में  जायें  देखें  कि  वहां  अवद्य  निकलेगी  are  काफी  खर्चा  ७ रसा  होगा

 wanda कया  इस  के  ्  जो  कम  किया  जा  सकता  है  श्र
 खर्चे

 की

 बचत  की  जा  सकती  है  ।  इसलिये  जहां  इतने at  तथ्य  वे  एकत्रित  करें  वहां  की

 गवर्नमेंट से  भ्र ौर  वहां  के  व्यापारियों से  सम्यक
 EN

 कायम कर  के  वहां  पर  हमारे  माल  की  का  होना  श्र  उन  की  सलाह  लेना  उन  से

 खपत  के  लिये  वह  प्रयत्न  करें  ।  कार्य  की  निगरानी  कराना  खर्चे  की  कमी

 करवाने  की  शासन  का  ध्यान  जरूर
 इस  मिनिस्ट्री के  भ्र लावा  जैसे  कि

 जाना  चाहिये  शौर  में  समझता  हुं  कि  जल्द
 टेलीफोन  फैक्ट्री  रेलवे  मिनिस्ट्री के  भ्रमर

 ही  इस  दिशा  में  कदम  उठाया  गया  तो
 जिस  तरह  की  बनती  वेगास

 सम्भावना
 अभी तो  प्राइवेट  सेक्टर  में  ही  बन  रहे

 तो  यह  जो  सामान  बनते  हें  इन  के  लिये
 हो  सकती  wrt  बचत न  भी  हुई  तो

 यह  निद्चित है. कि जो. हमारे कि  हमारे
 विदेशों  में  प्रयत्न  किया  जाय  तो  हम  अपने

 अधिकारी  fart  fret  कारखानों  में
 बहुत  कुछ  माउंट  बाहर  कायम  कर

 सका  |
 थ  दारी  के  पद  पर  कार्य  करते  वे

 रहेंगे  ate  बिला  वजह  जो  खर्च  बढ़ने  की

 दूसरी  warn  चीज  जिस  की  कौर
 बातें  चलती  रहती  वह  न  इसलिए

 में
 ध्यान  दिलाना  चाहता  वह  यह  है

 कि
 इस  पर  जरूर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 जैसे  जैसे  ये  कारखाने  बनते जा  रहे  तो

 उन  में  खर्चा  भी  बढ़ता  ही  है  ।  wat  जेसा  कछ  थोड़ा  सा  far  बिल्डिंग  यार्ड  के

 डाक्टर  साहब  ने  बताया  कि  कंसलटेंट  इंजी  नीयते  बारे  में  मुझे  कहना  है  ।  मेरे  कई  मित्रों  ने

 कायम  करने  चाहियें  ।  wit  कल  में  च
 भी  इस  बात  को  कहा  हैं  कि  जितनी  प्रगति

 नगर  से  रहा  तो  रास्ते में
 इसमें  होनी  वह  नहीं  हई  है

 ।

 ट्रेन  में  मुझे  एक  इंजीनियर  साहिब  मिले  इसमें  हमारा  कुछ  दोष  हमने  जो

 जो  बम्बई  की  कंसलटेंट  इंजीनियर  की  जो  कंसलटेंट  9.0  faa  हे  एस०  ई०  एल  ०  फ्रांस

 एक  फर्म  के  एक  सदस्य  उन  से  मालूम  उनके  बारे  में  कोई  दो  राय  तो  हो  नहीं

 gut  कि  वह  फर्म  न  सी०  सी  ०,  श्रसोसियेटेड  सकतीं  att  यह  वा#या  है  कि  वह  बहुत

 सीमेंट  कम्पनी  है  कौर  वह  उन  के  कारखानों  फर्म  है  योग्य  फर्म  है  लेकिन  दुर्भाग्य

 को  देखने जा  रहे  २५००  रुपया  माहवार  से  gar  यह  कि  उन्होंने  जो  टेक्निकल  ६

 वह  लेते  हें  ौर  उसमें  र  जाने  का  भत्ता  हमारे  यहां  भेजे  वह  उतने  योग्य

 झर  खर्चा  वगैरह  सब  शामिल  होता  साबित  नहीं  हुए  we न  ही  उनसे  जितना

 वे  टाटा  दामन  को  भी  देखने  गये  वें  To  लाभ  हमको  मिलना  चाहिए  वह  शायद

 सी०  सी० के  तमाम  कारखाने देख  रहे  हैं  नहीं  मिल  सका  तो  सरकार  को  इस

 और  लाखों  रुपये  की  बचत  उन्होंने  वहां  पर  भी  ध्यान  देने  की  ज़रूरत  हैं  ।  प्रभी  तक  जो
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 कुछ  वह  तो  ga  लेकिन  wet
 पं

 ae =  जिससे  कि  अगले  पांच  वर्षों  में  हम  काफी

 वर्षीय  योजना  में  हमको  ज़रा  बहुत  सोच  प्रगति  इस  दिशा  में  कर  सकें  कौर  यह  बतला

 समझ  कर  कदम  उठाने  की  ज़रूरत  इस

 काल  में  काफी  हमें  प्रगति  करनी  है  लेकिन  है  ।  वर्षों  तक  हम  इंतज़ार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 नगर  इस  तरीके  से  हमारे  कदम  बढ़े
 एक  बात  जो  विशेष  ध्यान  देने  योग्य

 जैसे  कि  mit  तक  बढ़ते  रहे  हें  हम

 है  वह  यह  कि  हमारे  यहां  जो  जहाजों  के
 अपनी  झ्ावस्य  और  झाफांक्षाओं  की

 निर्माण  का  कायथ  हो  रहा  उसके  लिए
 पूर्ति  नहीं  कर  सक  गे

 ।
 प्रभी  जो  बाहर से  माल

 श्राता  है  वह  दूसरे  जहाज़ों  में  प्राता  विदेशी

 जहाज़ों  में  भर  कर  सामान  भ्राता  हम  भी
 भ्रमणी  सामग्री  चाहिए  कौर  यह  सब  शझ्रावश्यक

 सामग्री  करीब  करीब  सारी  विदेश  से  ad
 अपने  देश  में  उत्पादन  कार्य  कर  WS  प्र

 केवल  प्रतिशत  सामग्री  हमें  +  देश
 हमें  प्यार  देश  में  बने  सामान  को  बाहर  विदेशों

 में  भेजने  के  लिए  जहाज़ों  की  ज़रूरत
 से  मिलती  तो  हम  हमेशा  के  लिए  विदेशों

 पर  निसार  नहीं  कर  सकते  हं  कि  वह  हमें
 इतना  ही  नहीं  हमें  # १  रक्षा  के  लिए  ak

 डिफेंस  के  लिए  जहाजरानी  की  ज़रूरत  पडेगी

 उसके  लिए  हमें  प्रपने  जहाज़ों  का  निर्माण
 सारी  सामग्री  यहां  प्राप्त  करने  की  कोशिश

 करनी  इस  के  लिये  गम्भीरतापूर्वक
 करना  होगा  |  wa  यह  कि  हम  सदा  दूसरे

 विचार  करना  चाहिये  झ्रावश्यक  क़दम
 देशों  की  भ्रोर  ताकते  रहें  उनसे  उधार

 लेते  रहें  वहां  से  चीजें  मंगाते  तो
 उठाये  जाने  चाहियें  शर  ate  से  ate

 जहाज  के  निर्माण  के  लिये  आवश्यक  माल  हमें
 यह  हमेशा  के  लिए  नहीं  चल  सकता

 हमें  यह  सारा  निर्माता  का  काम  झपने  हाथ
 mit  इक्विपमेंट्स के  जो  बहुत  जरूरी  हें

 में  लेना  हैं  ।  इसलिए  अगली  पंचवर्षीय  योजना
 भर  जिन  का  निर्माण हम  तत्काल  नहीं  कर

 पर  विचार  करते  हुए  में  यह  सलाह  दूंगा  कि

 हमारे  यहां  छोटी  दूसरी
 सकते  हैं  उन  के  जितनी भी

 दूसरी  चीजें  उन  को  क  देश  में  से
 शिवलिंग  Faq a  उनके

 प्राप्त  करने  कोशिश करनी  चाहिये
 प्रतिनिधियों को  चाहिए

 wie  हमारे  wt  टेक्निकल  परसन  स  हैं
 एक  श्र  भी  बात  है  जहां  तक

 उनको  एक  जगह  बेठ  करके  ऐसी  योजना

 बनानी  चाहिए  कि  तमाम  जितने  भी  इसमें
 मुझे  मालूम  है  विदेशों  में  इन  कारखानों में

 दिलचस्पी लेने  वाले  लोग  जो  छोटा
 हर  एक  को  छोटे  से  बड़े  तक  ले  कर

 ट्रेनिंग  दी  जाती  वैसी  व्यवस्था  हमारे  यहां
 बड़ा  काम  करते  क्योंकि  बहुत  सी  छोटी

 कम्पनियां  हें  जो  कि  २,  २  कौर  देते  हजार
 नहीं  है  ।  यह  जरूर  है  कि  कुछ  ट्रेनिंग  प्राप्त

 टन  के  जहाज़  बना  सकती  यह  देखना  चाहिए
 करने  के  लिये  लोग  विदेशों  में  भेजे  गये  हैं

 शरर  कुछ  मामूली  सी  ट्रेनिंग  यहां  पर  भी
 कि  झगर  हम  समुद्र  के  किनारे  पर  छोटे  छोटे

 जहाज़  भी  चला  सकते  तो  उनका  उपयोग  की  गई  लेकिन  इतना  काफी  नहीं  है  ।

 करना  चाहिए  कौर  सबको  मिल  कर  ऐसी  एक  मजदूर  से  ले  कर  बड़े  से  बड़े  अफसर  तक

 योजना  बनानी  चाहिए  कि  कौन  से  जहाज

 प्राइवेट  सेक्टर  में  हो  सकते  हें  शर  कौन  से  चाहिये  ताकि  समय  समय  पर  बराबर  नियमित

 जहाज़  पब्लिक  सेक्टर  में  किये  जाने  चाहिएं  रूप  से  वे  ट्रेनिंग लेते  रहें  ।  मुझे तो  बहुत हज
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 राधेलाल

 मालूम  होती  है  कि  नगर
 हमारे  ७

 ay  फर्टिलाइजर  फैक्टरियां

 के  मजदूरों को  कहा  जाय  कि  फ्रांस का  एक
 बन  रही  हें  तो  पहले  योजनापूर्वंक  विचार

 झ्रादमी  तुम्हारे  वहां  के  दो  आदमियों के  करना  कि  किस  जगह  खोलने
 से

 बराबर  बैठता  है  प्रो  हमारा  मजदूर  ऐसा  ग्रीक  से  अधिक  लाभ  वह  पहुंचा  सकती  हैं

 सुन  कर  शायद  अपना सिर  शर्म  से  झुका  शर  कहां  कहां  उन  की  जरूरत  होगी  ।

 श्राज यदि श्राप यदि  श्राप  aaa  को  उठा  कर  देखें  तो

 समझा  जाता  है  यहां के  दो  आदमी  मध्य  विन्ध्य  भोपाल  शर  मध्य

 फ्रांस  के  एक  आदमी  के  बराबर  होते  ये  ऐसे  देश  जिन में  इंडस्ट्रीज  बहुत

 यहां  लोगों  बतलाना  चाहिये  कि  वहां के  कम  हें  शर  ज्यादातर वे  कृषि  प्रधान  देवा

 झ्रादमी  कितना  ज्यादा काम  करते  श्र  हें  ।  उन  को  खाद  की  जरूरत  काफी

 .  जितना  काम  वहां  के  लोग  करते  उतना  यहां  इसलिये ऐसा  कारखाना  खोलना  चाहिये

 वाले  नहीं  कर  में  समझता  हं  कि  we  जहां  wart  से  एक  स्थान  से  उस  सारे

 हमारे  यहां  के  काम  करने  वालों  को  यह  बतलाया  ऐरिया में  खाद  पहुंचायी जा  सकेਂ  ।  भ्रमर

 जायगा  तो  वह  प्रश्न  काम  को  बढ़ायेंगे  रा-मैटीरियल  राजस्थान  से

 कौर  अपने  काम  में  तरक्की  बल्कि  मुझें  बिहार  जा  सकता  है  मध्य  मध्य

 तो  विश्वास  है  कि  हमारे  देशवासियों  में  इतना  प्रदेश  भ्र  राजस्थान  तो  बहुत  नज़दीक  हैं

 जोश  और  उत्साह  इतनी  शक्ति  है  कि  वहां  भी  रा-मैटीरियल  कम  में  जा  सकता

 उन  को  ठीक  तरह  से  काम  करना  सिखाया  है  प्रौढ़  उस  से  वहां  के  किसानों  की  भूमि  सम्बन्धी

 जाय  तो  विदेशों के  मुकाबले  में  कभी  श्रावव्यकताशओओं  की
 बहुत  श्रासानी  से  पूति

 पीछे  नहीं  रह  सकते  उन  से  ग्राम  ही  हो  सकती है  wit  यह  जो  हमारी  रेलवे हैं

 इसलिये  इस  we  विशेष  ध्यान  इन  पर  भी  ज्यादा बोझ  नहीं  लदेगा  क्योंकि

 देने  की  जरूरत है  ।  भ्र भी दूर  दूर  से  बिहार से  या  भाखड़ा  नांगल

 से  ले  जाना  पड़ता  है  ।  इसलिये  इस  पर  विचार
 डा०  लंका  सुन्दरम  शिष्यों  म

 कर  के  अर  स्किल्स  कायम  कर  के  at  उन
 अभी  तक  ऐसा  प्रयत्न

 gar  की  शझ्रावश्यकताओं  को  देखते हुए  कि  किस
 है  ।

 स्थान  पर  फर्टिलाइजर की  फैक्ट्री  होने  से

 सारा  एरिया कवर  हो  सकता है  जो  कम  से  कम श्री  राधेलाल  व्यास  उधर  ज़्यादा

 ध्यान दिये  जाने  जरूरत है  ।  दूरी  पर  जहां  से  कम  से  कम  समय  में

 कौर कम  से  कम  खर्चे पर  वह  शभ्रावश्यकਂ माल

 फर्टिलाइजर  के  बारे  में  मझे  किसानों  को  पहुंचाया  जा  वहां  फैक्ट्री

 प्रतीक नहीं  कहना  है  ।  हमारे कुछ  मित्रों  स्थापित की  जानी  चाहिये  ।

 ने  कहा  है  कि  यह  हैदराबाद  में  राजस्थान

 में  में  कहता  हूं  कि  यह  फैक्टरी  मध्य
 एक  बात  मुझे

 पर
 कहनी  है  दौर  वह

 है  बोर्ड  ग्राफ  डाइरेक्टर्स  शर  के
 भारत में  बने  ।  लेकिन  देखना  यह  चाहिये  बारे

 में
 ।

 मेरा
 अभी

 तक  का  यह  अनुभव
 कि  art  जैसे  बिहार  में  ठीक  बिहार  से

 है  कि  ज्यातादातर बोर्ड  ग्राफ  डाइरेक्टर्स

 उत्तर  प्रदेश  आदि की ओर की  ओर
 के

 मेजबां
 या  चेयरमैन  हमारे  सेक्रेटेरियट

 अपनी  आवश्यकताओं की  पूर्ति हो  जाये
 के  लोग  होते  हैं  कौर  इस  में  शक  नहीं  कि

 वह  उसके  नजदीक  लेकिन  wa  जो  वे
 बहुत  योग्य  कौर  काबिल  व्यक्ति हैं
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 कौर  बड़ी  मेहनत  भी  करते  श्र  योग्यता  भ्रध्ययन  wave  at  शर

 मेन  यहां  दिल्ली  में  बैठा  gar  सिंदरी या  जानकारी हो  ।  और  सब  से  प्रतीक  जरूरत

 नाहन  की  निगरानी  यह  कुछ  मुनासिब  इस  बात  की  है  fe  वह  बड़े  ईमानदार हों  |

 नहीं  लगता  ।  श्राप  देखते  हें  कि  टाटा  अगर  ऐसा  हो  जाय  तो  में  समझता हूं  कि

 वह  भ्रपने  कारखाने  में  ही  वलिक किन  बिड़ला
 काफी  प्रगति  होनी  चाहिये  ।  उनको इस  बात

 बराबर  यहां  ma  जाते  रहते  हैं  लेकिन  की  जानकारी  होनी  चाहिये  किਂ  कहां पर

 यह  नहीं fe  वह  दिल्ली में  बेठ  कमी  की  जा  सकती  है  कौर  कहां  पर

 उन  के  कारखानों  में  क्या  हो  रहा  कौन  खर्ची  होती  है  कहां  पर  गड़बड़ी है  ।  इन

 सी  गतिविधि  चल  रही  इस  की  बहुत  सब  बातों  जानकारी  चेयरमैन

 कारी  उन  को  प्राप्त  रहती है  ।  डाइरेक्टर्स को  होनी  बहुत  जरूरी  है  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम्  :  ट्रेन  शौर  टेलीफोन
 को इस  के  लिये  तैयार  चाहिये

 सर्विसेज  तो  हें  |  भ्र क्सर  में  देखता  हूं  कि  जनरल  मैनेजर्स

 श्री  राधेलाल  व्यास
 बड़ी  जल्दी  जल्दी  बदल  दिये  जाते  हैं

 ।  जव
 :  इसलिये यह

 से  सिंदरी  फैक्ट्री  शेरू  हुई  वहां पर
 तीन

 आवश्यक है  कि  कारखाने ठीक  रूप  से  काम

 करें  ।  और  वकर्स  कौर  मैनेजमेंट  में  बराबर
 चार  जनरल  मंनेजसं  पहुंच  चुके  हें  ।  एक

 भ्राता  है  असर  भ्रध्ययन  के  लिये  जापान

 सामंजस्य  रहे  इस  केਂ  लिये  यह  भझ्रावश्यक  है  किਂ
 वगैरह  चला  जब  वह  श्रीराम  प्राप्त

 जो  लोग  जिम्मेदारी  के  पद  पर  जैसे

 sara  कौर  उन  का  सम्पर्क
 कर  के  लौटता  है  तो  उस  को  दूसरी  जगह  बदल

 दिया  जाता  है  ।  यह  कहा  जा  सकता है  कि
 रोज-रोज वर्कर्स  से  स्थापित  होना

 साथ  हीं  कोई  भी  घटना  जो  कारखाने में
 अगर  वह  योग्य  आदमी  है  तो  उस  को  दुसरी

 जगह  का  भी  अनुभव  प्राप्त  करना  चाहिए
 घटी  हो  उस  से  उन  की  पुरी  जानकारी  होना  लेकिन  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  किसी  कारखाने

 बहुत  शभ्रावश्यक है  ।  अच्छा
 तो  ag  रहे कि  के  ठीक  ढंग  से  काम  करने  के  लिये  य  ह  ग्रावश्यक

 उन  के  हैडक्वाटंस  श्राप  सिल्ली में
 है  किः  वहां  के  afar  जल्दी  जल्दी  तबदील

 एक दक्षिण में  रहे  एक  पूर्व  में
 एक

 परिचय  न  किये  जायें  क्योंकि  जल्दी  जल्दी  तबादला
 में

 रहे
 प्रौढ़

 एक  मध्य  में  रहे
 ।

 जहां  तक  स्टेट
 होने  से  कारखाने  को  उसके  अनुभव  का  लाभ

 अंडरटैफकिग्  का  सवाल  उन  के  साथ  ही
 नहीं  पहुंच  सकता

 |
 ग्रामीण  का  तो  कोई  नुकसान

 उन  का  हैडक्वाटर  होना  चाहिये  झ्र  अधि  कारी
 नहीं  होता  है  क्योंकि  उस  की  तनख्वाह तो

 कुछ  ज्यादा समय  के  लिये  पाया  करें
 ।

 उस  को  मिलेगी  ही  चाहे  कारखाने  को  लाभ

 डा०  लंका  सुन्दरम :  इन  संस्थाओं  के  हो  या  नुकसान  हो  ।  प्रगर  नुकसान  भी  हो  तो

 प्रबन्ध  के  लिये  श्राप  कितने  उपमंत्री  निश्चित  वह  सोचते  हैं  कि  यह  फर्टिलाइजर  हम  जब

 करें  सुझाव देते  हैं  ?  खेतों  के  लिये  देते  हें  तो  हम  किसानों  से  ज्यादा

 श्री  राधेलाल  ब्यास  :  मेरे  मित्र  पूछते
 कीमत ले  लेंगे  |  लेकिन यह  बात  ठीक  नहीं

 इसको भी  देखने  की  जरूरत  हैं  ।
 हैं  कि  इस  के  लिये  कितने  .  डिप्टी  मिनिस्टर

 चाहियें  इसके  लियें  डिप्टी  मिनिस्टरों की
 इस  के  अलावा  में  आडिट  कं  सम्बन्ध

 जरूरत  नहीं  है  ।  कुछ  जिम्मेदार  जो  में
 भी

 दो  एक  शब्द  कहना  चाहता हूं  ।

 इस  कार्य  को  रात  दिन  देखते  वह  इस  के  आडिट  ऐसे  ढंग  से  होना  चाहिये  कि  यह  दिखा

 चाज  में  रक्खे  जायें  ।  ऐसे  arent  जिन  में  जाय  कि  जो  परिवार  होती  हूं  वह  खर्च  को
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 हैऔर  कंज्यूमर  की  दृष्टि से
 यह  बड़ी  west  बात  है  कौर इस  से

 ठीक  हो  रही  है  या  नहीं  ।  श्राज  fire  लोगों  को  रोजगार  मिला है  ।  परन्तु

 सिंदरी में  हम  देखते  हैं  फि  फर्टिलाइजर  पेदा
 शोलापुर मिल  का  अधिग्रहण  उत्पादन  मंत्रालय

 हो  रहा  ठीक  ह  ,  पर  जो  कुछ  खर्च  हो
 नें  नहीं  किया  |  अ्रंबरनाथ का  कारखाना

 रहा हे  उस  में  वहां  और  कमी  हो  सती
 पहले  भ्रामक  करीम

 ब्रा दस के

 हे  नगर  श्राप  कंज्यूमर  का  थोडा  बहुत  भी
 हाथ में  था  ।  उस  कारखानें  में  बहुत सा

 ख्याल  करते  ।  इस  लिये  afer  होना  रेशम  बनता  था  सारे  भारत  में  रेग्जीन

 चाहिये  और  उस  की  रिपोर्ट  में  यह  होना
 नहीं  बनता  था  ।  रेलवे  में  सभी  कर्मचारियों

 चाहिये  कि  वाकई  क्या  यह  aa  कम  क्या
 के  कोटों की  कर्जों  के  लिये  ऊन  भी  यही

 जा  सकता  इस  तरह  से  विचार
 कारखाना  देता  था  ।  सन्  १९४८  से

 जाये तो  हमारा  भविष्य  बहुत
 यह  बेकार  पड़ा  तो  उत्पादन  मंत्रालय  इसे

 उज्वल  हैं  और  इस  मिनिस्ट्री  के  ऊपर
 अपन हा थम हाथ  में  क्यों नहीं  लेता  ?  मे ंनें

 और  भी  काम  art  वाल हें
 ।  में  समझता

 श्रम  भर  पुनर्वास  मंत्रियों को  भी  लिखा

 हूं  कि  हमारे  देश  का  भविष्य  बहुत  कुछ
 पर  वे  सब  कुछ  न  कुछ  बहाना  बना  कर  बच

 इस  पर  निर्भर  &  कि  इन  बातो
 जाना  चाहते  हें  ।  यह  कारखाना  उत्पादन

 की  तरफ  ध्यान  fear  ।  अगर
 मंत्रालय  संभालना  चाहिये  ।  इससे

 ऐसा  गया  कौर भी  ज़्यादा
 ३०००  व्यक्तियों को  रोज़गार  भी  मिलेगा  ।

 प्रगति  इन  कामों  में  हो  सकेगी  ।

 सोनपुर  ग्लास वर्क्स  में  सम्बन्धित  पक्ष
 ढोर  परिरक्षण  विधेयक

 के  विनियोजन  के  झ्र लावा  हम  एक  करोड़

 मतविभाजन  के
 अंकों

 में  शद्ध  रुपया लगा  चुके  पर  उत्पादन  तक

 दुरू  नहीं  | द्ञ्ना
 ।

 सरकार  को
 इसका  अधिग्रहण

 सभापति  महोदय  :  मुझे  सभा  को  यह

 कर  के  प्रति  कांच  के  सामान  के  इस  उद्योग  को
 सूचना  देनी  है  कि  २  १९५५ को  सेठ

 गोविन्द दास  के  भारतीय  कौर  परिरक्षण  स्वयं  चलाना  चाहिये  ।  जिन  उद्योगों में  किसी

 को  उस  की  संपत्ति  से  वंचित  करने  का  भय
 विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  जो

 मत  विभाजन  gat था  उस  के  भ्रंकों की की
 नहीं  सरकार  को  वे  उद्योग  अपने  हाथ

 में  लेने  चाहिय े। घोषणा  करनें  में  एक  गलती  हो  गई  ।  पक्ष

 में  मत  देने  वालों  की  संख्या  १३  जब  कि
 श्री  के

 ०
 सी

 ०
 रेड्डी

 :
 क्या  माननीय  सदस्य

 वह  ग़लती से  १२  घोषित की  गई  थी  |
 at  बिचार  कि  जो  निजी  उद्योग

 सन्तोषजनक काम  न  कर  सकने  के  कारण

 लंगड़े  हो  रहे  सरकार  ले  ल े?
 १९५-५५६  के  लिये  अनुदानों

 डा०  लंका  सुन्दरम :  शिपयार्ड में  श्राप
 की  मांग

 ने  यही  किया ।

 उत्पादन  मंत्रालय  की  मांगें
 श्री  Qo  एम०  इस  प्रदान  का  उत्तर

 श्री  qo  एम
 ०  त्रिवेदी  :  उत्पादन  मंत्रालय  नहीं  है  ।  परन्तु  जिन  का  प्रबन्ध  ठीक

 की  रिपोर्ट  के  भ्रनुसार उसका  मुख्य  नहीं  या  जो
 व्यर्थ

 पड़े  या  जहां  हमारा

 दायित्व  सरकारी  औद्योगिक  उपक्रम  है  ।  लगा  ऐसे  उद्योगों  को  ले  लेना  ही
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 चाहिये ।  जब  हम  संविधान  तक  में  संशोधन  हम  ने  इस  बात  की  ध्यान  नहीं  दिया  है

 करना  चाहते  तो  उस  के  बिना  ही  हम  कि  पश्चिमी तट  के  मुकाबले  में  पूर्वी तट  पर

 जो  कुछ  कर  संकते  हें  वह  तो  हमें  करना  नमक का  उत्पादन  बहुत  कम  होता है

 ही  चाहिये  माननीय  मंत्री  बतायें  कि  ऐसा  क्यों है  ?

 यह  बताया  जाता  है  कि

 बिहार  कौर  पंजाब  में  नामनिशान  की
 की  इन  में  से  तीसरा  ब्रिटेन ate  भ्रमरी का

 विशाखापटनम में  कर  रहे  प्रणाली  समाप्त  कर  दी  गई  है  किन्तु

 हूं  ।  मुख्य  उद्योगों  का  नियंत्रण  इन  विदेशियों  हिमाचल  मध्य  प्रदेश  इत्यादि

 में  इसको  शिथिल  कर  दिया  गया  है  ।
 के  हाथ में  देते  समय  हमें  ध्यान में  रखना

 चाहिये कि  इन  में  लगाये  जानें  वाले  व्यक्ति  में  चाहता हूं  कि  इस  प्रणाली  को  बिल्कुल

 इस  देश  के  प्रति  निष्ठावान हों  ।  यदि  वे
 समाप्त कर  दिया  जाय  क्योंकि  इसी  प्रणाली

 बहुमत  समुदाय  के  व्यक्तियों  को  न  लगाकर  की  मदद  से  एक  fare  दल  के  कुछ  व्यक्ति

 एक  विशेष  समुदाय  के  व्यक्तियों को
 अपने  निजी  waar  अपने  दल  के  लिये  रुपया

 पेदा  कर  लेते  हें  पौर  इस  प्रकार  यह  प्रणाली मुख्य  स्थान  देना  तो  हमें  इस  दिशा  में

 ह  रहना  चाहिय े।  भ्रष्टाचार  का  कारण  बन  जाती  है  ।  एक

 समवाय  ऐसा  उद्देश्य  नहीं
 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :

 हो  सकता  ।  नमक  का  वितरण  कांग्रेस दल  के

 कर द

 यह  महत्वपूर्ण
 बात  कृपया  कौर  स्पष्ट

 ||
 लिये  धन  एकत्र  करने  का  साधन  नहीं  बनना

 चाहिये  ।  राजस्थान में  ऐसी  सब  कुछ

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  यह  बिल्कुल  चल  रहा  है  ।  समय  समय  पर  सरकार  का

 स्पष्ट है  ।  माननीय  मंत्री इस  को  समझते  ध्यान  इस  जोर  झरार्काषित  किया  गया  है

 हैं  ।  शर  पण्य  नियंत्रण  समिति  जैसे  एक  स्वतन्त्र

 निकाय  ने  भी  इस  को  समाप्त  करने  की
 श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :  में  इस  रहस्यपूर्ण

 भाषा  को  नहीं  समझ  सका  हूं
 ।  सिफारिश की  है  ।

 श्री qo  एम०  त्रिवेदी :  इन  तीनों  कार
 सरकार  ने  शापने  प्रतिवेदन  पृष्ठ

 ३२  पर  बताया  है  कि  शुद्ध  नमक  पाकिस्तान के खानों  में  नौकरी  के  मामले  में  मुसलमानों

 को  हिंदियों के  मुकाबले  में  प्राथमिकता दी
 सिन्हा

 नमक  के  समान  लोकप्रिय रहा  ।

 जाती है  किन्तु  साथ  ही  यह  बताया  जाता  है  कि

 पश्चिमी  बंगाल  wie  हैदराबाद की  सरकारों

 में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  नमक  नें  अ्रत्यावब्यक  संभरण  PEve

 के  उत्पादन की  स्थिति  की  श्र  झ्राकर्षित  के  अ्रन्तगंत  ब्लाक  नमक  के  WA  जाने

 करूंगा  |  तथा  विक्रय पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाली 984s F में  नमक का  उत्पादन

 ८६०  लाख  मन  हुमा था  किन्तु  eur F में  कुछ  झधिसूच्नायें  तो  जारी  की  परन्तु  कोई

 यकायक  उत्पादन  गिर  गया  केवल  नया  नियंत्रण  जारी  नहीं  किय  गया  था  ।

 ७४१  लाख  मन  नमक  का  ही  उत्पादन  हुमा |  में  नहीं  समझता कि  ब्लाक नमक  के  हज बनतें

 पता  नहीं  इस  के  क्या  कारण  हैं  ।  हम  चाहते
 पर  किसी  रूप  में  भी  कोई  नियंत्रण  waar

 प्रतिबन्ध  क्यों  लगाया  जाये  ।  ब्लाक  नमक  का
 है  कि  नमक  का  उत्पादन  काफी  बढ़े  ताकि

 हम  दूसरों  को  भी  उसका  संम्भरण  कर सकें
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 qo  एम०

 atk  दूसरे  इस  से  पाकिस्तान  के  सेंध  जल्दी  ही  काफी  उन्नति  कर  जाये  ।  फिर  दूसरी

 नमक  का  चोरी  से  लाया  जाना  भी  बच  जाता  बात  मूल्य के  बारे  में  भी  है  ।  यह  तो  ठीक  है

 है  |  एक  तो  श्राप  यह  कहते  हैं  कि  शुद्ध  कि  हम  विदेशों  रो  ही  जलपोत  मंगाते

 नमक  सीधे  नमक  का  काम  देता  है  प्रौढ़  बहुत  हैं  किन्तु  इस  का  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  हमारे देश

 लोकप्रिय  रहा  है  कौर  दूसरी  कौर  श्राप  यह  में  जो  जलपोत  बनायें  जाते  उन  के  लिये

 कहते हैं  कि  कुछ  आदेशों  द्वारा
 इस  के

 बनाये  अधिक  लिया  जाये  ।  हमें  इस  बात

 जाने पर  प्रतिबन्ध  लगा  गया  ।
 की  कोशिश  करनी  चाहिये कि  हमारे  देश  में

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  ही  बनाये  जलपोत यदि  कम  मूल्य  में

 इन  दोनों  विरोधी  बातों  की  कौर  ध्यान  दें  नहीं  तो  कम  से  कम  उतने  मूल्य  पर  अवश्य

 श्र  ब्लाक  नमक  के  बनने  पर  जो  प्रतिबन्ध  बेचे  जा  सकें  जितने  पर  विदेशी  जलपोत

 लगा  दिया  गया  उस  को  हटाने  की  कृपा  प्राप्त  होते  हैं  ।

 करें  ।
 दूसरी  बात  फ्रांसीसी  साथ के  सम्बन्ध

 में  इस  सारे  के  साथ  संविदा  होने  के  बाद श्री  एस०  बड़ी  राम स्वामी  :
 सब

 से

 पहले  में  fared  के  बारे  में  ही  कहूंगा  ।  fared
 इस  दिया में  कुछ  भी  ठोस  काम  नहीं  हुमा

 में  उर्वरकों का  मूल्य  पर्याप्त नहीं  गिरा  है  ।
 गत  २  या  ३  वर्षो ंसे  कोई  जलपोत

 तैयार नहीं  हुमा  है  ।  यह  सोचने की  बात  है
 मूल्य  में  जो  कुछ  कमी  भाई  है  वह  कृषि

 उत्पादों के  मूल्यों  गिरावट के  बराबर
 कि  क्या  इस  साथ  से  संविदा  जारी  रखा  जाये

 नहीं
 या  समाप्त  कर  दिया  जाये  |  मुझे  है  कि

 है  ।  में  चाहता  हूं  कि  उर्वरक  का
 माननीय  मंत्री  इस  भ्रांत  भी  विशेष  ध्यान '

 मूल्य  लगभग  २००  to  प्रति टन  कर  दिया
 देंगे  ।

 ताकि  कृषक  लाभ  उठा  सकें  ।

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ४€  पर  बताया  गया

 नमक
 के

 बारे
 में  में  कहना  चाहता हूं

 कि  नमक  का  निर्यात  गिर  रहा  है  ।  हम  ने
 है  कि  fast  कारखाने  में  १४  लाख  रुपये

 नमक की  किस्म  सुधारने की  कोई  ध्यान
 की  कमी  रही  ।  में  नहीं  समझ  पाता  कि

 नहीं  दिया  है  जिस  से  विदेश  के  बाजारों  में
 इतने  रुपयों की  कमी  कैसे  पड़  सकती

 हमारे  नमक  की  मांग  अ्रधिक  नहीं  है  ।  पाकिस्तान
 मेरे  विचार  में  इस  में  लेखे  विभाग की  कोई

 हमसे  नमक  न  मंगा  कर  तुर्की  से  नमकਂ  मंगाता

 ध्यान
 गलती  है  |

 माननीय  मंत्री  कृपया इस  कौर

 q  ।
 श्र  जापान  भी  तुर्की  ही  से  नमक  मंगाता

 है  ।  तुर्की  के  मुकाबले  में  हमारा  देवा  पाकिस्तान

 दूसरा  उद्योग  हिन्दुस्तान शिपयार्ड  का  श्र  जापान  के  बहुत  करीब  है  ।  फिर  भी

 है
 ।

 अन्य  माननीय  सदस्य  चुके हैं  कि  ऐसा  क्यों  होता  है  ,  इस  मामले  की  हमें  जांच
 .  जलपोतों के  बनाने में  बड़ी  देर  लगाई  जाती  करनी  चाहिये  ।  में  ने  देखा  कि  तुर्की  के  नमक  में

 है
 ।

 यह  ठीक  नहीं  है  ead  की  वजह  से
 सोडियम  क्लोराइड  €८  ५  प्रतिशत होता

 ही  विदेशी  सार्थों  को  weer  भेजे  जाते हैं  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  हम  भी  वैसा  नमक

 में  जानता  हूं  कि  यह  ar  उद्योग है  ।  क्यों  नहीं  बना  सकते  |

 किन्तु  toe करता  कि  माननीय
 दूसरे  में  नीवेली  की  लिगनाइट

 मंत्री  इस  की  कौर  विशेष  ध्यान  देंगे  ak  त्मक  परियोजना के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 इस  बात  कोशिश  करेंगे  कि  यह  उद्योग  हूं
 ।

 मुझे  खेद  है  कि  छः  वर्ष  बीत  गये  ह  atk
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 अभी  तक  कुछ  भी  ठोस  काम  नहीं  टीम  ।  श्री  क्०  ठ

 सब  जानते हैं  कि  नीवेली  की  खानों  से  समाज  में  समाजवादी  व्यवस्था  की  स्थापना

 लिगनाइट  के  प्राप्ति से  दक्षिणी  भारत  में  के  सम्बन्ध में  निर्णय होने  के  बाद  उत्पादन

 थे
 उद्योगों  की  काफी  उन्नति  हो  जायगी है  |  में  मंत्रालय  काफी  महत्व  बढ़  जाना

 नहीं  समझ  पाता fe  इतनी मन्द  गति  से  क्योंकि  यह  मंत्रालय  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  में

 काफी  सहायता  दे  सकता  है  ।  हमें  इस  बात

 की  प्राप्ति  क्यों  नहीं  हो  सकती  है  ।  मेरे  विचार  से  बड़ी  प्रसन्नता है  कि  इस  मंत्रालय  नें  चार

 में  प्रम रिकी  विशेषज्ञों  के  स्थान  पर  जमनी  सार्थो ंसे  इस्पात  संबंधी  संविदा  किये हूँ  ।

 इटली  के  विशेषज्ञों को  लगाना  एक  विदेशी  उद्योगपति  ने  बताया  था  कि
 जो कि  इस  सम्बन्ध  में  पुरी  जानकारी  रखते  अ्रगले  पांच  सालों में  भारत  इतने

 इस  से  काम  भी  जल्दी  होगा ।  इस  सम्बन्ध  इस्पात  उपयोग  नहीं
 कर

 सकेगा
 ।

 किन्तु

 में  एक  बात  att  कह  दूं  कि  लिगनाइट  हमें  ग्रालोचनाओं की  चिन्ता  नहीं

 की  प्राप्ति के  साथ  दक्षिण में  एक  इस्पात  करनी  कौर  इस्पात का  उत्पादन

 कारखाने  की  स्थापना का  प्रश्न  भी  सम्बद्ध
 बढ़ाते  रहना  चाहिये  ।  भारत  में  इस्पात  की

 में  इस  बात  के  लिये  wes  करता हूं  अ्रावश्यकता बड़ी  तेजी  से  बढ़ती  जा  रही

 कि  माननीय  मंत्री  मद्रास  राज्य  में  एक  इस्पात
 श्री  व्यास  ने  जलपोतों  तथा  रेलों  का  उल्लेख

 कारखाने  स्थापना  करने  के  बारे  में  विचार  किया था  att  में  कहता  हुं  कि  श्रमिकों  के  लिये
 करें  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप के  डा०  मकान  बनवाने के  लिये  भी  काफी  इस्पात  की

 एम०  एस०  कृष्णन  तथा  श्री  एन०  के०  एन०
 आवश्यकता  पड़गी  |  इन  सब  कामों  के  लिये

 झाय्यंगार +  प्रतिवेदनों  में  बताया है  इस्पात की  आवश्यकता  बहुत  बढ़  जायेगी ।
 सलेम  ait  त्रिचनापली के  जिलों  में  इस्पात के  उत्पादन  के  लिये  जो  afar

 कच्चा  लोहा  काफी  मात्रा  में  उपलब्ध  >
 लक्ष्य  नियत  किया  गया  वह  भ्र गले पांच  या

 और  उस  को  साफ  करने  के  लिये  चूना  तथा  छः  सालों में  हमारी  आवश्यकता की  पूर्ति

 ड्लेमाइट  भी  काफी  मात्रा  में  उपलब्ध  है  ।  के  लिये  न्यूनतम  मत  जहां  तक  हमारे  देश

 उन्होंने  यह  भी  बताया  है  कि  कच्चे  लोहे  की  का  सम्बन्ध  जो  भ्रन्तिम  लक्ष्य  नियत  किया

 किस्म भी  बहुत  west  है  ।  भ्र भी  हाल  ही
 गया  है  वह  बिल्कुल ठीक  है  ।

 में  में  ने  इस  प्रतिवेदन को  जमाने  के  एक
 समाजवादी  व्यवस्था  के  लि +  श्रमिकों

 महान  विशेषज्ञ के  पास  भेजा  पहले

 ay  समवाय  से  सम्बन्ध  था  |  उस
 ने  भी  इस

 मं  उत्तरदायित्व  का  भाव  करना  जरूरी  है  ।

 राज  में  देखता  हुं  कि  बड़े से  ब६ਂ  प्रबन्धों में मामले  के  सम्बन्ध  में  जो  शीरानी  राय  दी  हे
 उत्तरदायित्वों का  भाव  नहीं  है  ।  इसीलिये

 वह  पश्न  में  हैं  ।

 बहुत  ज्यादा  भ्रष्टाचार है  ।  मे  रा  विचार है  कि

 एक  दिन यह  कमी  अवद्य दूर  हो  जायेगी ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  श्री  राधे  लाल  व्यास  ने  wat  बताया  कि

 चौथा
 इस्पात  संयंत्र  सलेम  में  ही  स्थापित  करें

 ।  फ्रांसीसी श्रमिक  के  मुकाबले  में  भारतीय

 मुझे  उम्मीद  है  कि  उस  समय  तक  लिंग नाइट  श्रमिक  का  उत्पादन  थ्राघा  होता  है  ।  मेरे

 भी  काफी  मात्रा  में  मिलने  लगेगा  ।  जो  कि  विचार में  यह  बात  बे  समझे  झ  कह  दी

 इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना में  सहायक  सिद्ध  गई  है
 ।  जब  कभी  ऐसी  तुलना यें की  जाती हैं

 होगा  तो  वे  शारीरिक  कार्यक्षमता  तथा  टेक्नीकल
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 के०  पी०

 कुशलता पर  आधारित न  रह  कर  टैक्नीकल  इसी  रूप  में  इस  समस्या  पर  विचार  करना

 उपकरणों पर  रहती  ह  ।  मशीन  अभी  तक  देश  में  उद्योग  के  विकास  का  श्र

 से  काम  करन  व्यक्ति  स्वभावतः  केवल  मशीनों  को  बढ़ाया  जाना  ही  लिया  जाता

 हाथ  से  काम  करने  वाले  व्यक्ति  से  अधिक  रहा  है  ।  श्रमिकों  केਂ  लिये  की  व्यवस्था

 काम  |  करने  तथा  अन्य  सुविधायें  देने  की  कौर कोई

 श्रमिकों  की  काय  करनें  की  क्षमता  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  wa  भी  ऐसा  सोचा

 जाता  है  कि  उद्योग  के  लाभ  में  से  ही  श्रमिकों
 एक  दम  नहीं  बढ़  जाती  है  ।  कार्यक्षमता  बनानी

 पड़ती  है  ।  जो  व्यक्ति  विदेशों  में  गया
 को  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें

 ।
 किन्तु  यह

 वह  जानता है  कि  ग्रामीण तथा  अरन्य  प्रकार
 एक  गलत  कदम  होगा  ।  श्रमिकों  को  शुरू

 में  ही/सारी  सुविधायें  दी  जानी  ताकिਂ
 परिस्थितियों  के  परिवर्तन  के  साथ  ही

 काय क्षमता
 म

 धीरे  धीरे  विकास  sat  है  ।  उन  की  कायंक्षमता बढ़  सके  ।  मूझे  विश्वास

 है  कि  यह  मंत्रालय  इस  बात  की  कौर  विशेष
 आज  हमारे  देश  में  यह  भावना  फैली हुई  है

 ध्यान  जबकि  देश  केਂ  लिये
 कि

 भारतीय  श्रमिक  seer  नहीं  है  यह  ठीक  नहीं

 है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघटन  के  प्रतिवेदन  में
 समाजवादी  व्यवस्था  का  श्रादशं  स्वीकार

 कर  लिया  गया  है  |
 बताया

 गया  था  कि  भारतीय  श्रमिक  दूसरे

 देशों के  श्रमिकों के  मुकाबले  में  ७४५  प्रतिशत  कुछ  दिन  पुर्व  में  पूर्वी  यूरोप  की  कोयला

 उत्पादन  करते  हे  कौर  इस  को  बड़ा  बरच्छा  समिति  का  प्रतिवेदन  देख  रहा  था  ।  उस  में

 माना  गया  क्योंकि अन्य  देशों  के  मुकाबले  यह  बताया  गया  हैं  fe  यदि  पैट्रोल  में  हमारा

 में  यहां  के  श्रमिकों  की  मजूरी  कम  है  तथा  उन  एकाधिकार  न  तो  पूर्वी  यूरोप  म  पेट्रोल

 कार्य  क्षमता
 को  उतनी  सुविधायें  नहीं  हैं  ।  का  मूल्य कम  होता  ।  उस  समिति में

 बढ़ाने के  लिये  भारतीय  श्रमिकों  को  वे  सारी  तथा  रूस  के  प्रतिनिधि  थे

 सुविधायें  मिलनी  जो  fe  विदेशों  इस  बात  कोशिश  हो  रही  है  कि  वह

 के  श्रमिकों को  उपलब्ध हे  ।  म अ्राद्या
 करता  हूं  प्रतिवेदन  प्रकाशित  न

 किया  जाये  ।  किन्तु

 कि  यह  मंत्रालय  एक  योजना  बनायेगा  उस  प्रतिवेदन का  प्रकाशन  होना  ही  चाहिये
 ।

 जिस  से  हमारे  श्रमिकों  की  कार्यक्षमता का  उसका कारण  यह  है  ।

 विकास  होगा
 ।

 कुछ  दिन  पुर्व  योजना  झ्रायोग

 की  परामर्शदाता  समिति  की  एक  बैठक  हुई

 अपने  देश  में  भी  उदाहरणतः  area  में

 थी  जिस  उसने  wad  श्राप  को  तीन  भागों
 पैट्रोल का  उत्पादन  होता  हैं  ।  यहां  के  पैट्रोल

 का  उत्पादन  मूल्य  मेक्सिको की  खाड़ी  के
 में  विभाजित  कर  लिया  ।  एकਂ  भाग  का  सम्बन्ध

 कार्यक्षमता  तथा  अनुशासन  में
 मूल्यों  से  नहीं  कम  है  ।  इस  में  क्या  तक  है

 कि  आसाम में  पैदा  होने  वाले  पैट्रोल केਂ  लिये
 वृद्धि  करने  से  है

 ।
 में  ara  करता  हूं  कि

 झनुदासन या  उत्पादन  संकुचित  अर्थ

 भी  वही  मूल्य  लिया  जो  कि  मैक्सिको

 की  खाड़ीਂ  के  पैट्रोल  के  लिये  लिया  जाता  है  ?

 नहीं  लगाया  जायेगा
 ।

 यह  बड़े  व्यापक  शब्द

 ह  ।  डा०  लंका  सुन्दरम  :  एसा  श्रंतर्राष्ट्रीय

 इकरारों  के  प्राधा  पर  किया  जाता  है  ।

 की  कार्यक्षमता  तथा  उत्पादन  शक्ति  दस  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  अमरीका  में

 wit  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।  इस  मंत्रालय को  इस  प्रकार  के  जिन  मूल्यों में
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 की  औद्योगिक नीति  में  परिवर्तन  श्रावस्ती वृद्धि  की  जा  सकती  के  खिलाफ  एक  विधि

 किन्तु  wa  वह  लगभग  रह  हो  चुकी  है
 |

 हो  गया  है
 ।  जब  तक

 ऐसा  नहीं  होता
 तब

 ae  हमारे  लिये  इस  बात  का  निश्चय  करना
 कुछ  दिन  हुए  एकਂ  प्रइन  के  उत्तर  में

 यह  बताया  गया  था  फि  यद्यपि  शोधक  संभव  नहीं  है  कि  राज्य  का  उद्योग  क्षेत्र  क्या

 राज्य  का  उत्तरदायित्व  क्या  उसका
 कारखान  यहां  हैं  फिर  भी  पैट्रोल  के  मूल्यों

 अन्य  उत्तरदायित्व  क्या
 में  कमी  नहीं  की  जा  सकती  है  क्योंकि  उत्पादन

 हो  तथा  संयुक्त

 की  लागत  कम  नहीं  होगी  ।  मेरा  विचार  है  किਂ
 उत्तरदायित्व  क्या  होना  चाहिये

 सरकारी  क्षेत्र के  लिये  कुछ  छोड़ना  चाहिये  ।
 ऐसी  जांच  किय  बिना  ही  कहा  गया  था  |

 इस  मामले की  जांच  अच्छी  प्रकार की  जानी  यदि  श्राप  प्रादेशिक  विकास  चाहते  हैं

 चाहिये  तो  श्राप  को  कई  राज्यों के  गर-सरकारी

 बर्मा ने  मुल्हिक़ केਂ  समय  में  बर्मा  के
 क्षेत्रो ंमें  जा  कर  इन  उद्योगों  का  विकास  करना

 चाहिये  |  उदाहरणों झ्रासाम  में  समाचार पट्रोल  समवाय  का  वंश  प्राप्त किया  ।  परन्तु

 इस  देश  में  हम  सो  रहे  थे  ।  हम  ने  कोई  यत्न  पत्रों के  कागज  का  अच्छा  उद्योग चल  सकता

 नहीं  किया  fe  हम  भी  एसा  करें  ।  यद्यपि  परन्तु  यातायात तथा  अन्य  कई  कारणों से

 झा साम  में  पट्रोल  समवाय  है  किन्तु  न  ही  वहां  कोई  उद्योगपति  नहीं  जाता  |  इसलिये

 सरकार  ने  कौर  न  ही  किसी  दूसरे  ने  कोई  सरकार  संबद्ध  मंत्रालय

 यत्न  किया  कि  उसका  कोई  भ्रंश  प्राप्त  को  अपने  अनन्य  उत्तरदायित्व के  रूप  में

 दिया  जाय  |  इस  उद्योग  का  वहां  विकास  करना  चाहिये  ।

 मेरा  विचार  है  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  इसी  प्रकार  यह  उद्योग  विकसित  हो  सकता

 wa  कोई  उपाय  नहीं  है  ।
 मंत्रालय  द्वारा इन  सेवायों  को  पत्र  भेजे

 जाने पर  भी  कोई  परिवर्तन  नहीं  ।  वर्तमान  घोषणा  को  ध्यान  में  रखते

 हाल  ही  में  दो  भारतीयों  को  जिन्हें  fared
 हुए  हमें  १६४८  की  औद्योगिक  नीति  में

 पक्ष में  नियुक्त  किया  गया  त्यागपत्र  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  है  ।  मुझे

 देकर  वहां  से  जाना  पड़ा  क्योंकि उन  के  साथ  ora  है  कि  मंत्री  महोदय  सरकारी  या  ie

 भोरे  आदमियों  का  सा  बर्ताव  नहीं  किया  गया  सरकारी  क्षेत्रों  में  इन  उद्योगों  के  विकास  की

 था  ।  इसलिये  मेरा  विचार है  कि  सरकार  को  mx  विशेष  ध्यान  देने  की  कृपा  करेंगे  ।

 बर्मा  की  तरह  इन  समवायों के  अंश  खरीदने  यदि  इन  उद्योगों के  बारे  में  उसਂ  प्रदेश को

 चाहियें  |  लोगों  को  रोजगार  देने  भावना

 अब  हमने  समाजवादी  ढंग  का
 काम  करने  तो  प्रत्येक राज्य  wa  ata

 मे ंभी  उनकी  मांग  करने  लगेगा  ।
 समाज  बनाने  बारे में  संकल्प  पारित  किया

 होते  हमें  १९६४८  की  उद्योग  नीति  में  परिवर्तन

 करना  चाहिये  |  उदाहरण  के  तौर  पर  में
 बड़े  उद्योगों  में  अखिल  भारतीय  दृष्टि

 से  काम  धन्धा  देना  भ्रनिवायं है  ।  स्थानीय

 बताना  चाहता  हुं  कि  कोयले  में  जो  खराबी  होती  लोगों को  कुछ  काम धन्धा देना  झ्रावश्यकਂ

 है  इस  प्रकार
 की

 खराबी  wa  नहीं  होनी
 परन्तु  बड़ी  नौकरियों  के  बारे  में  अखिल

 चाहिये  ।
 तीय  दृष्टिकोण  होना  तभी  हम  अपनी

 समाजवादी  ढंग  समाज  बनाने  नवीन  नीति  के  अ्रनुसार  अपना  पालन

 के  संकल्प  क  पारित  होने  के  बाद  अब  REVS  कर  सकेंग े।



 RACY  १९५५  ५६  के  लिए  ४  न्य त्रघ्नर  १९५५  भ्र तु दानों  की  मांगें  Roo

 गैर-सरकारी  परीक्षण  सम्बन्धी  तथ्यों  का  नियंत्रण  सभा  को डा०  लंका  सुन्दरम

 क्षेत्र  के  बारे  में  राजनीतिक  र न्  से  इस  देश
 सौंपने  के  लिये  एक  विशेष  विधान  प्रस्तुत

 करेंगे  अथवा  समवाय
 में  बड़ा  वादविवाद चल  रहा  है

 ।  उदाहरणार्थ

 श्री  राम स्वामी  ने  विशेषज्ञों  का  जिस  ढंग  विधेयक  में  विशेष  उपबन्ध  जोड़  देंगे  ।  में

 से  उल्लेख  किया  वह  उन्हें  शोभा  नहीं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 देता  ।  वह  इस  मामले  में  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  का

 जो  अरब  उत्पादन  मंत्रालय  के  भ्रमित

 हाल  ही  में  में  ने  ऐसन  के  डेमाग प्रौर
 संसद्  को  सौंपना  चाहते  या  नहीं  |

 कैंपस  स्टालिन ग्राड  के  पी अक्टबर ८५  अर

 हमें  तो  उन  के  संतुलन  पत्र  भी  नहीं  दिखाये

 धातु  कश्मीर  संयंत्र को
 देखा  परन्तु  इसका

 जाते  |

 यह  aa  नहीं  है  कि  मुझे  किसी  इंजीनियर

 विद्वेष  के  विचार  प्रस्तुत  करने  चाहियें
 इन  औद्योगिक  उपक्रमों  के  हिसाब  किताब

 में  समझता ह  कि  ag
 प्रयत्न  दक्षिण  में

 भी  ठीक  नहीं  रखे  जाते  ।  इस  के  अ्रतिरिक्तਂ
 लिगनाइट  के  सम्बन्ध में  भारत  सरकार

 द्वारा  ब्रिटेन  को  दिये  जाने  वाले  करार  को
 एक  कठिनाई  और  है  कि  जेसे  ग  र-सरकारी

 क्षेत्र  सरकार  से  कुछ  रियायत  लेने केਂ  लिये
 समाप्त  करने  के  लिये  किया  गया  है  ।  इस

 प्रकार  के  व्यवहार  से  न  गर॑-सरकारी  क्षेत्र
 सरकारी  शभ्रधिकारियों  के  भ्रपने  व्यक्तियों

 को  अच्छी  भ्रच्छी  नौकरियां  दे  देते  वही
 का  विकास  हो  सकता  है  are  न  ही  feat

 बात  सरकारी  क्षेत्र में  भी  हो  रही  निहित
 उद्योग  का  विकास  हो  सकता  है  ।

 द  व्यक्तियों  को  सचिवालय  में  लाने

 श्री  मेघनाद  साहा  ने  भिलाई  संबंधी  mre  अपने  व्यक्तियों  को  महत्वपूर्ण  पदों  पर

 कुछ  टेक्नीकल  प्रतिवेदनों  का  उल्लेख  किया  नियुक्त  करने  के  अधिकारियों  को

 है  ।
 प्रत्येक  व्यक्ति  जानता  है  कि  केवल

 स्थानान्तरित  किया  जा  रहा  है  ।  इस  से  देश

 राजनैतिक  दबाव  के  कारण  ही  भारत  सरकार
 को

 बड़ी  हानि  होने  की  संभावना  है  ।

 को  रूरकेला  ait  भिलाई  केਂ  बारे  में  निश्चय

 करना  पड़ा  ।  में  श्री  के०  Ato  रेड्डी को  देश
 वाणिज्यिक  जवाबदेही  के  कोई

 औद्योगिक  उपक्रम  नहीं  बन  सकता  ।  वास्तव
 के  उद्योगों  कें  क्षेत्र  के  बड़े  ag  में  प्राप्त  होती

 हुई  दिखाई देने  वाली  सफलता के  लिये  बधाई
 में  यह  संतुलन-पत्र  बल्कि  तदर्थ  प्राकार  पर

 तयार  किया  gat  लेखकों  का  विवरण  मात्र
 चाहता  हूं  ।

 +
 ए  ।  जहाज  निर्माण  कारखाने  का  उदाहरण

 में  मंत्री  महोदय  को  उन  के  मंत्रालय केਂ  जिस  केਂ  लिये  बहुत  बड़ी  धनराशि

 अधीन  बढ़ते  हुए  उद्योगों  के  लिये  बधाई  देता  दी  जा  चुकी  है  कौर  जहां  केवल  दो  जहाज  ही

 परन्तु  साथ  ही  यह
 भी

 कहना  चाहता  हूं  तयार  हुए  हें  ।  दोनों  जहाज  सिंधिया  श्र

 कि  किसी  स्थान  विशेष  में  गर-सरकारी  क्षेत्र
 भारत  लाइन्ज़  कों  दिये  गये  थे

 ।
 उसके

 केन्द्रीकरण  देश  की  भलाई  केਂ  लिये  कई  निगमों  ने  जहाज़ों  के  काडर  कौर

 ठीकਂ  नहीं है  ।  में  ने कुछ  समय  इन गेर-सरकारी  अभी  तक  उन  निगमों  या  समवायों  को

 नियमों  के  ऊपर  संसदीय  नियंत्रण  का  उपबन्ध  एक  भी  जहाज  नहीं  मिला  है  ।  इस  का  are

 करने के  बारे  में  प्रश्न  उठाया  था  वित्त
 यह  है  कि  इन  जहाजों  के

 निर्माण
 में  लगभग

 मंत्री ने  seared दिया  था  कि  वह  विभिन्न  दो  ag  का  समय  लगेगा  ।  fafeeat  से  यह

 औद्योगिक  उपकरणों  के  frat  और  कारखाना  लिया  गया  है  उस  के  पश्चात



 २२८९  १९५५-५६  के  लिए  ग्रह  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  ३२९०

 इन  तीनों  वर्षों  में  केवल  दो  ही  जहाज  बनायें  कया  ऐसी  स्थिति में  मजदूर  प्री  लगन  के

 गय  हैं  ।  साथ  काम  कर  सकते  हैं  ?

 में  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं
 दोष  ४००  व्यक्तियों  को  पुनः  नौकरी

 कि  क्या  इस  कारखाने में  जहाज  के  ढांचे  में  खाने का  अवसर  भी  नहीं  दिया  गया

 खड़े  करने  का  कोई  स्थान  भी  बढ़ाया  गया  श्र  दूसरी  शोर  प्रशिक्षुप्नों के  रूप  में  बहुत

 है  ।  उत्तर  नकारात्मक  है  ।  जिस  स्थान पर  से  लोगों को  भरती  किया  जा  रहा है  ।

 जिन  लोगों  को  काम  पर  लगाया  गया है  उन जल  उषा  खड़ा  किया  गया  कौर  जिसे  सर

 भ्रलैग्जेंडर  गिबन  are  उस  के  साथियों  से भी  एक  पत्र  पर  हस्ताक्षर करवाये  गये

 ने  सर्वोत्तम कहा  उसे  ही  उखाड़ने  हें कि  उनकी  नौकरी  केवल  महीनों के

 लिये  है  ।  यदि  सरकारी  क्षेत्र  इस  प्रकार  की का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 व्यवस्था  करना  चाहता  तो  निश्चय  ही

 तीन  साल  पहले  बुश्नायलर  बनाने  का  यह  देश  के  लिये  घातक  सिद्ध  होगी  ।  में

 प्रस्ताव  किया  गया  ate  कितने  खेद  आशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात ~
 की  बात  है  fr  al  तक  एक  भी  बुद्मालयर  का  भी  उत्तर देंगे

 नहीं  बनाया  गया  है  कौर  हमे  विदेश  से  बुप्नायलर  श्री  Uo  एम०  थामस  :  हमें  विभाग

 खरीदने  पड़ते  हें  ।  स्थित  हिन्दुस्तान जहाज  निर्माण  कारखाने

 के  कार्य  संचालन  का  हिसाब  लगाते  समय
 बेईमान  फ्रांसीसी  साथ  इस  कारखाने

 का  विकास  करने में  साक्षम  नहीं  है  में  ने
 कई  बातों  को  ध्यान  में  रखना  होगा  ।  वहां

 जो  फ्रांसीसी  कमंचारी  काम  करते  वें
 यह  भी  सुना  है  कि  सरकार उस  करार

 को

 योग्यता शर  अनुभव  की  दृष्टि से  बहुत  भ्रच्छे
 समाप्त  करना  चाहती  है  |  इस  समवाय  को

 प्रतिशत  aa  आदि  के  अतिरिक्त  RY—Xo
 नहीं  इसलिये  फ्रांसीसी  ara  उन

 व्यक्तियों
 को  बदलने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 लाख  रुपया  मिलता  है  ।  भारतवासियों के  कई

 प्रकार  के  कामों  के  लिये  जहाजों  की  आवश्यकता
 ma  ore  है  कि  विशेषज्ञों  के  दूसरे दल  के

 श्री  जाने  पर  यह  संतोषजनक हो फिर  एक  ही  ढ़ंग  के  जहाज  बनाने  का
 सकेगा  ।

 क्या  लाभ  है  ?  जब  हमारे  समवाय  अपनी

 आवश्यकतानुसार  विदेशी  कारखानों  को  अक्तूबर  PEKR  से  सितम्बर  RXR  तक

 के  बीच  इस्पात कौर  अपेक्षित  मशीनों के
 जहाजों  के  काडर  दे  रहे  फिर  हमारे

 कारखाने को  इतना  धन  देने  का  क्या
 न  मिलने  के  कारण  यह  काम

 नहीं  कर  सका  ।  हम  इस  प्रकार  के उपयोग है  ?  मे  समझता  हुं  कि  सभा  को  इस

 के  बारे  में  जानने  का  झ्र धि कार  ्  ।  श्रावण  के  कारण  Af  अनुसूची को

 भी  पूरा  करने  में  सफल  नहीं  हुए  हैं  ।

 सभा  को  विदित  है  कि  लगभग  पौने दो  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  हम  aa

 बर्ष  पहले  ८००  लोगों  की  छंटनी हुई  थी  श्र  आधुनिक  शर  पेचीदा  ढ़ंग  के  जहाज  बना

 उनमें  से  लगभग  ४००  व्यक्ति  काम  पर  रहे  जो  पहले  तैयार  किये  गये  १२  जहाजों

 लगाये  जा  चुके  हैं  ।  इन  लोगों  को  अपना
 से  भिन्न  प्रकार के  हैं  ।  में  चाहता हूं  कि

 पुराना  वेतन  नहीं  दिया  जाता  कौर  उन  को  माननीय  मित्र  निदेशकों  के  बोर्ड  के  सभापति

 पुराना  काम  भी  नहीं  सौंपा  जाता
 ।

 में  माननीय  श्री  एन
 ०  करार  पिल्ले  के  भाषण  को  जिस

 मंत्री से  इसका  कारण  पूछना चाहता  हू  में  कहा  गया  है
 कि

 aaa  की  प्राप्ति में
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 ए०  एम०

 अप्रत्याशित  विलम्ब  के  कारण  हम  जहाज  मुझे  यह  देख  कर  हर्ष  eo  है  कि  यद्यपि

 तैयार  नहीं कर  सके
 सदन  कौर  जनता  को  इस्पात  परियोजनाओं

 पीठासीन
 के  शुरू न  किये  जाने  के  बारे  में  शंका

 [ar  बमन  तथापि  अरब  स्थिति  ch

 नहीं  है  ।  aa  विश्व  के  बड़े  बड़े  देश  स्वयं
 दूसरा  कारण  वह  यह  बताते  कि

 क्योंकि  जहाज  बनाना  एक  कर  बनाने
 भारत में  इस्पात  परियोजनाओं शुरू  करने  के

 >  उत्सुक  हैं  ।  इस  से  प्रकट  होता  है  कि का  उद्योग  id  इस के  जो  सहायक

 उद्योग  झ्रावश्यक  होते  वे  भारत  में  अभी
 ्  क्षेत्र  में  wa  हमारी  कितनी

 विकसित  नहीं  हैं  ।  दूसरे  देशों  में  तो  ये  कारखाने
 प्रतिष्ठा  है  ।  जर्मन  फर्म  श्र  रूस  के  साथ

 समझौते  हो  चुके  हें  ।  ब्रिटेन  ने  भी  अरब  प्रस्ताव
 कई  काम  दूसरे  श्रमिक  ot  से  करवा  लेते

 तू  हम  यहां  ऐसा  कोई  काम  नहीं  करवा
 किया है  ।  उत्पादन  मंत्रालय  इस  स्थिति के

 सकते  बधाई का  पात्र  है

 तो  स।रंगधर  दाप
 डा०  लंका  सुन्दरम  की  इस  श्रालोचना

 का  उत्तर  दे  दिया  गया  है  कि  इन  औद्योगिक
 कटक )  :  यदि  यह  बात  तो  हमें  इन  सहायक

 उद्योगों  के  बिना  जहाज  कारखाने
 उपक्रमों  पर  संसद्  का  नियंत्रण नहीं  है  ।

 में  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  ने
 की  क्या  भ्रावश्यकता है  ?

 उन  के  लिये  जो  सीमित  समवाय  स्थापित

 श्री Vo  एम०  थामस :  सब  काम  धीरे  किये हैं  वे  संतोषजनक  रूप  से  काम  कर  रहे

 घीरे  होते  हें  ।  सोवियत  रूस  के  साथ  हम  ने  हैं  ।  यद्यपि  सरकार  ने  किसी  विशेष पद्धति  को

 इस्पात  परियोजनाओं का  जो  करार  किया  नहीं  अपनाया  ।  में  चाहता  हूं  कि  उत्पादन

 लय  wad  अ्रगले  प्रतिवेदन  में  विभिन्न

 कुछ  लोग  उस  के  संबंध  में  सन्देह  करते  हैं  ।
 नामों  की  प्रगति  के  बारे  में  एक  अध्याय  रखें

 हमें  इन  मामलों  में  निष्पक्ष  भाव  से  सोचना  ata  बतायें कि  पंच  वर्षीय  योजना  में

 किसी  देश  पर  सन्देह  करना  निर्धारित  लक्ष्य  किस  हृद  तक  प्राप्त  किये  गये

 उचित  नहीं  है
 ।

 उसे  यह  भी  बताना  चाहिये कि  विभिन्न

 समवायों  में  नियोजन  स्थिति  क्या है  ।
 हम  ने  जर्मन फर्म  रूस  के  साथ

 जो  समझौते  किये  वे  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  उत्पादन  मंत्रालय  ने  निश्चित  समय  पहले

 हैं  प्रौर  इस  अवस्था पर  हम  उन  से  होने  वाले  से  ही  दो  तेल  शोधन  शाखायें स्थापित  कर  दी

 लाभ  या  हानि  का  नहीं  लगा  सकते  ।  इस  पर  वह  गव  कर  सकता  है  ।

 जर्मन फर्म  के  साथ  किये  गये  समझौते  में

 में  सदन  का
 एक  खंड  यह  है  कि

 '
 मशीनरी  कौर  संयंत्र

 ध्यान  श्रेष़्ठ-निर्माण

 के  लिये  हमें  विश्व  भर  से  टेंडर  बुलाने  का  जांच  समिति  की  इस  सिफारिश की  at

 अधिकार होगा  किन्तु  रूस  के  साथ  किये  दिलाता  हूं  कि  जिस  में  कहा  गया  है  कि

 गये  समझौते में  ऐसा  काई  खंड  नहीं है  ।  सिलीन के  लिये  प्रस्तावित  कारखाने  में  प्राय

 श्री  बंसल  ने  भी  इस  बात की  सदन  का  ऐंटीवायोटिक्स  विशेषतया  स्ट्रेट्टोमाइसीन

 ध्यान  दिलाया  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  कोई  का  निर्माण भी  करना  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव

 चिन्ता  की  बात  नहीं  है
 ।  है  कि  इन्सुलिन  शआर  aq  एंटीबायोटिक्स
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 का  निर्माण  पुना  में  शुरू  किया  तुर्की  हूं  किन्तु इस  समझौते  के  बहुत  से  पहलू  ऐसे  हैं

 ।  हम  इन  tea  के  सम्बन्ध में  शभ्रात्म-निभंर  जिन  के  द्वारा  विदेशी  संवादों  पर  हमारी

 हो  सके ं|  निर्भरता  कौर  भी  बढ़  जाती  है  ।  इस

 डा०  सुन्दरम ने  औद्योगिक
 का  wed  होना  चाहिये  |  इस  समझौते  के

 विकास  के  मामले  में  प्रदेशों  के  दावों  को  लाने  अनुसार  यह  समवाय  उसे  दिये  गये
 ग्राहकों

 का  खंडन  किया  है  ।  में  उन  से  सहमत  नहीं
 के  जमनी  में  किये  गये  भुगतान  के

 अ्रनुपात से  भ्रंश  पूंजी  का प्रदान देगी  ।
 हूं

 ।
 स्वयं  पंच  वर्षीय  योजना  में  संतुलित

 ऐसी  शर्ते  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता
 |

 प्रादेशिक  विकास  पर  जोर  दिया  गया  है  ।

 मेरे  विचार  में  उत्पादन  मंत्रालय  इस  मामले  पर  ब्रिटिश  इस्पात  विशेषज्ञों  के  प्रस्ताव  के

 बारे  हमें  पहले  भ्रपनी  संतुष्टि
 कर  लेनी

 उचित  रूप  से  ध्यान  नहीं  दे  रहा  ।  कम

 सित  क्षेत्रों को  विकसित करने  के  लिये  चाहिये fe  कहीं  वे  हमें  पुराना
 समवाय

 वहां  उद्योग  स्थापित  करना  आवश्य  + ठ  सामान  दे  कर  कौर  पुराने  तरीके  बता  कर

 कौर
 नये

 उद्योग
 शुरू  करते  समय  इन  क्षेत्रों  हमारा  रुपया  ठगना  तो  नहीं  चाहते

 |

 को  ध्यान में  रखना  चाहिये  ।  इस  मामले  में  हिन्दुस्तान पोत  घाट  पर  हम  सब
 गर्व

 दक्षिण की  बिल्कुल  श्रपेक्षा की  गई  है  ।  है  किन्तु  फ्रांसीसी फर्म  पर  निरभर  रहने  से

 एक  उदाहरण  यह  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन
 बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़  रहा  है

 ।
 में  चाहता  हूं

 राज्य  में  डी०  डी०  टी०  कारखाना  स्थापित  कि  माननीय  मंत्री  हमें  इस  के  काम  के  बारे  में

 करने  की  मांग  की  गई  थी  किन्तु  मंत्रालय  wat  कुछ  बतायें  ।  वहां  जो  फ्रांसीसी

 तक  इस  के  स्थान  के  बारे  में  निर्णय  नहीं  कर  विशेषज्ञ  बिल्कुल  gat  हैं

 सका  ।  इसी  तरह  पोत-निर्माण  उद्योग  के  शर  वे  भारतीय  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण

 लिये  कोचीन  की  बन्दरगाह  बहुत  उपयुक्त  है  ।  के  लिये  उचित  सुविधायें  नहीं  देते
 ।

 स्टोर

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वहां  पोत-निर्माण  भी  बाहर  से  खरीदा  जा  रहा  है  ।  oe os  में

 घाट  खोलने  की  संभाव्यता  पर  विचार  किया  ९१  प्रतिशत  स्टोर  विदेशी  था  ।  सितम्बर

 गया है  ।  १९५३  से  कुछ  समय  ८००  व्यक्ति

 छटनी किये  गये  थे  ।  उन में से  केवल  ११३
 श्री  Uqo  एन०  मुकर्जी

 को  पुनः  नियुक्त  किया गया  है  :  में  इसका
 :  उत्पादन  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन

 कारण  नहीं  समझ  सका  |  मंत्रालय  अच्छी

 के  ह  दाऊद से  श्रात्म-संतुष्टि  प्रकट  होती
 तरह  समझता  है  कि  घाट  में  जहाजों  के  निर्माण

 है  ।  किन्तु  मुझे  विश्वास है  कि  इस  वादविवाद
 के  साथ  साथ  डिब्बों का  निर्माण  भी  हो

 के  द्वारा  मंत्रालय  के  काम  के  कुछ  पहलुओं  की
 सकता है  ।  किन्तु  ऐसा  नहीं  किया

 जा

 जोर  ध्यान  दिलाने से  भ्रात्म-संतुष्टि
 रहा  ।

 qt  हो  जायेगी  ।  में  रूस  के  साथ  किये  गये

 समझौते  का  स्वागत  करता  हुं  |  हमें
 हिन्दुस्तान  मशीनरी  श्रौजार  कारखाने

 का  काम भी  ठीक  तरह  से  नहों  हो  रहा  ।

 भारी  उद्योग  का  काम  शुरू  कर  देना  चाहियें  अ्रन्यथा  इसको*्चलाने  में  इतनी  देर  न  लगती  ।

 ताकि हम  भ्रपने  कारखाने स्वयं  स्थापित  कर

 सकें  ।
 दाँतों  काटने  वाली  कौर  छेद  करने  वाली

 मशीनें  art  तक  प्राप्त  नहीं  हो  रही  हैं  ।

 जिन  के  बारे  में  हम  कारखाने  के  विदेशी
 ग्रुप-डिमैंड के  जर्मन  समवाय के  साथ  जो

 समझौता किया  गया  में  उस  के  विरुद्ध  नहीं
 पोशाकों  ने  वचन  दिया  था  ।
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 के

 एच०  एन०

 औषधि  निर्माण  जांच  समिति  ने  त्पादन  मंत्रालय के  सम्बन्ध  में  झर

 बहुत  सी  बातें  कही  जा  सकती  हूं  ।  यह  बताया ट्रीय  एकस्व  पंजीयन को  समाप्त कर  देने  को

 सिफारिश की  किन्तु  इस  दिशा  में  कभी
 जा  चुका  है  कि  धातु-कामिकਂ  कोयला  किस

 तरह  नष्ट  किया जा  रहा है
 ।
 में  माननीय तक  कुछ  नहीं  किया  गया  |

 मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकारी
 सरकार  भारी  बिजली  सामान  निर्माण

 कोयला  खानें  घाटे  में  क्यों  जा  रही  हं  |  हम

 परियोजना के  सम्बन्ध  में  क्या  करना  चाहती
 वहां  के  श्रमिकों को  छंटनी में  ला  रहे  हं  किन्तु

 इसका  प्रतिवेदन  में  कोई  संतोषजनकਂ उत्तर  साथ  wa  उपोत्पाद  एक

 नहीं है  ।  सांश्लेषिक तेल  के  सम्बन्ध  में  जो  पुरानें समझौते  के  wa
 बर्मा

 शल  को
 समिति  बनाई  गई  उसने  अपना  प्रतिवेदन

 बेच  रहे

 प्रस्तुत कर  दिया  है  :  सरकार ने  उस  पर  क्या

 नणय  किया  है
 ?  नमक  के  सम्बन्ध  जापानी  मंडी  स

 हो
 रही  श्र  हमार  पास  फालतू  नमक

 तेल  शोधन  ara  स्थापित  करने  के
 जमा  हो  गया  है  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  क्या

 लिये  जो  समझौते  किये  गये  उन  की
 किया  जायेगा  ?  सोडा  ऐश  भर  गन्धक  के

 बहुत  खतरनाक  हैं  ।  ये  समझौते  दाल

 स्टैंड  वैक्यूम  प्रौढ़  कॉमिक्स  के  साथ  किये

 निर्माण  के  लिये  हम  अवश्य  कुछ  पग  उठा

 सकते  &  किन्तु  मंत्रालय  ने  कुछ  नहीं  किया
 गये  हं  र  लगभग  एक  जैसे  |  इन  कम्पनियों

 मे  भारतीय  विनियोजकों  को  केवल  ७  करोड़
 सरकार  सोडा  ण्  बनाने  के  लिये  «  अरपना

 संयंत्र  स्थापित  कर  सकती  है  |

 रुपया  लगाने  की  मति  दी  है  किन्तु  इन्हें

 मतदान  का  या  लाभांश  का  कोई  अधिकार  सुन्दरी  के  कारखाने  में  उत्पादन  संतोष

 नहीं  दिया गया  इन  समवायों के  साथ  जनक  है
 किन्तु एक  बात  से  मुझे  बहुत  श्रामण्य

 किये  गये  समझौतों  में  निगम कर
 समय  सदन  में  कहा

 गया
 था

 अधिकार  ग्राही  सम्बन्धी  जो  खंड  मंत्रालय  far  सुन्दरी  का  उत्पादन  व्यय  नहीं  बताया

 को  उन  की  जांच  करनी  क्यों  कि  हमें  सकता  |  इस  का  कारण  में  नहों  समझ

 इससे  प्रतिशत  ३  से  ७  करोड़  रुपये  तक  का  घाटा  सका  ।

 होगा  |  समझौतों के  अ्रतसार  पैट्रोल का  मलय

 दो  प्रति  गलन  बढ़  जायेगा  या  भारत  को
 विदेशी  समवायों  के  साथ  किये  गये

 राजस्व  छोड़ कर  यह  हानि  उठानी  पड़ेगी
 समझौतों  में  एक  बात  जो  बहुत  ही  चिन्ताजनक

 है  वह  यह  है  fe  हमें  समान  के  लिये  सदा
 हम  नहीं  कह  सकते  कि  इन  तीन  शोधनशालाश्रों

 को  शुरू  होने  के  बाद  हमें  १०  करोड़  रुपये  की
 इन  पर  निसार  रहना  पड़ेगा  |  यह  उन  पर

 विदेशी  मुद्रा  बच  जायेंगी  छोड़  दिया  गया  है  कि  वे  जब  चाहें  प्रौढ़  जो

 चाहें  हमें दें  ।  म॑  जानता  हूं  कि  प्राकृतिक

 समझौते  के  अन्य  खंडों  के  ग्रीस  सरकार  संसाधन  ञ्रौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में

 घाट  बनाने  का  खं  भी  दे  रही  है  |  बम्बई की  टेक्नीकल  सहयोग  निधि  में  से  वैज्ञानिक

 रगाह  में  घाट  बनाने  पर  दौर  रेलवे  यन्त्रों  को  खरीदने  के  लिये  एक  करोड़  से

 सम्बन्धी  निर्माण  पर  सरकार ने  करोड़ों  अधिक  रुपया  प्रति  रखा  गया  था  |  hey

 रुपया  खर्चे  कर  दिया  है  किन्तु  केवल  विदेशी  ये  यन्त्र  नहीं  मिले  शर  धन  व्यतीत  हो  गया  |

 पूंजीपतियों  को  संतुष्ट करने  के  लिये  ।  हमारी  परियोजनाओं  पर  काम  रुका  पड़ा
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 हमारे  विदेशी मित्र  माल  नहीं
 भेजते

 माननीय  सदस्य  श्री  यू
 ०  एम०  त्रिवेदी

 यदि  हम  एसे  लोगों  पर  निसार  रहे  ने  नमकਂ  के  प्रशासन के  बारे  में  कुछ  बातें
 अपने  कारखाने  स्थापित  कर  के  अपने  संसाधनों  कहीं  उन्होंने  मनोनीत  प्रणाली  facet

 से  लाभ  न  तो  प्रगति  करने  की  कोई
 श्र  दूसरे  क्षेत्रों  में  नमक  के  उत्पादन

 ara  नहीं  है  |
 के  बारे में  शिकायत  की  है  ।  नमक  के  बारे  में

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव  (  att  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  इस  बात  की

 कार  जी०  :
 में  कुछ  बातों  are  दिलाना चाहता  हूं  fe  बहुत  समय  पूर्वे

 का  उत्तर  देने  के  वाद-बिवाई में  विध्न  PER  में  राजस्थान  तथा  दूसरे  क्षेत्रों  में

 डाल  रहा  हूं
 ।  मेंने

 दोनों  पक्षों  के  कई  माननीय  स्वतन्त्र  व्यापार  चल  रहा  था  ।  कुछ

 व्यापारियों ने  तो  नमक  का  एकाधिकार सदस्यो ंके  भाषण  सुने  हे  |  में  सदस्यों को

 धन्यवाद  करता हूं  कि  उन्होंने कुछ  लाभदायक  प्राप्त  कर  रखा  था  ।  युद्धकाल  में  इसका

 शौर  रचनात्मक  सुझाव  दिये  जिन्होंने  मूल्य  बहुत  बढ़  गया
 |

 तबर  सरकार इस  में

 हमारी  आलोचना  की  है  में उन  का  भी  हस्तक्षेप  कौर  नमक  के  नियन्त्रण

 आधारित हूं
 |

 में  प्रभुत्व करता  हुं  कि  श्रालोचना  तथा  वितरण के  बारे  में  पदेश  जारी  करने  पर

 विवश  हो  गई  ।  बाद  में  इन  में  ढ़ील किसी  अन्य  रूप  में  न  होते  हुए  सहायता की

 भावना  करनी  चाहिये  ।  परन्तु  मेंने  दे  दी  गई
 ।  Rev4 A TT में  जब  डा०

 देखा  है  कि  कई  सदस्यो ंने  उन  कठिनाइयों  प्रसाद  खाद्य  मंत्री  थे  उन्होंने  साम्भर  का

 को  नहीं  देखा जो  उत्पादन  मंत्रालय  को  दौरा  किया  ait  उन  के  ध्यान  में  यह  बातें

 देवा  में  नये  उद्योग  चलाने में  सहन  करनी पड़ीं  ।  लाई  गईं  कि  कुछ  व्यापारी  भ्र पनी  व्यापारिक

 प्रत्येक  व्यक्तिਂ  जानता  है  कि  कुछ  समय  सुविधाओं का  दुरुपयोग कर  रहे  हें  बाजार

 यहां  विदेशी  शासन  था  ।  पूंजीगत  में  माल  कम  भेज  रहे  हे  ।  भ्रत्यावद्यक  प्रदाय

 वस्तुभ्नों  के  उद्योग  का  कभी  भी  विकास  नहीं
 अधिनियम  के  अंतगर्त  नमक

 किया  गया  |  यहां  केवल  उपभोक्ता  वस्तु झ्र ों  के  वितरण  तथा  नियन्त्रण के  लिये  कुछ  आदेश

 के  उद्योग ही  थे  ।  2EVY  के  स्वतन्त्र
 जारी  किये  गये  थे  ।  इन्हीं  आदेशों  के  अंतगर्त

 मनोनीत  प्रणाली  जारी  की  गई  थी  ।  में राष्ट्र बनने  पर  ही  हमने  इन  उद्योगों का  विकास

 करना  area  किया  इसी  उद्देश्य  से  श्री qo  एम ०  त्रिवेदी  से  सहमत  हूं  fe  वस्तु

 उत्पादन  मंत्रालय  की  स्थापना  की  चावड़ी  नियंत्रण  समितिਂ  ने  मनोनीत  प्रणाली  पर

 संकल्प  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  श्री  के०  पी०  सहानुभूति  से  विचार  किया  है
 ।

 उत्पादन

 त्रिपाठी ने  विंमान  मंत्रालय  के  महत्व  पर  मंत्रालय  मनोनीत  प्रणाली  को  जारी  रखने

 ठीकਂ  ही  बल  दिया  है  |  समाजवादी  व्यवस्था  के  पक्ष  में  नहीं  हम  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 क
 से  की  जा  सकती  है  |  में  इस  दर्शन  के  विस्तार  को  भी  अपने  दृष्क्किण  से  सुचित  कर  दिया

 में  नहीं  जाता  ।  मेरा  ऐसा  कोई  विचार  है  ।  जहां तक  सम्भव हो  हम  मनोनीत

 न  ही  इसके  लिये  मेरे  पास  समय है  ।  डा०  प्रणाली के  उत्पादन  के  पक्ष  में  ही  हैं  ।

 है  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  परन्तु जानते  हें  कि  प्रान्तीय  स्वायत्त

 और
 श्री  बंसल ने  कुछ  नीति  सम्बन्धी बातें  शासन के  कारण  हम  कुछ  st  तक  ही  राज्य

 कहीं  उत्तर  उत्पादन  मंत्री  देंगे  सरकार पर  जोर  डाल  सकत  हैं  ।  कुछ  राज्य

 में  नमक  प्रशासन  wk  कोयले  के  बारे  में  सरकारें  इसे  उचित  समझती  हें  ।  में  जानता

 कही  गई  कुछ  बातों  को  स्पष्ट  करूंगा  |  हूं  कि  इस  प्रणाली  में  कुछ  बुराइयां  झा  गई
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 कार  जी०

 में qo  एम०  त्रिवेदी से  प्रार्थना  करूंगा  रही  है  ।  यह  मामला  नहीं  है  ।  यदि  श्राप

 fe  वह  are  रखें  कि  मनोनीत  प्रणाली  ने  १९५२  के  आंकड़ों  की  तुलना  पूरव  केਂ  वर्षों

 बड़े  नाजुकਂ  समय  में  राज्य  को  बचाया  था  |  कौर  ey a Rr से  करें  तो  श्राप  देखेंगे कि  निर्वात

 यदि  इस  में  बुराइयां  हें  तो  weal  बातें भी  बढ़  गया  है  ।  इसका  यह  कारण  है  किਂ  योरूप  में

 कोयले  की  कमी  थी  ।  दक्षिण  अफ्रीका  में हैं  ।
 कब  हालत  बदल  चुकी  है  शहरों  अरब  यह

 प्रणाली  उपयोगी  नहीं  रही  है  और  हम  राज्य  परिवहन की  कठिनाइयां  थीं  ।  इंगलैंड में  भी

 सरकारों
 को  मंत्रणा दे  रहे  हूं  कि  इसे  आन्तरिक  कठिनाइयां  थीं  ।  इन्हीं  कारणों  से

 समाप्त कर  दें  |  भारतीय  कोयला  बहुत  अधिकਂ  निर्यात  किया

 गया  ।  उस  के  बाद  यह  हालत  नहीं  रही  ।
 उन्होंने  नमक  के  निर्यात के  बारे  में

 कहा है  ।  दूसरे  सदस्यों  ने  भी  इस  विषय  में
 शझ्रास्ट्रेलिया भी  कोयले  का  निर्यात

 करने  लगा  |  जापान  ऑझ्रास्ट्रेलिया से
 कहा है  ।

 aaa कर  रहा  है  इस  प्रकार  बाधायें

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  PEYI-YY  में  पड़  गईं  |  इसे  विषय  की  विस्तृत  जांच  करने

 साहिर  नमक  में  ११,४१,१३३  रुपयें  का  के  लिये  उत्पादन  मंत्रालय  ने  कर्मचारियों  की

 घाटा  ।  इस  बारे  में  उन्हें  क्या  कहना  एक  समिति  स्थापित  की  है  ।  उन्होंने  कई

 है  ?  संघों  से  सम्पक  स्थापित  किया  है  ।  कोयले  पर

 जो  वाणिज्यिक  प्रभार  था  वह  हटा  दिया  गया
 श्री  आर०  जी०  दबे  :  में  इस  प्रश्न के

 बारे  में  विस्तारपूर्वक  नहीं  कह  सकता  |
 इसे  विभिन्न  श्रेणियों  में  रखने  पर  जो

 प्रतिबन्ध  थे  वे  हटा  दिये  गये  हें  ।  कोयले  के
 मुझे  याद  है  तब  वर्षा  नहीं  हुई  थी  ।  राजस्थान  में

 निर्यात  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  प्रत्येक
 एकाधिकार था  ate  हमें  प्रतिकर के  रूप  में

 कुछ
 रुपया  देना  पड़ा  था

 ।
 दूसरे  कारणों  में  से

 कार्यवाही  की  गई  है  ।  कोयला  निर्यात  करने

 वाले  लोगों  at  सब  सुविधायें  की  जाती  हें  ।
 एक  यह  भी  हो  सकता  है  ।

 इस  के  ग्र ति रिक्त  सरकार  शीघ्र ही  कोयले  के

 श्राप  जानते हें  fe  इस  देश से  नमकਂ  निर्यात  सहायता  करने  के  कोई
 का  अरयात करनेवाले

 करने  वाले  प्रमुख  देशों  में  ही  ठोस  कार्यवाही  करने  का  निश्चय  करेगा  |

 जापान  एक  था
 ।

 हाल  ही  में  थाइलेंड  कौर

 दूसरे  देशों  में  परिस्थितियां  अनुकूल  होने  केਂ
 श्री  कासलीवाल  ग्रोवर  श्री  हेमा

 ने

 कारण  नमक  का  उत्पादन  करने  के  प्रयत्न
 उवेरकਂ  केਂ  बारे  में  कुछ  बात  कहीं  पौर  उन्होंने

 उवरक' के के  उत्पादन  कौर  विस्तार में  जो
 किये  जा  रहे  हें

 ।
 यह  कठिनाइयां  पैदा हो  गई

 हू  ।  जापान  को  नमक  के  निर्यात  के  लिये
 रुचि  उसे  देख  कर  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता

 हुई  है  ।  जिस  ढ़ंग  में  उन्होंने  ot
 कुछ  सुविधायें दी  गई  थीं

 ।
 वे  सुविधायें अन्य

 देशों को  भी  दी  जा  रही  हें  ताकि  नमक  का
 राज्यों के  मामलों  का  समन  किया  है

 निर्यात बढ़  सके  ।  में  उसकी  प्रशंसा  करता  हुं  ।  मेरे  लिये  यह

 विवेकपूर्ण न  होगा  कि  में  इस  समय  भिन्न  भिन्न

 कोयले  केਂ  बारे  में  माननीय  सदस्य  श्री  राज्यों  के  गुणावगुणों के  बारे  में  कहूं  ।

 बंसल ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  कोयले  का  निर्यात  स्थान में  जिपसम  होता है  ।  स्वाभाविक है

 कम  हो  रहा  है
 ।  सदस्यों के  मन  में  यह  गलत  fe  राजस्थान के  लोग  सोचेंगे कि  इस  बात

 पर  भी
 ध्यान  दिया  जाये

 ।  यही  हालत धारणा  है  कि  निर्यात  में  एकाएक  कमी  शा
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 ० प्रधानों  की  मांगें

 हैदराबाद की  है  ।  परन्तु  मेरा  विचार है  कि  किये जा  रहे  हें  ।  जब
 यह  पता  चल  जायेगा कि

 सरकार  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखकर  यह  क्रियात्मक  कार्य  वाही  है  तो  हम  ह्वदय  ही

 समाहित रूप  से  विचार  कर  के  कोई  निश्चय  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  पर  विचार  करेंगे
 !

 माननीय  सदस्य  कुछ  समय  तक
 डा०  लंका  ने  जहाजों  के  कारखानों

 धैर्य  रखें  ।  योजना  ara  ने  समाहित  रूप

 के  बारे में  कुछ  बातें कही  हैं  । से  वह  १९६०  में  श्रमोनियम  सल्फेट  के

 रण  की  गिनती  की  है
 ।

 इस  के  अनुसार  सभापति  महोदय  :  मेरे  विचार  में  शेष

 भ्रमित  कारखाने  स्थापित करने  के  लिये  बातों  का  उत्तर  माननीय  मंत्री  दे  देंगे  ।

 कार्यवाही  की  गई  है  ।
 श्री  आर०  जी०  दुबे  में

 श्राप  का  धन्यवाद  करता  कि  आपने  मुझे श्री  कासलीवाल  सोडियम  सल्फेट

 के  बारे  में  कुछ  कहा  था  ।  भावनगर  में  हमारे
 यह  भ्र वसर  दिया

 ।
 माननीय  सदस्यों  ने  जो

 सुझाव  दिये  कौर  सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  से

 गवेषणा  कारखाने  में  यह  देखने के  लिये
 मेरी  बातें  सुनी  उस  के  में  उनका

 प्रयोग  किये  जा  रहे  हे  कि
 क्या

 उर्वरक  के

 उत्पादन में  इसका  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  |
 धन्यवाद  करता हूं  ।

 जैसा  कि  art  भाषण  में  उन्होंने  स्वीकार  सभापति  महोदय  :  माननीय  उत्पादन

 किया  है  यह  एक  नई  प्रक्रिया  है
 ।

 विदेशों  में

 भी  ऐसा  कम  ही  होता  है  ।  स्वाभाविक है  कि

 उन्हें  यह  नहीं  करनी  चाहिये  कि  हम  शतक  पद चत  लोक-सभा  मंगलवार

 ५  १९५५  के  ग्यारह  बजे तक  के तुरन्त  बड़े  पैमाने पर  इसका  प्रयोग

 करें  ।  भाव गनर  के  कारखाने में  इस  के  प्रयोग  लिए  स्थगित  हुई  ।
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